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~nvestigué en los papeles de los anales 
y en las memorias de antiguos de qué -
modo habían florecido y desaparecido -
las naciones, por qué camino habían ere 
cido y desparecido los imperios. Y des 
pués de haber fatigado ojos y mente en
compilar una historia universal de los
hombres, me sentí al fin, sumergido en
una irreparable tristeza, hecha de des! 
nimo y de remordimiento; una verdadera
agonía intelectual que me conmovi6 has
ta la hora de la muerte. 

(Giovanni Papini en -
el Juicio Universal). 



I.- I N T Ro D u e e lo N . 

Hay autores cbmo Henry Miller que afirman o cons! 

deran a la política "como un mundo completamente sucio y podrido. 

La política no nos lleva a ninguna parte. Lo degrada todo, Los -

idealistas en política carecen de sentido de la realidad. Y un -

político debe ser un realista por encima de todo. Esa gente con

ideales y principios vive en las nubes, en mi opini6n. Para ser

político tiene uno que ser indocto, un poco asesino, dispuesto a 

ver a la gente sacrificada y asesinada por una idea, buena o ma

la. Quiero decir, esos son los que tienen éxito. (1) 

Este no es nuestro caso, por el contrario, hemos

pretendido en este estudio recopilar y desmenuzar para conjugar

en un todo unitario ese "mundo sucio y podrido" de la política,

ª efecto de esclarecer el por qué de esa situaci6n social que -

prevaleci6 y que tuvo su asiento en el pasado hist6rico-social -

de una realidad caf'lbiante; porque creemos como Gramsci que: "La 

innovaci6n fundamental introducida por el marxismo en la ciencia 

de la política y de la historia, es la demostraci6n de que no -

existe una naturaleza humana abstracta, fija e inmutable, sino -

que la naturaleza humana es el conjunto de relaciones sociales -

hist6ricamente determinadas, es decir, un hecho hist6rico verif.!_ 

cable, dentro de ciertos límites con los métodos de la filología 

y de la crítica. Por tanto, la ciencia política deber ser conce-

(1) Varios, "El oficio de Escritor", Ed. ERA, Pág. 128 
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bida en su contenido con~reto como un organismo en desarrollo, .. 

La política es una ciencia aut6noma con sus principios y leyes .. ~ 

(2). En otras palabras, la política es una ciencia que se estu-

dia y el estudio de la realidad política y de la administraci6n

pública, implica tanto el análisis de una estructura (formas, -

instituciones) como de su actividad, del dinamismo político (pr~ 

cesos políticos). La vida política es un dinamismo que transcu-

rre dentro, a trav6s y en torno de las estructuras. 

Por eso, el estudio de la Administraci6n Pública

y de la Política, abarca todo y es consecuentemente opuesta a la 

rutina; su creaci6n es permanente y ningún camino es para éllo -

definitivo y único, donde no puede caber la improvizaci6n y el -

azar; por el contrario, se afirma la raz6n hist6rica que deriva

del interés nacional y de las necesidades democráticas y se en-

cuentra más allá de todo hecho circunstancial. Ya que el presen

te y el futuro no derivan de la nada. La existencia del hoy, re

sulta inexplicable sin el ayer. Una naci6n sin pasado desconoce

su presente e ignora hacia donde se dirige en el porvenir. Ahon

dar cotidianamente en la historia, conocerla y depurarla, no só

lo significa hurgar en el pasado en busca de.ejemplos imitables, 

sino transformar cada acto presente en un hecho hist6rico. Hacer 

la historia cotidianamente, es tomar conciencia de la capacidad

de transformaci6n de la realidad circundante y del hombre mismo. 

(2) Antonio Gramsci, Maquiavelo y Lcnin. Ed. Di6genes. 
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La hisotria del hombre es la historia de su pensamiento y pensar 

es cambiar. 

En fecto, conocer la realidad y mantenerse orgá-

nicamente unido a 6lla, no supone rechazar toda experiencia, to

da idea nueva, todo método nuevo. Por el contrario, es deber de

quien esté interesado por la realidad social, aprender de la ex

periencia y ser receptivo a nuevas ideas y a nuevos métodos, por 

lo que no debe atenderse a lo que se hizo en el pPsado s6lo por

que fué bueno, sino buscar la innovaci6n en el presente. 

Es así que, conocer la realidad es estar conscien 

te de los momentos que vive México, porque es preciso buscar las 

tareas que puedan unir, y subordinar a éllas las que pueden divi 

dir. 

Como fen6meno social, la adminístraci6n pública-

es susceptible a las condiciones en que se dá, ya que constituye 

una parte importante de la infraestructura del aparato gubcrna-

mental del Estado. De ahí que fué necesario comprender y evaluar 

la situaci6n de la estructura política administrativa del Poder

Ej ecutivo Estatal. Puesto que es indispensable estudiar las con

diciones hist6ricas, sociales, econ6micas y políticas en que se

ha dado su desarrollo y evoluci6n, para aquilatar la experiencia 

hist6rica de manera preponderante y no caer en los vicios y erro

res del pasado; sino transfomar y adecuar estructuras caducas --
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con la finalidad de estudiar el pasado para compren~er el prese~ 

te y proyectarse hacia el futuro con miras hacia una mayor justl 

cia social. 

El presente estudio es un intento por comprender

los sucesos más relevantes por los que ha transitado y transita

el Estado de Puebla, conjuntados en un todo unitario y con una -

secuencia 16gica; implica la metodología que nos lleva a encon-

trar hechos concretos que, al desprenderse, ponen de manifiesto

no solamente su problemática específica, sino consecuentemente -

las soluciones que se han dado, o en su defecto las más viablcs

que se han puesto en práctica para la consecuci6n de los objeti

vos del desarrollo del Estado. 

He querido ser neutral y no tomar partido, con la 

finalidad de ser realista y observar el panorama desde una pers

pectiva que vislumbre objetivamente lo que ocurre en la sociedad, 

tanto en lo econ6mico como en lo cultural y en lo político. No -

podemos soslayar lo que ocurre en la estructura como en la supe! 

estructura, porque si bien es cierto que lo que pasa en la supe! 

estructura es el producto y manifestaci6n de la estructura; tam

bien es cierto que un análisis dentro de un contexto hist6rico-

social determinado, es propicio para definir o redefinir sus --

perspectivas. 

Por eso, si queremos ser realistas y honestos, -· 
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debemos decir que este intento por comprender la realidad que h~ 

mos vivido y estamos viviendo, es producto del anverso y reverso 

de la historia y de lo que no se puede sustrae_r el hombre: La po

lítica. 

Es así como se pretende reconstruir básicamente

la historia política del Estado, sobre todo en lo que se dice y

en lo que se hace. Porque sabemos que la Historia la hacen los -

vencedores; parad6gicamente, decía el Presidente Díaz Ordaz; la

historia nosotros la hacemos, pero de inmediato replic6 Carlos

Fuentes: S61o que nosotros la escribimos. 

En efecto, estudiar y comprender valorativamente

la historia, es una tarea que me he impuesto como deber, para -

con el análisis señalar los errores del pasado con el sano prop~ 

sito de no repetirlos, y de ser posible, coadyuvar con éllo en -

el desarrollo de la entidad o en su caso señalar los aciertos -

cuando así se requiera. 

El régimen gubernamental del Estado de Puebla --

·que en el presente trabajo, no obstante ir a la mitad del sexe

nio-, lo sometemos al análisis hist6rico político, ha transitado 

por los senderos y las directrices que han marcado tanto el Pre

sidente José L6pez Portillo, como el Presidente Miguel de la Ma

drid. Tiene su inicio casi a finales del sexenio L6pezportillista, 

donde a pesar de "la soluci6n somos todos", se di6 una de las - -
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crisis econ6micas mSs fuertes que ha tenido el País, hasta lle-

gar al sexenio de Miguel de la Madrid, cuya crisis se ha ido --

"normalizando" paulatinamente, con la llamada "reordenaci6n de -

la economía". En otras palabras, podríamos decir que el período

sujeto de estudio le ha correspondido transitar,por lo que a ni

vel nacional se conoce "del país que queremos ser o al que aspi

ramos" hasta la "renovaci6n moral y una sociedad igualitaria". 

Puebla, no es ajena a este proceso de la Revolu-

ci6n de 1917, por el contrario, ha sido como veremos, un Estado

de la Federaci6n activo y participativo; sobre todo, se ha dis-

tinguido por su proceder político, como un Estado que ha seguido 

al pie de la letra las decisiones políticas que ha puesto en vi

gor el Ejecutivo Federal. Su tradici6n revolucionaria se ha pue~ 

to de manifiesto. No podía ser de otra manera, dado que es el -

Estado donde se inici6 la Revoluci6n un 18 de noviembre. 

Sin embargo, en la actualidad, y a la distancia

de aquella fecha, en Puebla, al igual que en el resto del país,

las contradicciones se han agu~izado. Hoy, la crisis estructural, 

producto de una crisis internacional se ha vuelto una amenaza o

un desafío para el sistema. Puebla, es un Estado polarizado que

va desde una derecha recalcitrante hasta una izquierda intransi

gente. A no dudarlo, esto es producto de la libertad que preval~ 

ce no s6lo en Puebla sino en todo el país. 
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Encuadrados bajo esa tesitura, quienes estamos in 

teresados en las cuestiones sociopolíticas, no podemos quedarnos 

a la zaga. Es momento de participar en la evoluci6n del proceso

hist6rico-social que nos ha tocado vivir. De ahí que, como pobl~ 

no que soy, ha surgido la inquietud del análisis político de la

Entidad, así como de consignar los hechos que se han suscitado -

con la finalidad de asimilar las lecciones del pasado para coad

yuvar en la transformaci6n social. Esto es básicamente lo que -

nos hemos propuesto al elaborar el presente trabajo. 

No es mi intenci6n el molestar a nadie, ni tampo

co el de aplaudir indiscriminadamente los aciertos o enjuiciar -

negativamente los desaciertos. Concretamente he querido ser rea

lista, valorativo y autocrítico, puesto que de una u otra forma

estoy inmerso en la vida social de la Entidad, y porque es de vi

tal importancia no s6lo conocer el pasado para comprender el pr~ 

sente, sino para reafirmarse en el futuro como un Estado solida

rio con el destino común de los mexicanos. 

La polaridad que hemos sefialado ha traído como -

consecuencia la movilidad política de los servidores p6blicos, -

cuyos antecedentes demuesetran su experiencia y su participaci6n 

en la política con diferentes equipos de trabajo; lo que viene a 

constituir diferentes corrientes unificadas en un solo prop6sito: 

"Por Puebla y por M6xico''. A esto, hay que agregar que las masas 

son conducidas o arrastradas por las diferente~ corrientes de --
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opini6n para ganar tal o cual concesi6n. Ya que los políticos no 

act6an seg6n su formaci6n, sino act6an de acuerdo con las neces! 

darles que se requieren, bien sea para preservar el poder o bien

para responder a las demandas populares, y en esa medidaIBegurar 

su estancia en el juego político como "grandes conciliadores" o

como "grandes visionarios de la historia", aunque en el trasfon

do lo que se pretende es llevar al sistema hasta sus 6ltimas con 

secuencias. 

Es por éllo, que al cuestionarnos han surgido --

las preguntas que nos motivaron para elaborar estetrabajo: ¿Qué -

importancia tiene para los servidores p6blicos actuar de tal o -

cual forma?, ¿Por qué las decisiones políticas que se toman en -

el Estado son derivadas del Ejecutivo Federal?, ¿Cuál es la fina 

lidad de que los Gobernadores sigan las reglas del juego que mar 

ca el Ejecutivo Federal, si los Estados son libres y soberanos?, 

¿Hasta qué punto y en qué forma participa la ciudadanía en las -

cuestiones sociopolíticias?, ¿C6mo se cumple el axioma de que la 

historia la escriben los vencedores? 

Estas preguntas no son del orden estrictamente -

del Estado en cuesti6n, sino que también se pueden implementar -

en cualquier Estado del País, aunque sus respuestas las encontr!!_ 

mos en este estudio, no podríamos decir que sirven de inferencia 

para todos los Estados de la Federaci6n, ya que no es objeto de

este estudio, el análisis comparativo de lo que aquí sucede con-
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los dem&s Estados del País. Sin embargo podríamos afirmar que en 

gran medida son dadas y aplicables en casi todos los casos para· 

permanecer con vida política y seguir en la jugada, porque lo di 

fícil no es entrar, sino mantenerse y ascender en la política. 

Ahora, ¿C6mo y por qué de cada una de esas situa· 

cienes, decisiones políticas, actitudes políticas o manifestaci2 

nes políticas? Como todo objeto y sujeto, tiene una ciencia que· 

lo estudia, aquí las encargadas son las Ciencias Sociales. Por · 

ló que encuadrar los hechos sociol6gicamente, implica necesaria· 

mente comparar con frialdad lo que se dice con lo que se hace, · 

por ejemplo se informa a través de los medios de comunicaci6n ·· 

''de reducci6n del ritmo inflacionario, del notable rnejoramiento

de nuestra balanza de pagos comerciales y el saneamiento de las· 

finanzas p6blicas, de la reducci6n del crecimiento de la deuda y 

del déficit p6blico, así como la recuperaci6n del control de ··· 

nuestro tipo de cambio". Sin embargo, el panorama, a pesar del -

optimismo que representa, los hechos son contrarios, el aumento

constante de los precios, la gasolina subi6 de $30.00 el litro a 

$55.00, la carne aument6 de $300.00 a $1,200.00 el kilo, la deu

da póblica es de mfis de 80 mil millones de d6lares, porque hay · 

que pagar la deuda externa y sus respectivos intereses, segón ·· 

los montos que nos impongan los acreedores: Al cierre de 84 M6xi 

co pagar5 12,000 millones de dólares por intereses, a los que ·· 

hay que sumar otros 4,500 millones de dólares de capital de cr6-

dito no negociados, lo que implicaría una crogaci6n total de ··· 
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16,500 millones de d61ares. (3) 

Con reflexiones como la anterior, no pretendo po

ner en duda la actitud gubernamental, ni el impulso vigoroso de

los grandes programas regionales de mejoramiento social, ni mu-

cho menos la capacidad aut6noma y 5oberana de los Estados, sino

confrontar lo que se dice con lo que se hace, ya que de su es--

tricto cumplimiento depende la credibilidad en el movimiento re 

volucionario de 1917. 

Consecuentemente, los Estados de la República no 

son ajenos a todo 6sto. El Estado de Puebla requiere de mayor -

participaci6n de sus habitantes en las medidas gubernamentales

que se tomen, de mayor inter6s en las cuestiones sociopollticas, 

~ puesto que nos incumbe a todos. S6lo en esa medida se logrará -

que Puebla siga su marcha ascendente por el camino de la líber-

tad, la democracia y la justicia social. 

Es así como este esfuerzo por estudiar y compre~. 

der los hechos do los poblanos, a trav~s de los acontecimientos 

pasados y presentes, es una forma de hacer una síntesis explic! 

tiva de los mismos.Sobre todo para responder a las cuestiones -

planteadas entr~ el c6mo se lleg6 al actual Poder Ejecutivo en

el Estado de Puebla, tomando en cuenta su recien pasado hist6ri 

(3) Ver Revista Proceso del Zl de Mayo de 1984, Pág. 40 
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coy la influencia del contexto nacional; y por otra parte los

resultados amalgamados durante los tres primeros anos de go·-·

bierno. 

Esperamos así poder observar qui tanto ha sido -

el avance, la congruencia entre promesas y resultados, adecua-

ci6n entre necesidades y deseos populares con los logros obte--

nidos. 

Por esta raz6n se dividi6 la tesis en dos partes 

que permitan establecer la comparaci6n deseada y con éllo sacar 

conclusiones que nos permitan no s6lo entender la realidad, si

no actuar sobre élla. 

El trabajo no busc6 ser eminentemente comparati-

vo con otros sucesos o cuestionamientos que s~ suceden dentro -

de la vida nacional, sino que b6sicamente se trat6 de compren-

der las políticas que se han seguido en los determinados rubros 

de la vida econ6mica, política y social de la entidad. Por eso

la investigaci6n se mantiene en lo descriptivo, pero con el prQ 

p6sito de participar al menos en alguna buena medida en la ela

boraci6n de análisis comparativos de la realidad actuante. Si -

al menos esto propicia nuestros deseos, nos veremos pr6cticame~ 

te colmados. 



P R 1 M E R A P A R T E . 
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PUEBLA EN LA HISTORIA NACIONAL. 

1.- LA HISTORIA DE PUEBLA. 

Puebla, 453 años después de su fundaci6n, es un

Estado pr6spero, con una ciudad moderna. Pero sobre todo, dueña 

de un acervo arquitect6nico y cultural, con el que pocas ciuda

des de América cuentan. Es un Estado en donde se funde el pasa

do y el presente, por lo que su historia es parte de la Histo-

ria de México. Y que de acuerdo con el Óltimo censo general de

poblaci6n y vivienda, realizado en 1980, en sus datos prelimin! 

res nos dice que Puebla, cuenta con 3'279,960 habitantes, de -

los cuales 1'629,690 (47.7\) eran hombres y 1'650,270 habitan-

tes mujeres (50.3%), lo que qquivale al 4.86% de la totalidad -

de los habitantes a nivel nacional. (4) 

Sobre Puebla se ha hablado mucho, sin embargo, a 

la distancia hoy es una ciudad que emerge constituída por gran

des propirciones de desarrollo. Sobre la fundaci6n de la ciudad 

capital, los historiadores asientan: El ilustre Sacerdote Fray

Julián Garcés, en el año de 1531, después de visualizar un fér

til valle en que era trazada una ciudad por ángeles, procedi6 a 

reunir a las principales gentes de Tla~cala y acompañado deéllas 

les expuso las razones por las cuales consideraba que en ese --

(4) Varios, "Almanaque de Puebla 1982". Ed. Brito de MartL 
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preciso punto se estableciera una ciudad en la que los viajan-

tes de la Nueva Espafta, hoy Distrito Federal, hicieran un des--

canso en su vi aj e a la Villa Rica de la Veracruz. (5) El resul 

tado hoy lo tenemos a la vista. 

Antes de la llegada de los espaftoles, el actual-

Estado de Puebla se encontraba habitado por diversos grupos in

dígenas. En las sierras del norte se establecieron algunas tri-

bus de la raza azteca o mexic~colindando con lo que ahora es el 

Estado de Vcracruz, estaban los totonacas y al oriente se encon 

traban grupos otomíes, mixtecos, ixatecos, zapotecos y popolo--

cas. 

Con el fin de trazar un camino directo de la ca-

pital a Veracruz, la Segunda Audiencia comision6 a Fray Julián

Garcés, a la raz6n Obispo de Tlaxcala, para buscar un sitio que 

otorgara seguridad y descanso a los viajeros. Encontrando el l~ 

gar, Fray Toribio de Benavente (Motolonía) fund6 una villa el -

16 de abril de 1531, a la que di6 el nombre de Puebla de los -

Angeles. Este asentamiento fué erigido en la ciudad }' se conce

di6 escudo de armas en 1538. A partir del 14 de Septiembre de -

1862, se llam6 Puebla de Zaragoza en honor del General Ignacio

Zaragoza. 

(S) Cordero y Torres Enrique. "Guía Turística de Puebla". Ed. -
Centro de Estudios llist6ricos de Puebla. 
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El Estado de Puebla, perteneció a la Intendencia 

del mismo nombre desde 1776. Buena parte de su territorio sir-

vió para formar los actuales Estados de Guerrero y Tlaxcala. La 

Constitución de 1824, le otorg6 la categoría de Estado de la Fe 

deración. 

Después de estar en Tlaxcala, Cortés eligió el -

camino más difícil a Tenochtitlán con el fin de apoderarse del

señorío de Cholula. En ese lugar el conquistador fué recibido -

como dios, pero sospechó que serí~traicionado y de acuerdo con

su propia versión, mandó pasar a cuchillo a más de 3,000 indí

genas. 

Durante la época colonial, la ciudad de Puebla-

fué una de las que alcanzaron mayor auge. Unica ciudad importa~ 

te en la vía México-Veracruz. Era el paso obligado de las auto

ridades, caudales de mercancía que se dirigían a la metrópoli o 

iban a Veracruz procedente de élla. 

Pocos fueron los hechos relevantes en Puebla des 

pués de su fundación. Su traslado a la margen derecha del río -

en 1531 y la muerte a estocadas del gran Poeta Gutiérrez de Ze

tina, así como las diferencias del Obispo Juan de Palafox y Me~ 

doza con los Jesuítas, y la sublevación de los negros al mando

de Yanga el 6 de enero de 1609, fueron los hechos más destaca-

dos que vinieron a turbar la paz y tranquilidad de aquellas ---
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tierras. 

En agosto de 1811, don Francisco de Osorno se le 

vant6 en armas al noreste de Puebla, secundando con esta acci6n 

el movimiento iniciado un año antes por don Miguel Hidalgo. Al

gunos días después, el 30 de ese mes, tom6 la poblaci6n de Zac~ 

tlán y se retir6 a la sierra. 

A mediados de septiembre de ese año lleg6 al Di! 

trito de Zacatlán don Mariano Aldama, quien había sido investi

do por la Junta de Tzitácuaro con el grado de Mariscal de Cam-

po. Ocup6 Zacatlán con el mayor orden y por éllo increment6 no

tablemente sus fuerza. Se uni6 al ejército de Osorno, pero am

bos fueron vencidos y las fuerzas realistas ocuparon Calpulal-

pan el 5 de octubre de 1811. 

Al mes siguiente entr6 en el territorio de Pue-

bla un ejército insurgente comandado por José María Morelos. Se 

dirigi6 rumbo a Tlalpa, donde había una pequeña guarnici6n rea

lista que huy6 rumbo a Oaxaca, por lo que Morelos tom6 pacífic~ 

mente la plaza el 22 de noviembre de 1811. El día 29 march6 so

bre Chiautla, donde derrot6 a los realistas el 4 de diciembre. 

Morelos y sus tropas se dirigieron rumbo a Izú-

car, donde se les uni6 el Cura de Jantetelco, Mariano Matamo-

ros. El día 17 de diciembre de ese año, se presentaron las fuer 
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zas realistas al mando de Miguel Soto y Maceda, quien fué muer

to y sus tropas totalmente destruídas, Se distingui6 en esa ba

talla don Mariano Matamoros por su valentía.En su honor esa po

blaci6n lleva el nombre de Izúcar de Matamoros. 

El 3 de abril de 1812 se levant6 en armas don -

Juan N. Rosainz con un ejército de m6s de setecientos hombres. -

Con sus tropas logr6 impedir que llegasen a las fuerzas de Ca-

llej a los grandes cañones que habían pedido los realistas con -

el fin de batir la Plaza de Cuautla. 

Al proclamarse el Plan de Iguala, el General Ni

col6s Bravo se moviliz6 con su gente hacia Atlixco y Huejotzin-

go, y el 22 de julio de 1821 puso sitio a la ciudad de Puebla.

Ahí se le uni6 Agustín de Iturbide y Bravo intim6 la redenci6n

de la plaza. El Ejército Trigarante entr6 a la capital del Est~ 

do el 2 de agosto de ese afio y días más tarde se jur6 la inde-

pendencia. 

En los Últimos.meses de 1832 Santa Anna encaóez6 

uan revuelta contra el President~ de la República Anastacio Bus 

tamante. Santa Anna lleg6 a Arnozoc, el 3 de octubre de ese año

y al día siguiente tom6 Puebla. Bustamante sali6 de México a r~ 

cuperar la plaza pero fué derrotado en Cholula, San Juan, San -

Javier y San lldefonso, por lo que se vi6 precisado a firmar -

los tratados de 2avaleta, hacienda situada cerca del cerro de -
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San Juan, Mediante esos tratados se di6 posesi6n de la Presi--

dencia de la República a G6mez Pedraza, quien protest6 a su car 

go ante el Congreso de la Ciudad de Puebla. 

El 12 de diciembre de 1855, el cura de Zacapoax

tla, Francisco Ortega, se pronunci6 en contra del liberalismo -

al grito de "religi6n y fueros". Puebla fué sitiada y cay6 en -

poder de los conservadores, pero Ignacio Comonfort los derrot6-

en la Hacienda de San Isidro el 8 de marzo de 1856, y los rebe! 

des se replegaron. Los liberales tomaron la Plaza de Puebla el-

23 de ese mes y año. 

Después de esa victoria, se pidi6 a don Ignacio

Comonfort que perdonara a los vencidos, a lo que gustosamente -

accedi6. Su coterr6neo José María Lafragua, siendo Secretario -

de Gobernaci6n, dijo que no puede tacharse de debilidad al Gene 

ral que con diez mil hombres vencedores y cuarenta piezas de ar 

tillería, concede la vida a tres mil soldados extraviados por -

la ambici6n de sus caudillos. El Presidente de la República ha

sabido ser grande en la victoria, olvidando tantos agravios, P! 

ra no acordarse sino de que vencidos y vencedores son mexicanos. 

Estando Comonfort en la Capital de la RepÚblica

con su ejército victorioso, Ponciano Arriaga lo felicit6 dicie~ 

do: "Mas que por vuestros triunfos militares, mas que por vues

tra pericia ya::iertos, mas que por vuestras felices combinacio-
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nes, os felicita el pueblo por vuestra humanidad, por vuestra -

caridad, por las lágrimas que brotan de vuestro sencillo cora-

z6n al ver a nuestros hermanos heridos y muertos en el campo de 

batalla. 

Durante la intervenci6n frances~Puebla fué esce

nario de un gran acontecimiento, la derrota de las fuerzas imp! 

rialistas a manos de los patriotas mexicanos encabezados por el 

General Ignacio Zaragoza, el 5 de mayo de 1862. El 16 de marzo

de 1863, Forey se present6 ante los muros de Puebla con un ejér 

cito impresionante: Treinta y seis mil hombres y más de cincuen 

ta piezas de artillería. Las fuerzas francesas pusieron sitio

ª la Plaza, defendida por Jesús González Ortega, General en Je

fe. El sitio dur6 sesenta y un días en los que el ejército lib! 

ral defendi6 con valor cada palmo de terreno. Por fin, el 17 de 

mayo las tropas liberales, sin víveres ni municiones, se rindie 

ron al invasor. 

En 1867 la ciudad de Puebla se encontraba en po

der del imperio defendida por las tropas de los Generales Norie 

ga y Carrillo. El General Porfirio Díaz, nombrado por Juárez, -

Jefe del Ejército Republicano de Oriente, se dirigi6 hacia esa

plaza y la tom6 el dos de abril de ese año. Esa batalla fué de

cisiva en la lucha de la República contra el imperio, pues ---

abri6 el camino para que las tropas avanzaran hasta la ciudad

de México. 
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El 18 de julio de 1909 se reunieron en la Ciudad 

de Puebla los primeros nueve poblanos que se enfrentaron abier

tamente contra la dictadura porfirista para fundar el primer -

club antirreelecionista en el Estado, al que le dieron por nom

bre "Luz y Progreso". Aquiles Serdtin, principal promotor de la

creaci6n del club, fué electo Presidente. Asimismo, se acord6 -

publicar un 6rgano periodístico que se llamaría La no reelec--

ci6n. 

Posteriormente se fundaron en el Estado otros -

clubes antirreeleccionistas, entre éllos: "Ignacio Zaragoza", -

"Regeneración", "Libertad y Progreso" y "Reí vindicaci6n Popular'.' 

Puebla fué la segunda ciudad visitada por Fran-

cisco l. Madero y Francisco Vázquez G6mez, candidatos a la Pre

sidencia y Vice-Presidencia de la República respectivamente, en 

su campaña electoral. Ambos llegaron a la capital del Estado el 

14 de mayo procedentes de Guadalajara. La recepci6n organizada

por los antirreeleccionistas poblanos, dirigidos por Aquiles -

Serdán, fué muy entusiasta. Días después, coment6 Madero en la

capital de la República " •.. Allá en Puebla, señores, presencié

la manifestaci6n más entusiasta y vehemente del sentimiento na

cional.,." 

El triunfo electoral de los reeleccionistas en-

junio de 1910 indign6 a Aquiles Serdán y sus hombres, quienes -
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organizaron una manifestaci6n de protesta, que Miguel Cabrera,

Jefe de la Policía del Estado, atac6 cruelmente. 

La represi6n a todos los sectores de la pobla-

ci6n, ~breros, estudiantes e intelectuales- se intensific6 a -

partir de entonces. Aquiles Serdán huy6 a San Luis Potosí y si

gui6 a Madero a Estados Unidos para recibir instrucciones y ar

mamento. A su regreso a Puebla se reuni6 con los Presidente;de

clubes y jefes de grupos para hacer de su conocimiento el Plan

de San Luis, y saber si estaban de acuerdo en levantarse en ar

mas y darles 6rdenes. 

Los planes de Aquiles Serdán para tomar la capi

tal del Estado el 20 de Noviembre de 1910, no pudieron llevarse 

a cabo tal y como se había previsto. El 18 de noviembre, Cabre

ra y sus hombres fueron a la casa de Serdán, que estaba conver

tida en un arsenal, y la rodearon. Resistieron al sitio con él, 

sus hermanos Máximo y Carmen, y otras personas. Serdán hizo la-

6ltima resistencia en un s6tano, pero fu6 muerto. (6) 

Después del proceso revolucionario que culmin6 -

en el año de 1917 con la Constituci6n que nos rige actualmente, 

México entr6 de lleno a la fase de consolidacl6n nacional. 

(6) Datos tomados del Estudio Socioecon6mico del Estado de Pue
bla, editado por el IEPES del PRI. 
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Las etapas anteriores, la Independencia, el Im-

perio, la República y la Revoluci6n, constituyen los anteceden

tes necesarios para situar al país dentro del proceso hist6rico 

social que lo reafirma como país libre, democrático y soberano. 

En virtud de que todas las circunstancias del -

país fueron tomadas en cuenta con gran sentido social al redac

tarse el Proyecto Nacional, nuestra Constituci6n está acorde -

con los ideales y los anhelos del pueblo mexicano. De ahí que -

en todo este lapso transcurrido ha logrado el progreso, avance

y desarrollo necesario para poder afirmar la existencia de dos

méxicos: El México convulso de las guerras intestinas y el Méxi 

co postrevolucionario con una idea clara de país en pleno desa

rrollo. 

Es así que podemos afirmar que a través del Pro

yecto Hist6rico plasmado en la Constituci6n, México ha logrado

aglutinar a las clases sociales conjuntando y poniendo de mani

fiesto el interés nacional. De ahí que sea un país nacionalista, 

antiimperialista, pluriclasista y con una economía mixta. Esto

constituye básicamente el andamiaje jurídico político, dividido 

en garantías individuales y garantías sociales; lo que permite

la participaci6n en el desarrollo del país, de obreros, campesl 

nos y demás sectores de la poblaci6n. 

Con lo anterior, México ha logrado la paz y el -
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respeto no solamente en el ámbito nacional, sino fun<lamental--

mente en el ámbito internacional a trav6s <le una política <le no 

intervenci6n, soluci6n pacífica de los problemas y <le respeto -

al derecho ajeno. 

Pese a todo, lo logrado hasta la fecha es insufi 

ciente, ya que no se han colmado en su totalidad las aspiracio

nes del pueblo mexicano, la ruta del progreso es difícil y en -

muchas ocasiones las circunstancias han sido adversas; los erro 

res y las desviaciones las han agravado, las claudicaciones han 

desalentado por más de una vez a los mexicanos, pero con to<lo,el 

país sigue avanzando en un clima de concordia y de buena fe. 

Al t6rmino de la contienda armada de 1910, el -

país contaba con 14 millones de habitantes. La mayor concentra

ci6n humana se encontraba en el Distrito Federal con 2 millones -

de habitantes, le seguían en importancia urbana Guadalajara con 

cerca de 800,000 habitantes, Monterrey con 600,000 habitantes y 

Puebla con 300,000 habitantes. 

Bajo este contexto situaremos a Puebla, para su

estudio en lo social, político y econ6mico. 

Ya que como podemos ver, del heroismo de su his

toria, que se extiende de la matanza de los cholultecas por los 

espafioles, hasta la derrota de los franceses surge su hermosa -
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arquitectura que habla de tradici6n, de arte; arquitectura úni

ca que se qued6 viva en sus templos de grandes cúpulas, como re 

cuerdo del pasado proyectado hacia el presente. 

Los años han volado sobre sus cúpulas, el arte -

añejo que perdura ante los ojos modernos es vida vieja y nueva

quc se vierte en lo contemporáneo. En efecto "no hay, mas que -

una ciencia de los hombres en el tiempo y esa ciencia tiene ne-

cesidad de unir el estudio de los muertos con el de los vi----

vos". (7) 

En la historia de Puebla su principal carta de -

presentaci6n son los hechos sangrientos de la llegada de los es 

pañoles, masacres incalificables que se efectuaron en Cholula;

escenario de acontecimientos hist6ricos de la Independencia, R~ 

forma y Revoluci6n, y las intervenciones extranjeras que aquí -

tienen su principal entrada y su mejor desarrollo. 

Puebla se viste de recuerdos, y es el vestido -

tradicional de la china poblana, el famoso atuendo folkl6rico -

que identifica parte de nuestras costumbres, no s6lo locales si

no nacionales. Es por tanto, junto con su artesanía y el mole -

poblano el que habla por su tradici6n. Es en sí la parte que --

(7) Bloch M. Introducci6n a la Historia. Ed. F.C.E. México, ---
1975. Pág. 50 
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los Angeles hicieron y que los poblanos han fomentado partici-

pativamente haciéndolos cada día más fuer·es. 

Es la Puebla del camote; es la Puebla cuyo terri 

torio está situado en una porci6n sureste del altiplano mexica

no, entre los paralelos 17° 52' y 29° 49' de longitud Oeste del 
2 Meridiano de Greenwich, y con una superficie de 33,919 Km., lo-

que significa que es 1.72 parte del territorio nacional. 

Con su clima templado, cuyos altibajos s6lo se -

suceden en la temporada de frío o de extremo calor, pero en la

mayoría de los meses del afio, la temperatura es saludable, pre

cisamente por encontrarse en una altura de acuerdo al nivel del 

mar; pero con los volcanes de la Malinche, el Popocatépetl, el

Ixtaccihuátl y el Pico de Orizaba, la temperatura se balancea. 

El 31 de enero de 1824, se eleva a la categoría

de ciudad la intendencia o provincia, instalándose el mismo 

afio, dos meses después el Primer Congreso Constituyente del Es

tado Libre y Soberano de Puebla. Para que en un año después se

promulgara su primera Constituci6n; determinando la divisi6n de 

su Estado en 25 Partidos, divididos éstos a su vez en Distritos. 

Poco tiempo después, por ley, se agrupan esos -

Partidos en Siete Departamentos, para que finalmente con la --

Constituci6n de 1857, quede dividida la República Mexicana en -
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24 Estados Libres y Soberanos. 

Después de erigida en Estado la Entidad, da pri~ 

cipio la lista de Gobernadores, iniciándose con el Gral. José -

María Ignacio Tomás Calder6n. Después de éste vinieron algunos

gobernantes que sirvieron, unos al gobierno conservador, otros

al imperioy otros al gobierno federalista. En algunos momentos

lleg6 a verse hasta dos Gobernadores al mismo tiempo, pues míe~ 

tras uno se encontraba en la ciudad, otro algunas veces era el

legítimo y se encontraba deambulando y combatiendo por una me-

jor situaci6n del País. Fué en la época posterior a la ~onsuma

ci6n de la Independencia, en donde se empezaron a dibujar ten-

dencias de tipo centralista y de tipo federalista; los prime--

tos surgidos de grupos que simpatizaban con la Monarquía Espafi~ 

la, y los segundos, considerados como de ideas liberales, que -

se mantenían en la idea de que había que darles libertad a los -

Estados en la forma de organizarse y dirigirse, y no como antes 

existía, que era controlado por la acci6n central. 

Esto provoc6 que cuando un conservador estaba -

en el poder, el país era dividido de una forma, y cuando un ce~ 

tralista lo tomaba, el país se dividía de otra, afectando 16gi

camente a los Estados de su organizaci6n política y en la limi

taci6n de sus territorios. 

En el caso del Estado de Puebla, sus limitacio--
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nes geográficas en un principio, quedaron divididos en 25 Par-

tidos, para que posteriormente la Constituci6n de 1857 los divi 

diera en Distritos. 

Para el año de 1917, por la aparici6n de la Con~ 

tituci6n General de la RepÓblica, desaparecen los Distritos y se 

proclaman los "Municipios Libres", quedando integrado nuestro -

Estado por 222 Municipios con sus respectivos Ayuntamientos. 

El Gobernador de aquél entonces, Señor Alfonso-

Cabrera, alentado por su nueva divisi6n, decreta la Constitu--

ci6n Política del Estado Libre y Soberano de Puebla,que ha reg! 

do al Estado desde esa fecha, siendo actualizada en 1917 con al 

gunas reformas adicionales. 

A partir del afio de 1911 que concluye su Período 

de Gobierno el referido General Mucio Martínez, se suceden al -

frente del Gobierno del Estado, cuarenta y cinco personalidades 

que por considerarse de interés, enumeramos en la siguiente li~ 

ta y en donde aparecen algunos que ejercieron acci6n gubername! 

tal por substituci6n temporánea, por interinato y por supuesto

por elecci6n popular. 

1892-1911 Gral. Mucio P. Martínez. 

1911 Lic. Agustín Armara. 

1911 Lic. Rafael P. Caftete. 
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1911 Lic. Rafael Isonza. 

1911 Lic. Nicolás Meléndez. 

1913 Lic. Juan B. Carrasco. 

1913 Gral. Joaquín Mass. 

1914 Gral. Juan Hernández. 

1914 Gral. Francisco Coss. 

1914 Gral. Rafael Espinosa. 

1915 Corl. Dr. Luís G. Cervantes. 

1916 Gral. Cesáreo Castro. 

1917 Sr. Alfonso Cabrera. 

1920 Gral. Rafael Rojas. 

1920 Lic. Luis Sánchez Pontón. 

1921 Claudia N. Tirado. 

1921 Lic. Roberto Labastida. 

1921 Gral. José Ma. Sánchez. 

1922 Profr. Froylán c. Manjarrez. 

1923 Lic. Vicente Lombardo Toledano. 

1923 Lic. Francisco Espinosa Floury. 

1924' Gral. Alberto·Guerrero. 

1925 Lic. Arturo Osorio. 

1925 Lic. Wenceslao Macip. 

1926 Gral. Manuel P. Montes. 

1927 Gral. Donato Bravo Izquierdo. 

1929 Dr. Leonides Andreu Almazán. 

1933 Lic. Juan C. Bonilla. 

1933 Gral. José Mijares Palencia. 
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1933 Lic. Gustavo Ariza. 

1937 Gral. Maximino Avila Camacho. 

1941 Dr. Gonzalo Bautista Castillo. 

1942 Lic. Gustavo Díaz Ordaz. 

1945 Ing. Carlos I. Betancourt. 

1951 

1957 

1960 

1965 

1966 

1969 

1973 

1973 

1973 

1975-81 

1981 

Gral. Rafael Avila Camacho. 

Fausto M. Ortega. 

Lic. Arturo Fcrnándcz Aguirre. 

Gral. Antonio Nava Castillo. 

Ing. Aar6n Merino Fernández. 

Dr. y Gral. Rafael Moreno Valle. 

Lic. Mario Mellado García. 

Dr. Gonzalo Bautista O'Fárrill. 

Guillermo Morales Blumenkron. 

Dr. Alfredo Toxqui Fernfindez de Lara. 

Lic. Guillermo Jiménez Morales. 

El actual Gobernador del Estado de Puebla, es el 

Lic. Guillermo Jiménez Morales. Naci6 en Huauchinango, pobla--

ci6n del mismo Estado, en el año de 1933, obtuvo su Título de -

Abogado en la UNAM, en el año de 1957. En el ejercicio de su 

profesi6n, fué Agente Investigador del Ministerio Póblico en la 

Procuraduría General del Distrito y Territorios Nacionales. Ab~ 

gado de la Secretaría de Salubridad y Asistencia, y Secrctario

de la Comisi6n Calificadora de Infracciones de la misma Secret~ 

ría; Jefe del Departamento de Personal y Prestaciones Sociales-
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de la Comisi6n Constructura e Ingeniería Sanitaria y Secretario 

Particular del Ciudadano Vocal Ejecutivo de esa Comisi6n. Secre 

tario Particular del Ciudadano Director General de Obras Públi

cas del D. F.; Subdirector Administrativo de Obras Públicas del 

Departamento del Distrito Federal; Director General de Partici

paci6n Ciudadana de la Procuraduría General de Justicia del Dis 

trito Federal; Asesor de Asuntos Laborales de la Direcci6n Gene 

ral de Aeronaves de México, S.A. 

Ha tenido labores de docente, entre las cuales -

se destacan: Como Profesor de Civismo de la Academia de Policía 

del Distrito Federal; Profesor de Problemas de México en la Fa

cultad de Contaduría y Administraci6n de la Universidad Nacio-

nal Aut6noma de México. Sus actividades políticas han sido: Se

cretario General del Comité Directivo Estatal del Partido Revo

lucionario Institucional en 1957; Delegado General de la Confe

deraci6n Nacional Campesina en diversas Entidades; Delegado Au

xiliar de la Comisi6n Federal Electoral en las elecciones fede

rales para Presidente de la República, Senadores y Diputados -

(1970). Presidente del Comité ·Directivo Estatal del Partido Re

volucionario Institucional en Puebla; Miembro del Consejo Nací! 

nal del Partido Revolucionario Institucional; Delegado del ---

IEPES en Yucat6n, Campeche, Quintana Roo, Tabasco y Chiapas, du 

rante la campafia del Lic. José L6pez Portillo; Ponente en la 

Reuni6n Nacional del IEPES sobre el Sector Desarrollo y Organi

zaci6n Social; Miembro de la Comisi6n para la Revisi6n de las -
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Tareas de Investigaci6n Política del Comité Ejecutivo Nacional

del PRI en Coahuila, San Luis Potosí, Nuevo Le6n, Tamaulipas y

Zacatecas. Ha sido dos veces Diputado Federal en la Cuadragési

ma Novena y en la Quincuagésima Primera Legislatura. Coordina-

dar de la Diputaci6n Federal Poblana y Miembro de la Comisi6n -

Permanente, Coordinador de la Delegaci6n Parlamentaria Mexicana 

que realiz6 un viaje de estudios sobre Dcs3rrollo Político, 

Econ6mico y Social, a Jap6n, China Popular, Rusia, Turquía, Gre 

cia, Yugoslavia, Italia, Chechoslovaquia, Dinamarca, Suecia, --

Noruega e Inglaterra; Miembro de la Primera Reuni6n Interparla

mentaria México-Canadá; Miembro de la Delegaci6n Parlamentaria

Mexicana a la Reuni6n Mundial de Asentamientos Humanos en Van--

couver, Canadá. (8) 

El Gobernador es un hombre joven que se ha dis-

tinguido por su férrea disciplina, su equilibrio inusitado en -

las cuestiones políticas, así como conciliador responsable y -

enérgico en la toma de decisiones. Su ascenso al poder no fué -

ninguna sorpresa, ya se esperaba por su trayectoria dedicada al 

servicio público. Como todos los anteriores gobernadores no fué 

un arribista; su trabajo, su dedicaci6n y su disciplina de par-

tido hicieron posible que el pueblo lo eligiera Gobernador en -

1980 y tomara posesi6n de su cargo el 1° de febrero de 1981. 

(8) Currículum Vitae Publicado.- Varios, "Almanaque de Puebla -
1982" Ed. Esparza Brito de Mard. 
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II.- EL CONTEXTO NACIONAL CONTEMPORANEO. 

Es necesario, para poder establecer las premi--

sas del trabajo que nos hemos propuesto, observar el panorama -

internacional, con el prop6sito de ubicar en su estricta dimen

si6n el acontecer nacional. La correlaci6n de fuerzas que se dá 

con motivo del movimiento econ6mico, político y social, y el de 

sarrollo de las diferentes presiones de los diversos intereses-

que existen en el panorama internacional, indudablemente repre

sentan el prop6sito fundamental de influencia política en la vi 

da de las naciones. México, como todo país subdesarrollado está-

sujeto a presiones, tanto internas como externas; lo que const! 

tuye a decir de los gobernantes, que crecer y actuar implica -

riesgos. De esta manera, México, "ha resuelto adoptar una acti

tud activa y dinámica ante el mundo, en vez de esperar pasiva-

mente su deterioro". (9) 

Lo anterior es clave para encontrar la respuesta 

de la situaci6n que ha prevalecido durante el período de estu-

dio. Etapa que se caracteriza por grandes confusiones, de tre-

mendas tensiones entre las Naciones, de desajustes econ6micos y 

alarmante carrera armamentista. El país vive tiempos difíciles

por los problemas econ6micos mundiales y nacionales. Por las l~ 

chas hegem6nicas e ideol6gicas y por un cúmulo de graves con---

(9) Sexto Informe del Presidente José L6pez Portillo, rendido -
ante el Honorable Congreso de la·uni6n. 
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flictos que sería prolijo enumerar. 

Sin embargo, M6xico, no obstante ser un país, -

·como decíamos anteriormente- subdesarrollado, se ha caracteri

zado a nivel internacional por la política que ha implementado, 

• procurando siempre apoyar a los dem6s países subdesarrollados,

sobre todo a los que luchan por salir de su situaci6n actual. -

Esa política es la que se ha seguido principalente hacia Centro 

am6rica y el Caribe, política que se expresa en el acuerdo de -

San José de Costa Rica y llega a su punto culminante en las re

laciones con Nicaragua, Cuba y el Salvador; por la ayuda que -

inicia México hacia Argentina en el sentido de tenderle la mano 

por ser el país m6s endeudado de América Latina. 

Otro de los aspectos mfis sobresalientes de la p~ 

lítica internacional del r6gimcn Lópezportillista, fu6 la llama 

da reuni6n de Contadora. Si bien es cierto que es un hecho inu

sitado, puesto que presupone la libre determinaci6n de los pue

blos con derecho a expresarse libremente con respecto a la si-

tuaci6n y problem6tica que hoy en día vivimos, también es cier

to el hecho de que el poder hegem6nico que envuelve a la Améri

ca Latina ha sido un obst6culo para el desarrollo de los países 

en vías de liberaci6n nacional. Esto ha traído como consecuen-

cia que los países como Néxico, en posibilidades de manifestar

públicamente su deseo de superar añejos problemas como el que -

aqueja hoy en día a los países vecinos de Centro y Sudamérica,-
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sea uno de los países más controvertidos en esta materia. 

En tal virtud consideramos que nada parece fre-

nar los tentáculos del imperialismo, hoy obsesivamente aferrado 

en aniquilar, aunque para 6110 haya que recurrir al proceder -

más infame las espectativas de liberaci6n de los pueblos Centr~ 

americanos. 

Todo entra en una estrategia global que es la -

del gobierno del poder hegem6nico y se fundamenta en la err6nea 

concepci6n, quizás matizada por la defensa de intereses econ6mi 

cos perpetuados a lo largo de toda la historia continental, de

que en la cintura de América se libra una lucha de hegemonías y 

se protege del embate del comunismo -según se dice- a la liber

tad y a la democracia. 

Salieron al paso de tales planteamientos, ya co~ 

figurado el siniestro panorama de violencia en la región, los -

países como México, Venezuela, Colombia y Panamá. En la isla -

Contadora, se pronunciaron en·la primera reuni6n en torno a la

problemática. Desenmascararon al planteamiento de la lucha de -

hegemonías y dieron la raz6n a los pueblos del Itsmo en cuanto

ª que su lucha, busca terminar con injustas estructuras econ6mi 

cas. Insistieron entonces en el dialogo y en la soluci6n polí-

tica. 
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De ahí surgi6 una verdadera lucha de contendien

tes. A iniciativa del Presidente de Colombia, realizaron visi-

tas conjuntas lbs integrantes de Contadora a Costa Rica, Nicara 

gua, El Salvador, Honduras y Guatemala. En esa gesti6n se di6-

un paso de claridad: Se logró recoger la voluntad política de -

dichos gobiernos por colaborar a consecuencia de la paz en la -

zona. Se invit6 a los Cancilleres Centroamericanos a una segun

da etapa de consultas en Panamá. Se coincidi6 en la necesidad -

deevttar tratamientos rígidos e inflexibles que pudieran obsta

culizar el prop6sito común de lograr la distinci6n y fomentar -

la convivencia pacífica. En suma, se insisti6 en el diálogo y -

la no intervención. Propósitos toqos éllos que México siempre

ha mantenido en alto. Es por éllo que el Proyecto de Contadora -

es en la actualidad la única alternativa racional de solucionar 

los diferendos entre países. 

En efecto, se ha tratado de conciliar los intere 

ses de los débiles con la superpotencia vecina, que constituye

la vocaci6n solidaria de regirse por la justicia y el derecho. -

Es así que se propuso entre otras cosas, el plan mundial de --

energía, la Reuni6n de Cancún, la participación en el derecho -

del mar, en tanto que en lo interno se puso en marcha el Plan -

Global de Desarrollo, el Sistema Alimentario Mexicano (SAf.I), el 

derecho a la información, que por decir algo, fu6 ambiguo y no

se lleg6 a conlcluir, aunque a decir verdad el tema· del derecho 

a la información fué uno de los más controvertidos durante el -
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régimen L6pezportillista. Desde tiempos inmemorables se ha de-

batido este tema, cada quien de acuerdo a sus muy personales in

tereses, y pocos pensando en el país o en los mexicanos. 

Al inicio de la administraci6n L6pezportillista, 

especialmente en la segunda parte, se ahond6 en la posibilidad

de un reglamento a este respecto, sin que nadie supiese a cien

cia cierta cual era el verdadero cuerpo del asunto. 

Así se llevaron audiencias públicas -organizadas 

por la Cámara de Diputados- en las que las dos posiciones se r! 

dicalizaron; unas en favor, las otras obviamente en contra. 

Hablaron y leyeron centenares de cuartillas du-

rante semanas. Pero no se pensaba ni se llegaba a ningún acuer

do. Para contrarrestar los nulos resultados, se esgrimía la --

idea de libertad y democracia que cada quien opinase. 

Pero la verdad era que todo resultaba ambiguo. Y 

los días corrieron, ante un coro de pitorreos que se formaba -

fuera de la Cámara de Diputados. 

Los grandes intereses estaban por el no, los de

más por el sí. Pero a nadie se le explicaba en qué consistía el 

tal reglamento a la informaci6n. 
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Lo anterior motiv6 que de repente, quizá de tan

palabrería, el Hder del Congreso declarara que no le cncontrnba

la cuadratura al círculo y que cualquier intento por reglamen-

tar la informaci6n seria únicamente limitada. 

Aparentemente en forma oficial, se le daba cerro 

jazo al asunto. 

Tras unos meses de calma ocupados.por el depor

te nacional de 5aber de antemano el nombre del sucesor, apare-

ci6 de repente, nadie sabe de donde, un proyecto de Reglamento

ª la Informaci6n que se atribuía a alguien cercano al Ejecutivo 

y que en síntesis, fué publicado por un semanario. 

Ante la inquietud surgida entre los editorialis

tas, el Secretario de Gobernaci6n tuvo que responder en forma -

tranquilizadora para quien se oponía a tal proyecto, que nada 

había al respecto. 

Incluso el Secretario de Gobernaci6n fué tajante 

al sefialar que "en la presente o durante la presente Administra 

ci6n no se trataría el tema". (10) 

Lo más importante de to<lo esto, es que en la ---

(10) Excelsior, Junio 15 de 1981. 
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realidad no se llegó a ningún acuerdo, por lo que Únicamente -

causó la controversia, aunque en el fondo se trataba de regla-

mentar, pero a ciencia cierta nunca se explicó en que consistía 

el susodicho derecho a la informaci6n, por lo que se di6 carpe

tazo al asunto y hasta la fecha no se ha vuelto a saber nada al 

.. respecto. 

La Reforma Política fué un tema candente por su

significado político: Lo que representa para unos el avance de

mocr6tico por el reconocimiento a participar con registro a los 

Partidos que antes actuaban en la clandestinidad, mientras que

para otros es dividir para controlar. 

Lo cierto es que, en lo que concierne a la Refo! 

ma Política no se han advertido grandes logros. Sin embargo, sí 

podríamos decir que como principales logros quedaron: Un Parti

do que desapareci6 del escenario, doce Diputados sin Partido, -

aunque posteriormente se volvi6 a otorgar su registro, absten-

cionismo, falta de militancia política y un desinterés ciudada

no por los grandes problemas nacionales. Visi6n pesimista si se 

quiere, dado que el sentido de la Reforma Política fué el de 

abrir nuevos cauces de participación e ir perfeccionando paula

tinamente el sistema. Los Partidos no han logrado interesar a-

la ciudadanía con sus idearios, plataformas y programas. 

A pesar de que con la Reforma Política se aumen-
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tó el n6mero de Partidos registrados, creo que no es un indi--

cio positivo; puesto que no es el caso que haya un considerable 

n6merode siglas, sino partidos que representen ver<laderamente

corrientes de opinión, con arraigo y vocación <le servicio so-

cial. Si el pueblo está despolitizado debe ser una de las ta--

reas primordiales de un Partido el de interesar a la ciudadanía, 

por los grandes problemas a que tiene que enfrentarse México. 

Otro de los principales problemas que tuvo que -

sortear el régimen de José López Portillo, fué el de la baja del 

petróleo. A decir del Director de PEMEX que: ''Ante la oferta ex 

cesiva de crudo a nivel mundial y para conserv?r su competitivl 

<la<l, México tendría que bajar el precio del barril para que es

to permitiera al país conservar sus clientes". Posteriormente,

PEMEX anunciaba oficialmente que había devaluado el crudo de -

exportación en un promedio de 4 dólares en barril -de 34.68 dó

lares a 30.60 dólares-, seg6n las declaraciones de PEMEX. que -

México dejaría de percibir por la baja del crudo 50,024 millo-

nes de pesos (2,084 millones de dólares). (11) 

Esta situación que prevalecía, hizo que los díf~ 

rentes organismos priístas y gubernamentales hicieran declara-

ciones apoyando la medida. ~o obstante lo anterior, causó reac

ciones virulentas en los sectores empresariales, por lo que el-

(11) Excelsior, Junio 15 de 1981. 
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Gobierno se vi6 precisado a declarar a través del Banco de Mé-

xico que: "La reserva monetaria del país había llegado el 31 de 

mayo de 1981 a 10,304.2 millones de d6lares con un aumento de -

casi 300% con respecto a la reserva que existía en diciembre de 

1976, lo cual es una prueba de la fortaleza de nuestra econo--

mía". (12) Evidentemente, que esta declaraci6n fue sin tomar en 

cuenta que debido a la crisis de credibilidad, podía ser pábulo 

a la desconfianza en lugar de disiparla. En efecto, posterior-

mente habría de venir por todo lo antes mencionado, la devalua

ci6n del peso. 

Como podemos observar, no fué para menos el modo 

de pensar del llamado Gabinete Econ6mico, por lo que se tom6 la 

medida de reclamar públicamente al Director de PEMEX la deci--

si6n tomada. A éste le cost6 posteriormente la destituci6n. Mé

xico no podía o no podría revaluar los precios internacionales -

de su petr6leo crudo, ni podría hacerlo en un tiempo subsecuen

te, salvo que una eventualidad no deseable como la guerra, cam

biara el· panorama del mercado mundial. 

Mientras que por una parte,México trataba de de

senmarañarse de toda esta serie de problemas por los que transi 

taba, por otra parte, insistentemente, la prensa sacaba a relu-

(lZ) Excelsior, Junio 15 de 1981. 
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cir lo de la sucesi6n presidencial. El M6xico de hoy, a juicio

de los observadores, requiere para los pr6ximos seis años, -de-

cía la prens& un hombre revolucionario, honesto, capaz, con es

píritu democrático, conocedor de los problemas, equilibrado, -

progresista, que pueda llevar al país hacia avances econ6micos, 

sociales, políticos e ideol6gicos, que tenga un nuevo proyecto

de naci6n, fincado ciertamente en principios que la Revoluci6n

Mexicana con todo y fallas y desaciertos, ha logrado. El suce-

sor del Presidente L6pez Portillo debe ser un político técnico

º una mezcla de ambos, pero sobre todo que sea un hombre compr.2_ 

metido con las mejores causas de las mayorías de nuestro país,

un mexicano patriota, un revolucionario que tenga resistencia -

política, respecto a la oposici6n y a la crítica, enemigo de la 

represi6n y que pueda hacer frente al cúmulo de problemas; unos 

ancestrales, unos recientes, que se han ido multiplicando y em

peorando en algunos casos. ( 13) 

Otro de los principales problemas a que tuvo que 

hacer frente el régimen L6pezportillista, y subsecuentemente -

después el r'gimen del Presidente Miguel de la Madrid, fué el -

referente a la corrupci6n. Definitivamente, México no podrá ser 

un país con credibilidad mientras no exista responsabilidad ca

bal para los funcionarios por el manejo de los fondos públicos 

y su probidad en general. Es decir,, mientras no se ataque re--

(13) Diarios Nacionales del 17 de Junio de 1981. 
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sueltamente la corrupci6n. 

Esto e~ de vital importancia, y durante el perí2 

<lo que estamos analizando resulta del todo importante, puesto -

que es indispensable hacer notar que la corrupci6n se ha dado -

a todos los niveles, incluso entre los funcionarios más promi-

nentes del Gobierno. 

Si bien es cierto que la corrupci6n es un probl~ 

ma al que muchos de los regímenes capitalistas tienen que hacer 

frente, también es cierto que ha causado un deterioro grande, -

sobre todo al régimen gubernamental de M~xico.Es por esto que -

afirmamos lo anterior, puesto que mientras esto no ocurra, se-

guiremos debatiéndonos en el subdesarrollo moral, cívico y poli 

tico, muy a pesar de que en los otros 6rdenes, nuestra lcgisla

ci6n sea de vanguardia ante el mundo y se pondere incansablemen 

te su excelencia. 

La secuela <le males que salen de esta caja de -

pandora nacional en deterioro del país, es incalculable e invo

lucra como la Ley de Vasos Comunicantes en la Física, a todos -

los niveles de nuestra sociedad. 

Todos hablan de élla, la sufren, le temen, la -

conocen; algunos insensatamente la admiran, la codician, la po~ 

deran como parte inseparable e insuperable de nuestro sistema,-



como si se tr~tara Je algc con~~stJncial a 61. 

A esto habría que preguntar desde cuándo un abs

ceso, un tumor o una eníermedad, son partes integrantes de un -

cuerpo sano. 

Este mal como hemos visto, ha sido sumamente im

portante durante este período, incluso muchos funcionarios pú-

blicos tuvieren que acudir al llamado de las querellas present! 

das por malversaci6n de fondos, etc. ,etc. 

En fin, como hemos podido constatar, las dos úl

timas y mis graves crisis econ6micas de México, la de 1976 y la 

de 1982, ambas dadas casi a fines del sexenio, y llegadas des-

pués de sendas etapas de auge que culminaron en estrepitosa cai 

da, handesembocado -como es natural- en dos crisis de tipo so-

cial y política. En la primer~, el d6lar de 512.50 casi duplic6 

su valor y las relaciones entre el sector público y privado 11~ 

garon a su miximo de tensi6n por aparentes confrontaciones ver

bales que, en el fondo, no son más que el antecedente natural -

de la Sacionalizaci6n de la Banca y el control generalizado de

cambios, motivados por la acumulaci6n monetaria, el saqueo de

divisas y la f~ga de capitales del país que nuestros banqueros

acostumbraban hacer -como medida de presi6n- cada fin de Gobie! 

no, para hacer sentir s11 fuerza y poder al siguiente y así ga-

nar nuevas concesiones. 
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Hay quienes aseguran que, de haberle faltado unos 

meses m&s en el poder al Presidente Echeverría, éste hubiera de 

cretado las medidas que hoy son hist6ricas, pero no existi6 el

tiempo ni la coyuntura: Llegado el actual Gobierno, provino la

reconciliaci6n cargada de buena fe y di~fana voluntad de hacer

del esfuerzo nacional una Alianza Popular para la Producci6n, 

slogan hoy ya perdido por la fugacidad con que seis afios han ca 

minado y con el que se han producido acontecimientos nacionales 

superlativos como la llamada Era Petrolera. 

El descubrimiento de los grandes yacimientos pe

trolíferos, la construcci6n del gaseoducto de Sur a Norte; el -

ingreso anual de miles de millones de d6lares en divisas, trajo 

despu6s de dos años de superada la criss, la etapa de auge, ha

biéndose saltado los dos años de consolidaci6n, sin pensar que-

el retorno mundial de los hidrocarburos iba a experimentar cam

bios tan dr&sticos que nos iban a orillar nuevamente al filo de 

la crisis. Los antecedentes de este ciclo de auge y crisis vivl 

dos entre 1978 y 1981, son a grandes razgos los siguientes: El

poder público apoyado en la fuerza financiera que le daban los

hidrocarburos, aceler6 la marcha del crecimiento nacional, recu 

rriendo a un creciente y peligroso endeudamiento externo que -

nunca calcul6 se le iban a escapar de control. El aparato pro-· 

ductivo industrial sobreprotegído y acostumbrado a fuertes y f~ 

ciles utilidades, tuvo crecimiento de casi 10% anual por arri· 

ba de tasas de crecimiento del producto interno bruto. Pero no· 
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se expandi6 en forma general, equilibrada y proporcionada a las 

necesidades que planteaba una demanda interna atizada por la -

demanda de dinero que fluía hacia petrod6lares y divisas prest! 

das con el fracaso agrícola. Tuvimos que acudir a importaciones 

de bienes de capital de uso y de consumo. Caímos en el contra-· 

bando, la corrupción y en el derroche de artículos suntuarios y 

viajes al extranjero. El sistema bancario cay6 en la trampa de

bajos intereses que le llevaron a captar enormes sumas de dine

ro que después nadie quería en forma de créditos por su interés 

costoso. Los industriales pronto cayeron en el sefiuelo de inver 

tir a plazos fijos y obtener altas rentas a cambio de ningún 

riesgo, as[ la banca, empantanada, sali6 por la puerta falsa que 

después le cost6 la cabeza: Especular y dolarizar la economía,

adquirir bienes inmuebles en el extranjero y contribuir a la f~ 

ga de capitales. Tenerlos dentro del país significaba pérdidas

por los altos intereses que pagara a sus cuentahabientes y cun-

taahorristas. 

La crisis econ6mica esta vez, apur6 y violent6 -

el cambio, no había m~s remedio. La realida de los acontecimie~ 

tos rebasaba todo y había que amputar para evitar hemorragias -

mortales. La Nacionalizaci6n de la Banca y el Sistema Generali

zado de Control de'Cambios simbolizan hoy en día el fin de una

era y el comienzo de otra nueva y distinta, no s61o en la rela

ción econ6mica mixta entre el sector público y privado, sino 

también anuncian una nueva fase en las relaciones sociales y 
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políticas entre ambos polos econ6micos. Estas medidas apuradas

significan apenas el control pero n6 la soluci6n ni el fin de -

la crisis que vivimos ahora en lo social, en lo político y eco

n6mico a nivel interno, ni con apartarse de las asechanzas in-

ternas y externas, sobre todo por la cercanía de Estados Unidos 

y su incisiva influencia en el Fondo Monetario Internacional, -

por hoy la Única salida provisional y eventual de la crisis, o 

por las cantidades en millones de d6lares que aspiramos a que -

nos preste, a cambio de diseñar en combinaci6n con sus técnicos 

el modelo econ6mico de .los pr6ximos afios. El Convenio con el -

Fondo Monetario Internacional puede significar el principio del 

fin de la crisis econ6mica, ahora cuestionamos: ¿El apoyo popu-

lar al r6gimen con la Nacionalizaci6n, puede también llevar a -

un estado de conformidad a los banqueros expropiados? ¿Cuál se

rá esta vez la alianza que proponga el Presidente Miguel de la 

Madrid para reconciliar la unidad nacional? ¿La devoluci6n de -

la mayoría de las tres mil empresas propiedad de la Banca Naci~ 

nalizada a los empresarios, puede ser una concesi6n reconcilia-

toria y la muestra de confiabilidad de que el Estado Mexicano -

no desea romper en definitiva ·nuestro sui géneris modelo de eco 

nomía mixta? ¿O habrá m~ giros? 

En consecuencia, nosotros pensamos que la econo

mía mexicana necesita hoy corno nunca, fuertes recursos de fina_!! 

ciamiento para continuar la cimentaci6n de un desarrollo que t~ 

davía está lejano y que por eso mismo no puede detenerse, pues-
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hacerlo sería tanto como renunciar a lo escalado, batirse en r~ 

tirada y cuesta abajo con consecuencias catastr6ficas no s6lo -

de orden econ6mico, sino esencialmente de orden social, tomando 

en cuenta que una parte de nuestra poblaci6n aún vive en condi

ciones de marginaci6n y atraso casi completo. Necesita en aras

de consolidar un sistema político con esta etapa de las postde

valuaciones, cuantiosos créditos y lo m&s drarn&tico es que de-

ben contar éstos en el mercado financiero internacional, rema~ 

do ahor~ contra la corriente y teniendo que pagar triplicadas -

tasas de intereses vigentes y plazos de intereses que se redu-

cen de seis a tres años. 

Sin embargo, posteriormente el Secretario de Ha

cienda pudo y tuvo la facilidad de renegociar la Deuda Pública, 

lo que vino a salvar un po~o la situaci6n econ6mica y financie

ra. 

Es así como hemos visto el contexto nacional en

e l cual, el estado de Puebla tuvo que participar. Ahora veamos

la situaci6n econ6micaypolítica del Estado antes del Goberna-

dor actual. 

Con lo anterior, se pretende que en su conjunto

-el contexto nacional en que vivi6 Puebla y la situaci6n econ6-

mica y política concretamente de Puebla- sirvan de base o refe

rencia para poder entender bajo esas circunstancias, el proceso 
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evolutivo del Estado de Puebla. Pero principalmente el por qué

de las luchas que tuvo que enfrentar el Gobierno del Estado pa

ra lograr sus prop6sitos de avance social~ 

II I. - LA SITUACION ECONOMICA Y POLITICA DEL ESTADO ANTES DEL 

GOBERNADOR. 

A grandes razgos podemos decir que, en el Estado 

de Puebla se desarrollan diversas actividades productivas como

la agricultura, la fruticultura, la ganadería, la silvicultura

y la industria. 

Dentro de la agricultura, destacan los siguien-

tes cultivos: Maís, trigo, alfalfa y cafta de azúcar. 

La superficie agr~cola era del 35% total del Es

tado, de la cual 506,000 hectáreas son de temporal y únicamente 

34,000 hectáreas son de riego. Los Distritos de riego son: Val

sequillo, Tetela de O.campo y Oriental. 

La fruticultura está representada por la explot! 

ci6n de manzana, aguacate y café; siendo este producto el pri~ 

cipal factor de ingresos de la parte Norte del Estado. La Enti

dad, ocupa el tercer lugar en el País como productor de café. 
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La actividad ganadera se practica fundamentalmen 

te con ganado bovino y en la regi6n ~orte del Estado. En otras

regiones la productividad es menor, debido principalmente a la

falta de praderas naturales y al bajo potencial de los pastos.

Se distinguen tres zonas productoras de leche: Puebla, Atlixco

y Oriental. 

Respecto a la porcicultura, su desarrollo es in

cipiente, con prácticas rudimentarias y con animales corrientes; 

la avicultura juega un papel importante en la economía del Est! 

do y su producci6n de huevo es relevante a nivel nacional. 

La silvicultura representa un importante rengl6n 

de ingresos, pues el Estado tiene una superficie de 278,000 hec 

táreas de bosque maderable, cuyas especies principales son: ce

~ro, caoba, pino, oyamel, cipr6s y encino. En la actualidad se

explotan y benefician algunas especies, entre las que dcstacan

por su volumen y aportaci6n ccon6mica, el pino y el oyamel, de 

donde se obtiene leña en raja para papel y tablas. 

La minería del Estado, descansa en la explotaci6n 

de minerales no metálicos, entre los que sobresalen: La caliza, 

el feldespato, el onix, el mármol, las arcillas, el yeso, el -

cuarzo, la varita, la perlita y otros de menor importancia. Den 

tro de los minerales metálicos que se explotan, sobresalen: Pl! 

ta, plomo, oro, cobrc,zinc, cromo y fierro. 
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Con estudios geol6gicos detallados y métodos mo-

dernos de explotaci6n, es posible encontrar otros yacimientos e 

incrementar el potencial minero del Estado. 

En los últimos años, Puebla ha tenido un gran a~ 

ge en el sector industrial, ya que posee industrias de vehícu-

los automotores, procesadoras de fierro y cobre, elaboraci6n de 

productos textiles y alimenticios, el beneficio de caña de azú

car y embotelladoras de aguas minerales. El Estado es una de -

las regiones del País que ofrece amplias perspectivas de desarr_Q 

llo industrial, debido a su ubicaci6n geográfica con respecto -

al Valle de México. 

El desarrollo industrial del Estado de Puebla, -

data desde hace más de 100 años, con la iniciaci6n de la indus

tria textil. Para los años setentas, que es la década anterior

al período de gobierno en estudio, encontramos "datos estimados 

en 7214 industrias, con inversiones de $6,943'036,007.00 1 y em

pleos por 68, 833, lo cual nos dá un aumento del 9%". (14) 

Asimismo, el Estado de Puebla se encontraba divl 

dido en 8 polos de desarrollo, con sus respectivos incrementos

de poblaci6n, en la forma siguiente:. 

(14) Serie de Mesas Redondas, Los Recursos Naturales del Estado 
de Puebla y su aprovechamiento. Ed. l.M.R.N.R., México, --
1972. 
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1960 1970 ' aumento 

At lixco 58237 72373 24\ 

Huauchinango 30052 38591 28\ 

Izúcar de Matamoros 35055 45210 28% 

San Martín Texmelucan 37799 52198 38\ 

Tehuacán 45148 68332 51\ 

TeziutHn 30776 40742 32% 

Xicotepec de Juafez 22608 28753 27% 

Zacatlán 33292 37051 11% (15) 

Como podemos observar, por los datos antes ex--

puestos, es una necesidad imperiosa el replanteamiento de una -

escala de valores y fines, así como de reformular nuevas estra-

tegias y métodos que permitan al Estado de Puebla desarrollar -

su industrializaci6n en concordancia con las necesidades que el 

Estado y los poblanos requieren. 

Mencionamos lo anterior en virtud de que mas -

adelante veremos las luchas que ha tenido que enfrentar el Go-

bierno en estudio, para poder .reencauzar nuevamente al Estado -

por el sendero adecuado. 

En ~1 aspecto político, podemos mencionar que-

el Estado de Puebla se encontraba prácticamente tranquilo cuan-

(IS) Serie de Mesas Redondas, Los Recursos Naturales del Estado 
de Puebla y su aprovechamiento. Ed. I.M.R.N.R., Méxic~l972 
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do recibi6 la estafeta el Gobernador Jiménez Morales, pues era

el primer gobierno que se mantuvo 6 años de ~eríodo Constituci~ 

nal, después de haber vivido la Entidad, álgidas luchas estudia~ 

tiles, que habían terminado con la caída de 4 Gobernadores. 

En consecuencia, el Sexenio del Gobernador Tox

qui se caracteriz6 básicamente por su política conciliatoria y

ecuánime, ya que su formaci6n ideol6gica estaba imbuída y enrai 

zada de la lucha partidista en el poder. Su militancia data de~ 

de muy joven, por lo que siempre trat6 de no caer en los extre

mos. 

Por otra parte, el Gobierno de Toxqui, tuvo la

fortuna de no enfrentarse a problemas de carácter nacional los

que consecuentemente hubieran repercutido en la Entidad. Esto -

no quiere decir que desmerezca su Gobierno, por el contrario, -

encontr6 una situaci6n propicia para lograr sus prop6sitos de -

mantener la tranquilidad y la paz social. Pero como en todo, en 

la medida que se resuelven problemas, siempre surgen nuevos, 

para los cuales se requiere de otras soluciones, Así, el Gobier 

no de Toxqui entreg6 la estafeta al nuevo Gobernador, del cual 

veremos en los Capítulos subsiguientes, lo que ha pasado y lo -

que se ha hecho. 
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EL DESARROLLO DE LA VIDA ECONOMICA Y SOCIAL 

EN PUEBLA. (1981-1983) 

CAPITULO I. 

LA SITUACION ECONOMICA. 

En el contexto nacional hemos visto a grandes -

razgos, la crisis. Por eso ahora veamos cuáles fueron sus efec

tos y repercusiones en el Estado, as! como el movimiento secto

rial que caus6. 

Cuando nos referimos a la política econ6mica, -

suponemos aspecto muy específico, en el que el Gobierno enfoca

sus programas, as! como la contradicci6n característica entre -

Iniciativa Privada y Gobierno. 

Poco se habla de las fuentes de financiamiento, 

independientemente de lo que representa la política fiscal y -

otras tributaciones. Esto nos parece de lo más importante, pues 

to que es algo que difícilmente es conocido por la ciudadanía. 

Veamos por qué. 

El crecimiento del gasto público es resultado -

de múltiples variables que repercuten en acrecentar el llamado

gasto corriente, con lo que se reducen los márgenes de reinver

si6n. De ahí que sean frecuentes los desequilibrios prcsupucs--
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tales, obligando al Gobierno a buscar otras fuentes de finan--

ciamiento, entre los que se destacan los subsidios extraordina

rios y otros programas con los que la Federaci6n apoya los In-

gresos del Estado, 

Bajo este marco, la Ley de Deuda Pública del G~ 

bierno de Puebla se desenvuelbe con el objeto fundamental de que 

los programas de inversi6n realizados por medio de financiamie~ 

tos adecuados, se presenten como opci6n que debe ser manejada-

para aumentar los ingresos estatales. Con éllo, tratar de corre 

gir con frutos y productos, los desajustes presupuestales que -

permitan la realizaci6n de inversiones recuper~bLes y demás pul 

so en el crecimiento econ6mico y el necesario desarrollo del -

Estado, 

Es decir, la deuda pública debe ser un instru

mento de apoyo y financiamiento de la política social, cuya 

aplicaci6n es destinada a proyectos rentables. Te6ricamente así 

debe ser concebida la acci6n de Ley de Deuda Pública, además -

de que el Congreso del Estado autoriza los montos de endeuda--

miento directo que el Gobierno requiere para su financiamiento, 

a todas sus instituciones. L6gicamente la informaci6n al res--

pecto es manejada con cortapisas y prácticamente inaccesible, -

pero lo que sí podemos afirmar es que s6lo el Ejecutivo informa 

al Congreso del Estado, la situnci6n que guarda la deuda públi

ca, al rendir la cuenta anual y al remitir los proyectos de ---
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ingresos y egresos, pero y ¿el Congreso a quien informa o uajo· 

qué criterios discute la implementaci6n de dicha ley? 

No podemos afirmar que exista una accí6n popular 

para participar en el debate del gasto público, ni a nivel fcde 

ral ni estatal, a pesar de que sea el Congreso quien apruebe la 

Ley de Ingresos. Esto se debe a que con frecuencia los produc·· 

tos líquidos obtenidos de inversiones productivas realizadas •• 

por medio de financiamientos derivados de la Ley de Deuda PÚbl! 

ca, se emplean para gastos corrientes, contraponiendo el objeto 

de esta Ley, supliendo las posibilidades para que el capital ·· 

privado se reproduzca en tareas en las que el Estado no partic! 

pa o bien los recursos so canalizan oportuna y adecuadamente¡ · 

al menos los resultados de las gestiones efectuadas ante algu-

nas dependencias, así lo indican. 

Tal es el caso de que se se desconoce el monto· 

de los créditos asignados; ¿cuántas obras para el fortnlecimie~ 

to municipal se financían a través de instituciones?, ¿cuál es

la política de coordinaci6n¡ el estado que guardan los cfeditos, 

si existen proyectos en trámites u otros detenidos por esta -·· 

cuesti6n? 

Esta situaci6n se confirma a través de análisis 

de los diferentes presupuestos de egresos, que reflejan caract! 

rísticas y limitaciones estructurales y lo que en mayor medida· 
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llama la atención es el manejo de deuda pública, aspecto básico -

para el desarrollo y desconocido para muchos ciudadanos, situa--

ci6n que indica el debate, justamente cuando se habla del nacio-

nalismo revolucionario y se pretende renovar moralmente a la so-~ 

ciedad. El mayor riesgo ahora es pasar de la palabra a la acci6n. 

Porque como decíamos en párrafos anteriores, muchas veces las pal~ 

bras no coinciden con los hechos. Y porque no coinciden esas si-

tuaciones, es necesario que se restablezca la confianza y la cre

dibilidad nuevamente en la ciudadanía, si es que el sistema pre

tende llegar hasta sus últimas consecuencias. 

Otro de los aspectos de mayor importancia que re

viste para la ciudadanía poblana, es el hecho de las presiones -

que los grupos patronales realizan para obtener prebendas del -

Estado, para garantizar sus ganancias y acumular el capital. La

Inicaitiva Privada ha estado acostumbrada a presionar al Estado

para lograr concesiones, estímulos y prerrogativas de diversa -

índole, con la finalidad de tener seguridad en las inversiones,

así como ganancias satisfactorias. 

En Puebla, esta demanda o estas demandas no se -

han hecho esperar. Dada la situación de la crisis econ6mica por

la que atraviesa el país, sobre todo por la llamada rectoría del 

Estado, es que la Iniciativa Privada se ha visto precisada a pe

dir participación en la planifaci6n industrial. Es así que el -

Presidente del Centro Patronal de Puebla y Tlaxcala, Alfredo San 
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val González afirm6 que: "El E!tado no debe ser el elemento --

planificador del desarrollo incustrial del país, sino que debe

tomar en cuenta los puntos de \ista del sector privado. 

"El sector pri ado cuenta con una basta expe--

riencia, además de una capaci<l d y del capital suficiente para

aportar lineamientos que se integren a los planes para el desa

rrollo industrial,continu6 el residente del Centro Patronal. -

Puso énfasis al señalar que todos los planes que emanen del sec 

tor oficial en materia del desarrollo industrial, corren el 

riesgo de sufrir serios atrasos en su aplicaci6n o bien nunca -

lleguen a realizarse porque fal a la coordinaci6n tanto en su -

estructura como en su aplicaci6 con los demás sectores y espe

cialmente el empresarial, que e el que cuenta con la experien

cia suficiente al respecto" ( 14 l 

Como este tipo ie presiones hay otras más que -

irán saliendo en el transcurso ie la lectura. Sin. embargo, para 

una mejor comprensi6n del esqu~na sobre estímulos fiscales que

decíamos, observamos que en la ;egunda reuni6n de promoci6n em

presarial se expusieron puntos :orno el Organismo de la Secreta

ría de Hacienda y Crédito PÚbli :o y Subdirecci6n de Promoci6n- -

Fiscal, el enunciamiento legal le los apoyos y de estímulos a la 

producci6n, distribuci6n y abas.o de los productos básicos de -

(14) Sol de Puebla, 22 de Septiombre de 1981. 
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consumo generalizado, bases fundamentales para los estímulos; • 

estímulos fiscales por el fomento del empleo y la inversi6n en· 

las actividades industriales, estímulos fiscales a la pequefta • 

indusria y partes industriales, según a decir de la Iniciativa

Privada. 

En esas circunstancias, el Gobierno se ha visto 

en la necesidad de crear nuevos parques industriales, uno de ·· 

éllos ha sido el llamado Quetzalc6atl, que ha beneficiado a ··• 

trabajadores que actualmente estaban desempleados. 

El Corredor Industrial se establece en San Mar

tín Texmelucan, Huejotzingo y Juan Cris6stomo Bonilla; con una

superficie mayor de 500 hect,reas y una parte que se logr6 ad·· 

quirir a través de la expropiaci6n en favor del Estado, como en 

los predios de la Trinidad, ubicados en el ex-distrito de Hue·· 

jotzingo, propiedad de los sefiores Jorge Rachid, Rodolfo Taja · 

Jadil, José Llamaj Taja, Teli Llamaj Taja y los sefiores Eduardo 

Venzini Sill6n, Amelía Tago Mompagniv, Alicia Soto de Salvato·· 

ri y Carmen Espinosa de Balmor. 

Este Corredor llamado Quetzalc6atl, de acuerdo· 

a los razonamientos presentados por el Ejecutivo del Estado, •· 

"fortalecerS el establecimiento de industrias necesarias e in·· 

crementará el número de empleos en la Angel6polis". 

El Parque Industrial Quetzalc~atl en consecuen-
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cia, comenzó a gestarse como otro de los grandes proyectos de -

infraestructura económica que promueve el Gobierno Estatal. --

Desde luego habrán de vencerse todos los espacios legales deri

vados de las expropiaciones de terrenos dictadas por el Ejecu-

tivo y que afectan a varias familias de la Zona de San Martín -

Texmelucan y Huejotzingo. De hecho el dominio de traslado se ha 

iniciado y es muy posible que se llegue pronto a un arreglo sa

tisfactorio por ambas partes, en lo que toca a la indemniza--

ci6n de los propietarios afectados con dicho corredor, el cual

cuenta con la mayor y mejor infraestructura de la Entidad. Pue

bla recuperará su atractivo para los nuevos inversionistas. 

El decreto expropiatorio para la construccci6n

del corredor industrial Quetzalc6atl fué remitido para su estu

dio y aprobaci6n al Congreso del Estado con fecha 14 del mes de 

Septiembre de 1981, con la finalidad de poder constatar la meti 

culosidad y los buenos prop6sitos que tiene el Gobierno del Es

tado para fomentar la pequeña y mediana industria. 

En consecuencia, una calificada representaci6n

del sector privado poblano se entrevist6 con el Gobernador para 

respaldar solidariamente su decisión de fomento industrial, así 

como la decisión del Club Rotario "Puebla Industrial" de expo-

nerle varias quejas contra la Comuna Angelopolitana en la que -

é llos caballerosamente han denominado "Problemática Municipal", 

aunque en el borrador original le agregaban la frase "y su de--
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gradación urbana". Esta reuni6n result6 del todo provechosa.-

Con el diálogo abierto ha pretendido inusitadamente el Gobern~ 

dor implantar a través no s6lo del diálogo directo con los di

ferentes sectores sociales, sino con las audiencias p~blicas -

efectuadas en Palacio de Gobierno, el poder constatar que la -

mayor!a de los ciudadanos han acudido para tratar de ver solu

ciones que mejoren su situaci6n principalmente en el aspecto -

económico y político. 

Por otra parte el sector privado a través de --

CANACINTRA propuso al Gobernador del Estado un plan para apro

vechar al máximo los desechos industriales. Este ambicioso --

plan para aprovechar los desechos industriales al máximo, a -

fin de que los representantes del sector privado sea de un al

to valor de recuperación tanto de materia prima como de inver

si6n fué dado a conocer por el Presidente de la Cámara Nacio-

nal de la Industria de la Transformaci6n en Puebla·, Jorge Alv~ 

rez Mart!nez. Plan Piloto que tuvo como principal fundamenta-

ci6n, su aplicaci6n en los colados de la fundición, para des-

pués ver qué posibilidades se contemplan para aplicarse en --

otras ramas industriales y revitalizar con éllo un complicado

proceso de integraci6n. 

Sin embargo, con los datos aislados que se obtu

vieron y que provinieron de encuestas realizadas por estudian

tes del Instituto Tecnológico Regional y de los Industriales -
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de la metalmecánica, concretamente se facilitaron las estruct~ 

ras básicas del Plan y por consiguiente se multiplicaron las -

perspectivas de que se logre un funcionamiento 6ptimo. 

En este Plan se obtuvo el apoyo de la CANACINTRA 

1: a nivel nacional, en la que inclusive se logr6 que dos empre-

sas grandes se convirtieran en los ejes de la comercializaci6n 

del desecho industrial. 

A pesar de la crisis que está atravezando el --

país, varias empresas están por ocupar las zonas industriales. 

Representan estas empresas un capital conjunto de 500 millones 

de pesos, reconocimiento empresarial a la promoci6n que se es

tá haciendo para garantizar la -firmeza en las nuevas inver-

siones y ocupaci6n de los espacibs industriales que ha señala 

do al Gobierno del Estado, por el fomento de la pequeña y me-

diana industria, que cuenta ya con varios proyectos. 

La promoci6n entre los pequeños y medianos in-

dustriales está realizada y existe un gran interés por parti

cipar, dado el dinamismo que se ha hecho en zonas muy id6neas 

para los nuevos corredores que sin duda alguna representan -

un buen atractivo para las nuevas empresas. 

Dada esta situaci6n, los industriales se anima

ron a reinvertir y otros de nueva creaci6n han hecho lo mismo 
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para fomentar el desarrollo industrial del Estado. La mayor -

parte de los industriales han reconocido que la labor promoci2 

nal por parte del Gobierno del Estado, ha sido muy dinámica¡ -

por lo que se ha logrado reunir un buen equipo de funcionarios 

en la Secretaría respectiva,que se ha dedicado en forma inten

siva a desarrollar todo este tipo de actividades. Esto repre-

senta un buen apoyo para los industriales tanto locales como -

nacionales que tienen interés de venir a realizar inversiones. 

Por lo que se encuentra con toda la asesoría y apoyo pertinen

te que permite llevar a la realidad todos sus proyectos. 

Al verse colmados los industriales por todas las 

facilidades y estímulos que el Gobierno les ha proporcionado,

han tenido el suficiente valor para invertir. Es así que el G2 

bierno se ha visto en la necesidad de crear una nueva faja in

dustrial que va desde Texmelucan hasta Tehuacán con estímulos

y servicios a los inversionistas. Con esto, el Gobierno trata

rá de evitar la dafiina dispersi6n de industrias. 

La faja comprendida entre San Martín Texmelucan

y Tehuacán, de más de 150 Km. ha sido declarada por el Gobern~ 

dor, SEPAFIN y Secretaría de Hacienda como polo central de la

promoci6n y fomento industrial, y el punto estratégico por su

amplia infraestructura de atracci6n y desconcentraci6n de la -

actividad econ6mica y del empleo. 
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Los. esdmulos fiscales fa:lerales que disfrutaran las 

enpresas que se instalan en esta faja son los siguientes: por agroindus

trias y f.:K::tor!as de bienes de capital se les harán devolu::.iones de 20% -

sobre la inversión glci:al que realicen las pequeñas industrias y se les -

pro¡:orcionarcin devolociones de 25% y a las fitITB.S prcx:lu::toras de artícu

los básicos de consumJ popular el 10% sobre la inversión que efectúan. (lS) 

Dentro de esta línea o correcbr fabril fueron crea-

dos tres paxques industriales: El llamado Quetzalcoatl entre San Martín 

Texrrelucan y Huejotzingo, el de Tepea:a, llrn:>zoc y el. de Tehuacán. Los -

dos pr.úreros tienen una extensi6n de 500 hectáreas y el tercero de 100 -

hectáreas fuera de esta faja será creada otro p:u:que de 100 hect:&-eas en 

Huauchinango para que haga un ¡x:x:o de consolidación industrial en la zo

na norte de la entidad. 

Se trata con todo esto de que no haya contaninaci6n 

ambiental y desechos de agua residuales para que no vaya a raiperse la 

ecolog!a de esta zona al grado de afa::tar zonas agrícolas. Tarrbi~ se -

evita que cx::urran actos de especulación por la reventa de terrenos, ya -

que se fij6 a las empresas un plazo para realizar las inversiones que d~ 

clara.ron, y en caso de no hacerlo se les advirti6 que se expropiada.n -

los terrenos. 

caro oonsa::uencia de las facilidades que est.4 oto! 

(15) Ver Sol de Puebla, octubre 9 de 1981. 
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gando el Gobierno del Estado se dieron a conocer en Europi.los 

atractivos a la coinversión y a ciudades como Paris, Zurich, -

Stugart, Amsterdam, Roterdam y Estocolmo; se envió una misión

con el objeto de presentar una información de estadística in-

dustria del Estado de Puebla a través de folletos informativos, 

instructivos y audiovisuales, apoyando la labor de promoción -

de coinversión que realiza el Gobierno del Estado. 

Lo anterior estubo contemplado dentro de las 

actividades que realizó por las mencionadas ciudades la misión 

prornocional a Europa, de la industria de maquila de paquetes -

industriales, lo cual, es de vital importancia para el Estado. 

Otra de las finalidades fue el dar a conocer 

las facilidades que brinda la federación en coordinación con -

los Gobiernos del Estado, en el aspecto de promoción industrial 

del desarrollo de la maquila, ásí como para la realización de

coinversiones entre inversionistas extranjeros y mexicanos. 

Se realizaron también seminarios y se efec

tuaron entrevistas personales entre funcionarios del estado 

mexicano e inversionistas interesados. 

Este tipo de promociones demuestra un hecho

feaciente de que la política empleada es con la finalidad de -

atraer nuevos capitales que permitan crear nuevos empleos den

tro del desarrollo capitalista. 
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As! mismo y como respuesta del Gobierno a la 

cr!sis por la que transitrunos, el Estado de Puebla a través de 

las autoridades lograron que en Canadá participaran Productos

Hexicanos de Puebla. 

A fin de fortalecer los mercados exportado-

res de los art!culos del pa!s y especialmente de esta entidad

se presentaron en Canadá la promoción de Productos Mexicanos -

y el área de Puebla. 

Como se puede observar hay un gran interés -

del Gobernador por promover más intensamente los art!culos ela 

horados en esta entidad, con el propósito de ampliar su merca

do de exportación. 

Durante este evento se exhibieron productos

enlatados, jugos verduras y legumbres, ropa exterior para hom

bre y para niña, azulejos, muebles de madera, tejidos de algo

dón, partes para autom6viles, escobas y café. 

La mayor!a de los art!culos mencionados se -

producen en Puebla, por lo que considero que tienen una gran -

importancia la participaci6n en Canadá por parte de empresas -

locales. 

En cuanto a las exportaciones que realiza 

México con el pa!s canadience la situaci6n es que en 1980 fue

ron del orden de los 160 millones de d6lares y sus importacio

nes de 233 millones de d6lares, respectivamente. Ante este p~ 
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ducci6n de productos mexicanos, ya que hay el aniruo de incre-• 

mentar las exportaciones y con esto equilibrar la balanza co--

mercial con Canadá. 

Otra de las promociones más importantes que 

se han llevado en la entidad son las inversiones Hispanopobla-

nas. Entre los proyectos una enorme iniciativa p~r:1 exportar-

cementos. Por lo cual, se reunieron el embajador ce España --

con el ciudadano Gobernador del Estado. Las inversiones para-

este proyecto se estiman en 1,000 millones de pesos y segura--

mente obtendrá el apoyo financiero de capital mexicano pdblico 

y privado o solamente privado como disposici6n asistente. 

Asimismo resulta importante también las in--

versiones alemanas mexicanas en Puebla, por lo que el Goberna-

dor se entrevistó con una ministra alemana a lo cual agregó el 

Gobernador "dentro del marco de nuestra legislación son bienve 

nidas las coinversiones alemana-mexicanas ya que se ha fijado-

como meta principal la actual ad.rninistraci6n la creación de -

más fuentes de empleos", esto lo dijo ante la señora Birillit

Brewet Ministro de Economfa de Baja Sajonia, Alemania Federal, 

ante la cual añadió, "consideramos que la generación de empleos 

es el mejor vehículo para darle la oportunidad al poblano del-

acceso a los rn!nirnos de bienestartt. (16) 

Por su parte la ministra a través de una traducto: 

(16),- 15 de Octubre de 1981. La Opinión Diario de la Mañana. 
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agradeci6 la entrevista y platic6 oon el GOOernador, señaló que viu> a -

~ico a fanentar las relaciones entre ambos paises, añadierrlo "Ml?xico ha 

si.do interesante para las inversiones alaranas en el pasado, en el Prese:!, 

te y considero que en el futuro a~e haya lU1aS dificultades, considera

rros discutir y sobrellevar, al tener en estos últ:inos d1'.as entrevistas -

con representantes del Gcbierro Medcano por lo <}lle hay resultados satis

factorios". ( 17) 

Otra de las entrevistas que se llevaron a cabo oon -

el Gobernacbr fueron con el aibaja<br de Bulgaria. La reuni6n result:6 -

fuportante, puesto que quedó de m:inifiesto el fortalec1miento de las rel.! 

ciones culturales y eoon6nicas de nuestra entidad y cquel pa!s. 

Luego de recorrer varios lugares de inter&i turlsti

co, la oanitiva del a!bajador Bulga.ro acudi6 a Casa Puebla, dorde el di

'plan!itico sostuw una arrena platica con el nvmlatario EX'blano, en la que 

se acocló estrechar las relaciones en especial, tanto que Bulgaria cmple 

1300 aros de fundada y la ciudad de Puebla a su vez 450, a través de la -

relación de eventos especiales en que se dan a cooo:::er aspectos relevan

tes de la vida cultura, ecorúnica y social de Bulgaria en Puebla y vice-

versa. 

As! misnx:i se asent6 la necesidad de un incraoonto -

( 1 7 ¡ 15 de octubre de 1901. La Opinión Diario de la Mañam. 
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en las relaciones carerciales de Puebla con Bulgaria y los beneficios 

que se µieden cbtener, as! corro la necesidad de mantener una estrecha co-

111lIDicaci6n en el aspecto cultural, legu:ije universal de los pueblos. 

Por lo que toca a la vista de carácter tur1stico del 

excelent.1s:ino Enbajadro Gogcr.ú.l Guerassim:> estuvo aconpaf:ado de varios -

funcionarios de su arbajada, quienes conocieron a detalle la Zona Atqueo-

16gica de Cholula, el Z6calo de la ciudad de Puebla, la capilla del Fosa

rio, la Casa de la Cultura y otros centros de interés para los visitantes. 

Por su parte el Ertbajador de España én M1\Kico F.duar

do Peiia Avesarrla, tant>il!n visit6 la capital de Puebla, donde celebro una 

reuni6n con el Gcbermxlar, con el Secretario F.statal de Fcorom1'.a Miguel -

Quiroz P&-ez y oon E!llPresarios nexicanos e iberos para tratar sobre la ~ 

sibilidad de que se hagan inversiones mixtas en la industria poblana. 

Anun::i6 que hay inter~ por instalar una fábrica de 

canento con inversiones de 7 000 millones de pesos en la entidad poblana. 

Sobre esto di6 rrás explicaciones el consejero delegado de la Conpañ!a V! 

lenciana de Carente, José Serrosa Ritaurai el Gobernador dijo que todo -

proyecto de inversi6n en la entidérl pcblana que se apegue a los oroena

mientos legales mexicanos, recibirá el más cont>leto apoyo del gobierno -

estatal. 

Tarrbil!n hay un gran interés por presentar la Feria -

Espaibla de maquinaria textil en Puebla. Más de 50 aipresas del lirea de 
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fabricación de la ma.}Uinaria textil están interescdas en nontar la Feria 

Española, as! caro increnentar el carbio de l:EcN:>log!a dijeron loa serores 

Antonio De Andrés y de Andr~, Presidente del sretor de 1'11quinaria textil 

de la asociaci6n nultisectorial de exp.:lrtadores de cataluña y Eduardo 

Guisberg Atnat Di.rector de J\RMEC durante una visita a la Feda de Puebla • 

Des~n de Puebla y Tlaxcala que son los pr1nc-4'!! 

les mercados en la caipra de naquinaria textil hispana y ello oonstituye 

una determinante nuestra de buenas relaciones carerciales entre ~oo y 

~aña. 

cam es de apreciarse, y dado la gran deman:la de 

atI>resas extranjeras interesadas en invertir en el Fstadoi se crearon mis 

parques Wustriales. 

En esa virtud y teniendo en 01enta un gran :impulso 

a la industrializa::i6n del Estado de Puebla, a través de la cre'!Ci6n de -

varios parques irdustriales que están micados en poblaciones que se han 

considera.do estra~cas y por ello se han declarado prioritarias para el 

asentamiento de pequeñas y medianas anpresas aprovechando al ~:l!ro la ~ 

fraestructura presente, además de asegurarse una polttica colectiva ful? -

ditla a conocer por el Gobierno Estatal. 

Se anurci6 con detalle la crmci6n del paxque indus

trial Quetzalcoatl, en la regi6n de Huejotzingo, las 1nstalac1ones irrlus

triales del parque Puebla 2 000, las de Tehuacan, Tepeaca, Tecamlchaloo, 

lllrozoc, Teziutl.án y Huauchinango, las que CXlll'O se dijo se declararon pr,!p 
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ritarias. 

'!allbién se dijo que hay 1 300 anpresas oort:eanerica

nas interesadas en establecerse en Puebla habiWose logrado a través de 

una praroci6n que se realiz6 en diversos paises. Por otro lado hay 300 -

attiresarios españoles tanbién interesados por invertir en la entidad, de 

tal núrrero ce anpresarios eS{:amles s6lo 85 son los que han rostrado na-

yor interés y de ese nlínero 8 son los que han firmado ya co~os para -

realizar coinversiones esp'liiolas-roeid.canas. 

El Gd:>errudor del Estado al reiterar que su G:>bierro 

es por "previsi6n y no por ranedio", dijo que se aprov~ íntegramente 

la infraestructura, se acabará con la espooulaci6n de SLJ:?lo y se cuidare 

el anbiente, previniendo la contaminaci6n. 

En esa medida y corro conse:::uen:::ia de la prqrcsi6n -

que existe en el extranjero tanbién es necesario que el I.M:::E pronueva la 

e1<p0rtaci6n de productos poblanos. Y en efe::to asf se está haciendo. -

Puebla cx::u¡:a el cuarto lugar entre las darás entidades del pal'.s, c= 

exportador de prodoctos manufacturados y en los pr6xirros dos o tres años, 

cuando están en func16n los proyectos de nueva creaci6n, podrá ocupar un 

sitio preportlerante, por lo cual se p.r:arueven los artl'.culos elaborcrlos -

en la entidad a nivel nacional e internacional. Se programaron en 19 

eventos a nivel internacional la preser1::ia de anpresas poblanas, se env1!!, 

ron 8 misiones canerciales de hanbres de negocios a diversos paises del -
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mundo; la participación en 7 exposiciones nacionales denomina

das Semana Mexicana y en tres exhibiciones de productos mexica 

nos en la frontera. 

Tambi~n se manifest5 que proximamente vendrá 

una delegación japonesa en la que vendrán representantes de más 

de 70 empresas con la finalidad de ver la posibilidad de trans 

ferir tecnología así como formalizar contratos co~erciales con 

empresarios poblanos. 

La delegación Nipona visitará talleres de -

Onix en Tecali, la dirección de artesan!as y una industria fa

bricante de camisetas. 

Es impotente la visita de la misión japonesa, 

puesto que nuestro pa!s está diversificando su comercio y Ja-

p6n puede ser un cliente muy importante, dada la promoción que 

se efectúa paulatinamente a nivel internacional. 

Por otra parte, las inversiones que se pien

san hacer son por la cantidad de 1,500 ~illones y se harán por 

industrias que vendrán a instalarse en el Estado. Capital me

xicano y español se estima apliquen entre doce a catorce empr! 

sas que pretendan instalarse en esta entidad, como resultado -

de la política promocional que en la Pen!nsula Ibera realiza-

ron funcionarios de la dependencia en seguimiento a las estra

tegias diseñadas para el efecto por la adr;Jinistraci6n estatal

que preside el Gobernador del Estado. 
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Las rlUN\S industriales que se preten:le desarrollar -

can dic:hos capit:Ales son l!l'ltre otras la textil,la metaldt9ica, la rretalme 

c4nica y CXXltJOlle!ltes electr6n:loos • 

A pesar de tedas estas prarociones y prerrogativas -

que se está danOO al aspecto industrial en Puebla los ccnerciantes en in

dustria denuncian acciones contra la l.ibre aipresa. Sensuran a la irrpul,!!) 

ra del p0'.JUeño caoorcio. El oarercio y la iooustria de la entidad trona

ron en contra de la "pol!tica social:isante" que :inplarenta el sector ofi

cial con oi:ganimos CQJX> la Inpulsora del Pequeño Chren:io IMEJ:SA, que -

atenta cxmtra la libre anpresa y ettrangula al cnoorcio poniue sigue la 

misrra l!nea que la Conasupo. 

"Al desplazar el canercio organizado por la Conasupo 

y a los carerciantes l!Vlyorbtas por la IMPECSA se da un paso nás hacia -

la (l0Ciali:r.aci6n porque a.ian:io logran desplazarse, entorces el Estado llll!, 

oará la pauta a seguir no e6lo en el rengl6n político sino en el aspecto 

s:on6nioo fijardo los precioo en los productos en su distriboción, no en 

la profu::ci6n poiqUe para ello el sector oficial si necesita de los part¿ 

culares. "(18) 

AfilllBron lo anterior el Presidente de la c&nara ~ 

cional de la Indust1'ia de la transfonmci6n, (Cl\WC!Nl'RA) Jorge Mart!nez, 

(la¡ Nol/ieri>re 22 de 1981, sol de Puebla 
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el Presidente del Centro Patronal de Puebla y Tlaxcala, Alfredo 

Sandoval Mart!nez y el Vicepresidente de la Cámara Nacional de-

Comercio, servicio y turismo, CANACO, Gerardo Pellico Aguaros,-

tras informar que el sector comercio no asistirá a la reun16n -

de la presentaci6n del programa de apoyo y est!mulo a productos 

básicos y del programa estatal de af iliaci6n Impulsora del Pe--

.; queño Comercio que se desarrolla en el Museo de Historia Natural. 

En cambio, el sector industrial representado

por la CANACINTRA inf orm6 que si asistirá pero sostendrá la té-

sis de que los est!mulos y cr~ditos son buenos para la produc--

ci6n de productos básicos, pero todo se trunca cuando en el pr2 

ceso de comercializaci6n el Estado estrangula el comercio lo --

cual provoca un empantamiento de la industria y el comercio que 

van hermanados en la producci6n i distribuci6n de los productos. 

Desafortunadamente comentaron, con acciones -

de intromisi6n del sector oficial en el área empresarial se de~ 

virtuan programas como el de los est!mulos para la producci6n -

de art!culos básicos que son buenos siempre y cuando en su apl! 

caci6n exista seriedad y responsabilidad en el sector oficial,

pero pierde su buena intenci6~ cuando se pretende hacerlo a cos 

ta de extrangulamiento del comercio. 

Siguieron las tácticas del chantaje de la Ini 

ciativa Privada, tal fu~ la situación que provoc6 las declaraci2 

nes de Cano Escalante "enemigo de la iniciativa privada", dicen 
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los empresarios poblanos. Declararon los dirigentes de los org~ 

nismos empresariales CJ\NACINTRA, COPARMEX, CONCJ\NACO de Puebla

por voz de sus presidentes Jorge Alvarez Martínez, Alfredo San

doval González, Guillermo Bret6n Carre6n y Gerardo Pellicuo - -

Agueros, en contra de las acciones de los organismos gubername~ 

tales IMPLCSA y FIDEC a las que acusaron de atentatorios contra 

la·libre empresa, que busca la estatizaci6n, control y sociali

zación de la industria y el comercio, como una acci6n inicial o 

primer paso del control del Estado sobre la acción del sector 

privado, además de denunciar corno cabezas de esta agresión a -

los interes~s de los empresarios a Francisco Cano Escalante que 

en un tiempo fué representado de la iniciativa privada, y a 

quien tildaron de haber sido "digno representante". (19) 

En tal virtud la CONCANACO of reci6 apoyo para 

el pequeño comercio y hacer frente al sector oficial. Jorge -

Chapa, jerarca ·de los comerciantes en el país, aseveró que la -

CONCANACO, Confederación de Cámaras de Comercio ha puesto en 

marcha un plan de modernización de la actividad comercial en la 

que se incluye un significativo impulso al pequeño comercio pa

ra que logre una mejor comercialización en sus productos de pr! 

nera ne~esidad, con este plan lo admitió en forma paulatina se

irá desplazando a la Impulsora del Pequeño Comercio (IMPECSA) a 

la cual el comercio organizado considera que forma par~e del in 

tervencionismo del sector oficial en el área empresarial. 

(19).- Ver la Opinión de Puebla. 6 de Octubre de 1981. 
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Mientras tanto Francisco Cano Escalante coor

dinador General de Programas para Productos Básicos de la Pres! 

dencia de la RepQblica, señaló que México necesita multiplicar

su producci6n de alimentos, y que de aqui a 1985 "necesitaremos 

por lo menos duplicar la producción actual de harina de maíz y

elevar en 70 la de galletas, en 40 las frutas y legumbres enva

sadas y en un 30% los aceites y grasas vegetales. 

Requerimos tres veces más pescado seco salado 

del que hoy producimos, 60 más de sardinas enlatadas y más del

doble de atan que hoy se consume. 

Tales afirmaciones fueron ante el titular del 

ejecutivo poblano durante la ceremonia en la que se hizo la pr~ 

sentación del programa de apoyo y estímulo a productos básicos. 

También se dijo que el pais demandara 30 más de jabones y dete~ 

gentes, 42 más de zapatos o sea 300 millones de pares al año. -

Habrá demanda para 364 000 toneladas de fibras textiles, es de

cir 40 más que ahora y se mandara 60 más articulos de línea 

blanca y enseres que hoy, ya que llegara a consumir 844 millo-

nea de unidades. 

En 1970-1980 se duplicó la planta productiva

nacional de básicos, la que es igual en 10 años. El pais puso

en funcionamiento un aparato productivo semejante al que habia• 

creado en toda su historia económica hasta 1970. 



- 75-

Si querernos estar en posibilidad de satisfacer las 

demandas na::ionales de 1985, tenaros que ser capaces de adicionar nuestra 

planta, prox.inamente una capacidad productiva igual aquella que alcanza

mos en total hasta 1970, 

Caro coincideooia de todo este athrollo que existía 

en el Estado lleg6 el rranento de la gira política del candidato a la Pre

sidencia de la Rep(blica Lic. Miguel de la Madrid Hurtado, por lo cual, -

los in:lustriales aprovecharon para exponerle sus problenas. 

Así misro, tarrbi~ los integrantes de la Iniciativa 

Privada y el GOOernador se entrevistaron con el Secretario de Hacienda y 

Cr&lito Pl'iblico Lic. David !barra Muñoz con el fin de darle a conocer el 

prd>lemt por la que está atravesando la junta de mejoras. 

Se plante6 la urgente necesidad de aplicar un inpl~ 

to adicional para el sostenimiento de la junta de mejoramiento, ya que -

por la cdsis ecoOOnica que atravieza actuallrente el pafs le es :úrposible 

seguir realizarrlo obras materiales en el municipio, lo que se ha visto ~ 

flejado entre muchas calles de la ciudad que se encuentran sin bachear. 

La aplicaci6n de este in'puesto no lesionaría la eco

nanía de las personas de escasos recursos ecorónicos, ya que unicamente -

se aplicara a las personas que tienen posibilidades de pagar este impu~ 

to, 
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Es posible que este inplesto se aplique en fonna 

obligatoria, ya que miatbros del sector privado est:!n en la nejor dispos! 

ci& de pagar esta coota, a fin de que la junta de rrejoramiento siga 

existiendo en nuestro Jll.lllicipio. Y en efecto la junta pei:maneci6 y oob~ 

vivi6 aurque no se aplic6 el fam:>so inplesto, sino que se le di6 a la 

junta concesiones cato oontratista. 

En tanto que esto ocurr!a se decía que Puebla ha s!, 

do hasta hoy una citrlad con horario OCllreI'Cial nuy dis!nbolo. En oonse--

wencia, la c.!imara de c:anercio y el turimo del estado, pidi6 a las autor! 

dades libertad de horario carercial, soluci6n al prcblena del mrbulantis 

nn y ~ de la calle 2 norte. 

Asentaron que en lo referente al horario oarercial -

que se atiende en beneficio del plSblico coosumidor, es necesario a:Iqui

rir ue:canc!a los dan:ingos par lo que para ello se rEqlliera hacer un sa

crificio por parte de las autoridades y de los oanerciantes. 

En la libertad de oanen::io está garantizada nuestra 

coostituci6n, misna que se cutple cu.an:Io a ttlckls los cxxnerclantes se les 

otorgue la misma Ubert.ad para t:nlbajar, independientanente de su capac,! 

dad econ6nica que les pexmita CICl!t>lanentar roras extras. 

En tal virtud, se ptqJUSO un horario de las !h30 

a las 13:30 horas y de las 16 a las 20 h:>ras, de lunes a vi.ernesJ los s! 



• 
- 77 -

bados hasta las 21 horas, para el canercio ro.mal; en tanto para los cen

tros canerciales, horario corrido, con cierre obligatorio los lunes. 

Tanbién, agre;:¡aron que se deberti conceder pex:rnisos -

de horas exti:as a los establec:lmientos conerciales, salvo en ·casos espe-

ciales pero deberá ser previo acuerdo de la autoridad municipal y la - -

CJNACXl. Se dijo que establecimientos canerciales estatales y sindicales 

deberán observar el núsrro reglanento. 

Por lo que respecta al ani.lulantisnD, es un problsna 

al que ro se le a querido dar solu:::16n adecuada desde su inicio, por lo 

que en la actualidad es un problena del que se derivan otros tantos, la 

ciICUlaci6n vehicular, lútpieza, oorpeteooia con los irercados establee.!, 

dos, pésima im:tgen ante el turimlD, as! caro el gran nlírrero de areiden

tes que ocurren. 

El anbulantism:> es una lacra, un cancer que a ti>

dos afecta, problenas de desaipleo y una grieta a nuestro sistma so-

cial eocinl':m1co por la irdiferen:::ia de nuestras autoridades, "aseguraron 

los de la Iniciativa Privada". (20) 

Asimi.snP han aclvertioo que de no tatarse nedidas -

dracticas, en poco tiett>O los anbulantes invadirln toda la ciu:lad, oon-

(20) Ver Sol de Puebla, O::tubre 12 de 1981. 
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siderando que en 1982, existían unicooiente 200 de ellos, y en 1981 rebasan 

los 5 000, lo cual es una mnenaza µira la ciudad. 

Debido a este prdllem'l y a declaraciones dadas por la 

Iniciativa Privada, los canerciantes fijos y airb.Ilantes formaron un frente 

unitario y ante cientos de ~eros caoorciantes que abar.rotaban el audite_ 

rio del sal6n sa::ial a:wua:: el dirigente obroro de la Pro:: Juan Figueroa 

Vela7.CO tat6 la protesta a la recientanente integrada mesa directiva del -

frente unitario de c:xIOOrciantes y transportadores no asalaria&:>s. Inte::Jr! 

do por representantes fijos y sanifijos de 13 irercados de la ciudad que se 

han organizado y agrupado para deferrler sus intereses dentro de un marco -

de diálogo y conlialidad sianpre apegados a la ley. 

Los pec¡ueOOs ccrrerctantes fijos y semi.fijos que ru;;ru

pan el frente unitario de canerciantes y trabajooores no asalariados adhe

ridos a la FRJC croe, son los siguientes: el rrei:cado la JlcOa:)ta, represen

tado por Juan Rallos Palafox; int:rodoctores de frutas y legunbres de la ci_!! 

dad de la 20 poniente y 11 oorte, Moises Machorro; llgrupaci6n de canúone

tas paza acarreo de la Central de Abastos de Puebla, Cirilo CllanDrro; 

uni6n de inb:O:hictores de ganado, Juan Ran6n Cbnzález; agrup:ici6n de cane::. 
ciantes en pequeño, Uni6n de expendedores de antojitos y jug:>s del Paseo -

Bravo, Andres Lapaooo Mercooo, José Marta fobrelos, J. Refugio Hlmlez, y -

uni6n de carexciantes satú.fijos, Frau:isco Chlivez Orttz. 

Dijeron que dentro del frente unitario mi.litan anpre

sas, agrupaciones de vendedores anbulantes y cooocen cual es el ptoblam -
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que existe y po!irán a las autoridades minicipales hacer caso atdso de -

las presiones que seudolidres y representantes sin escrupulos de organi

zaciones fant:asnes hacen sólo en busca de sus intereses personales o de -

posiciones politicas que s6lo bu.sean su enriquec1núento personal explo~ 

do humildes vendedores a quienes esquillren bajo amenazas, porque ellos -

s6lo con fuerza y terror .úTponen sus condiciones. 

se hizo un llairado a talos los pe:iueños ocsoorciantes 

fijos y sanifijos a que no se dejen sorprender por esos U.deres deshones

tos que se valen de la amenaza y aparentan una fuerza que están lejos de 

tenerla y pidieron que los demmcien en sus llgrl.\'.laciones en donde están -

~tos a defenderlos. 

Des~ de exponer los notiws y las irrSJU].arida

des que están canetiendo líderes caro Gerardo SerdM, publicam:mte y 

ante los representantes del Gobernl!dor del Estado, Presidente 1-Unicipal, 

Diputados Federales, as! cx:roo de dirigentes pidieron su renuix:ia. 

El mbulantisJTo ha sido uro de los principales pro

blema por los que atraviesa la ciudad. Sin ellbargo, los arrbulantes no 

aceptaron retirarse de las calles cuando les fue propuesto que se les -

crear!an mercados espe::iales. 

Tras platicas preparatorias de representantes de la 

organización de vende:iores ant>ulantes "28 de cx:t:ubre" y el Presidente -
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Municipal contador Victoriano Alvarez García, sobre el retiro -

de los primeros de estas calles céntricas que ocupan para ven-

. der, se mostraron insatisfechos ante las propuestas que recibi~ 

ron, quej§ndose además de haber violado un acuerdo que les per

mit!a vender sobre la 5 de mayo sábados y d6mingos . 

Después de haberse entrevistado con el Presi

dente Municipal, un grupo de ambulantes "del 28 de Octubre" se

ñalaron que Alvarez García pretende imponer sus condiciones. 

Dijeron que los ambulantes no están de acuer

do en abandonar la calle para instalarse en los mercados pues-

tos por el ayuntamiento (2, uno al norte y otro al sur) mien- -

tras no se descentralice toda la actividad comercial. "Si per

manec~nos en calle céntrica es porque nos compra la gente; no -

somos el problema, sino la causa de una serie de problemas so-

ciales; damos feo aspecto al centro de la ciudad, pero no tene

mos otra forma de ganarnos la vida" dijeron. 

El alcalde les señal6 que tiene que atender -

los intereses de un mill6n de habitantes, mientr.as que los amb~ 

!antes son apenas 5 000, habiéndoles señalado los vendedores su 

necesidad de sobrevivir. 

Dijeron también que durante la administraci6n 

municipal de Quiroz Pérez, establecieron un pacto por medio del 

cual sería permitido vender en la 5 de mayo y que este pacto -

fue ratificado por el actual ayuntamiento a través del asesor -

de Alvarez, Eduardo C§rdenas. Este compromiso ha sido roto al-
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señalar que el pasado sábado y domingo se presentó la fuerza pa

blica para evitarles vender sobre la 5 de mayo. 

En tanto que sucedía esto, el tianguis de la -

barranca celebró sus 6 años. Con una serie de actos celebró el -

~. aniversario de la Central de Abastos provisional que se localiza 

en la 3 Oriente entre 10 y 14 Sur de la Barranca y que aglutina

más de 500 introductores y expendedores de frutas y·legumbreo. 

Lo anterior fue manifestado por el secretario

General de este grupo Justo Rosas Carbajal, quien dijo que entre 

los festejos se encuentra, la visita del Gobernador del Estado,

el Presidente Municipal, así como otros funcionarios. 

Posteriormente se servirá una comida a las au

toridades locales y durante la cual se habrá de realizar una ri

fa de artículos para el hogar entre los agremiados y para rema-

tar un baile y con ello dar por finalizada esta celebración, que 

quzas sea la (!ltima en este lugar .antes de trasladarse a las nu~ 

vas instalaciones que ocupara la Central de Abastos de Puebla. 

La crísis económica del país seguía creciendo, 

por lo que el Gobierno de la Rep(!blica tuvo que toro;1r la medida

de nacionalizar la banca. Todos se solidarizaron, excepto los -

banqueros por ser loa afectados. Sin embargo accionistas de la -

banca cedieron sua acciones al Gobierno, y otros en efectivo. 

Tal fue el caso del señor Gonzalo del Río quien don6 80 millones 
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de ~esoa al Gobierno Estatal, los cuales puso a disposición del 

Gobierno del Estado, para la creación de carreras técnicas ter

minales, que permitan a las nuevas generaciones tener otras al

ternativas para su mejoramiento económico y su incorporaci6n al 

aparato productivo estatal. 

Durante una reuni6n que el hombre de negocios 

radicado en el Distrito Federal, tuvo con el Gobernador Guille~ 

mo Jiménez Morales, habló de su interés por impulsar obras de -

beneficio social para los poblanos, a través de la fundaci6n -

del río, creada por el mismo. 

Las pretensiones primarias se dijo con la pr! 

mera aportación, son las de crear en las inmediaciones de -

CONALEC, más talleres para nuevas carreteras, as! como la crea

ci6n de otros servicios sociales, como laboratorios de análisis 

clínicos para sectores de medianos recursos. 

LOs 80 millones aportados inicialmente, son -

producto de la venta de un edificio propiedad de la fundación de 

la cual fué creador y director. 

situación 

Otro de 

económica del 

los 

país 

que 

fué 

se 

el 

preocuparon 

industrial 

por la

Fuad Abed 

Halabi, quien anunció su decisión, lu~go de un conc•.mso fami

liar, de ceder al Gobierno Federal las acciones de su propie-

dad en las instituciones Bancomer, Banamex y Banco de Oriente, 

que dijo "no son menos de 8 millones de pesos, pero tampoco - -
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~ de 10. F.xpres6 en su cbilicilio particular de la oolonia La Paz, que 

"soy un liban~ que tiene 53 aros de trabajar en r"éxioo, lugar cbnde han 

nacic'o mis hijos aue son profesionales serios, responsables y nacionalis

tas, la entrega de mis acciones es una l"Uestra ñe solíclarirlad con el 

país dado los l!Ql'entos cUfíciles por los que atraviesa en eJ rengl6n ero~ 

Jllico", Luego a!?'J:egada: "Por ellas -las acciones-, no reclél!Tl3J'Os aevo

luci6n ni pago". 

Jlbed Halabi ha cediño en otras ocasione.s considerables 

aportaciones econ6rnicas para inpulsar la educaci6n. Se.i'aJ6 que es poco 

para lo que re::]Uiera, el pata en estos rrarentos, pex:o es un grano de arena; 

"hago la aportación por el enome cariño que le tengo a M!!.xioo". 

l-'ani.fest6 t:arrbién que el país necesita hcrrbres pr~ 

rados y resp:>nsables, que sirvan a su patria y no actuen s6lo µira ver -

que sacan de la política y de la danagogia. 

"Me siento mis :rrexicano que los nexicanos, ya que -

aqu1'. he forjado mi vida a t:raWs de 53 años, he establecido mis negocios 

l!'J. fortuna, he lograd:> conjuntar una gran familia". (21) 

Mi.entras que unos mienbros ~e la Iniciativa Privada, 

se.o nacionalistas y se la "juegan con r'éxico", otros buscan la fonna de -

(21) Diario de MmdCP. 8 ele septieirbre ce 1982. 
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presionar para no perder la oost:\J!'bre, Nd al arribar a Pudlla el liéler 

de la C1'~'!NX!, J011'J'e Chapa, aseguró que cnll\SlJPO e IM?EX:sA son una c&:ga -

fiscal. Porque creen que el sector enpresarial tanto caro el oficial -

caen en el intennediariS11D; por lo que está en contra de ese inteormia

rislro desnalldo. Ast se pronunci6 en contra de la participación de c:nvii-

• filJfO e ~. por considerarla una caJ:91l fiscal por donde se filtran -

los :Urp.¡estos. 

J' 

"~Te> se puooe culpar al COO'e1X!io de la inflaci6n que 

vive el pa!s ya que serla tanto caro culpir al t:eot6-et:ro de un paciente." 

Hizo menci6n que está :úiplenentado un p~ana de ~ 

dernizac16n de ~io en pe:iueño, y ya se han realizaro acciones en -

seis estados. Pronto Puebla estará en dicho p:rograrra. 

Sobre su presencia en la capital de Puebla, wanifl?;!! 

t6 que se debta a una entrevista con el G:flernador para tratar en fema 

concreta scbre el proyecto de la nueva Central de JI.bastos de ao::pio que 

ya tiene tiarp::> elaborando SFml y c.At-WXJ. 

Mani.festt5 de igual foIJtB aue f\te tratad:> lo referen_ 

te a rentas de locales, pero que se tenga· qici6n de caipras, ya que esta 

es una estructuraci6n l!'iJcta. 

o:m respecto a lK'FCSA séial6 que dich:> ~19aniaoo 
t 

es un "show aconpañad:> de ~", puntualiz6 que dicho ~ 
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foo creado con recursO!' rel r'--chierrc fr>m a costa r1.e1 contri':uyerte y 

está resultanc'b falso ot.'<' s.. ayw'e e. (TTilllr"es rnrrns. ('.'2) 

l' r,f'Sar. re oresior.es e irtransi.l'feN:"ias rle Ja Inicia

tiva Pri\'Ma, eJ r-orierro proya::t6 inste)2r tma Dlar.tci irirnstríal.izé\C~ora 

en Yicotepec c'e ,Ttiárez, con una inveniil'\" re R3 !".i.J l(lres re ¡-esos. "e -

tiene proyectado la ir.stalaci6n re una riJanta i.rié'tt'ltrialiwr"ora <'le café 

que fortaleceda en foJ1'"a constante Ja pror"ucci6n re PSa reoi6r. y fX>r 

ené'e el r-ejora!"iento rle cientos c'e trahaiarrrf'!' re e!'lte gpctor. 

La a<:Tic1tl tm:a re J su!:-p!l'.'<Tar'a agrof.Mlstrié'l ae la 

Secretaría de h:fricuJ.tara y Pecnrsos "irrl'tulicos r'e>J. r.,tar'o nrf'sent6 ese 

proyecto a las autor.itiac'es corresoonc'ierites. <;prli ele qran :l.J"POrtar.cia ya 

que la planta gene!C'r!a 3J eirplros !'f'rrranentes. º<>re> r>)_ J'"E'i1io rural :1 e:".!_ 

visas por las é'e un l"iJ.16n c'e resos am1al es 

I.a plé'nta e>l;il:oi:ada café tostado y roJiro J(lC1"; r-urr:i 

y con azucar. C'cn ellos se ~a!"-rirfan :ú¡xlrt;mtes !"E'rcé'<"oo eY.mrtar'orPS 

a:J1lO los Fstaeoo t'df'los y e-. nivel racicral IJ()r ~iaci6r> re instituciores 

oficiales oliligac'as al afXJYO r'e la prot:'ltx::ci6n c"el caJ'lX> •. 

<'in eri:iarC'O, la rM•~ro pre>siom1ra y esperaba nuevo 

horario CXlr'E'rcial. Ru PresirJente, ('.\tlHerrro flret6n f'¡orre6n, ar.Pnt6 

que de ro tenerse resruesta en los ñíac; siguientM, el ccre=io trabai~ 

(22') El l'niversal. fl c'e octmre c'e J!Hll. 
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rfi con dicho horario en lé' tffi'p:)raea cCJ"erciaJ. cor-o la ae '"o&:EIMtos, y 

habrá que insistir en Ja apro':laci6n oel proyecto para el J!'OV:ÚT!iento co

r.ercial de fin éle af.o; por lo crue se propu<Jo horarfo ele ~:00 a las 22:00 

horas de lunes a vierr.es del 2 <"e CliciBT\1::-re aJ. 6 de enero. 

Tlretf.n Carre6n a:mfi6 en que las autoridades CXJIÚSi.~ 

nadas para hacer la revisi6n <'el proyecto c1e reqlé!'lento twen en cuenta -

al Art!cuJo ~éptim:> élel r.iisrro, en el que se c'l.esglosan los horarios c1.e -

acuerdo al giro oonercial. 

Por otro lado la Iniciativi\ Privai'a presionaba a -

tra~s de las t".eclaracioneS t"e que la BeTlélllil Ñ! 41) ooras [.'Olle en peligro 

a la pa:Jl.lefa e-presa y aseveraban crue 150 l"il negocios irl'.an a la quie

bra. 

"P.egistran serios problaras, caro son bajos !nc11ces 

éle pro&lctividac1, ausentisrro éle trabaj<'í'.ores, cueHos re botelJa tanto en 

producciones cor.o en rorercialización, por lo que trabajar sólo 40 !-o

ras a la sanana ¡:ondr!a en crisis el c'lesarrollo econ6>iioo ce 1-'éitlco al 

no poder alcanzar en un IT'E!C'iano plazo el nivel fle pro<'luctivic'lad ,., auto

suficiencia que se ·c·reteree actuaJrent:P.". 

Jllfredo Saru"oval, seral6 crue: "J60 ~B E!lpre

sas se ver!an obligadas a cerrar, ori'?'in!ndose una c'lesocupaci6n nasiva -

o bien a violar fragantai-ente la Ley. 
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rato íiltirro J.6c:iicar-ente ro lo M.r!&. los e't'resa--

ríos", dijo. 

rl !'resirente del Centro Patronal, ~i:!T6 crue: "los 

etpresarios están conveT'CidOS CTUP la corfu.ra C!'l rosiÍ'l.e y ciue ron este t.!_ 

¡:e c'.E situaciones \D1 tanto Ce-ag6<-<icas ror :.artf' c'el sector obrt>.ro, oo -

trata c"e o:::Jl1?1?.1"!'2I !.o'll r<X'er ¡:-ol!tico gue ha siro l"ini.Triza:'o por otros s~ 

tares, por lo que se reciente y perjudica al pa!s". 

"La ¡-etid6n del sector oorero c'e cue SE> instaure -

en el paj'.s la seriana de 40 ~ras rone en serio peligro L? W.ustria !"E'Xi

cana principal.ll'e!lte la privéida, ya oue los arpresarios pi.,,,re c"eclararse -

en quiebra por no soportar la situaci6n n b:l.en violadan la J..ey". "JT>ien

tras que las a:ipresas paraestatales p~en est.ar en roní'iciones c'e sol"'re

llevar esta situaci6n logranro un I"ayor subs:frio, ocMiorarro 1m PY.ceilen

te rronetario y por consiauiente un elt?Vac'o !rvlice rp ir:"laci6n". (;>3) 

l'si!'Usrro sefal6 rrue actualrente con J c. s0"ana fe 49 

horas en el r.iaís seda pare. c"P.cir crue esta sit11aci6r nrivara la raz6n, ya 

que no se trat.a c'e ¡:'€rjuilir.ar al tral:iajac"cr sj.r r'.e ante;.cr.er razones y -

hechos, caro son Ja sit11aci6n eoofÓ"ica c"el nafa, ~"Or lo e-Je los Diputa

dos ante el O:mqreso c'.e la Pni6n y el rnnoreso Jocal dé·er-511 acl:i1ar con -

la Nyor justicia el 14 c'e octubre de 1 ºfll. Cciro se puP<'e oh>ervar trrlo 

(23) Ver Sol r1e Pnehla. Octu.hrP. 27 r1e 1913,. 
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un J ider y defensor aguerriro ele la derecha. 

~·!entras tanto, fueron éleclaradoA liul?spe(les ce horor 

rle la cil.ldaC <"e PtteJ,la los asistentes a la octava converci6n anunl de cr_! 

Cito, quier.es fueron rPCibiros en el sal~n re Cc1'ilaos dE-1. aytinta!"i~to, 

donde tres de sc.s rierbros recibieron la cé<1ula real, sienclo el Contaror 

Público Carlos de Pegil, tesorero l"llJJicipal O\lier. habl6 a racl:lre eel. Pre

sidente !'unicipal Victoriano 1\lvarez r"8.l'.'Cfa. 

ni.jo el contaaor de Regil "resulta flatisfactorio que 

en la ci00ad de Puebla centro del narco ñe.l 450 aniversario aue este ai'o 

alcanzar.PS la vida institucional, haya seFalacb para llevar un acto de -

tan ilrportante negnitud, a oorbre c'el honorable CaHldo y é'el Presidente 

Municipal 00y a ustedes J.a bienvenida JMIÚ.festardo que ha sic'o lento r~ 

re evolutivo al desarrollo de la renca, que sus raices son p:rof.uneas 

y que ha partir de la creaci6n ~ el Banco de Inolat.erra, se ír'pulsa el 

desarrollo de los grupos sedales, hasta al.C<1!17.ar los niveles eme actua_l 

rente cont:e:plarofl". Tl€' esta forJ"a se trataba re suavizar las asperesas 

entre C-Obierro e Iniciativa Privaca, de tal rnnera que se les hac1'.a ver -

oorro factor inrispensable para el desarrollo. 

Fn consecuencia los enpresarlos irexicanos Be p~ 

ran para hacer frente a los retos del desarrollo del futuro partiendo -

de la act11al sit:uc>ci6n aue priva en nuestro pa:ts. Para ellos, seq(in -

sus Cleclaraciones han si.do favorahles por J.o cual las inversior1es han -

aum.mta:lo cxmsiderablEMmte crean:"o más fuentes c1e arrpleos y tratarln -
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ele cr"ru: r!l!l iri:raEstnicturn. !'a..--a PJ.lo se "ar Ffjñi'o varios o'"-jpf::ivos -

al (lar a conocer las cl"rc1'.1Si.ones a Vis ci.11? Jlf'Carrm Jo!l !"i.eri-rc:-<; r1e -1.a -

C.l\'1\11\CI"l"'Pl\ y otros orrarii!"l"a'l E!'T.resarfales en su reo•ri.6r r'<:> !xtarán, cur

clena"inaron "Indu.,t.rir.J. O.el rubtr0", p1_ :rrC'Priero ,~orre AJv?rez ''artínez, 

Presic1erte er. T'i:r-h) a r1Pl ornar:lS!"n :end.rrp(10, <"i.6 ? conocr>::: lo arterior 

se.Talando en r:iri.rFr tlh'!'.'ino l? vincu'Bci6r c'le J ?R l"J"':r.esas OO!' ir':raes-

tructura, el rejar aPrcNeclirurier.to r'<> los recursos h1ir-anos, r1e los recur

sos nal-urales, el !"'ercaco interno, el r-ercaño e><terrc ? la plcir.ta irclus

trial. 

YJ:>S f!"Presarics l"E'Y.icanos c"i~o: "!le rropol1E'r. crear 

un pa!s c.onc."e prevalesca J.a invPrsi6n priv;;ir1,;, reti.r!inr1ose el P.St.ar'o, ele 

los caq:ios aue ellos oonsiC!eran natura) es (le su activirar', inct.ITSionanfo 

inclu'lO donc1e él la fec!'>.a ro haya intervPrim, t;\lPs son los recursos ratu 

rales renoV?.bles, o::ro los clel rar y Jr.s no renovarles cct"C la ir.r1ustria 

petxcqu!nica secunrar.ia". (24) 

!"n esa !"'iS!"a !"'f'('i.r'e1 huJxi J él rest:'1.1e<;ti'I en "'tlrola por 

parte ele los ineust.riales. "Secruirerns J1U'.'11a!Y'o ror aue er rue>-1 "· !le -

tenga una activic'ad cc:M?rcial c'IJ.r.na ':! !XJr que los CC1"erciartes sear di.n

oos c."e !lervir a la gente, lograrr'o ello rec'iant.e el afán c1e SP.IVicics a 

trav~ r~el <Xtl'er.cio organizac'o". (25) 

(24) La l):>ini6n ee PueMa, 29 ele octubre é'e HP.:1. 

(25) La Opini6n de Puebla. 29 de rx:tuhre dP. l.ºf>1. 
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Fste fue el pronunciamientD r.e l\be.1.arCo Sánchez Qi

t:Mrrez ~i~ente del consejo Coorrlina<lor Prpresarial, r.uillerr'O Bret6n 

Carre6n, Presi<'lenb> r'e la rtrara ae Ca"ercio v Servicio de '"urisn:> de Puf_ 

bla 1 y Secretario de la irisma Manuel Sánchez P.arraglín y eJ 4"Jd'residente de 

ella, Juan José P.ret6n Avales, al tcr'ar cac1a uno la !"'étlahra itu:ante un -

harenaje del Consejo actual c'e CNW:O, Pncahezado r.or Rret6n carre6n, rf.!! 

cli6 al Consejo ce C/1111-0"l anterior (79-ql) en que Juan ,Too~ Bret6n Avales 

fung:i6 ex.ro Presidente. 

Fn le>. reuni6n, efectuaila en oorocifus restaurantes -

de Plaza Dorada, se füeron cita los E'll!'l"esarios que en el canercio y ror 

conducto de la C'A!'ll\OI, han trobajac1o y servido al sector coirercial, te

nienro en su harer oonocimientos y ei<periencias que ahora son guías ¡:ara -

los que ocupan la directiva en la cánara CCMJ la diera a entender Manuel 

S~hez !3arragán. 

Jlhelarcb Slinchez Gutiérrez, José Luis castillo D!az, 

Juan Garc!a Salr.onas, Bernarrlo Fe...""!'lfnñe7 i'eyer entre otros expresidentes 

é!e la CNl1'CO y que el' su m:iirento el afán de servid.o les llev6 a trabajar 

¡:or el o::rrercio organiwdo, fueron los o:ue entregaron las charolas de ~ 

ooooc:imiento a los actuales consejeros que encabeza GuiJlelJ"O !3ret6n Ca

rreón1 otorqaron a los oonsejc.ros en le> C'esti6n 79-Rl oonfonne los iba -

noobraroo el conductor r'lel acto y director ne CT-W>frl Gustavo Po11ce ce 

Le6n, recil-ieron su reconoc:Í.!"iento; Péctor Vera Jlrenas, Jo~e F'J.inller -

Coglán, MarrueJ C'..(rrez !"l!az flrclaz, Luis Jlnt.onio Padleco CehaJJ.os, Jesús -

01.x¡ue ~toriega, José Luis C'astillo Flret6n, ,Tesús Gil Zaragoza y Jlvelarilo -

sánchez. 
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Otro de los proyectos que también se lle

varon a cabo fue la de instalar una industria de cemento con

capacidad de un millón de toneladas anuales, a fin de abaste

cer el mercado local y nacional, a través de la Compañ!a "Va

lenciana de Cementos", con una capacidad de un mill6n de tone 

ladas anuales. 

Lo anterior lo señal6 el señor José Serra 

tos Rivera, Consejero Delegado de la empresa citada durante -

una reuni6n que tuvo con el mandatario estatal, en presencia

del embajador de España en México Eduardo Peña. 

De ah! que el Secretario de Economía del

Estado, haya afirmado que de las 500 hectáreas que de la Re-

gi6n de .. Texmelucan, Huejotzingo y Juan c. Bonilla se destina

ran a la creaci6n de una zona industrial no todas son tierras 

agrícolas y que de las que sr están destinadas a la agricult~ 

ra no forman una unidad geográfica y la propiedad de ellas es 

t4 atomizada. 

Al hablar del impulso que se le ha dado a 

la promoción industrial, como forma de abatir el desempleo y

el subempleo, el funcionario, que ?abl6 en la reuni6n de pla

nes que presidió el jefe del ejecutivo estatal manifest6 que

en el curso de 1981, · 1a Secretaría de Economía, reci 

bi6 la solicitud de 165 empresas interesadas en instalarse 

en la entidad, las que en su conjunto contemplan una inversi6n 
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estimada conservadoramente en 6 .mil millones de pesos, lo que 

generaría empleo directo para 3 mil quinientas personas. 

De ese número, 64 empresas han encontrado 

los elementos que garantizan su establecimiento en la entidad 

en la siguiente forma: 45 en el parque industrial Puebla 2000, 

Y las restantes en zonas prioritarias; 4 en Amozoc, 3 en Tepe! 

ca, 6 en Tehuacán, 2 en Huauchinango, una en Chignahuapan, 2-

en Tecamachalco y una en Teziutlán. 

La razón por la que mayor nliznero se conce~ 

tran en el parque industrial Puebla 2000 debe buscarse en los 

siguientes factores: la necesidad inmediata de áreas industri! 

les; la infraestructura idónea, la disponibilidad de mano de

obra y los servicios que ofrece la ciudad de Puebla. Además

las empresas que decidieron instalarse en el parque industrial 

mencionado, no requieren de importantes cantidades de agua. 

Habló de un cuantioso volumen de inversi~ 

nistas, tanto internacionales como extranjeros, que ven a Pu~ 

bla como un centro interesante para la ubicación de sus pro-

yectos industriales. 

Como ejemplo puso la recepci6n de 1,300-

cartas de empresarios radicados en Estados Unidos que desean

informes sobre los beneficios y ventajas que ofrece Puebla.-

Esto fue consecuencia de una publicación realizada en la re-

vista Forturn. 



Cbntrataci6n con 300 f'Jl'Presas es~'ard.as é'Eo· las que 

85 tienen prograrrado un viaje a Puebla, <lP. las que ya se '1a reciMdo vei.!! 

ticinc:o y 6 de el las ya corx::retaron los tmiros de su roinversi6n ill"E."

diata. 

Por tll.tim:> el ir.ter~ !'.'anifestaro ¡::or 15'.l mpresas 

del !rea r.-etro¡:olitana del Distrito Federal, aue clesean é'esroocentrarse -

en un corto plazo. 

CQro ¡;odem:>s ch'lervar la creciente necesic'laa de la -

denarda in:lustrial prarov:icla por el 'J(bierno c'el estado surtió los efec

tos deseados. De ahí la latente necesiC'ad de procurar que Re fin::!Ue en -

forma adecuada la infraestructura industrial en wnas que tienen i:iranc'les 

perspectivas de cesarrollo. 

1'. ro c"uc'ar que ce no haberñe hec".o J.o conélucent.e, los 

efecto~ nocivos cerivar!an no s6lo del alto rosto c'e oportunida(les no 

aprovechadas s.fro eEf'ncfalniente i!e los crecientes !nclices de <lesE!"PlOO -

y su baja en la contr:lbuci6n c"el proc1ucto interno brutn. rstos ser!an -

signos C!Ue irrevatiblBTiente rrercar!en un retroceso en la actividad econ6-

mica del estado. En consecuencia el gobierro c'el estacb al pl:Cll"O!er esta 

serie de medidas selectivas para la inst.alaci6n c'e r.uevas arpresas en la 

entidad, razonablm.ente a.il:-rir~ las ca"andas insatisfechas de áreas ir:d.!::3 

triales, 
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recibi6 165 solicitui'.es de E!!tJresa5 int.eresac'.as en instalarse <'!ent:IO del -

estado, rniSl'YIR aue en su conjunto oonte-.plar i.nvPxsi6n estirnai'a en 6 fl'1l. 

millones de pesos, a la vez la generación re 3511 fuentes ae trabajo direc

tas. 

De estas 0l'PresllS aproxúrac11l!"ellte el 38% (€4) ha en

c:ontraro los eler-entos que garantizan su instalación en la .entic1.ad distrl

buyenfu su radio c'le operaci6n 45 de ellas en el paiql~ in:'!ustrial Puehla -

2000 y 19 en J.as zonas prioritarias de 1'rrozoc con 41 rrepeaca 31 "'ehuacan -

6, íluauchinango 2, Otlgnahuapan l., ':"ecar'achalco 2 y '!'eziut.llin 1:. 

lo anterior viene a reforzar la pol.ít.ica ce pranoci6n 

que el gcbierno hace tanto a nivel nacional caro internacional por los -

artfculos elaborados en esta entidad. 

As! el Instituto ~ de C'cf!"ercio rxte.rior, De~ 

gación Puebla, organizl\ un total ae 19 eventos entre los cuales estuvie

ron: misiones cx:rrerciales, ferias y eq:osiciones. ~arbi& se llev6 a ca

bo la pia!'OCión de una gran variedad de proc'luctos poblanos tanto ¡:ara -

sostener. sus actuales irercaé'os extranjeros COITO c:o~star otros y O?nti

nuar µignanclo poique Pud>la conserve el cuarto lugar en la e>'POrtllci6n -

nacional. 

A pesar de toc1os los esfuP..rzoo que el gooiemo t'el -

estado hacía por congraciarse oon la Iniciativa Privada¡ estñ seguía pr&-

sionanib para lograr J'l1aYOl"P.S conseciones. Jlsf'. C1'11'1?1.Cl!'-l'J'PJI. dEstaciS la 
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falta de prcr.oci6n a proyectai Ce inversi6n en esta activii'ad, seralamo -

la falta de pta'l0Ci6n y difusi6n re las CJ!X>rtur..t&r.es aue existen para la 

e.xplotaci6n de los recursos returales. 

'! en efecto existen l"l.IChas oportun:fc'ades aue par clif~ 

rentes razones no se prarovieron y no han sico prcrmriC'as, y por cons~~ 

te son c3esconocil.".as para los E!!!pre.sarios c:ue estfin displ1est_os a incursio

nar en este tiIXJ de activiC'ad. relacionada con la e:Y.J1Jotaci.6r. de los rEC11f. 

sos naturales. rl problera de la renovabil iriaa dP los recursos a la fe

cha ya es cr!tica, t:orendo en CUE!llta el líll'ite fijado para la rerovaci6n 

c:lel petr61eo. Lo que se podrla hacer a1 1re¡::ecto es que se puede efec-

tuar un conteo de los recursos naturalrn factible C'e E'!l'Plotaci6n 11\?(liante 

inversiones progra!Mdas, para que se den a rorocer cnn a!'plitlrl y se p:ro

l!'tJCione el tiEf!P) que se requiera. lis! ron ello, se ¡::oc1r!an captar 

nuevas inversiones en esta ch-ea que p1P.Cl.e rerdir nuevos frutos para la -

e>ipansi6n industrial que se pretende. 

Por lo anterior el gobierno del estaeo, rontinoo -

enfatizanc'!o a trav& de los medioo ele ccm.tl'ic;oci6n que apoyar!a a la pe

quefa y mediana industria para J.oc:xrer un cesarrollo ~ilil"Jrado a trav& 

de consolidar nuevas invru:s:iónes y reinversiones que genere iMs BTPleos. 

nie as! que la Secretada de EoollOO'!a dnl Gobierno del rstai"o, f-'U'!O en -

mu:cha en 7..acatl.§n ce C"sorio -uno ae los p:¡los más ir"¡:'ortantes en nues

tro territorio-, una serie de reuniones ron eipresarios a fin re rarles 

a ronocer los paquetes de ap:iyos fiscales estatales y fec".e.rales, para -

cxmsolidar nueva'!! im<ersiones, reir.versiones y r"e cuyo rP-'mltacb c;tel'lf'.ra-
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rían m&s empleos. 

Uno de los acontecimientos de mayor rele-

~ vancia fu~ la inauguración del Centro comercial llamado ªPla-

za San Pedro". La inauguración estuvo a cargo del Presidente 

Jos~ L6pez Portillo y el titular de la Cámara Nacional de co-

mercio, Servicios y Turismo de Puebla, Ing. Guillermo Bret6n

Carreón, quien dijo que: "esta obra demuestra que cuando hay

clima de paz y tranquilidad, la libre empresa y la sociedad -

toda, contribuye al engrandecimiento de nuestra patria". (26) 

Este centro comercial est& integrado por-

86 establecimientos que construyeron en una superficie de 56-

mil metros cuadrados con una inversión de 1,300 millones de -

pesos, lo cual a decir del Presidente de la C&mara Nacional -

de Comercio generó 1,300 empleos. 

La CANACO·por su parte aprovech6 la esta!!. 

cia del Presidente Jos~ L6pez Por.tillo, para lanzarse en con

tra de los comercios especuladores, lo que denota su posición 

política y hace ver a todas luces que su política coincide -

tanto con la del ejecutivo estatal como con la del ejecutivo

federal. 

(26) La Opinión de Puebla. Noviembre 19 de 1981. 
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La CANACO, a decir de su Presidente "está 

integrada por grandes comerciantes y tiene por función princ! 

pal ser participe con el gobierno federal para garantizar al

público en un surtimiento completo de productos básicos y ar

t!culos varios, comprometi~ndose todos los agremiados a resp~ 

tar precios oficiales y los de la competencia, as! como no es 

pecular o condicionar con los mismos". (27) 

Debido a estas declaraciones, la respues

ta no se hizo esperar, de inmediato sometieron a molineros y

tortillerías el control de calidad y de precios; les exigie-

ron la obligac i6n de proporcionar un mejor producto a los -

consumidores para que cumplan con el requisito, para ello se

les abastecer!a de maíz de mejor calidad y que estar!an obli

gados a mejorar en un 100% el nixtamal y la tortilla, además

de que se convierten en la protagonista más importante de las 

noticias alegadoras para el público consumidor que ya estaba

cansado de adquirir dichos productos completamente deteriora

dos. 

Esto se logr6 despu~s de muchos es

tudios y pruebas de laboratorio que determinaron la 

mala calidad del nixtamal y la tortilla que se ven!a 

expendiendo al consumidor poblano, el cual a cada momento ac~ 

día a todos los medios disponibles para externar su más en~r

gica protesta y exigir alguna intervención para meter en "cin 

tura" a dichos comerciantes. 

(27) La Opinión Diario de la Mañana. Noviembre 30 de 1981. 
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En 1981, en Puebla las importaciones sup! 

raron a las exportaciones en un 29%, en productos como maqui

naria, equipo y tecnología. Puebla ha realizado compras con

un valor de 120 millones de dólares en tanto que en 1980 las

importaciones ascendieron a 460 millones y las exportaciones

ª 226 millones, tambi~n en d6lares. 

Como vemos, hay un desequilibrio basado -

en la considerable demanda de productos que son absorbidos por 

el mercado nacional. 

Nuestras compras al extranjero, han aume~ 

tado debido a la expansidn de la industria nacional que se ve 

en la necesidad de adquirir maquinaria pesada, equipo y tecn~ 

logía que nuestro país no produce. 

Las compras a Estados Unidos, han ascend! 

do a un 47.3% en 1981 ya que en 1979 ascendían a un 70%. 

La política de diversif icaci6n de merca-

dos hacia diversos paises, tratando de introducir todo tipo -

de productos de nuestras ramas industriales ha sido ben~fica

para el país. 
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!'cr ese rotivo J.1€!0ru:cn a esta cfof'r.il cn!'_<;ejeros de -

la Uni6n J\r.m'icana, .Ta¡:6n, C'anac1á y f.spa"<' para visitar r'iversas arpresas 

y entrevistarse con el Gcherrafur r'el rstac'o. 

Dffi:f.C'ci a la pol1tica ne far'11strializ.,ci6n rn1e se ha 

planteano seg1in el C'ooiemo c'el rstaeo, realizaron un censo c'e ar.osto a -

octubre de 1981, el cual arroj6 un salro ne 72, 5~2 il'r'twtriao; poblanas. 

Fsto ~ a:m el rro)J6sito c"e tener un parorara c'e las 

industrias establecic1as en el FstaClo c'e Puebla, ¡xir lo que el centro ea:m~ 

tnioo del F.stado verificó su total. rn el i;es c1e enero dp 1~82 se cPSarro-

116 la segunc'a etapa C<'n la visita de 1 41l4 cst:ablooiT'ient.os ir<!':ores. 

F1 censo referido tuvo OCFO orieti•JO el de identifi

car, rontar y ubicar toClos los establecitnientos C'eJ. rstar'o, pm(luctores -

de bienes y servicios. 

Jls! inisrro captar la infoI!"aci6n r1el personal. 0C11['ac'l.o 

y sus raruneraciones, la proeucci6n, in5Ul"Os, uentas a int:rresos, activos 

fijos e inventcrios, as1 coro la actualizaci6n c'e airPCtores r'e iroust.ria 

y €11'flresas diversas, lo cual ¡:eIMitirá tener lU1 l"l.!Pstreo real oue rorldyu

vará en las encuestas futuras. 

Fl et-tener los é!atos de este censo permitirá satis

faoer las estad!!!ticas eoorlt!iicas ele los 1t<:Ué'.:rícE c:;i~e será c'e gran prov~ 

cho para las Universidades, Instituciones u otros oroani.Ell"Os oue se ñe~1 

can a .los trahajos ce planeaci6n. 
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Por otra parte se tijr c:t'e este c~so ya realizru'lo 

en la 'l"a'jor parte c".e sn rro~1~ci6n, grai'o ('11e se estÍl"<! aue en la enti

dad pcblana se lleva un soi ele avance, y cuya finalifl~ es la ae icetntJ f1, 

caci6n, contabilicaa, ubicación c"e bient->S y servicios arrdcolas y foresl:! 

l$. ¡ uso del suelo, cartar info=i0n sohre proc"ucci6r, ocupaci6n, exi.!!_ · 

tencia pecuaria, !"'anuinaria y cquiro. 

f1 CohienP élel fstado ro ha dado un paso atr!ls en -

su pretensi6n de difumír, ar.ir-liar y sobre ter.o prarover rus el iJ1pulso -

a la in<lustrla r.Ediana y pequefa. 1s1. F.P pusieron en nardia los progra

l"élS ce la bolsa de teaiolCXJ!a transferibles y el centro ne aikiufsiciones 

éle naterias prÍJ11as, <:0nforre a los objetiVO!'I trazacbs por la adrú.nistra

ci6n estatal. 

Loo ptogréll"él!l inplenentac'los durante lo que va del -

sexenio, cabe destacar el de la "bolsa c"e residu:>s inCTustriales" que tie

ne seis rreses ce existencia y a las que se han inscrito hasta la fecha -

40 ~sas. 

!'Sta bolsa ae residoos tiene ¡:or objeto enlazar sin 

fines ee lrcha ni de lu:::ro, los generac'lores c"e res.i&J:>s interesados en 

aprovecharlos sin intervenir en las negociaciones éle los !"isros. 

Los henef iciarios son los €!'1?resarios cuyas indus

trias generan y aprcl'lecha, de una !"Mera continua residws industriales. 
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TDs prograFas que se ll°'!)la"ertan tieren por ()l)jeto 

la organizaci6n de los inc"!tistrialE>S rarn qt1e puec'an acl:¡uirir ,.,ilterias Pr.!_ 

r..as y nuevas tecnologías de calic'ad y a hijo costo. 

La l:ols? ñe tecr.olcx:•fñs trans:"erirles !'ervirá al in

c1ustr:!.al teri:'ilm, para awentar su !Jn:;ducf-ivic'i.lC' a:i. incorrorar ruevas tes 
nolog!as i\ sus pi:ocesos de nro<'Llcci6P el o!:-jf'to c'.e esta l:.olsa es faren~ 

el \\:O y a:irocil"íento ce tecnoloo.ía<J, ¡¡sí caro facilit.ar a los E!'presarios 

el proceso ce trans:erenciñ. 

El Cent.ro ele Ma\Jisicilin rle ~ateries !'riJias (CAMP) -

busca fortalecer la capacirlarl c'e n~ociación de la pE:qW?ia y rrer'.iana in-

dustria al organizar a peaueiios inrustriilles para la a:npra ce sus !".ate

rias priJnas. 

T"1ac1o el auge ipusitac'O (lile estara O::i'Síor.an<."D la 

PJ:Cl!lt)Ci6n industrial CTUe el C'<bierno c'el Fstae'o efoctuS, c'iferentes nele

gaciones de er:presarios visitaron parte dt? Centroar>érica, espedficamePte 

Nicaragua, COsl-..a Pica y Pamnrá, en clonee prorrovieron r'ivP:rsos artículos -

que se ela!·orar. l'-r. este entidar., con lo que se contir.uó c'iversificando -

y erpJ.ear.c'o los l"'E!rcacos O'.:r'erciales coro son los r.eseos pl"CMOCionales -

del <"><:Cierno del Fste.c"ol. 

F.l viaje ne los erp:>:e!'larios ooblanos const6 c'e B -

d!as, en dome se procuró realiZé'r operaciones en los nibros industria

les de productos au!mia:is, sic'erúri:rioos, E'léctricns, t.t?Xtiles, parte¡¡ -
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autarotrices, preferentemente, pero tami~ 11 c:arter 
se E!lfaI'On en a pro-

puestas ele otras S'preSas ~ son: del nwo al.ir1P.nticio, de la industria 

de la construcci6n y accesorios. 

Jlceriás rlt> atender el rre:r.car'b interno Pnnbla erpieza 

a reflejar capacidad de prcdu::ci6n de artículos de exportaci6n, por lo -

que s6lo cuando el 0Tpresario cnnsir1.era que el nercado nuestro est1i satur~ 

do, conta>plan el exterior para rlar respuesta cuarrlo tienen problemas de 

mercado. 

Asf'. nú.srro, tarmi~ se llev6 a cabo una inp:>rtante PélE. 

ticipaci6n de ~as de Puebla en la rBl"a de la oonstrua::i6n, durante -

la celebraci6n de la exposici6n nacional de ll'aterlales para la oonstruc-

ci6n en las Ve;;as, NE!'l.'arla, Fstañcs l'nidos. 

Esta participaci6n <"e industriales poblanoo provoo6 -

que se p:tl:Jl1"0\'ieran loo productos é'e Puebla en los rercaaoo extranjeros y 

oon ello tanibit!n se generaran divisas. f:n esta e:xrXJSiciln norteé11'!1ericana 

se prorrovi6 la venta de l"!nrol la!l'inaro, puertas, onix, materiales de ira

dera y palma, as! roro de OClltJOnentes qWmicos que se utilizan en la con_!!. 

tru::ci6n. 

C'.cm todo esto, la Federaci6n y el GclJierno del Es~ 

do han preter<1.iño sUMar apoyos a la pequefa y JYlediana inñustria. Asf'. -

iniciaron reuniones con annresarios en l\catl!in, para darlcf' a conocer !?!!. 
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quetes fiscales estc1taJes y fe:1erales. O-e rencionlS f"'.\le la citac'P. r('(li6n 

puene ser el sequr(lo certm c1P al":asto en la Pnt.frar. en !l'i!t:Priil.'1 or:lros y 

proc\!a::i6:i en al:!!l'entos. "'sto es en vi.rtw• y arte ).a nec:esir'a<l ele cntf> ).a 

p;que.Pa y r-e::liana infustria ele "uPhl a, ten(l'c un creciriento saoo y co~ 

ve a un r1esanollo !"ás f'<!Uilibraro cnn~orre a li!S rol l'.ticas r'ü:Pfac'as en 

la inateria p::>r el Gcbierno del rstar0. ;n '.'acatJ 1in, uno r'e los polos r-ás 

ÍJllX)rtantes de nuestro tPrritorio, se ini.ciaron un;¡ serie c'e reuniones -

con E'!!Presarios / a efecto Cle Ciar les a conocer los paquetes ae a¡:oyo fisc!!_ 

les estatales y fec'erales para consolidar rni0vas i!'Vi?rsiones, rciPversio

nes y de cuyas resultantes s0 generarían !"ás crr>leos. 

2'ar,atl~n pua:le coristituirsP. con ello Pn el sr>C11.:nc•c -

ce:ntro de abasto en el rstac"o c'e l"ateri.as pril"c"ls para la P9:!t1efa y l"l.'dia

na inclustria, y en la que podía pl'\'.ll'"OVerse el asenta!l'iento de acrroindus

trias que fortalecerían con creces a los objetivos c'e1 !"Ült8'\'I Jllirnentario 

l'lexicano; éld~s de descentralizaci6n en e?] sector irx1u'lt.rial. 

JI la reuni6r au~picié'fla roi- la Federacilin y eJ. ".'n-

bierno del F..st.ac'o, v!a la Pecretarfa c'c> "COnO"!a, asistif'rnn cerca de 50 

E!f'l)resarios é'e toe a Ja f:ie.rrci 'hrte c'P. Y't1P~J.a, a los a11e se les c1i6 una 

anplia eY.¡Jlicaci6P sobre toc1oS élf!Ul"'!)OS l"'Stínt]OS y ap::>yos ee Materfa in 

dustrial que se han estc-ibleci.c'.o. 

Se c1ijo que con el c:h;eto r'e CCT'flensar alC'l.U1<'5 r1!'S

ventajas r1e su tal1'año ~· aar'a su U.VOrtarr,ia el' f'l contratí'l r1<') cn"!Círien

to de la entidad, la pequera y !"fX'1i.c1Pél i.Pr'115trict es ?:>rioritari.<:1, irxlere!:l 
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c'.ientarente de la raJT'a r1e activic1arl a la nue ¡:'E'rte!1f'zca para cua)qi_úp.ra -

re los fin'?S rr: !z rn:'ft.1cci6n. 

Purante varios aros la inc"ustria ha contac1o ron cr~ 

ditos ae los fonc:'.os oficiales de fcrento, los que ahora añecilan los lin~ 

mientas iie SPJ.ección. 

Fn esta reuni6n, hablaron ¡:or. el Fa;AT!-1, c:'!e •1acional 

Financiera, el In:;. Perlerioo D!az Pehiche, so1're a¡:oyos técnicos y finan

cieros, el Uc. l'ucp Castellanos, c1el~é'o estatal c'e la Secretaría ce -

Hacienda soore PSdmilos fiscales; el Ir.g. rarlos 1-'artínez Rivera, dell'tJ! 

cb ele SF.PJIF!l-1; el Lic. ~'igueJ f)uiroz Pl,lrez, ~ecretario é!e rcororoa, sobre 

los inst.rurentos prarociona::.es disefac'os ['Or la Ff'ClP.raciÓn y el ro0bierno 

del Estado, para la pequeí'a y recliana iroustria. 

l\sí se conjllt"Ta un esfuerzo aeJ Gc:Mf'.r.no de la Pepú

blica y c'!el r:stac'lo para que los ~efes y rredianos inc:'ustriales poblaros 

consigan a plenituc' los apoyos que se les brinran c'e l"Odo que fortalez

can SUS inversiones, SU proñucci6n y fo!l"en !ÑÍS fuentes ne trahajo. 

Pn esa !"eC!ida, tant-i~n la Iniciativa llrivacla, hizo -

su tercera Peuni6n Nacional c:1el sector a tra~ re las c&aras c'!e corer

cio en clonc:'e se reunieren 269 ctiiraras de carerció; · Se ahorc'!aron t:al>as ele 

produoción, básicos, fiscal y turi!WY'. 
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rn total c1e 2E9 c~11ras c'P cnrercio c'e tor'o el ria!s 

estuvieron represent:w'os por suq presiñer.tes, viceprPSiclentes y rer·c•ntes 

en la +-.f'.rCE're reuni6n c"e la r1nx:n, aue tm•o lurélr en esta ciuraa, cuy11 

inauguraci6n estuvo a car<;o c'el Corerr_,ac~or rel rst.cir'c. 

r.os tenas 9ere.rales, versaron sohre el foneo de ga

randa y el fC!"€11to a la proc'ucci6n; rUstril-uci6n c"e rrocluctos básicos; 

paquete fiscal para 1982 y farento al turisrro. 

r:n virtui:' de los er>.~ates a la crfsis econ6rica, el 

Gobierno c"el F.stado rrolizñba n>uniones per!o0icas oon los l"imbros de -

la Iniciati•ta Privada a efecto de !"'ar.tener en C'ili'"a a r'licho sector. JI.sí 

se efectuaron reuniones en la Casa Pu6'Ja, en t'lor<le se eirho:r.taha a Jos -

cnreICiantes poblanos·ª solic1arizarse ron los nuE"tos rroyectos para l~rar 

juntos la eoluci6n re los prol'lanas que aquejan 11 1<> capital clel Fstado. 

Los integrantes ele la Iniciativa Privac'a estuvieron 

encabezados por el Presic'P.nte r~el consejo roorc'li¡i1'0or :rirpresarial, Sr. -

1\belardo F'linc!iez quien cUjo que ror "e.l CC!"Prcrúso que ter.ErDs con la -

hietoria de Puebla, la decisi6n c'e los C"'obernantes c1ebe ser resultar.o ñe 

consulta p:ioular. La soluci6n ele Jos probla'l'as ñebe ser por y para~ 

bla". (28) 

l"l Goliemaaor c'lel retare rijo n11e si hien l"!1 c~C'l·t0 

(28~ Fl Sol de !'uehla. 2l c'f' mero de 1Qfl2. 



lO't:.:. 

que el aro pasarlo no se 1cxTraron los resul tai\os c"eseac'os en la soluci6n -

de los problEJT\i!S citac'iros, esa acx:i6n que une a todos tiene que hacer a 

Puebla la ciudacl ll'c'Ís linp:!a c"'el pats. 

Tarrbién se llevaron a efecto reuP:!ones de canercian

tes de todo el pa!s en el !'staao de Puebla. I.a rer;resentaci6n ele la Ini

ciativa Privada poblana, estuvo ele rl,OC:aiY's JX>r J.as rPlacior.es que actua.!_ 

rrente lleva con el Gcrierno cel Bstar)o. Uno c"e sus organisrros ha cruooarb 

caro contratista (.Tunta ce Mejoras), as! roiSIT'O el q5~ ~e las chras que se 

tienen serán para constructores poblanoo, aé!E!"<"is de JK-iquetes recreativoo 

a:>n la participuci6n 16gica c".e <".icho sector. 

C'on esto, los arpresarios han CCJTrci:JaC.O que oon 

ataques o criticas con.'ltantes no se logra nacla, siro C!\]e es por FE'c"io del 

diálogo y la p;trticipaci611 activa caro se solucionan los ÍnÚltiples probl.=. 

!!'as que .;¡quejan a la ciuclad. Fl sector. privaco en pleno se ha C'OllflrOoot,!. 

do a actuar en :ta soluci6n de los rniSl"CS, prin::ipalr'ente en e1 t1e la bás~ 

ra, a trav~ de sus canpañas y sus agremiooos, as! ccro con la colocaci6n 

de botes rescolectores en diferentes centros CCJ".erciales o::rro Plaza Dora

da, Pla7.a San Pedro, etc. Si bien es cie.rto que personas o sectores 

han fallacb, tarbi~n es ci_erto que todos <"eben colalor.ar ya aue no es por 

medio de desplegados con ataques o::rro se solucionan los prohlmrui. 

Fl Centro Patronal é'e Puebla y "."Jaxcala, pretende -

~ en él transcurso del presente aro alrroei'or ele trecientos cursos 

de capacitaci6n a loa e!T{lresarioo, ac"e'l"M c'le continuar :lr{Jl~ntando J.a -
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asesoda er. la rrecánica de las diversas cCI"isiones que tienen sus agrE!"ia

dos. 

Los a::F.Crciantes c'el país rewic'os en Puebla ¡xir la 

tercera reuni6n <"e Ja rr:•"X:'l'!ll'C'O iíll"ffliilt-ar-<>ntc erl<'.rnaron, y ~ieron ~ 

rrientes favorables hacfa la can<"iclatura rle fir'ilo f"'<dcochea a la Presiaen

cia "lacional <le dich:l organiSJ'"O, nel CU'lJ r-i'a viceprcsiñentt>. 

I1e las ClÍ!r<lras que Jo ar..cyan para suceder a Jol:f'e -

Chapa en el citado cargo, se encueJ"tra PtJPJJJ a que enrnbew el Ing. Guill~r 

:rro l3ret6n carre6n, as! o:rn c'e otros rsta:'los re la Jlepúhlica cuyos direc

tivos, al hacer sus priJTeras declaraciones a la pri?nsa local, precisarren

te a la hora en que aC!X'lieron al J.'es6n aeJ. Jlnqel, escenario c'l.el evento, -

a su registro, resaltaron crue entre los h:r.'bre.s en qnien pueile recaer la 

responsabilidad el J!lás viable es C".-oichochea. 

Los traJ::iajos de la 'Tercera rieuni6n fueron il"augura

dos por el jefe cel Ejecutivo Estatal, oujer. al hacer la nPClaratoria -

inaugural conjuntarrente con el actual Presidente el.e la CTl!''T('Jl!'IACY'I Jorge -

Chapa, dijo aue se reg.'iere la unide.r'l y el ñr:<>Yº para solucionar los ~ 

tiples problaras que aquejan al rstado de Puebla. 

Firilio Goicochea, se ha caractE>rizaño por ser un -

haibre éle reconncicla tJ:ayectoria en el sP.Ctor aipresaric"ll; Cl"tre los 

cargos C!\]e ha aes€JTef ado está el <le PrE>sirlePt.e r'le la rlÍJl'ara dP. C"orer--

cio en l'azatlán y tarrbiái el del Centro Patronal de la Tl'Í.SPa ciuc'ññ, ¡xir 
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lo que la Tercer.a P.euni6r, sirv16 no s6lo para aportar irportantes tefT1aS -

caro el de ganmt!ás y f<rento a la producci6n, c1istrihuci6n de pro<luctos 

básicos, pa:¡uete>.s fiscales y f~.nto al C0'1P.rcio y tur:i.S!"O, siro que l:.1J'1-

bil:\n para vertir sus opiniones sol-re las ~imas elecciones interna'l de 

la Oil'lCA"IAro. 

l).J.Tante la '."ercera Peuni6n oelebrac'la r..n Puebla de la 

CUICN!PCO di6 a conocer la operación "iFPacto" que es la q:ieraci6n que v.!_ 

goriza al CXll'1erCio y turism:> organizat"o a quP. satisfagan ailn más las nece 

sidades del conglc:rerar'o, 

Jls! misrro SP. r1ijo que las accicmes c¡ue se llevan a ~ 

ro, provocarán un efecto estimulante de] cesarrollo ecormico de las a:mu

nidades al tiQ'lPO que se refleja en la rentabil.iaad, crecir"iento y estabi

lic1ae de las B!{>resas, 

Sin arbargo, esto requfore que las C'kraras y en e~ 

cial los dirigentes, ac'opten una actitu:l previsora y sPnsitiva c"1e los fas 
tores adversos y de la'! cportuniclades para resol ver y actuar antes de que 

surgan los problanas. Se nquiere ser proactivos, preever y actuar sir -

esperar el suceso. ~!o es posihle IMntener Ul"a actitucl reactiva ae res-

puestas única!T'ente al hecho oonsw.ac1o. 

"Fn esa rreCic1a esti'Ji"oS conscientes ae la necesidad 

de !T'E'jorar y transfo.tr!'ar el sistana integral de CO!IE!rcio en ~~co. 
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11E!'OS <'aro pasos :frTort.antes parn trar.:"otrélrt'OS a -

rosotros rniSITOS airo su1'sisi:a"as, corro cl'eJ1:os sociales que Pn la carer-

cializaci6n c'irecti'\ o c>n la orc¡anizaci6n c;I"ff'fol. nq11er:úros un sal to ac'e

lant:P", (29) 

'Tras cleclarar lo ar.terror, el nresiCTente rle la CCJI"~ 

NNn Jorge A. Chapa durantP l? cere-cnfo r.e ínauguraci6r> c'e Ja "'c>.rcera -

Reuni6n Nacional de Pre si.e.entes, \'icepresir1entes y r€rent.As de C'lir'aras de 

carercio, asegur6 que entre los sectores públkns, el privado y el ¡:ara

estatal, será FaJi':ile alcanzar una r-eta cCT'lÚn. 

C'Ol'O contraste a esta ~euni6n celehr;v'la P.n l'uehla, -

el Gobierno c'!el Fsta!b tarbit!n tuvo oue smeter a cd.tica r.e la opini6n -

ptDlica sus puntos r.e vista con res[€Cto a la crísis par la ouc> el país -

atravieza. 

Jlsí c1eclararon que el r-<:t>ierno no s6lo CE< r-enc'arr€ -

é!e precios y mbrec1ora de r1ultas. Prr lo que irnpt1anaron !'lllS c.cci.ones en 

Puebla 433 represent.antes ele Ckras c'e Cbrrercio. T.ll!'l a::F~rciar>tes c:lel 

país :il:pugnaron le.s acciones de la Sf!Cretaría de> C'arercfo '' as('(jlll"aron -

que en su p:>stura c'e rrecios y genfunne c1e cohrac1ori' c'e n.ll tas en IT'llY poco 

o casi nada contribuir~ a rrcx:lernizar el apan•to e<:l'"(>rdaJ y a"aratar el 

costo de la vida. 

(29) El ~~l c'e Puehla. ?.~ de mero cle 19R.~. 
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Las presiones, seguían denodadamente por la 

iniciativa privada, por que sentía una carga sumamente pesada 

debido al producto de la crísis. En consecuencia, sentían que 

sus intereses se verían lesionados si no tomaban una medida -

drástica, por lo cual, utilizaron la Tercera Reuni6n de comer 

~ ciantes de todo el país para contrastar los puntos de vista -

del Gobierno estatal· Así la CONCANACO pidi6 competencia leal 

al Gobierno y demandó que el aparato estatal contribuya en la 

medida de lo posible a coadyuvar con la iniciativa privada P! 

ra el exterminio de la burocracia en el sector pdblico, así -

mismo que d~ disposiciones legales y equititivas que no prov2 

quen situaciones privilegiadas que pudieran deformar al mere! 

do y que la econom1a mixta se signifique por la prepondera--

ci6n del sector privado en las actividades productivas. 

Estas son unas de las tantas conclusiones -

que aprobó la Tercera Reunión Nacional de Presidentes, Vice--

presidentes y Gerentes de Cámaras de Comercio, como estos 

ejemplos hay muchos más que han seguido incursionando dentro 

de los marcos establecidos para ellos. 

No obstante la buena f~ del Gobierno Esta--

tal de consolidar a trav~s de la unificación de todos los se~ 

tares del Estado para coadyuvar en el desarrollo, no ha sido 

escuchado por lo que la iniciativa privada hizo declaracio-

nes en el sentido de que era perjudicial la duplicación del -
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aparato comercial en nuestro país, as! como de que se harán 

cambios radicales para evitar mayor intervención estatal. 

Sentían la presión desmesuradamente del G~ 

bierno del Estado, sobre todo con la llamada rectoría del Est~ 

do que ponl'.a de moda la campaña política del candidato a la 

Presidencia de la República. Es así que pidieron los comer- -

ciantes reunidos en la Tercera Reunión de Comerciantes que las 

disposiciones jurídicas que determinen el monto de los impues

tos mantengan y respeten los principios de equidad, proporcio

nalidad y generalidad, conforme lo establecido por la constit~ 

ci6n. 

Entre otras demandas que se plantean en el 

documento de conclusiones, está que la economía mixta que ca-

racteriza al país se signifique por la preponderancia del sec

tor privado en las actividades productivas y que los particul~ 

res sean libres de adoptar sus posiciones a fin de que se d~ -

una acción participativa y democrática. 

En el programa denominado operación impac

to, los comerciantes aseguran que se debe aprovechar íntegra-

mente todos los organismos, asociaciones e instituciones invo

lucradas en todo el proceso comercial del pais, pero para ello, 

urge un cambio de mentalidad y de actitud. 
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Por lo que toca al INCO se señala que no de 

be orientarse en manipulaci6n y en paternalismo y que el 

PFC tenga acción inminentecente conciliadora y no impositiva, 

aclemás de que sus intervenciones sean ágiles y no burocráti-

cas. (30 l 

Posteriorr.iente, entendieron que los esfuer-

zos clel Gobierno del Estado por promover la actividad indus-

trial y dar participación en las decisiones de la política es

tatal y nacional a dicho sector, es preponderantemente una de 

las cuestiones más inusitadas que se ha dado en lo que va del 

Gobierno del Lic. Guillermo Jiménez Morales, por lo que de 

inmediato el sector de la iniciativa privada contestó que: 

"M~xico tiene prisa y nosotros somos parte de él a través de 

la CONCANACO", as! Jorge A. Chapa su Presidente invitó a poner 

fin a enfrentamientos de Gobierno e iniciativa privada, apare~ 

temente con estas declaraciones q41 hac!a el lider de la ini-

ciativa privada quedar!a saldada la deuda y con ello se empez~ 

r!a por abrir una nueva ruta de trabajo y solidaridad en el 

Estado. 

Sin embargo la cuestión no fué as!, el comer 

cio reunido aprovechó la ocasión para presionar y lanzar su -

candidato a Presidente de los comerciantes. Aunque sutilmente 

( 30 ) • - Novedades, 28 de Enero de 1982. 
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Guillermo Bretón Carre6n 1 Presidente de la CONCANACO de Puebla 

hizo un reconocimiento al Gobernador, por su entrega apasiona

da a Puebla y a demostrar con hechos sus deseos de servir a 

todos los poblanos no solamente a las mayorías, dijo "que como 

muchos los comerciantes son víctimas de la inflaci6n, nunca 

sus protagonistas y menos sus autores en forma principal. La

comercializaci6n1 es un factor indispensable de desarrollo com 

partido, es un acercamiento entre productor y consumidor final 

por la vía de la compraventa, satisfactores de bienes y servi

cios, de ahí que sus declaraciones son en el sentido de que el 

comercio sirve definitivamente a la sociedad", días después 

Guillermo Bret6n Carre6n, fué electo Vice-presidente de la - -

CONCANACO. 

Con toda la fuerza y el poder en el aspec

to econ6mico derivado, es el hecho de que Puebla a través de -

su iniciativa privada haya logrado uno de los factores primor

diales de poder en México, al consolidarse en su Presidente co 

roo punto de partida para nuevos embates, con la finalidad de -

lograr sus objetivos. 

Como respuesta a la crísis por la que atra 

vezaba México, en este momento la devaluaci6n y el retiro de Mé 

xico del Banco Mundial, inmediatamente los funcionarios comen

zaron hacer declaraciones en el sentido de mantener en calma a 

la ciudadanía y decían que la econom!a nacional crece firme p~ 
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ce a la cr!sis mundial, comentaba NAFINSA. Y que se crearían 

novecientos mil empleos para el año de 82. Pese a las altas 

tasas de intereses de las variables que manejan con pesimismo 

la econom!a del pa!s para 1982, la inversión nacional pública 

y privada crecerá este año a una tasa real del 15% y se mante~ 

drá el nivel de creación de novecientos mil empleos y nuestra 

econom!a continuará con paso firme contra la cr!sis internacio 

nal puntualizó Alfonso Garc!a Macias Subdirector de Nacional -

Financiera. Esto lo hizo saber en un acto que se efectuó en -

el Estado de Puebla. 

Ciento veinte mil millones de pesos fué el 

capital que NAFINSA derramó en créditos a la pequeña y mediana 

industria y participaciones con acciones a corno socio inversi~ 

nieta en proyectos prioritarios nacionales. 

En Puebla, en un desenio de actividad se han 

otorgado apoyos a los empresarios por más de 2 000 millones de 

pesos, y este año se otorgará la ayuda financiera necesaria 

sin más límites que los de la capacidad de iniciativa de los -

mismos industriales. Esto lo hizo saber al inaugurar la sucu~ 

sal de Nacional Financiera en Plaza Dorada, ante la presencia 

del representante gubernamental, el Lic. Carlos Barrientos de 

la Rosa, del gerente regional Carlos Juárez; Francisco Bernat 

Solsona, Presidente del Consejo del Banco Internacional de Pu~ 

bla y funcionarios, banqueros e industriales de la localidad. 
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Reconoció que las altas tasas de interés vi

gentes en el mercado nacional e internacional afectan la inver 

si6n porque afectan los costos de financiamiento y a veces se 

convierten en desestimulaci6n para la inversión privada y pú-

blica, pero en realidad se trata de un elemento más de costo. 

Alfonso García Macías dijo que la situaci6n 

financiera no puede ni ha frenado la situación interna mexica

na, prueba de ello es que el sistema bancario mexicano crece -

vertiginosamente, y Nacional Financiera por ejemplo, se ampli.e_ 

rá en 1982 a otras 50 sucursales regionales en todo el país p.e_ 

ra terminar en 1982 con 500 sucursales, junto con el Banco In

ternacional que es su socio. 

Sobre la situaci6n de las tasas de interés -

coment6: primero hubo una caida casi todo el semestre del año 

pasado y ahora se ha iniciado un reajuste y es posible que a 

mediados de año se inicie nuevamente un descenso, producto de 

la situación financiera internacional. 

Indicó que la emisión de petrobonos de 1981 

casi se ha agotado aún cuando NAFINSA maneja un porcentaje de 

estos valores para evitar corregir la participación de algún

s!ntoma especulativo. 

Sobre la aparici6n de una nueva emisi6n en -
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1982, señaló que el Gobierno Federal aGn no ha decidido hasta 

en tanto se acaben de estudiar las condiciones del mercado p~ 

trolero internacional. 

La precipitada caida del oro negro a nivel 

mundial no significa que los tenedores de bonos están en des

ventaja, no hay que perder de vista que un petrobono tiene 

una vigencia de 3 años, y si en ese momento la situación desfa 

vorable, puede cambiar positivamente en poco ·tiempo. De ahí 

la espectativa, la desigualdad que ofrecen los petrobonos, 

subrayó. 

En su intervención ante los empresarios po-

blanos rectificó la decisión de continuar apoyando el movimien 

to de diversificación y crecimiento del sector fabril en baae

al Plan Nacional de Industria y los planes de fomento del go-

bierno del estado. 

"La libre convertibilidad diaria del peso en 

un sistema de economía libre y abierta como la mexicana, no 

puede alterarse de la noche a·la mañana por fuertes que sean -

las presiones contra nuestro signo monetario por la demanda -

excesiva de dólares. Es un hecho que M~xico, a estas alturas 

de renovaci6n sexenal, se ha sometido no sólo a este tipo de -

pruebas sino a toda la gama de tensiones extranacionales por -

más que a veces queramos verlas o interpretarlas como un deli-



- 117 -

rio de persecusi6n creados por nosotros mismos. Ay además ca

pitales foráneos asustadisos y oportunistas que contribuyan en 

estas etapas de coyuntura a tanteos y fintas que desde luego -

hacen daño sobre todo cuando son emitados por ambiguos mexica

nos que en épocas de bonanza son infinitamente patriotas y en -

recodos de reconsideración y ajuste olvidan su nacionalidad.• 

"Las reservas monetarias nacionales son sufi

cientemente fuertes -aún cuando a la fuga de divisas por las -

importaciones crecientes y la balanza de pagos acarrea un pes~ 

do déficit- para corregir los signos especulativos que han ap~ 

recido en una encuesta de enero que por otra parte se ha carac 

terizado por su alta tasainflacionaria de 5%, la más alta en -

los diez años. El daño se hace sobre todo por los problemas 

de reajuste que vive la economía nacional. El impacto duele, 

también porque la inflación parece desvocarse, pero esto no d~ 

be ser pretexto para que los inversionistas nacionales saquen 

sus capitales, sobre todo teniendo altas tasas de interés que 

les protegen de las eventualidades provocadas por el desliza-

miento del peso." (31) 

Es así corno aún y con toda la inflación, que 

no debemos ver como crisis, "los empresarios estamos trabajan

do con una gran fe de que las cosas irán mejorando para lo cual 

nuestra aportación es una mayor producción y nuevas inversiones 

con el principal beneficio de crear más fuentes de trabajo". 

(31).- El Sol de Puebla, 7 de febrero de 1982. 
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Lo anterior fue expresado por el Presidente 

de CANACINTRA en Puebla, Oth6n Necochea Agueros, quien el dia 

17 de febrero de 1982 tom6 su puesto ante el Presidente nacio

nal del Organismo José Porrero Listle y el gobernador Guiller

mo Jiménez Morales. 

Dijo que el rengl6n del desempleo se debe a 

que existe mucha gente floja y que unicamente se dedica a gri

llar pues trabajo si lo hay, faltando gente con ganas de real!_ 

zar una actividad y dentro de la pequeña y mediana industria, 

que es el sostén de nuestro pa!s hay muchas oportunidades. 

Durante el acto de toma de protesta como 

Presidente del Organismo di6 a conocer su plan de trabajo. 

Sin embargo a pesar de las alagueñas espe-

ranzas que los funcionarios del gobierno y funcionarios algu

nos de iniciativa privada hacían para calmar los ánimos,la ini 

ciativa privada detuvo todas sus operaciones hasta que se 

aclar6 el panorama. 

Después de señalar que todas las operaciones 

de la iniciativa privada se detienen bruscamente a ra!z del r~ 

tiro del Banco de México del mercado de cambios y se reanuda

rán hasta que se aclaren el programa econ6mico de nuestro país, 

Abelardo sánchez Gutiérrez pidi6 a los empresarios que tomen -
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las cosas con tranquilidad, y no con pánico, que resultaría 

contraproducente. 

"Primero hay que analizar la situación que 

se nos presenta y hacer un compás de espera para saber a cien

cia cierta el camino a seguir", dijo el Presidente del Comit€

Coordinador Empresarial. "Todos estamos a la espectativa para 

conocer su reacci6n en la oferta y la demanda al quedar libre

en el cambio de dólares¡ pero mientras tanto todas las opera-

ciones se han detenido hasta que no se sepa lo que vamos ha- -

cer", indicó. 

consider6 que posiblemente sea a finales -

de la otra semana cuando se aclare este desconcierto, que sin

duda alguna afecta a todos, pero principalmente a aquellos em

presarios que tienen alguna deuda de importación, ya sea por -

adquisición de maquinaria o materias primas, pues se provoca su 

aumento. Detener el endeudamiento del país, medida fundamental 

del gobierno. 

Respecto a la medida que tom6 el gobierno

federal para dejar un mercado libre para el cambio del dólar -

el representante de todas las cámaras empresariales de Puebla

reconoció que fue para detener el endeudamiento excesivo de -

nuestro pa!s, que ya era difícil sostener los costos ilógicos. 
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Por lo pronto cada uno tendrá que manejar sus 

negocios con propio criterio, no en una fonna general según 

sean las conveniencias, puso como ejemplo que alguien que pe~ 

saba hacer alguna compra lo tiene que pensar y esperar hasta 

que se actualice en costos. 

Luego solicit6 que se hiciera público el lla

mado a todos los empresarios para que tomen las cosas con tra~ 

quilidad y cordura pues cualquier plinico resultar!a contraprod~ 

cente. Lo primero que se tiene que hacer en estos casos es ana 

!izar la situaci6n, antes de tomar cualquier decisión. 

Ante los embates de la crisis y las declara

ciones de la iniciativa privada,el gobierno inmediatamente tuvo 

que convocar a una reuni6n para informar a la ciudadan!a pobla

na de lo que estaba sucediendo en el pa!s con respecto a la cr! 

sis econ6mica, por lo que dijo el gobernador del estado, "desa

rrollo con inflaci6n fue la opci6n que tom6 el gobierno. El 

otro camino era estrangular el gasto público con recesión. El 

retiro del Banco de M~xico del mercado de cambios es para que el 

peso. tome su verdadero nivel"• 

Ante la severa devaluaci6n que el peso tuvo -

en relaci6n con el d6lar y luego de hacer un análisis de la crf 

sis econ6mica mundial que impera en nuestros d!as, el jefe del 

ejecutivo estatal, asent6: "ante estas condiciones el pa!s s6lo 
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tenía dos opciones: una estrangular el gasto pGblico y atrazar 

el desarrollo lo que generaría recesión y desempleo; por ello 

y conforme al estudio hecho por los técnicos en la materia se 

siguió la alternativa para continuar el desarrollo, aunque 

ello implica también mayor inflación, pero que permitirá resol 

ver las carencias y crear empleos. Por ello también la razón 

del retiro temporal del Banco de México del mercado mundial de 

valores, para que nuestra moneda tome su verdadero nivel, de -

acuerdo a las condiciones y momento que vivimos". ( 32) 

Más adelante, el mandatario poblano hizo ver 

que no es por error de los regímenes revolucionarios el que no 

se haya logrado hasta el momento eradicar los retrasos socia-

les porque el alto índice de explosión demográfica ha sido su

perior a los recursos y elementos de que se dispone". Por 

ello exhortó el gobernante a todos los poblanos a trabajar pa

ra impulsar a México a abastecer nuestra moneda. "Una de las 

ventajas de la medida adoptada por el Banco de México es que -

permitirá contar mayores ingresos por concepto de turismo y 

que los mexicanos gastemos en nuestro país, además de cuidar la 

salida de divisas. De nosotros depende fortalecer a Puebla y 

a mlxico. 

Siguieron por otra parte las declaraciones -

en el sentido y en torno a la unidad ante la actual situación 

( 32). - Diario de Puebla. 4 de Diciembre de 1981 
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econ6mica, se demand6 a los poblanos que razonadamente la med! 

da del Banco de México fue buena, 

As! calif ic6 el gobernador Jiménez la medida 

adoptada por el Banco de México de retirarse en forma temporal 

del mercado mundial de cambio e hizo un llamado para que esta 

dificultad que gravita sobre el pa1s, sea un lazo de uni6n pa

ra fortalecer las instituciones. 

Como resultado de la crisis econ6mica por la 

que viv1a el pa1s surgió la tempestad y resaltaron de inmedia

to el alza de los precios, as! cada 3 meses incrementaron el -

7% el pasaje de la autopista M~ico-Puebla, hasta llegar al 

21%. 

No hubo respuestas concretas de funcionarios 

de caminos y puentes federales a la iniciativa privada poblana 

en relación a la autopista de México-Puebla, pero a cambio se 

anunció un incremento en el pasaje del 7% cada 3 meses hasta -

lograr un 21% de este año. 

Los empresarios poblanos señalaron qne han

transcurrido 215 días, desde que el club rotario Puebla indus

trial, demandó ante la d~legaci6n de la Procuraduría Federal 

de la Defensa del Consumidor a caminos y puentes federales, so 

lución a una serte de anomal1as que provocaron la muerte de 
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muchaio personas, y hasta el momento dicha dependencia no ha 

realizado nada que disminuya el índice de accidentes. 

Se acus6 a la policía federal de caminos,

de haber quitado la vigilancia prometida de 20 patrullas que -

integraban un carrusel, ademas de ocultar informaci6n a los me 

dios de comunicaci6n sobre el número de accidentes, y unicamen 

te proporciona estadísticas bajas. 

Ante esto el comandante de la policía fed~ 

ral da caminos, Felipe Arciniaga, acept6 que efectivamente ha

disrninuido dicha vigilancia, pero que ello no era su responsa

bilidad agregando que en la actualidad la vigilancia se compl~ 

menta con un helic6ptero. 

También, los empresarios poblanos solicit~ 

ron una explicaci6n sobre los 700 millones de pesos que se re

caudan anualmente por concepto de peaje. 

La respuesta de los funcionarios de cami-

nos y ~uentes Federales fue en el sentido de que se tiene un -

presupuesto para mantenimiento, pero del resto no hablaron. 

Tambi~n les fue cuestionado sobre el crite 

rio que había imperado para imponer un nuevo incremento al pe~ 

je. Ellos dijeron que dicha dependencia no fue tomada en cue!! 

ta Y que todo dependía de la Secretaria de Hacienda y Crldito-

PCiblico. 
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Sobre la construcci6n de la barrera de con 

tenci6n punto priJUordial de la demanda, señalaron que efectiva 

mente unicamente se han construido 2.5 kil6metros por la caren 

cía de cemento hidráulico que se requiere • 

El dirigente de la CANACO Puebla Guillermo 

Bret6n Carre6n con voz fuerte señaló que quizas las personas -

que representaron a Caminos y Puentes Federales y que presid!an 

la reuni6n, no eran las adecuadas y que no se pod!a creer en -

engaños de quienes con base en promesa suponían que se les iba 

a dar atole con el dedo a los poblanos. Hubo también otra pr~ 

puesta, aunque descabellada, para que se cerrara la autopista

en tanto no se cubrieran todas las medidas de seguridad. 

Por su parte, el mandatario poblano puntu~ 

liz6 que era saludable conocer respuestas objetivas para diag

nosticar la realidad y si existen errores para enmendarlos pe

ro con congruencia. 

Añadi6 que gestionar!a ante las autorida-

des del ramo para que se aumente el presupuesto del manten·i- -

miento, pero además que se aseleren las obras. Finalmente se

ñaló que está por terminar el anteproyecto de nuevo trazo que

une a Puebla con el Distrito Federal, y que será la solución -

adecuada para las de.mandas presentadas, 
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Tarnbién o asimismo, la incosteabilidad de -

los neyocios, la carest!a de los art!culos f el desquilibrio 

y las ganancias de las ventas, as! como las exi~encias fisca

les amenazan con desaparecer el 16% de los pequeños comercios 

de la ciudad los cuales no cuentan con la suficiente capaci-

c1ad para soportar dichas cargas . 

Dichos factores aunados a la devaluación 

·afectan no sólo a los comer~iúntes pequeños, sino también a -

los grandes; pero como la capacidad y los recursos econ6micos 

son diferenteB, los que tienden a desaparecer son los minico

merciante's. 

Por otra parte la incosteabilidad de los ne 

gocios y las pocas ganancias que se obtienen, debido a los 

mGltiples impuestos y sanciones de que son objeto los comer-

ciantes de ese tipo hace que la mayoría de la gente opte por 

cerrar sus establecimientos en vista de que su actividad le 

retribuye pocas ganancias. 

En vista de la ~agnitud del problema econ6 

mico, la directiva de la Ciimara de Comercio en Pequeño sostu 

vo varias platicas con las autoridades de la Secretaria de -

Econom!a del Gobierno del Estado con el fin de encontrar el 

apoyo y los alicientes necesarios para desarrollar su activ! 

dad. 
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Por tal motivo se trazaron medidas tendien

tes a organizar y orientar a los comerciantes en pequeño para 

que utilicen técnicas administrativas y de mercadotecnia ya -

que con ello serán mejoradas las ventas y por consiguiente 

las ganancias. 

Finalmente el gerente de la Cámara de ComeE 

cio en pequeño exhortó a los comerciantes de esta área a ins

cribirse en este organismo puesto que para este fin se ha 

ampliado el plazo de inscripci6n hasta el próximo mes y en ca 

so de que no se cumpla con esta disposición que marca la ley 

serán objeto de una sanción económica por parte de la Secreta 

ría de comercio. 

Otro de los resultados de la crísis fuel el 

resultado de la Alianza de camioneros que ante su peor situ~ 

ci6n econ6mica buscaron el respaldo del ejecutivo estatal p~ 

ra el aumento del pasaje. 

La econoro!a del transporte urbano está en 

su cr!sis más grave de la historia. El espacio de resisten

cia ha desaparecido; los camioneros urbanos están en pleno -

desquiciamiento financiero y apenas si tienen tiempo para 

restaurar los daños que les causan las unidades de sus temi

bles perseguidores. 
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El Lic. Antonio Seoane, Presidente de la -

Alianza de Camioneros de Puebla al manifestar que se han diri

gido todos los perrnicionarios al Jefe del Ejecutivo Estatal, -

Lic. Guille:i:roo Jirn~nez Morales, con la finalidad de exponerle

la situación crítica que se padece en ese sistema de transpor

tación, que se intervenga para detener el colapso de este ser

vicio público, además que si dicha medida no es oportuna, esta 

actividad de carácter colectivo no podrá recuperarse. 

Asf mismo se dijo que como una demostración 

de solidaridad para los habitantes de la ciudad a la que serv! 

mos y atendiendo a la exhortación que el Gobernador nos hizo -

para realizar un esfuerzo que impidiera la huelga en seis lf-

neas del sistema, fen6meno que hubiese dejado sin transporte a 

más de 300 mil usuarios, se denunci6 un convenio en uni6n de -

los trabajadores que dejó registrado un aumento del 45% del s~ 

lario que venían recibiendo este porcentaje en los estipendios 

del personal de operación. Por lo que supera considerablemen

te a otros concedidos por empresas que realizan otras activid~ 

des de la producción, que tienen infinitamente mayores recur-

sos. 

Dijeron que el nuevo salario, adicionado -

con todas sus repercuciones e incrementos, con las consecuen--
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cias naturales del cambio, en donde.grupos del Instituto Mexi~ 

cano del Seguro Social (Di.SS) , aument6 en las aportaciones pa

tronales del INFONAVIT están más allá de las posibilidades eco 

n6micas del sistema de transporte urbano. 

El costo de mantenimiento y operaciones de 

este servicio, se dijo, es insostenible. El principio de ren

tabilidad está destruido. El rengl6n de las tasas de inter~s

que aplica la banca o las financieras para la adquisici6n de -

vehículos o refacciones es superior el ingreso que se obtiene

por concepto de cobro de pasaje. 

Se dijo tambi~n que no hay esperanza de -

protecci6n y perspectivas que permitan controlar el avance de

los precios máximo que la creciente devaluaci6n trajo como con 

secuencia elevaci6n desorbitada en el costo de equipo de refa~ 

ciones y llantas, porcentaje mayor de un 50%. 

También se dijo que la interrupci6n diaria 

del servicio urbano, causada por los secuestros de autobuses,

utilizando la violencia y la intimidaci6n que interrumpen la -

paz ciudadana, aseleran la destrucci6n del equipo provocan de

sajustes en los ingresos aw::ientan la deficiencia de este serv! 

cio y conducen a eminente frustraciones, desaliento en los car 
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gos de swninistrarlo. Por lo que posiblemente en breve se men 

cione el porcentaje que se ha solicitado sobre el incremento -

en el precio del pasaje por persona, que está estudiando una 

comisi6n formada por las autoridades estatales de la Direcci6n 

General de Tr§nsito, as! corno de la propia alianza • 

Mientras sucedía lo anterior las atracti-

vas y rentables tasas de interés bancarias empezaban a bajarse 

y marchitarse y a perder su encanto ante los ahorradores debi

do a dos causas: la devaluación del peso frente al d6lar y el

creciente ritmo inflacionario disparado hasta alcanzar 5 pun-

tos en enero del presente año, el porcentaje m§s alto de los -

últimos años en materia de alza de precios. 

El gobierno por ejemplo hablaba de una ay~ 

da fiscal o financiera a empresas que contrataron créditos en

d6lares y que ahora han visto incrementar su deuda. El endeu

damiento global de la empresa privada se eleva a casi 10 rnill~ 

nes de d6lares. Es decir para antes de la devaluaci6n eran de 

270 mil millones de pesos, y después de ella o más de 385 mil

millones. Las factorías que manejan artículos con alto grado

de componentes de importaci6n también se disponen a revalorar

sus inventarios y a elevar sus precios. Nosotros preguntamos

¿Qué defensa o ayuda queda ante nuestros patriotas ahorradores 
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y cuentahabientes que no sacaron sus recursos fuera del país? 

sobre todo cuando después de la devaluaci6n sus ahorros no ga

nan más del 32% al año y la devaluaci6n ha quitado un 40% de -

valor a sus ahorros frente al dólar. 

Si uno de estos pequeños o medianos ahorr! 

dores guardó sus centavitos para hacer un viaje al extranjero

º ~dquirir un coche, operaciones en las que interviene el d6-

lar, caerá en la cuenta -oh decepci6n!- que lo ahorrado ya no 

le alcanza para cubrir sus objetivos. sus pesos en vez de cam 

biarlos en cantidades de 27 por uno, tendrá que cubrirlo a ra-

z6n de 38.50 por cada d6lar. 

Si esto sucede en el intercambio monetario 

con el dólar, el marco, la esterlina o el franco francés a ni

vel interno en la adquisici6n de bienes y servicios, sucede -

también que comerciantes, industriales y prestadores de servi

cios en general han elevado ya sus tarifas y otros están por -

hacerlo, basados en mil y una razones difíciles de evitar en -

una economía regida por la libertad. En enero nuestros ahorr! 

dores que ganan intereses bancarios a razón de 2.7% mensuales

salieron bailando en forma negativa con varios puntos, pues el 

aumento de precios fue de 5 puntos al mes pasado. 
I 



•· 
- 131 -

Si tomamos en cuenta que todo ha empezado 

a subir y que comerciantes e industriales revaluan sus precios 

en porcentajes inverosiroiles injustificados, tomando corno base 

el 40% que se depreci6 nuestra moneda, para febrero y marzo no 

imaginamos en cuanto se puede disparar el alza del costo de la 

vida al grado de poder superar y borrar los beneficios que los 

cuentahabientes bancarios obtienen por sus inversiones a plazo 

fijo. As! pensaba la mayor parte de la ciudadanía poblana. 

Es cierto que el gobierno federal ha decr~ 

tado una disminución a su presupuesto de gasto de inversiones

por 100 mil millones de pesos y seguramente adoptará medidas -

para frenar el crecimiento acelerado del circulante monetario, 

medidas encaminadas a frenar la inflaci6n, a enfriar el ritmo

de alucinante del dinero, a detener la demanda y controlar en

parte al aumento de precios. Nosotros pensamos que de no al-

canzar estas medidas los resultados estimados a futuro no que

dara otra altarnativa que la de elevar las actuales tasas de -

i.nterés bancarias para fomentar el ahorro interno y atraer nu~ 

vos capitales del exterior, aun cuando esta medida tiene sus -

aspectos negativos como el encarecimiento del crédito que tam

bién vendrá a operar como un mecanismo de enfriamiento infla-

cionario con sus consecuentes bajas de inversiones en el em- -

pleo. En economía no hay nada escrito. La cautela,prudencia

y experiencia dada por la devaluaci6n de 1976 nos debe de lle

var a evitar una nueva escalada de precios o afrontar sus con

cebidas consecuencias. 
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Revaluaci6n y sobre devaluaci~n 1 puntos El!. 

tramos y contradictorios, reflejo de la cr!sis monetaria y fi~ 

nanciera por lo que atraviesa nuestro pata. Hasta antes del 

11 de febrero todo mundo era consciente que nuestra moneda se 

hayaba devaluada frente al d6lar y estaban acostumbrados que 

con su deslizamiento debería acelerarle hasta tornar el nivel -

carnbiario real frente al d6lar. Tal corno hemos visto anterioE 

mente, industriales, banqueros, técnicos y comerciantes en ge

neral deseaban que nuestro peso tocara tierra más firme para 

implementar sus nuevos planes de inversi6n, compras, ventas, 

contrataciones de crédito interno y externo, en un entorno 

econ6mico de perfiles más definidos. casi todos los enterados 

conocieron la condición f ict!cia del valor del peso ante el -

signo norteamericano, y no se sentían seguros para actuar. 

Ante este hecho y la subersticia y precipitada fuga de capit! 

les, el Banco Central retir6 del mercado y dej6 cobrar el pe

so su valor real frente a las fuerzas monetarias imperantes -

en el mercado de libre convertibilidad cambiaría. 

Hay sobre devaluaci6n, es la fase que sale 

ahora de los labios de los observadores econ6micos públicos y 

privados. El peso ha perdido -sin apoyo del Banco Central 

toda clase de control y se empieza a perder en los vericuetos 

obscuros del tocogan en que se deslizan, y parece estar a roer 

ced de la gran especulaci6n cambiaria por un lado y fx·ente a 

una especie de sicosis que se acerca mucho al p~nico. 
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El descenso experimentado del 94~25 a 

78.75 demuestra por si mismo la caudalosa e incontrolada com-

pra de d6lares y _por consiguiente la enonne dolarizaci6n que -

impulsa al peso más en su picada, replegándola e impulsándole 

a la deriva y provocando una p€rdida mayor que la que técnica

mente le corresponda. 

Por eso vivimos una sobre devaluación in-

justa y exasperante pero merecida por haber descuidado y abus~ 

do de nuestro peso. Por haber gastado más de lo que teníamos; 

por haber emitido circulante en exceso; viajando como emires 

arables; dejando al contrabando gran parte de nuestro mercado; 

endeudándonos sin límite; habiendo condicionado nuestra produs 

ci6n sólo para el mercado interno y dejado todo el peso de la 

introducción o divisas nuevas y frescas al petr6leo, no ha--

biendo cometido otros hierros que ahora pagamos con alarma y 

muy caros. Por eso, las voces populares pidieron al Banco de 

M~xico retomar el control de nuestro mercado monetario y sep~ 

rar esta desenfrenada dolarizaci6n y sobre devaluación. Pien 

san que hay colch6n devaluatorio suficiente para evitar se les 

escape el peso como el pez vivo entre las manos y vuelve a 

echarse al agua y tomar fondo. 

Las presiones al alza de los precios desm.:!:_ 

enten un tanto a estos buenos empresarios, pues aun es premat~ 

ro pedir hasta que nivel será disparado por el afan de utili--
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dad de nuestros productores y distribuidores de bienes y ser~ 

vicios. El gobierno federal ha tomado decisiones con desusa

da energ!a, cerrado y multado a. grandes consorcios comercia-

les. Lo hace con el afán de detener la carrera inflacionaria 

que automaticamente y en abalancha sobrevino del 17 de febre

ro. Aunque nosotros pensamos que está cayendo en la debilidad 

a sólo efectuar clausuras simuladas y rict!cias de impacto si

col6gico, en tanto la clase trabajadora anuncia no pedirá 

aumento salarial de emergencia. 

En virtud de lo anterior, comercios gran-

des como Par!s Londres, Gigante y Redorado fueron clausurados. 

Al ver esto los industriales de la masa se desistieron de 

aumentar precios, al aceptar un incremento de más de 100 por 

ciento de tonelada de ma!z sin que ello repercuta en el precio 

a la tortilla con ello están demostrando el apoyo a los esfuer 

zos del gobierno para superar la cr!sis por la que atraviesa 

el pa!s y manifestar as! respaldo a los intereses del pueblo. 

De ah!, se. destacó que los verdaderos in-

dustriales de la masa y alianza repudian y están en contra de 

todo tipo de paros en este rengl6n de la econom!a y qu1.enes de 

sean esos son los malos mexicanos, los que no tienen ningGn 

inter6s por defender el poder adquisitivo de las clases popul_! 

res. 
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No obstante, el dirigente de la mesa Pio

quinto Cholula ~omero, indic6 que a cambi6 del esfuerzo de 

los industriales ante nuevo precio del maíz, el gobierno debe

rá ayudarlos con menos cobros en los insumos tales corno gas, 

petr6leo, harina, etc., de manera que no recientan en demasía 

el alza de la materia prima. 

No descart6 que la tortilla pudiera sufrir 

un incremento, más no ahora que el pueblo está demandando que 

impida alzas en los productos básicos. Cuando la calma haya 

vuelto, cuando el peso se estabilice un poco y hay un equil~ 

brio econ6mico, entonces harían los estudios respectivos para 

una alza en el producto. 

Tambi~n dijo que el abastecimiento del 

maíz por parte de CONASUPO, es normal y no hay problema al res 

pecto que si ayer hubo escases de tortilla, fue por la redoc~ 

mentaci6n que tuvo que hacerse con el cambio de precios al 

grano, pero a partir de hoy se normalizará la situación. 

Debido a la crísis por la que estaba atr~ 

vesando el peso, inmediatamente los organismos patronales e~ 

menzaron a pedir que controlaran el peso, así lo hizo saber 

la CONCANACO. "Defendemos al buen comerciante, pero decirnos 

"fuera" al acaparador declar6 Guil lerrno Bretón Ca1·reón. 



• - 136 -

De la situación aotual que vive el pa!s no 

queremos culpar a nadie ni ser culpados, por eso denunciamos -

a quienes desean un enfrentamiento entre el sector empresarial 

y las clases populares, exclamó y proclame: "as! como depende

mos a los buenos comerciantes en contra de la cacer!a de bru-

jas 1 le decimos fuera de la CANACO a negociantes acaparadores 

y exhort6 a todos los sectores a ca.~partir en la unidad no s5 

lo la riqueza sino tambi~n la pobreza". 

El dirigente de los 5 600 comerciantes 

organizados de la entidad, habló en Casa Puebla durante una 

reuni6n convocada por el Gobernador, con el objeto de adoptar 

medidas multisectoriales tendientes a evitar al choque y en-

frentamientos verbales, buscando establecer mediante el diál~ 

go afinidades y coincidencias que lleven a la conjunción de -

f esfuerzos para responder con honestidad al pueblo. 

Por otra parte, el Presidente de CANACI~ 

TRA, pidió que el Banco de M~xico retome el control cambiario 

de nuestro mercado monetario, pues el anuncio de que se reti

ró iba a ser s6lo temporal ya que se ha prolongado y ha ocasio 

nado una confusión respecto al valor real del peso frente al 

dólar. Primero se le sobrestimó y ahora se está subestimando 

a nuestra moneda con porcentajes de paridad más bajas que los 

tecnicamente aconsejables. 
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Cit6 que para efectos fiscales el peso tiene -

una paridad de 40.20 frente al d6lar, para efectos de balan-

ces bancarios de 39.70 y en el mercado libre de intercambio -

el peso se cotiza a 42 FRENTE AL DOLAR:· Esto crea confusi6n -

e incertidumbre, e impide a las empresas planear sus inversiQ 

nes • 

También se pidi6 en esta reuni6n una acci6n --

, enérgica contra los artículos de contrabando que tanto daño -

.est4n haciendo a la industria y al comercio nacional. 

Por su parte Guillermo Bret6n Carre6n, líder de 

los comerciantes en su defensa del comercio organizado, denun 

ci6: "el sector comercio se ha sentido lesionado por la acti-

tud de la SECOM en contra de comerciantes de la ciudad, a ---

quienes sé les quiere dar el papel del artista malo de la pe

lícula, cuando no son éllos quienes manejan la política econ~ 

mica del país". 

Han salido miles de millones de d6lares del ---

país. Han sido introducidos miles de millones de d6lares en -

contrabando. 

Sin embargo,días mas tarde sali6 publicado el -

decreto presidencial para frenar el alza de los precios en ª! 

tículos b4sicos no sujetos a control oficial, y la notifica--

ci6n del mismo se pudo hacer hasta el día siguiente a los co-
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merciantes debido a la tardanza del telegrafo y el servicio -

postal. El 27 por la mañana SECOM sancionaba varios comercios 

a quienes se les acusaba de estar abusando de las consecuen--~ 

cias de la devaluaci6n, relat6 Guillenno Bret6n. 

Dijo que el comercio organizado distribuye 

azúcar aceite, café y otros productos sin utilidad alguna, a 

pesar de pagra tasas de interés bancarias del 54% padeciendo 

una descapitalizaci6n. 

La hora presente es sin embargo de sacrif~ 

cio, y el comercio organizado, aún a riesgo de descapitalizar

se se compromete a acatar el decreto presidencial que desauto~ 

riza toda alza de precios de artículos básicos que no hayan si 

do adquiridos después de la devaluaci6n. 

En contestaci6n a eso el Gobernador Gui--

llenno Jiménez Morales, dijo "que no ha caido el pa!s ,que s6lo 

son rumores de comerciantes catastrofistas. Sino que hoy es 

es hora de retomar y tapar hoyos en la lancha. 

Nuestro pa!s no se ha caido, ni estamos 

ante un espectáculo negro. Vivimos, eso s!, momentos duros 

por los que no debemos crusarnos de brazos''. "Soinos un pa!s j~ 

ven, empezamos hace 60 años y extremos de esta encrucijada - -
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econ6rnica nacional e internacional, pxetender sembrar discox~

dia y desconfianza por lo que hay que corregir errores para sa 

car adelante al país". 

Como podernos observar, el Gobernador del 

•· Estado hizo el antilisis sereno, franco y realista de la situa

ci6n econ6mica del país y las causas que llevaron al Banco de 

M~xico a retirarse del mercado de cambios, evitando con la de

valuaci6n una cr!sis mayor. Congreg6 a los líderes empresari! 

les con el delegado federal de la SECOM, Enrique castañeda y -

líderes obreros de la FROCCROC y CTM para analizar el conteni-

do y consecuencias del decreto presidencial que prohibe el 

alza de precios en artículos cie consU1110 o!sico no sujeto a 

control oficial, ádquiridos antes de la devaluaci6n de nuestro 

signo monetario para evitar. golpear la economía de las clases 

populares. 

El Gobernador no dejd de citar que; "En 

los dltimos 5 años nuestra tasa de crecimiento econ6mico ha 

sido del 8% que se ha generado 4.5 millones de empleos, dese

ch6 1 posibilidad de que M~ico asuma modelos europeos de 

austeridad, reseci6n y deflaci6n. Porque nuestras condiciones 

econ6micas son distintas. Ellos dominan las finanzas, el co

mercio, la tecnología y el mercado de materias primas, tienen 

seguro contra el desempleo y han vivido sus pueblos muchas 

centurias más. Y nosotros somos una Naci6n en desarrollo de 
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ah:C que tenaroos que seguir en nuestro .modelo, corr.igiendo 

errores y fallas". 

Mientras sucedía esto, decían las declar~ 

ciones en los diarios que no es pantalla la acción que ejerce 

contra especuladores el gobierno. Coinciden en esto en esto 

empresarios gobiernos y Secretaría de Comercio. La acción 

que está llevando a cabo la SECOM no esa pantalla del Gobie~ 

no Federal, poro falt6 información sobre esta actitud a los -

empresarios e industriales, debido a que esta dependencia es 

la que recibe el diario oficial y muchos comerciantes ni si-

quiera se hab!an enterado de la política establecida por la 

actual administración. 

Mientras tanto la SECOM sigue castigando 

a los especuladores y negociantes y rechaz6 la idea de que es 

ta acción era burla del Gobierno Federal. Enfatizó que s:C 

existe un control de precios de los comercios que habían sido 

clausurados y posteriormente reinvicados en su actividad co~

mercial, fue porque despu~s presentaron su lista de precios 

en orden. 

Finalmente el Gobernador manifest6 su to

tal acue~~do con la actitud de la SECOM y tambi~n dijo que "de 

ninguna manera se violaban los derechos de los ciudadanos, 

porque con estas acciones lo rtnico que se pers~gue es salva-

guardar los intereses populares, as! como respetar y proteger 

a los comercian tes". 
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Por otra parte siguieron los grupos empr~ 

sariales manifestándose por el hecho de que el comercio era -

altamente afectado por las clausuras. Y se pretendía con 

ello echar la culpa de la actual crisis a la que se enfrenta 

el país. Sin darse cuenta que los comerciantes han resultado 

altamente lesionados. 

"Los comerciantes no pueden ser los resp2_n 

sables, los aut€nticos comerciantes que subsidian al consumi

dor en la venta de azúcar y café, aceite y otros productos 

cuando tienen que pagar interés del 57% del 54% anual en pré~ 

tamos de otros bancos. Es el sistema en que vivimos. Por lo 

cual, ya no se deben provocar enfrentamientos entre los secta 

res: "no queremos cacería de brujas no queremos ser tampoco -

los culpables, los malos de la película. Unétmonos para esta 

batalla, el comercio se está descapitalizando con esta situa

ci6n, pero aceptamos el decreto que prohibe el aumento a los 

precios" enfatiz6 la iniciativa privada. 

Sobre las clausuras se manifest6 que una 

fue en el mercado santa Anita, ya que se comprob6 que viola-

ban el precio de la sardina enlatada, sal y salsa de tomate. 

La otra corresponde a una papelería deno

minada "La Cadena•, localizada en la 3 Norte 810 que también 

fue por la misma situaci6n. 
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Luego se manifestó que tarobi~n se está 

ejerciendo vigilancia no sólo donde se expendan artículos de 

primera necesidad sino aquella que se dedica a la venta de b~ 

sicletas, zapatos, tiendas de servicio y otras. 

As! mismo el precio de los automóviles 

nuevos modelo 1982 se controló a trav~s de la Secretaría de -

Comercio en base a lo dispuesto por el acuerdo presidencial 

el 24 de febrero pasado y tanto los carros se tenían que ven

der al público el precio que tenían en febrero de 1982. 

Por la disposici6n anterior no debe exis

tir negativa de venta en las agencias automotrices y distri-

buidores de automoviles nuevos, ya conocidos por el público 

están obligadas a vender las unidades libr31'Qente. 

Muchos compradores potenciales, según 

quejas expresadas "no saben que precio tenían los automó\riles 

de determinadas marcas existentes en el mercado, precisamente 

el 10. de febrero del pasado, cuesti6n que está haciendo irre 

gular el comercio del automóvil en Puebla. 

Las agencias están obligadas a márcar el 

precio oficial de cada automóvil que tenga para la venta al 

público, para que los interesados se enteren del costo y pu~ 

dan realizar las operaciones de manera, si as! lo desean. 
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Por otra parte la ciudadanf a aplaudi6 la -

decisi6n del gobierno federal y estatal, de ejercer un control 

de precios sobre los artículos de primera necesidad, acci6n 

que nunca en beneficio de las clases populares. Lo anterior -

se desprende de expresiones hechas por personas de diferentes 

estratos sociales durante una encuesta realizada con el motivo 

del cambio de paridad de nuestra moneda. 

Mientras tanto a nivel nacional dos despl~ 

gados publicados en los diarios capitalinos por la confedera-

ci6n de cámaras nacionales y de comercio CONCANACO y el conse

jo coordinador empresarial así como una declaraci6n del presi

dente de la confederación patronal de la República Mexicana 

COPARMEX, parece poner fin a la alianza que desde principios 

de este sexenio se estableció entre gobierno y empresarios. 

Como respuesta del Distrito Federal tanto 

la CANACO como la CCE, publicaron desplegados de prensa, en 

las cuales coinciden en señalar al gobierno como el principal 

causante de la inflación y la carestfa, y en consecuencia, tél!!! 

bi~n de la inflaci6n, nuevos organismos defienden aultranzas -

el papel desempeñado por la iniciativa privada y piden que se 

reduaca el precio público, que será la causa básica de infla-

ción. 

A -su ve·z Jos/! Luis Congoieu, presidente de 
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la COPARMEX, declar6 el martes 2 la "Secretaría de Comercio 

rompi6 las reglas del juego con sus clausuras escandalosas y 

demag6gicas". 

En ningún momento estos altos representan

tes de la iniciativa privada se refirieron a la fuga de capi-

tal, al poco interés que muestran los empresarios mexicanos .

por incrementar las exportaciones, a los miles de millones de 

pesos que reciben del gobierno v!a subsidio directos e indirec 

tos, al aumento de precios; a su poca productividad a las enor 

mes utilidades que han obtenido en estos últimos años. 

Desde 1977 gobierno e iniciativa privada 

marcharon juntos y contentos. El gobierno se esforz6 por rec~ 

perar la confianza de los empresarios, con el fin de lograr el 

regreso de los capitales que salieron antes de la devaluaci6n 

de 1976, no hay que perder de vista que se requiere invertir 

en México para incrementar el número de empleos productivos. -

Para ello el gobierno otorg6 facilidades y subsidios a las in

versiones. El país creci6, y con el las utilidades de los 

empresarios. 

Si.n embargo, en cuanto advirt'ieron la pri

mer señal de peligro sobre la estabilidad del peso, repitieron 

lo hecho en 1976: compra masiva de d6lares y su colocaci6n en 

el exterior. Y ante esta acci6n el Gobierno al parecer, res-
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pondi6 con la clausura de grandes centros comerciales muchos de 

ellos signo de orgullo y muestra clara de ~xito empresarial. 

En otras ocasiones cuando los medios de di

fusi6n y las organizaciones obreras exigían mayor acción, la S~ 

cretarfa de-Comercio para defender el incremento en los precios 

y los abusos de los comerciantes, la dependencia respondía con

la clausura de varias decenas de pequeñas tiendas de barrio, -

los grandes almacenes eran intocables, sin embargo, ahora han -

perdido esa categoría y a ellos ha estado dirigido principalme~ 

te la acci6n del Gobierno. 

El cambio de actitud del Gobierno es eviden 

te, por ello se interpreta como una represalia contra quienes -

sacaron sus capitales del pa!s y precipitaron la devaluación -

del° peso. 

Si lo anterior resulta cierto, puede pensa~ 

se que la alianza gobierno iniciativa privada ha llegado a su -

fin. 

Al ver lo anterior los empresarios aplaudi~ 

ron de inmediato la anunciada austeridad pública. Reducci6n -

del gasto, un alivio; asertada la actitud del fisco dijeron,

s6lo falló la paridad, para encontrar el buen camino. Solida 
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ria la iniciativa poblana con la política econ6mica de José L6-

pez Portillo. No se hizo esperar la respuesta de los empresa-

rios al anuncio hecho por el Gobierno sobre las medidas a tomar 

para asegurar el desarrollo econ6roico del país, creaci6n de más 

empleos y seguir luchando contra la inf laci6n aplaudiendo prin

cipalmente la austeridad en el gasto público . 

A través del Presidente del Comité Coordina 

dor &npresarial Abelardo Sánchez Guti~rrez, se hizo llegar la -

reacci6n a las acciones concretas ordenadas por el Presidente -

Jos§e L6pez Portillo. Por otra parte, los empresarios dijeron

que son medidas muy positivas y que sin duda alguna presentan -

al renacimiento y la seguridad en el ánimo del trabajador. 

Esto es muy bueno, fueron las palabras con

que empez6 la entrevista; ahora s6lo falta que se ajuste la pa

ridad de nuestro peso ante el d6lar para encontrar el buen cami 

no dijo en forma entusiasta Sánchez Gutiérrez. 

Inclusive se le pr~unt6 que si el panorama 

cambiaba ante una reuni6n muy cercana deunci6 en todas las cáma 

ras de Puebla -en lo que hab!a confiado sobre que el tema medu

lar era analizar la situaci6n econ6mica- respondi6 que cierta-

mente las cosas que hasta el lunes parecía negras, ahora 

se componen y desde luego que se tiene que hablar de -
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élla en una forma muy positiva. 

Sobre la rigurosa austeridad en el gasto pGblico, 

expres6 que apenas si está bien, "pues no es justo que haya tan 

tos gastos inGtiles y en una forma exagerada que hasta ahora se 

recorta lo que se unifica con la medida que hizo hace unos días 

el Lic. Miguel de la Madrid, de acabar con los aviadores que no 

tiene por qué soportar el país, y es muy importante que se ha-

gan a un lado las cosas superfluas y atender lo prioritario!'(33) 

Hasta aquí hemos visto las contradicciones por -

las que atraves6 el Estado de Puebla con la llamada devaluaci6n 

o en otras palabras el comportamiento empresarial durante la 

crisis econ6mica por la que transitaba el país en esa época. 

Ahora veamos a manera de valuaci6n lo siguiente: 

EVALUACION. 

Fué y es importante señalar de manera objetiva,-

las pugnas as! como los jaloneos de estira y afloja que había -

entre el sector privado y el Gobierno Estatali unos por lograr

concesiones y otros por controlarlas, o bien para lograr la es

tabilidad y la tranquilidad en el Estado. Pero, finalmente la -

devaluaci6n benefici6 a algunos y perjudic6 a muchos. 

(33) Ver El Heraldo de México en Puebla, 11 de Marzo de 1982. 
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Por otra parte, el retorno del Banco de México

al mercado de cambio fu~ rápido, por lo que el peso mexicano

logró una paridad relativa frente al dólar. 

Esto es cierto en tanto que la moneda nacional

se devaluó, mientras que el d6lar adquiría un valor de ciento 

ochenta pesos. Puebla, resinti6 todo esto de una manera nota

ble, por lo que tuvo que crear promociones turísticas acordes 

a la realidad, pero sobre todo abrir nuevos mercados que le -

permitieran comerciar a nivel internacional. 

Con base en el programa de reajuste econ6mico,

dado a conocer por la Direcci6n de Comunicaci6n de la Presi-

dencia de la RepGblica, el Gobierno acept6 absorber el 42% de 

pagos que tengan que realizar las empresas que tenían deudas

en d6lares. Se puede señalar que antes de la devaluaci6n el -

peso se negociaba a veintisiete pesos y con el porcentaje que 

absorbe el fisco del 42%, se está dando cual es el valor real 

de la moneda mexicana frente a la estadounidense, en lo que -

se refiere a las empresas. 

Es por esto, que a estas alturas mas de dos ce_!! 

tenares de empresas industriales poblanas se hallaban en apu

ros financieros por el cambio de paridad de nuestra moneda -

frente al norteamericano. Otras muchas han cerrado sus progr~ 

mas de expansi6n y calendario de compras tanto de materias -

primas importadas, como de maquinaria y equipos que estaban -

a punto de adquirir en el extranjero. 
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As!, todas las empresas en general se quedaron

ª la espectativa en espera de que el Banco Mexicano retomara

el control del mercado cambiario y fijara un ritmo definido -

de deslizamiento del peso. Lo que obviamente, a la larga suc~ 

di6 y los empresarios participaron con mayor confianza. La -

constante devaluaci6n, la carestía de la vida, el desempleo,

la austeridad y el escepticismo social, constituyen el marco

bajo el cual los grupos empresariales han venido desarrollan

do una singular ofensiva, recubierta de declaraciones, en las 

que por un lado cuestionan y por otro denuncian la "escalada

contra la iniciativa privada". El sector privado, en especial 

el poblano, desde hace algunos lustros puede jactarse de con2 

cer la "política a la mexicana"; sabe cómo desgarrándose ves

tiduras logra acrecentar sus propios intereses dentro del pr2 

pie contexto de las fuerzas políticas del sistema prevalecie~ 

te. 

En otras palabras, mientras los representantes

empresariales del Distrio Federal se desenvuelven en una lí-

nea más coherente y articulada, los llamados iniciativos po-

blanos son muy dados a su concepci6n conservadora¡ no han qu~ 

rido distinguir la funci6n de W1 Estado Interventor que subsidia al

capi tal, incluso evitando brotes de violencia en su contra, -

de otro Estado que sin ser propiamente socialista, no repre-

senta a la burguesía o al menos no lo hace abiertamente. 
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Cuando el Presidente del Centro Patronal de Pue

bla y Tlaxcala emite una voz de alerta para denunciar que las

maniobras gubernamentales quieren llevarnos a una dictadura, -

es porque sencillamente no ha comprendido o reconocido el pa-

pel benefactor del intervencionismo estatal. Incluso los Repr~ 

sentantes Nacionales de la CONCAMIN y de la Cámara Americana -

de Comercio, han sabido apreciar que la energ!a eléctrica y p~ 

trolera, además de los transportes y diversas obras de infrae! 

tructura para no hablar de la pol!tica fiscal y de control de

salarios y sindicatos, son sobrados elementos que le han perm! 

tido al capital privado una mayor expansi6n. En tal sentido, -

las ofensivas empresariales o guerra de calificativos no es de 

carácter homogéneo porque no corresponde la actitud de los más 

aguerridos a un esquema definido, mas bien al género de los -

alarmistas y asustadisos que mediante la provocaci6n confunden, 

creando un terreno fértil para el desarrollo del rumor, ya que 

éste tiene éxito en un clima de desigualdades y desconfianza. 

Es por eso, que los Representantes de la Inicia

tiva Privada abusan del lenguaje y del poder. En el fondo exi! 

te una estrecha relación que se manifiesta en los equílibrios

del poder y lo que verdaderamente llama la atención es la per

sistente e injustificada ingenuidad con que el Gobierno prete~ 

de influir sobre el comportamiento del Sector Privado, Dicho -

Sector aprovecha la situació~ para intentar replantear las re

glas del juego. Esto permite un cierto desbordamiento social,-
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con lo cual puede pedir la intervenci6n del Estado, que clama 

solidaridad para ampliar las fuentes de ocupación, olvidando

que en ese juego también se juega la misma reproducción del -

sistema. 

Por eso el Presidente de la Rep6blica, José L6-

pez Portillo, hizo bien al Decretar la Nacionalizaci6n de la

Banca Privada. Se trata de la medida más trascendental que h~ 

ya tornado Gobierno alguno, desde que en 1938, Lázaro Cárdenas 

nacionalizara el petróleo. Los banqueros y las demás clases -

privilegiadas colmaron el vaso. No se conformaron con sus --

enormes utilidades, sino que abusaron de su poder y pretendí~ 

ron someter al Estado. Se olvidaron de que, el Estado Mexica

no tenia un arma poderosa que no se hab!a atrevido a usar, -

aunque pudiera hacerlo en cualquier momento. Acorralaron al -

Gobierno, empobrecieron al Pa!s, y cuando más confiados esta

ban, recibieron una estocada de muerte. Con la nacionaliza--

ci6n de la Banca, la fuerza politica de los grupos ernpresari~ 

les se reduce casi a nada. Quedan como grupos ernpresariales,

pero terminan corno grupos de presi6n. Y la prueba la tenemos

clara con el retroceso al vender las acciones de la Banca nu~ 

vamente a particulares. 

Por eso, una vez terminadas las elecciones, --

vuelven a ser los grupos de presi6n y no los partidos pol!ti

cos los que protestan a nombre de la ciudadania, los que gri-
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tan a nombre del pueblo, los que amenazan al Gobierno si no se 

les cumplen sus caprichos. Es grave esto, porque los grupos de 

presi6n luchan por intereses particulares o de grupo a difere~ 

cia de los partidos políticos que pretenden el poder para im-

plantar los programas que cada organismo de éstos tiene. 

Sin embargo, dependerá del Gobierno y nadie m4s, 

la fuerza que los grupos de. presi6n lleguen a alcanzar. Quie-

nes deciden estas cosas, deben tener en cuenta, que esos gru-

pos son insaciables y que entre más se les dá, más quieren. H! 

blan a nombre del pueblo o a nombre de Dios, segan les conven

ga en un momento dado, y anatematizan a quienes estén en su -

contra. Por eso, el Gobierno en Puebla, consciente de lo ante

rior, los ha sabido sumar y conciliar para participar en la -

paz social, hacia el desarrollo del Estado. 
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C A P I T U L O I I • 

LA SITUACION POLITICA. 

"Por política entenderemos, -dice Max Weber-, 

solamente la direcci6n o influencia ante la direcci6n de una-

asociaci6n política, es decir, en nuestro tiempo, de un Esta-

do" •.• "porque quien hace política aspira al poder; al poder-

como medio para la consecuci6n de otros fines (idealistas o -

egoistas), o al poder -por el poder-, para gozar del senti--

miento de prestigio que él confiere". (34) 

Tal forma de concebir J(t política como disci-

plina, así como su objeto de estudio; el poder, implica que -

éste quede circunscrito al hombre, Qnico capacitado para cono 

cer un ideal, bueno o malo, pero dispuesto a lanzarse en su -

consecución. 

De ahí que, en este aspecto de la situaci6n -

política veremos en qué forma se ejerce el poder, en qué for

ma influyen los grupos en el poder y de qué forma se hace po

lítica en el Estado de Puebla para aspirar al poder. 

Uno de los principales problemas que ha teni

do que enfrentar la administraci6n actual, es a los Oltimos -

reductos del caciquismo, así como a autoridades locales - - -

(34) Max Weber. El Político y el Cintífico. Ed. Adlianza, --
Págs. 82 y 84. 
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que se han caracterizado por su nepotismo o su influencia que 

muchas veces llegan a decir que tienen en las altas esferas -

de la política nacional. Tal es el caso de lo que sucedió en 

Tecomatlán. 

En este municipio, los campesinos se reu

nieron para manifestar, que ha habido provocaciones como la 

sufrida por el Presidente Municipal que es del grupo antorcha 

Cami•esina, Emiliano Gil Morán 1 por parte del hijo de Ctistulo 

Campos y de Victoriano Campos quienes les cerraron el paso y 

dispararon sus armas al aire para amedrentarlo. 

Afirman que los caciques, en este caso 

cuentan con el apoyo del Partido Comunista a trav~s de Mario 

Campos Velez. Sin embargo los manifestantes esttin afiliados 

a la C.N.C. y siempre estuvieron marginados hasta que debida

mente organizados, en 1981 lograron la Presidencia Municipal, 

desplazando a quienes durante años hicieron lo que quisieron 

en el pueblo y hoy que tienen su derrota se refugian en el 

antiguo P.e .M., quien inexplicablemente les ha dado su apoyo. 

En tanto que en Xalmimilulco, pertenecie~ 

te al municipio de Huejotzingo, grupos de campesinos se mani

festaron en contra 'del regidor de la Junta Auxiliar Municipal, 

señor Gamaliel de Román Flores, y el Agente Subalterno del -

Ministerio PGblico de la misma población, de nombre Abel L6pez 
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Hernández. r:levaron sus l)rotesté\s porgue estos funcionarios 

so11 encubridores y se hacen ae la vista goraa, con respect"o -

a hechos de1ictuosos que nan sido de11unciaaos ante el1os; 

como ejemplo de esto, está el ~obo de aue rué obJeto el señor 

Macario ~alderon a quien ios iadrones robaron una carreta to

mando rumoo desconocido; y no sabienaose ha::;ta 1a fecha su 

paradero. El señor Macario ~alaeron, presentó denuncia por 

robo ante el Agente Suoalt"erno de la mencionada poolaci6n, n~ 

biéndo tomado esta, pero sin 1evantar e1 acta correspondient"e 

por lo que no se hizo ninguna invest"igacion al respecto. 

Así mismo, se podria enumerar una serie ae 

fechorías y aroitrariedades que están comet1enao dichas auto

riaades por lo que los campesinos de Xa1mimilulco han peaido 

y solicitado a las aut"oridaaes gubernarnentai.es investiquen a 

todas y cada una ae estas personas aue se s1encen caciques e 

inf1uyentes para que se aclaren 1as injusticias e irregular! 

daaes. (35 l 

utro de 1os cacicazgos que mayor rea1ce 

na teniao es sin lugar a duaas el de San Sim6n Yenua1tepec, 

por que no obstant"e que el pueblo destit"uyo' ai. Alcalae Domi11 

go Roarfguez Contreras, por malos maneJos administrativos, 

por amenazas a la pob1ac16n y por formar e1 aparato aamini~ 

trativo con la mayor parce de sus familiares, ia D1reccion 

(35) .- Ver la Opinion ae Puebla. 15 de noviembre de 198¿, 



• 

• 

-156 

de Gobernaci6n que preside el Lic. JesGs Morales Flores mantie

ne a dicho individuo y desconoce al que ha nombrado la pobla- -

ci6n. 

Lo cierto es que la poblaci6n está dividida 

por grupos que se pelean el poder, los unos son el Partido de -

Acci6n Nacional y los otros son del Partido Revolucionario Ins

titucional. Pero como en las elecciones sali6 triunfante el -

candidato Domingo Rodr!guez Contreras, del P.R.I. además de ser 

evangelista, el pueblo acusado por el párroco del lugar y enca

bezado por el Partido de Acción Nacional le tomaron la Presiden 

cia con la finalidad de destituirlo. Finalmente la solución es 

tuvo en la formación de un Consejo Municipal que vino a restabl~ 

cer la tranquilidad. Dicho Consejo estuvo presidido por el se

ñor Rogelio Rodr!guez P~rez. 

Otro lugar donde ha predominado el cacicaz

go, es en la tierra de Vicente Lombardo Toledano y los Avila C~ 

macho: Teziutlán. El grupo neocaciquil de la regi6n, logr6 co

locar en 1981 al Presidente Municipal de Tenampulco, quien es -

un ciudadano extranjero, violando as! las leyes del pa!s. Hoy

en las nuevas elecciones, por si lo anterior fuera poco el gru

po mencioado proyect6 a un cuñado del anterior, que de pasada -

tambi~n es extranjero ¿c6mo lograron obtener el poder los extra~ 

jeras en dicha regi6n?. Parece increible, pero fu~ un procedi

miento muy similar al de antaño. 
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Mediante engaños y presiooes ae todo tipo 

se reni:an parcelas eJidales; e11 el1as se explota la ganaaeria 

extensiva a muy baJo costo, N1 siquiera es necesario cons---

' truir cercas u obras ae riego o mejorar pastos; toao lo hacen 

lOS ejiaatarios, convertidos auora en peones agricolas, aunque 

estos siguen siendo ejidatarios trente a la ley, de ello se 

i:iene muchu cu.1.dauo pur ayue.1.lo ue aprovecuar pard los pai:ro

nes los creditos otorgados por el tianrural . 

.l!.S as! como han acumu1ado poaer eco116mico 

que dá el político, y este más poaer econ6mico y así sucesiva 

mente. 

Otro ae los municipios que na dado proule 

mas ha sido el de Tepatlaxco, surgido a raiz ael repudio de -

una paLte ue lct poula~iún a.1. Pr~siuen~e Municipal, ~oberto Ro 

sas Matees, por lo que cu1min6 con el nombramiento de un ~on

seJo Municipal luego de que uespués de cuatro reuniones efec

tUaaas con representantes de gooernaci6n no se logr6 la acep

i:aci6n de aicno Presidente Municipal. 

Los integrantes ae e1 ConseJo Municipal -

rueron: ttubln Flores Sánchez, Isabel ArelJ.ano Flores, Amalia 

,Hernández, Juan !'lrez L6pez, 11lv¿¡ro tteyes l!ernández, r:odolfo 

Plrez Pire~ y e1 Ing. Aaolro Lazare Loranca, quienes rinaie

ron su protesta y ae inmeaiato comenzaron a funcionar. 
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t:l tri"Unfo ael consejo Municipiu. fu~ por 

Plesbtcito efectuado el io, ae marzo de i98¿ en el parque pu

ulico y cuya votación ru~ la sigutente1 1440 votos para el -

Consejo y 1066 para quienes apoyaoan al Ayuntamiento • 

Los perdedores no dieron credibiiidad a 

ios resultados puesto que elios nabfan sido ios ganadores ae 

las elecciones pasadas e inconformes lograron un 1\mparo de la 

Justicia Federal en contra ae los actos del Director ae Gober 

naci6n, Lic. Jesas Moraies Flores, de! Gooernador Guiliermo -

Jimenez Mora1es, de ia Procuraaurta üenerai de Justicia, por 

ia raz6n ae que e! segunao funcionario mencionaao, valL~ndo

se de todos los medios trató de aestruir a La comuna lega.unen 

te constituida··. (36 Posterionnente se hizo caso omiso ae 

las protestas¡ pero lo cierto es que con el CouseJO nombrado, 

la poolaci6n s19ui6 traoajando con tranquilidaa. 

Sir1 embargo no todos los Conse3os Munici

pales que se instalaron aieron el resultado esperado, tal es 

eL caso del municipio de Acajete donde los regidores respons~ 

bi1izaron al presidente Dr. Marttn üonz4lez, de ma1versar las 

participaciones del Gooierno ~stata1 que ascenatan a q miilo

nes de pesos y adern4s, de ser el autor inte1ectua1 de ias 

agresiones aesataaas contra varios ae los integrantes dei Con 

eejo y Presiaentes ae las Juntas Auxi1iares, además de que ha 

{ 361.- uiario de Puebla, 8 de Marzo de 1982. 
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evitado que tomen posesi6n el Juez de Paz y el Agente del Mi 

nisterio PGblico del lugar. 

Por lo anterior, la poblaci6n tom6 la Pre 

sidencia Municipal ya que además fué motivada por el asesina

to de Angel Barranco por parte del Comandante de la policía, 

Fernando García Chávez, tío del Presidente Municipal. 

Los problemas en Acajete, se iniciaron 

desde la época preelectoral, hace más de dos años, cuando hu

bo un total apoyo a la candidatura del priísta Silvino L6pez, 

pero los problemas fueron tan serios, que el Gobierno estatal 

tuvo que designar un Consejo Municipal presidido por Silvino 

González, quien al poco tiempo de haber tomado posesión entr6 

en conflicto con todos los grupos políticos debido a que en 

la mayor parte de los puestos pGblicos coloc6 a integrantes 

de su familia. ( 37) Sin embargo, persistie~on los proble-

mas en vista de que se aprob6 realizar una auditoría. A pe-

sar de lo anterior se di6 largas al asunto y el problema ahí 

qued6. 

Por otra parte, Tehuacán, Municipio que 

se ha distinguido por tener uno de los casicazgos más sonados 

no sólo a nivel local sino a nivel nacional se vi6 envuelto -

por el acontecimiento de que el Presidente Municipal suplente 

( 37¡.- cambio, 30 de Julio de 1982. 
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de San Jos~ Miahuatlán 1 Herrnelindo L6pez Hern4ndez y algunos 

campesinos más, fueron puestos tras las rejas, como presuntos 

responsables de delito por motivos pol!ticos, ocurrido en la 

Billa de Ajalpán y durante el cual murieron dos campesinos 

y otro resultó gravemente lesionado . 

Lo anterior ocurrió luego de que el Presi 

dente Municipal suplente, encabezó una manifestación de camp~ 

sinos, la cual se apostó frente a la Presidencia, como medi

da de presión, para poner en libertad a los detenidos Bartolo 

Rivera Hernández y sus hijos Zenobio y Rodolfo, quienes taro-

bien se encontraron iruniscuidos en el crimen pol!tico. 

La medida no les resultó, por lo que le-

vantaron sospechas y fueron detenidos para deslindar respons~ 

bilidades. 

Sin embargo, dos d!as despu~s, un grupo 

de vecinos de San José Miahuatlán, protestaron por la deten-

ción de Hermelindo López Hernández, a quien se quiere impli-

car, dijeron, del asesinato de varias personas. 

El alcalde que pertenece al PST, nada t~ 

vo que ver en el zafarrancho, sino que fue Amador Hernández, 

casique de la región quien motiv6 que se dividiera el pueblo 

que tiene 14 mil habitantes, es quien ha propiciado la dete~ 
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ci6n del mencionado alcalde, con el fin de que se le destitu

ya y en consecuencia colocar a su gente. 

Los problemas se suscitaron por el agua.

Un grupo de ricos se apoder6 de los manantiales para usarlos 

en su exclusivo beneficio, con el correr del tiempo los mana~ 

tiales fueron recuperados por el pueblo pero los ricos reci-

bieron el apoyo de Amador Hernández y del Partido Revolucion~ 

rio Institucional, por lo que los campesionos buscaron el ap~ 

yo del Partido Socialista de los Trabajadores. 

En las últimas elecciones, gan6 la plani

lla que present6 el Partido Socialista de los Trabajadores, -

pero la gente de Amador Hernández no dej6 de hostilizarlos -

hasta que ocurr!o el zafarrancho. 

El señor Mario Baltazar, l!der del Parti

do Revolucionario Institucional en San José Miahuatlán quien

penaanentemente hace ostentaci6n de las riquezas que posee, -

el 10 de febrero, día de plaza, fué asaltado y asesinado en -

el municipio de Ajalpan, sin que pueda explicarse todavía el

asunto. El Presidente Municipal Hermelindo L6pez Hernández,

Serafín Fernández, Presidente del barrio de Miahuatlán y Saul 

Martínez, representante del Comité de Aguas fueron detenidos

por la polic!a judicial el 9 de marzo en la ciudad de Puebla, 

recogiéndoseles lo que llevaban consigo acusado de ser los -
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autores materiales del atentado a pesar de de.mostrar que es-

tos estuvieron ocupados en sus tareas en la Presidencia Muni

cipal ese día. Injustamente estuvieron encarcelados en Tehua 

cán, s6lo por el delito de dar a su pueblo y cumplir con la -

justicia. (38 ) 

El problema era tan grave en San Jos~ Mia 

huatlán que el Gobierno tuvo que dialógar con el pueblo a tra 

v~s del ~P.cretario de Gobernaci6n y el Director de la misma. 

El Partido Revolucionario Institucional por su parte tambi~n 

intervino a efecto de calmar las pasiones y dirimir el con-

f licto. Así, los dirigentes del P.R.I. solicitaron entre 

otros puntos, el pronto equipamiento del pozo perforado y af~ 

rado que surtirá de agua potable a todos los vecinos; apoyo -

para concluir la pavimentaci6n de la carretera que los une -

con Tehuacán y construcci6n de aulas en la Escuela Secunda--

ria. 

con ello se trataba de que la poblaci6n -

lograra el progreso dentro del orden y la tranquilidad en 

que se desenvuelve la entidad. Como parte vital para lograr 

los fines, se exigi6 la pennanente presencia de las fuerzas 

de seguridad incluyendo al ejercito, para realizar una 

acci6n despistolizadora que pusiera fin a la venta de bebi-

das alcoh6licas cuyo conswno inmoderado ha ocasionado graves 

(38 ).- Cambio. 5 de Abril de 1982. 
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daños a las familias campesinas del lugar, 

En ese sentido el Partido Revolucionario 

Institucional, también anunció que reconquistar!a a la pobla

ci6n de San Josá Miahuatlán en el Distrito de Tehuacán, pobl~ 

ci6n que ha confrontado graves problemas políticos desde hace 

más de dos años en que triunf6 en las elecciones municipales, 

la planilla del Partido Socialista de los Trabajadores. El -

fuerte grupo opositor al P.R.I., cuyos elementos fueron cali

ficados de caciques que controlaban el manantial de Atzompa y 

se negaban a dar agua a los habitantes del pueblo, más de 

quince mil, abandon6 el Partido Socialista de los Trabajado-

res y se uni6 el P.S.U.M., que mediante medidas de presi6n 

al Gobierno, logr6 que dotara de agua a la poblaci6n y que el 

manantial fuera administrado por la Comisi6n del Papaloapan -

y no por particulares. 

En su labor de reconquista de la voluntad 

popular, los priístas se propusieron llevar a cabo acciones -

tendientes a establecer la paz en la poblaci6n, para que sus 

habitantes alcancen el progreso dentro del orden y la tranqu~ 

lidad en que se desenvuelve la entidad • 

.Militantes del Partido Revolucionario 

Institucional, de la población aludida, con la intervenci6n 

del Delegado del Comitá Nacional del P.R.!. y de la Presiden 
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cia Estatal, dialogaron con el Secretario de Gobernación y el 

Director de Gobernación del Estado para exponer la problemát! 

ca que afrontan y solicitar su intervención para acabar con -

la violencia que se ha desatado. 

En un comunicado de prensa se dice que el 

P.R.I. solicitó entre otros puntos. El equipamiento del pozo 

perforado y aforado que surtirá de agua potable a todo el pu~ 

blo; apoyo para concluir la pavimentación de la carretera 

que los une con Tehuacán y construcción de aulas en la Escue

la Secundaria. 

Se exigi6 como parte vital para erradicar 

la violencia, la permanente presencia de las fuerzas de segu

ridad. 

Las medidas anteriores no surtieron el -

efecto que se esperaba, la poblaci6n enardecida tom6 la Pres! 

dencia Municiapl de Miahuatlán, porque el Consejo Municipal -

ha dejado de representar los intereses de la mayoría de la P2 

blación. 

El pueblo decidirá el nombramiento de au

toridades populares y exigirá su correspondiente reconocimie~ 

to al Gobierno Estatal, as! como el desconocimiento del actual 

consejo Municipal, dijo el vocero del movimiento de ese lugar. 
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Los habitantes de Miahuatlán pidieron t"!!!_ 

bi~n la devoluci6n de dos camionetas detenidas por la policía 

el pasado 10 de Febrero cuando hubo un enfrentamiento entre -

dos grupos antag6nicos del lugar, con saldo de tres rnuertos.

"Para el pasado lunes estaba programada la entrega de las un~ 

dades, con la presencia de un representante del Gobierno Esta 

tal, que no se present6 en ningún momento". 

El problema del agua potable, instalaci6n 

del servicio para todo el pueblo, utilizando manantial de la

poblaci6n que usufructúan en su mayor parte unas pocas fami-

lias - tampoco está resuelto a pesar de que ya hay un conve

nio que no han cumplido las autoridades. Es as! que la pobl~ 

ci6n se ha visto en la necesidad de tornar la Presidencia Muni 

cipal a efecto de conseguir los objetivos que se han propues

to. La destituci6n inmediata de las personas que son quienes 

están afectand9 la tranquilidad de la poblaci6n. 

A pesar de las buenas intenciones gubern~ 

mentales del diálogo, el pueblo irnpidi6 que la policía reabrí~ 

ra la Presidencia Municipal. Más de tres mil habitantes de -

san Jos~ Miahuatlán que se apostaron en el Zocalo de esa po-

blaci6n impidieron que la fuerza pública abriera las puertas

de la Presidencia Municipal, cerrada por el pueblo corno pro-

testa contra el Alcalde Miguel Hernández Villalobos. La lle

gada de la polic!a provocó una situaci6n tensa en la gente, -

aunque no se registraron mayores incidentes. 
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Las patrullas de la Polic!a Estatal 33 1 -

87, 92 y una CaJ11ioneta de la Policía Judicial, llegaron a Mi! 

huatlán a las 13:30 Hrs. y fueron recibidas por los caciques

Carlos Mendoza, Modesto Correa, EHas Guzmán, Rogelio Miramón 

y otros • 

La gente supuso que los ocupantes de las

patrullas intentarían abrir las puertas de la Presidencia Mu

nicipal, sin embargo los policías no hicieron nada, Ni si- -

quiera quitaron la bandera rojinegra que los vecinos coloca-

ron en la puerta. 

La fuerza pablica se retir6 pocos minutos 

despu~s y s6lo quedaron en el lugar 5 vigilantes uniformados. 

Más tarde, cuando las cosas se h! 

b!an calmado, la llegada de un grupo de universitarios a bor

do de un autobas urbano de la línea La Paz, de la capital del 

Estado voivi6 a inquistar al pueblo quienes realizaron un mi

tín rel&mpago y de inmediato los exhortaron a la lucha popu-

lar y a pintarrajear las calles. 

Ante estos hechos la Dirección General de 

Gobernación del Estado tomó las medidas necesarias para prev~ 

nir cualquier suceso violento en San Jos~ Miahuatlán, afirmó 

el Director de Gobernaci6n que el comportamiento del pueblo -

de Miahuatlán es inusitado, pero que considera que con diálo-
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go y un poco de paciencia, las cosas volverán a su cauce nor

mal. 

La policía pretendi6 efectivamente abrir 

el Palacion Municipal, cerrado por un grupo de vecinos, a lo 

que se opuso una multitud. 

se inform6 que la protesta contra el Al-

calde Miguel Hernández Villalobos, fuá porque áste no dej6 p~ 

sar el agua de un pozo al que los vecinos consideran tener d~ 

recho. 

Hubo una reacci6n inmediata que a punto -

estuvo de provocar violencia. 

Les habitantes nombraron un Consejo Muni

cipal democrático, para sustituir al que preside Miguel Her-

nández Villalobos, que para sostenerse ha necesitado de poli

cías enviados de la ciudad de Puebla, porque en Miahuatlán 

lo apoyan s6lo los 32 caciques que usurpan desde hace varios 

años un manantial que pertenece a la Naci6n. El Consejo nom

brado democráticamente lo encabezaron los ciudadanos Aquiles 

Merino, Celedonio Galicia y Juan Antonio Pantale6n. 

"Un descarado apoyo a los caciques ha d~ 

do el Gobierno, porque para el pueblo s6lo han dado promesas 
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de soluci6n y en cambio para los caciques hay toda clase de 

' protecci6n", dijo uno de los voceros del nuevo Consejo Munici 

pal. 

A los 32 caciques de Miahuatlán los apo--

yan el conocido Amador Hernández y el tambi~n conocido empre

sario que es tambi~n Diputado Zeferino Romero llringas, denun

ciaron los habitantes de Miahuatlán. 

Como la violencia segu!a y el problema es 

taba sin solucionar y ya ten!a meses de vivir la poblaci6n 

bajo esta situaci6n, los vecinos de Miahuatlán hicieron un 

plant6n frente al Palacio de Gobierno. 

El Plant6n fu~ para protestar por la neg! 

tiva de las autoridades de dotarles de agua y por la violen--

cia permanente que dicen están viviendo en su pueblo. 

Dijeron algunas ciudadanos de Miahuatlán 

que son quince mil habitantes los que necesitan el agua y 

las autoridades competentes nomás les hacen puras promesas 

mientras el manantial Atzompa que pertenece al pueblo, lo -

siguen usufructuando 32 caciques. 

Al reclamar el agua, está el pueblo 

actuando de acuerdo con el art!culo 27 Constitucional que al 
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final de su sexto párrafo expone claramente que el aprovech~ 

miento de las aguas se considerará de utilidad pública y qu~ 

dará sujeto a las disposiciones que dicten los Estados. 

Por eso reclaman que los doten de agua, 

pues se les está privando de un derecho constitucional a la 

mayor!a de la población, de un derecho prioritariamente huma 

no. 

Por su parte el Partido Socialista Uni 

ficado de México, afirmo que apoyarán a los campesinos de 

San José Miahuatlán y• que les brindarán toda su ayuda para en 

frentar su problema y conquistar sus derechos. Mientras que 

la Coroisi6n del Papaloapan, en la ciudad de Tehuacán, los 

funcionarios gubernamentales les ofrecieron que el 17 se 

tendr!a el Decreto mediante el cual se retiraría la conce--

si6n del manantial a los caciques. 

Meses después se di6 por fin la tan 

ansiada soluci6n al problema de San José Miahuatlán. Tras 

de que varias decenas de ciudadanos principalmente mujeres, 

realizaron un plant6n frente al Palaci6n de Gobierno, se 

les comunic6 el acuerdo ael Gobernador del Estado, de en--

viar un oficio al secretario de Agricultura y Recursos Hi--

dráulicos, Francisco Merino Rábago, demanadando para el pue-
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blo de Miahuatlán 26 litros de agua por segundo, en vez oe -

los 4 que reciben del manantial de Atzompa y aue dicho manan-

tial sea manejado, no por particulares, como hasta ahora, si

no por la Comisión del Papaloapan. 

Los habitantes de Miahuatlán del Distri-

to de Tehuacán vinieron confrontando el problP.ma de la falta 

de aqua desde hace tiempo. Un rico manantial que está cerca 

de su pueblo en Atzompa, es utilizado para el rieao de las 

tierras de 32 personas, consideradas corno caciques. Los ha-

bitantes que hay quince mil, en total ind!aenas en su mayor -

parte, sólo recibían 4 litros de aqua por segundo para sus 

necesidades. 

De esta manera se solucionó el proble-

ma v as! mismo, también solicitaron el retiro de la fuerza 

pGblica Y la libertad de las personas que fueron detenidas 

por los problemas suscitados por el conflicto. Así se dió 

fin a uno de los problemas más graves de carácter político 

que ha confrontado el r~giroen del Gobernador Jim~nez Morales. 

Sin embargo no todo era de carácter pol! 

tico v antagónico entre las diferentes fuerzas de poder de 

Tehu~cán, tambi~n hubo hechos de corruptela y cohecho de fun.. 
cionarios. As! por ejemplo, por los delitos de tráfico de 

drogas, copartícipes y cohecho, fueron consiqnados y dados 
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de baja funcionarios municipales y policiacos de Tehuacán, 

porcrJe el Ministerio Público Federal y la policfa judicial fe 

deral en Puebla, sorprendieron al Alcalde de la cárcel y a un 

regidor, al inspector general de policía y a dos policías de 

esta regi6n, cuando extorsionaban con trecientos mil pesos a 

tres narcotraficantes. 

El Alcalde Osear Caannan, Regidor Leobar 

do Alvarez, así corno el inspector general de policía, Manuel 

Ramé Mottu }' los policías Eliseo Aguirre Reyes, Martín Mirón 

L6pez, para dejar en libertad a Paulino García Crespo, Da--

niel Vázquez, José Luis Medrano y Sergio Orduña, les exigie

ron en total trecientos mil pesos y a cambio s6lo les iban a 

poner una multa de cinco mil pesos por conducir en estado de 

ebriedad, y así cubrir cualquier problema que llegara a pre-

sentarse. 

~na vez que los narcotraficantes quedaron 

en libertad pese a que tenían en su poder diez kilos de mari

guana -el único que cped6 en ?risi6n fué Sergio Orduña por no 

tener los cien mil pesos que les exigían los policías-; los 

guardianes del orden en Tehuacán quisieron de nueva cuenta 

extorsionar a Faulino García Crespo con veinte mil pesos o su 

detenci6n, éste accedi6 a dar el dinero, pero de inmediato se 

comunic6 a las autoridades federales ?ara denunciar los abusos 

de la autor~dad municipal y policiaca de esta regi6n. 
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Ante estaa serias Y. graves anomal!as que 

ae comprobaron por la rolic!a Judicial Federal y el Ministerio 

PGblico Federal, cabe señalar que para el Alcalde de la cárcel 

de Tehuacán Osear Caannan y para el Regidor Leobardo Alvarez, 

se giraron ordenes de aprehensi6n por que los cargos que sus

tentan son de elecci6n popular. 

Más para el Inspector Municipal Manuel ~ 

m~ Mottu y los policias Eliseo Aguirre Reyes y Martín Mir6n -

L6pez as! como Daniel Vázquez y Sergio Orduña, quedaron en ~ 

der de la Policía Judicial Federal, para su consignacidn res

pectiva. 

De igual fonna, envidias y peleas intest~ 

nis en el poblado de Huehuechantla, Puebla, ocasionaron que 

el Comisariado Ejidal al frente de una gavilla de labriegos, 

se apoderaran del Palacio Municipal, encerrando al Mun!cipe. 

y a otros de sus funcionarios, mientras que uno de ellos reci 

b!a fuerte machetazo que por poco le arranca la cabeza. 

Peleas po~ motivos de inconfonnidad entre 

miembros de diferentes partidos y facciones pol!ticas, han 

ocasionado que los habitantes del citado poblado vivan en un 

ambiente de intranquilidad y las riñas se repitan constante-

mente. 

La situación fué que cuando se encontra-
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ban en el interior de la oficina del Presidente Municipal, el 

titular de la comuna Alvaro Acevedo, el Comandante de la Pol~ 

c!a, Agust!n Huerta, junto con otros ciudadanos de nombre: 

Alberto Moranchel, Jesús Garc!a, Saul castrej6n, Santiago Men 

diolea y Pablo vergara Arcos se presentó un grupo de ocho suj~ 

tos miembros de otro partido pol!tico, encabezados por el Co-

misariado Ejidal Zacar!as Rebolledo, junto con otros que reco

nocieron como El!as Mendiolea, Cidronio Perucho, Luis Galán y 

Merar! Sánchez, quienes armados con carabinas, pistolas y rna-

chetes, secuestraron al Presidente Municipal, Alvaro Acevedo 

y a loa funcionarios municipales, que se opusieron a la medi

da y a todos los encerraron en la cárcel del pueblo. 

En el secuestro el tahonero Pablo Verg~ 

ra .l\rcos se interpuso y se li6 a golpes con uno de los del gr~ 

po agresor, recibiendo por la espalda certero machetazo que le 

ocasionó i\lllplias heridas que al parecer de los médicos hab!a -

dañado tejidos celulares y partes oseas de la columna verte-

bral, con peligro para su vida y su salud futura, en caso de 

que ganar la pelea contra la muerte. 

Estas situaciones de intranquilidad en 

el Estado no se hicieron esperar con las manifestaciones de caro 

pesinos que empezaron a llegar a Palacio de Gobierno para pro

testar. As! decenas de campesinos procedentes de San Jos~ 

Miahuatlán de la.zona de Tehuacán, de Santa Maria Moyotzingo, 

de la zona de Texme1ucan y colonos de la ciudad de Atlixco - -
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realizaron una manifestaci6n y mitin ~rente al Palacio de Go-

bierno para protestar por problemas que confrontan en sus lug! 

res de origen. 

LOs de Moyotzingo, demandaron la desapari

ción de la Junta de Mejoras del pueblo, integrada por priístas 

que obstaculizan la labor de la Junta Auxiliar de la coordin~ 

dora Emiliano Zapata, así como el cumplimiento de PEMEX a lo -

convenido para la entrega de tierras ejidales y la ampl1aci6n 

industrial de la empresa paraestatal. 

LOs de San José Miahuatlán, ped!an la de!_ 

tituci6n del Consejo Municipal del pueblo y la dotac16n de 

agua suficiente para satisfacer sus necesidades, pues actual-

mente, afirman, 32 familias de caciques usufrutúan el manan--

tial de Atzompa. 

Por último los colonos de Atlixco se quej~ 

ban por la negligencia de sus autoridades municipales, ya que 

muchas colonias de esa ciudad carecen de agua, drenaje y 

otros servicios y además sus habitantes son v!ctimas de abusos 

constantes de políticos despóticos así como por funcionarios 

que representan al.Ayuntamiento. 

El transito fué suspendido por varias ho-

ras en la Avenida Reforma colocándose en las bocacalles autob~ 
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ses unos tras otros. 

Mientras que por otro lado, tremendo es

c~ndalo se arm6 en la Presidencia Municipal Auxiliar del pue-

blo de la Resurrecci6n, Puebla, donde dos familias por renci-

llas quisieron matarse. 

Una de las familias afectadas denunci6 -

ante el Agente del Ministerio Público de esta ciudad y ante 

las autoridades correspondientes al Juez de Paz de proteger a

Felipe Zapotitla Xaxazlapan, Felipe Zapotitla Ramos, Domingo -

Potrero Torres, Trinidad Potrero Torres y Petra Xachalpa Mén-

dez. 

Mencionaron en la querella que presenta

ron que, el d!a 27 del mes pr6xirno pasado fueron su esposo y -

familia a la casa de Trinidad Ramos Portada, donde hab!a fies

ta a la que hab!an sido invitados. 

Felipe Zapotitla Ramos intent6 violarla, 

por lo que tuvo que pedir la defendieran, posteriormente Jose

fina fué con el Juez de Paz y le pidi6 que corno autoridad cit~ 

ra a las personas que atacaron a su familiar, pero al estar to 

dos juntos, los antes mencionados con arma de fuego y blancas, 

zapapicos, trinches, palas y palos, trataron de atacarlos, por 

lo que tuvieron que correr para ponerse a salvo. 
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Mientras tanto Felipe Zapotitla, como es 

Juez de Paz les grit6 que las autoridades municipales lo prot!:, 

gan y ayudan por lo cual no le puedan hacer nada. Por tal mo

tivo recurri6 a las autoridades de la ciudad para que tomen -

cartas en el asunto. 

Asimismo un grupo de personas encabezadas 

por Guilebaldo Ramos Tapia agitaron a los habitantes de Chie-

tla para destituir sin raz6n alguna al Presidente del Consejo

Municipal de esa localidad, Fidel Flores Dorn!nguez, para lo -

cual amenazaron tomar la Presidencia Municipal. 

Se supo que este problema ya ha sido pla~ 

teado en la Direcci6n de Gobernaci6n a efecto de tomar las me

didas pertinentes, ya que el principal agitador es el expresi

dente Municipal de Chietla. 

El actual Presidente del Consejo Munici

pal, Fidel Flores Dom!nguez, señaló que desde que tom6 posesi6n 

ha sido presionado por el grupo de agitadores ya que han quer!_ 

do imponer condiciones a las cuales no ha accedido. 

Respecto a la toma de la Presidencia Mun! 

cipal por Guilebaldo Ramos Tapia y sus demás seguidores, indic6 

que está enterado de que prometieron ocupar las oficinas para -

el d!a 15 de septiembre de 1982, lo cual ya inform6 al Director 

de Gobierno. 
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Por otra parte el Munícipe señal6 que ti~ 

ne el apoyo del pueblo y de todos los Regidores del Ayuntamie~ 

to, señalándole que si es destituido del cargo ellos también -

renunciarán. 

Asimismo expuso que como en tres ocasiones 

dicho grupo ha tratado de obstaculizar la construcci6n de las 

obras municipales, agregando que es necesario se les ponga un 

hasta aquf a esas personas, ya que lo único que hacen es agi

tar a la gente de Chiatla y provocar que haya un clima de in

tranquilidad. 

Por otra parte, siguieron las denuncias 

de corrupci6n y malos manejos por parte de las autoridades. -

En esa misma medida la borrachera ocasion6 que el Presidente 

de San Andrés Cholula fuera depuesto. De borrachitos y esca~ 

dalosos fueron acusados ante el Agente subalterno del Ministe 

rio Público de San Andrés Colula Divid Cuautla Durán, el Pre

sidente del Consejo Municipal de ese lugar Guadalupe Coyocotl 

Ramfrez y Roberto Mino Cuarizo Presidente Municipal Auxiliar 

de San Francisco Acatepec. 

En~iqueta Moscoso Rufz y Eduardo Amoscatl 

Moscoso son quienes pusieron la demanda en contra de los 

Alcaldes, por amenazas que lanzaron en estado de ebriedad en 

San Francisco Ecatepec cuando la gente salfa de la misa en -

el tempo del pueblo. 
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Se afirma en la deroanda que los mun!cipes -

hicieron disparon con armas de fuego y lanzaron gritos amenazan 

tes contra sus enemigos pol!ticos. 

Se asienta también que los Alcaldes expres! 

ron que tienen la protecci6n de Gobernaci6n y de la C.N.C. y 

que nadie les puede hacer nada. 

Piden que las autoridades judiciales inter

vengan pues temen que sus amenazas las cumplen en un d1a que 

corno el pasado 6 de agosto se vuelvan a emborrachar. 

Y efectivamente, atas después la respuesta 

del pueblo no se hizo esperar desconocieron al Presidente Mun! 

cipal y a un Regidor de San Andr~s Cholula. El Presidente del 

Consejo Municipal de San Andrés Cholula ,Guadalupe Coyocotl Ra

mírez fué desconocido por los ~egidores en una sesión en las -

instalaciones del Palacio, lo cual hicieron con los respaldos 

de aproximadamente 200 vecinos del lugar cerca de las 14 ho-

ras sin que se registraran hechos violentos. 

En la sesión de Cabildo efectuada a las -

11:30 horas, los Regidores causaron a Guadalupe coyocotl Ramf 
rez de fraude de ciento ochenta mil pesos adem~s de malos ma

nejos de las participaciones municipales para obras p6blicas 

y gastos de administraci6n. 
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Los Regidores Policarpo Coalt Coyocotl 

Jaime Tomé Techecatl, Dulce María Gregorio Techachal, Hógo Te

llo Cosme, Adán Xicala Huitla y Gualberto Tomé Teopanecatl, 

acusaron a los funcionarios de Gobernaci6n de tratar de impla~ 

tar un cacicazgo junto con Guadalupe coyocotl y Ricardo Sol!s 

Flores Regidor que también fué desconocido. 

Añadieron que la Procuraduría de Justicia 

y la Direcci6n de Gobernaci6n encubren un desfalco de ciento -

ochenta mil pesos además de otras actividades freudulentas de 

Coyocotl, quien sin consentimiento del Cabildo ni del pueblo 

desde hace un año reabri6 los pozos de agua potable que habían 

calado recursos hidráulicos y por cuatro mil pesos concede li

cencias a los piperos para que saquen líquido afectando al po

blado de San Juan Aquiauac. 

Hay descontento en el pueblo por que el 

primer Regidor ha impedido entre otras cosas las iniciativas -

para la construcci6n de la Escuela Secundaria Técnica de la -

poblaci6n y suspendido el funcionamiento del costurero munici 

pal y no termina las obras del drenaje iniciadas desde hace -

más de un año. 

El Consejo Municipal de San Andrés Cholu

la está integrado por militantes del Partido Revolucionario -

Institucional y del Partido socialista Unificado de México; -
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los desconocidos pertenecen a la c.N.c. en tanto que la fra-" 

cci6n que perroanece en el Palacio Municipal "seis Regidores" 

está compuesta por eleroentos de la C.R.O.M. y del P.s.u;M~ 

Los Regidores solicitaron la intervenci6n 

1t:, del Gobernador del Estado para que destituya a Guadalupe Coy2_ 

cotl y se solucione el problema. Ya que desde la instalaci6n 

del Consejo Municipal hace año y medio el Presidente del Con

sejo impide la participaci6n de los Regidores en la gesti6n -

municipal. Solamente se han realizado sinco reuniones de Ca

bildo y en ninguna de ellas se inform6 de la situación finan

ciera y política del municipio. 

Los Regidores denunciaron que despu~s de 

haberse posesionado de las instalaciones del Palacio Municipal 

fueron amenazados por Isidro L1Zalde, visitante de Goberna--

ci6n que trat6 de intimidar, a la gente, señalando que el acta 

de Cabildo que habían levantado no era válida y que podría ha

ber violencia. 

Por lo que respecta a la Escuela~Secunda

ria T~cnica, se informó que los terrenos, diecisiete hectá--

reas ya habían sido expropiadas, y que ante la ineficiencia -

del Presidente del Consejo Municipal, se formó un Patronato -

pro-construcción de la Escuela misma que recaba fondos para -

indemnizar al anterior propietario de los terrenos con veint! 
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siete millones de pesos además de iniciar las gestiones ante 

el C.A.P.C.E. para que inicie las obras. 

Por otra parte, las manifestaciones y que

jas en contra del grupo llamado "antorcha campesina" no se ha -

ctan esperar. En el caso de Tecomatlán han ocurrido desde 

1977 a la fecha cuatro enfrentamientos graves entre dos grupos 

con resultado de ocho muertos y las autoridades municipales de 

la regi6n han emprendido una represi6n contra gente inocente -

a fin de mantener con fuerza a una agrupaci6n llamada "antorcha 

campesina". 

Esa agrupación tiene un disfraz de izquie~ 

da y revolucionaria que le pusieron sus principales componen-

tes que son los hermanos C6rdoba Morán, pero en verdad perten~ 

ce al Partido Revolucionario Institucional, está aliada a caci 

ques e individuos armados y por los asesinatos, represión y 

arbitrariedades que cometen sus componentes, no s6lo se les 

han enfrentado los militantes del ahora Partido Socialista 

Unificado de México (P.s.u.M.) y de la Federaci6n Independien

te de Obreros Agrícolas y Campesinos (F.I.O.A.C.) sino elemen 

tos de una agrupación priísta como lo es la C.N.O.P. 

Ultimamente no han sido encarcelados inju! 

tamente los campesinos Zeferino campos, Agustín Gonzága,y Teo

doro Campos y el Profesor Jaime Velez Lozano, acusados de las 
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muert~s ocurridas durante dos enfrentamientos en ~981 y la ese~ 

lada violenta va en ascenso en la medida en que los de Antorcha 

Campesina sienten que tienen menos fuerza: El Gltimo enfrenta 

miento ocurrió en junio de ese año, cuando unos ochenta hombres 

armados de Antorcha atacaron en la Primaria Federal de Tecoma

tlán, donde muri6 QUintín Campos. 

Asimismo tambi~n se acus6 al Munícipe de -

San Baltazar Ternaxcala del Distrito de San Martín Texrnelucan, 

de rnaversar fondos del pueblo, así como de cometer un einnlhnero 

de arbitrariedades como la de vender vacas de vecinos de esta -

poblaci6n, sin su consentimiento. 

Lo que rnolest6 a la mayor parte de las 

personas que viven en el pueblo que "gobierna", fu~ la exigen

cia del pago de mil pesos cada uno, para el alumbrado pfiblico. 

El Alcalde Miguel canto, no les d§ recibo 

a los vecinos por el dinero que se le entrega y hasta ahora la 

obra no se inicia y ellos est§n imposibilitados para reclamar 

la devoluci6n de su cooperaci6n. 

Se infonn6 que Don Miguel seguido se va a 
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.M~xico y que se sabe de buena fuente que allll se dá la buena 

vida, segurAIDente con el dinero del pueblo, por lo que deman

d6 una investigaci6n por parte de las autoridades estatales -

a fin de que se explique el destino que ha dado al dinero y -

se detenga la ola de arbitrariedades que el munícipe comete . 

Tambi~n habitantes de la localidad de Te

camachalco denunciaron que el Alcalde Municipal, no ha reali

zado las obras de pavirnentaci6n as! corno las de un mercado 

que el Gobernador destin6 para tal prop6sito tres millones de 

pesos hace un año. 

En un comunicado f irrnado por trece lugar~ 

ños, informaron que dicho presupuesto fu~ entregado a Ignacio 

G6mez Bret6n Presidente Municipal de ese lugar, sin embargo 

agregan, "notarnos con tristeza que los meses pasan y no hace 

nada de las obras que se acordaron para Tecamachalco, y s6lo 

le resta un año para seguir fungiendo como Alcalde y tal par~ 

ce que no hará nada". (39) 

Relatan que el munícipe mand6 abrir las 

pocas calles pavimentadas por cuesti6n de drenaje o de servi

cio tle tomas de agua. Añaden que en lugar de componer estos 

(39 ).- "Nueva Era de Puebla", 7 de diciembre de 1982. 
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detalles -calles abiertas sin pavimento· se lleva a loe traba

jadores que deben estar al servicio de la localidad, a su ran" 

cho a trabajar para ~l. 

Adem&s -agregan- !l mismo ha dicho que va-

~- rios inmuebles suyos se encontraban hipotecados antes de que 

fuera Presidente y ahora ya han sido rescatados. 

Nosotros nos preguntamos, dice la gente: 

¿ser! posible que todo esto lo haya hecho con el dinero que -

le :..Jntregaron como presupuesto para dar principio a las 

obras del mercado? creemos que existen personas superiores a 

nuestro Presidente Municipal como para que sepan, al igual -

que nosotros, de la lentitud de estos funcionarios. 

Tambi!n los internos de la c&rcel Munici-

pal de la localidad se quejaron ante las autoridades compete~ 

tes con respecto al Presidente Municipal Ignacio G6mez Bre--

t6n, quien en estado de ebriedad loe ha golpeado, lesionado -

y robado objetos de su propiedad. 

Miguel Angel Bret6n Rllmero uno de los 

quejosos señal6 que el pasado 19 de diciembre el Presidente -

Municipal completamente ebrio lo golpe6 con un rifle en la c~ 

beza y costillas caus4ndole lesiones de consideraci6n, adem&s 

de haberlo golpeado para despojarlo de su reloj, esclava y 
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anillo. Este reo el 25 de diciembre fu~ trasladado a la car-

cel municipal de Puebla. 

El tambi~n interno Luis Enrique Rivera L§. 

pez en la Averiguación que se integra en la Agencia del Mini~ 

terio P1lblico de ~ate Distrito, expres6 que el pasado diecio-

cho de los corrientes fué golpeado por el ebrio Presidente M~ 

nicipal Ignacio Gómez Bret6n, quien lo amenaz6 con aplicarle 

la ley fuga. Afirma que otros internos han sido golpeados, 

pero se niega a declarar por temor a la represi6n dentro de la 

prisión 

Asimismo otros reos que por motivos emitie 

ron sus nombres, señalaron que por medio del Comandante de la 

policiía, Liborio Clemente, son obligados a trabajar en el 

rancho del munícipe sin recibir salario alguno. (40) 

Por su parte, el Doctor Cristobal Luna 

Cid present6 formal denuncia en contra del Presidente Munici--

pal por el delito de despojo ya que se posesionó de un predio 

de su propiedad sin todavía ser expropiado por el congreso 

Local como lo señala la Ley. 

Los afectados solicitaron la intervención 

de las autoridades estatales para detener la serie de fl!ci--

tos que continuamente comete G6mez Bretón en contra de los 

c40 ).- Ver periódico, La Opinión, diario de la Mañana, 2 de 

Febrero/83. 
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vecinos del lugar. 

Por todas las quejas anteriores, el Alcalde 

de Tecamachalco desminti6 las imputaciones en su contra. Ya 

que por no otorgar el permiso municipal para el funcionamiento 

de un tugurio desfrazado de restaurante en Tecamachalco, el 

Alcalde de esa población, Profr. Ignacio G6mez Bretón fu~ acus~ 

do de ebrio y escandaloso. 

Esa aseveración la hizo en el peri6dico 

•E1 Sol de Puebla" el Alcalde G6mez Bret6n quien dijo que su -

acusador Marco Antonio Corzas, regentea el Corredor Grill en -

Tecamachalco, el cual se ha convertido en centro de escandalos 

con balaceras. Adem4s afirmó que Marco Antonio ha sido denun~ 

ciado en diversas ocasiones por diferentes personas de andar 

manejando ebrio y en sentido contrario, pues al llegar el mun.! 

cipe a exhortarlo para que cerrara el negocio por no tener pe~ 

miso para que funcionara como lo hacía, Corzas se enfureci6 y 

ofendió a la autoridad intentando agredirlo. 

Para curarse en salud agregó G6méz Bret6n, 

"y en represalia de que el Ayuntamiento de Tecamachalco no 

autorizaba el funcionamiento del corredor Grill como restaura~ 

te, porque ha vendio trabajando como discoteca, Corzas aaudi6 

ante el Ministerio PGblico a calumniarlo dando una versión di! 

tinta de la realidad". (41) 

(41).- Sol de Puebla, 23 de junio de 1983 
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Sin eJUbargo al aclarar la •ituaci6n el mi! 

mo Alcalde ante el Ministerio P!tblico, la denuncia de corzas -

no prosper6. 

Por otra parte, vecinos del Municipio de -

Tecamachalco as! como de barrios y vecinos circunvecinos denu!!. 

ciaron diversas arbitrariedades que han venido cometiendo aut~ 

ridades municipales de ese lugar corno robo de ganado, abuso de 

puesto por parte del Comandante de Polic!a as! como de sus 

secuaces, aclarando los denunciantes que muchos de los anima-

lea que han sido hurtados, son utilizados para comidas que .-

orqaniza el Alcalde del Ayuntamiento de esta cabecera distri-

tal. 

Explicaron los denunciantes que ya han en

tregado los escritos de estas arbitrariedades ante las autorid.! 

des de la Direcci6n de Gobierno para que se tomen los acuerdos 

correspondientes. 

Las denuncias son que de repente se prese.!!. 

·ta el Comisariado Ejidal Nieves castro, acompañado de la poli

c!a municipal y con lujo de fuerza les hurtan siete borregos -

que despuds fueron utilizados para hacerle una comida por ser 

au onom!stico al Alcalde de esta localidad Profr. Ignacio G6-

mez Bret6n as! tambi~n para celebrar la presentaci6n como can

didato del P.R.I. para la primera Regidur!a de Gabino Granda -

Peregrina, 
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Para corroborar el abigeato que vienen co

metiendo las autoridades municipales llegaron elementos poli-:. 

ciácos a bordo de un vehículo Volkwagen, Combi con placas 

SB-5161 con membrete de policía municipal y ah! subieron los -

borregos, patrimonio y sostenimiento de varias familias campe

sinas. ( 42) 

En cuanto las agresiones de que han sido -

objeto los campesinos por parte de la policía, dijeron los de-

nunciantes que en el poblado de San Antonio la Portilla en don 

de la poblaci6n sencillamente solicita que el Juez de Paz sea 

designado en una samblea popular, pero como respuesta la poli-

cía municipal bale6 una camioneta de sus representantes. En 

ese asunto levantaron la denuncia ante el Ministerio Pablico. 

En el barrio de San Nicolás en el Municipio 

de Tecamachalco, el campesino Fortino D!az Castro fué lesionado 

el 23 de julio de 1982 por arma de fuego por el comandante de 

la policía municipal, Liborio Clemente Ort!z, quedando este 

procesado por abuso de autoridad y lesiones, comprometiéndose 

el Presidente Municipal, Profr. Ignacio G6mez Bret6n de pagar 

las curaciones que ascendieron a sesenta y seis mil pesos pero 

es la fecha que están esperando que cumpla con lo ofrecido. 

(42).- Ver la Opini6n Diario de la Mañána, Sept. 2 de 1983. 
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Agresiones que cometió la Policía Municipal 

fud la perpetrada contra Margarito P~rez Hernández en el barrio 

la Villita, el 22 de Noviembre de 1982, siendo despojado de 

veintiocho mil pesos. 

Ante estas agresiones y arbitrariedades de 

las autoridades municipales de Tecamachalco, los campesinos de 

este distrito solicitaron al Gobierno del Estado su interven--

ci6n para que esta situación no se agudice y termine en hechos 

violentos o que resulten personas muertas. 

En tanto que la Dirección General de Gober

nación obligó el Alcalde de Tecamachalco, Profr. Ignacio Gómez. 

Bretón a pagar animales que no había mandado robar segGn consta 

en el com~nicado oficial que la dependencia gi~ó al munícipe. 

Esta aseveración la hizo en un diario local 

el propio Alcalde Gómez Bretón quien afirmó que Alberto Azcona 

María, su acusador se ha dedicado a calumniar a varias personas 

para buscar una posición política ya que busca la precandidatu

ra a Diputado por el P.E.U.M. 

Ayer mismo dijo Gómez Bretón en .presencia -

de varias personas en la laguna, Azcona María le pretendió lan

zar las mismas acusaciones y lo dejaron sólo hablando sin tomar 

en cuenta en un momento sus palabras. 
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Reiteró el Alcalde de Tecamachalco que es

ta aseveración puede ser avalada por el Lic. Maximino P~rez, 

Secretario Particular del Lic. Jesús Morales Flores, Director 

General de Gobierno en el Estado quien realizó una visita a la 

Presidencia Municipal de esa población y después de aclarar 

la situación, levantó un acta y posteriormente giró un oficio 

pidiendo a Gómez Bretón su intervención para que el comisar!~ 

do Ejidal Nieves Castro Romero, devolviera los dos borregos y 

tres chivos que había recogido porque estaba causando daños en 

el ejido. 

El oficio que ha aclarado cualquier duda 

sobre los hechos está en Tecamachalco y en la Dirección Gene

ral de Gobierno, aseveró Ignacio Gómez Bretón, lo que reafir

ma las calumnias que ha venido levantando el dirigente del 

P.S.U.M. en esa región, Alberto Azcona Mar!a. 

Mientras tanto, los habitantes de san Je

rónimo Ocotitlán, Acajete, se posesionaron de la Presidencia 

Municipal de ese lugar y exigieron la destitución del Alcalde 

Melitón Flores de Camargo, a quien acusan de malversar fondos 

públicos. 

Los vecinos de ese pueblo, tambi~n decid!e 

ron rechazar el resultado de una auditoria, que a solicitud 

de ellos, le fu~ practicada al Alcalde por personal de la Se-
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cretaría de Finanzas del Estado, ya que según el resultado de 

ésta el pueblo sali6 endeudado con el Alcalde por la cantidad 

de dos mil doscientos veintinueve pesos. 

Una comisi6n de Regidores inconformes con 

los manejos del Presidente Municipal y representantes del pue

blo de San Jer6nimo, rechazaron el resultado de la auditoría 

porque es parcial y encubridora a favor de Melit6n Flores. 

La decisi6n de tomar la Alcaldía fu~ toma

da por el pueblo al término de la asamblea general en la cual 

precisamente se le informó el resultado de la auditoría. 

Al Ayuntamiento de San Jerónimo Ocotitlán 

ha ingresado dicen la cantidad de trescientos cincuenta mil 

pesos y nadie sabe donde está ese dinero. Los auditores no 

lo explican denunciaron. 

Las divisiones por antagonismos entre los 

diferentes municipios seguía surgiendo a nivel de todo el 

Estado. Por eso la acentuada división que existe en el seno-

del Ayuntamiento de Ajalpan fu~ uno de los problemas m§s conn~ 

tados del Estado, puesto que provocó el distanciamiento entre 

su Presidente, Dr. Carlos Rodolfo Olvier Altamirano y un grupo 

de Regidores quienes amenazaron con renunciar a su cargo o pe

dir licencia ante el Congreso del Estado, por lo cual realiza-
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ron una exhaustiva investigación del caso, las autoridades de 

la Dirección de Gobierno. 

El problema se suscitó al parecer por alg~ 

nos Regidores del Ayuntamiento, todos del P.R.I., y aseguraron 

que el Alcalde ha malversado fondos de la comuna para realizar 

obras no de beneficio colectivo, sino de particulares, quedan

do bien con algunas gentes. 

La Dirección de Gobernación por su parte -

realizó una investigación del asunto en donde solicitaron a -

las partes en pugna que en base al di!logo y comprensión se 

disipen las diferencias y se terminen los divisionismos en 

estos momentos de dificultad econ6mica para la Entidad y el 

pa!s, es necesaria la solidaridad de todos los poblanos. 

Hicieron la referencia de que los Regido-

res del Ayuntamiento de Ajalpan no pueden pedir licencia ni 

renunciar ante el Congreso del Estado, ya que ~ste cuerpo le-

gislativo no tiene facultad para conceder tal caso, sino al 

contrario esa determinación sería tomada en el seno del propio 

Ayuntamiento, indicó que s! continuar!n interviniendo ante el 

Presidente y los Ediles para la soluci6n del confli.cto. 



• 

t: 

- 193 -

Esto hizo que se provocaran hechos de vio

lencia en Ajalpan. Así la ola de violencia vi6 incrementada -

por diversas bandas de maleantes que al parecer son ramifica

ciones de los "bacinicas", tal es el caso registrado cuando 

unos maleantes robaron una camioneta y el propietario pidi6 

auxilio al Presidente del P.R.!. de Ajalpan para que lo ayuda

ra a recuperar su vehículo s6lo que al tratar de dar alcance -

a los malechores fueron balaceados arteramente, por esto reci

bió tres impactos en el pecho el dirigente priísta, el cual -

qued6 en estado muy grave. 

De acuerdo con los hechos, se supo que en 

el poblado de Altepeji, perteneciente al Distrito de Tehuacán 

se encontraba frente al mercado el señor Honorio Pérez Pablo, 

con su camioneta marca Chevrolet, color café, modelo 1982, 

con placas de circulaci6n SE-3884, hasta donde llegaron dos -

sujetos quienes abordaron la unidad amenazando al propietario 

a quien obligaron a salir de ella para después echarse a 

andar con rumbo a la poblaci6n de Ajalpan, en donde lo amarra 

ron y lo vejaron. 

Como pudo se zaf6 del amarre que tenía -

en el cuerpo y se dirigió a buscar a su amigo, el señor Gust~ 

vo Coeto García, quien es el Presidente del P.R.I. de Ajalpan 

y éste al conocer la noticia se indign6, momentos después y 

cuando estaban platicando en una tienda vieron que paraba la 
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camioneta, ahora con cinco individuos de Ajalpan rumbo a 

Altepexi deteniéndose en una 9asoliner!a para cargar combust~ 

ble. 

En esos instantes Honorio Pérez y Gustavo 

Coeto, en otro auto trataron de darles alcance, pero a la 

altura de Zinacatepec cuando llevaban dos calles recorridas, 

los asaltantes les cerraron el paso y los reciaron con fuego 

de bala, haciendo tres impactos en el pecho del Presidente 

del P.R.I. de Ajalpan a más de diez balas que se incrustaron 

en la camioneta de calibre 38 super, Honorio sac6 un roz6n de 

bala en la cabeza. 

Al verse heridos, ya no siguieron a los -

asaltantes quienes huyeron con rumbo desconocido se supo tam

bién que estos sujetos cometieron un atraco a la tienda deno

minada "uno", propiedad de Herminio Hernández en la poblaci6n 

de Zacapoaxtla. 

Por otra parte se dijo que con un cuarto 

de mill6n de pesos provenientes de las arcas de el Municipio 

de Tolucan, Matamoros, el Presidente Municipal Auxiliar huyó 

dejando obras paralizadas que beneficiarán a los pobladores, 

Después de dos años de estar en el puesto 

de Presidente Municipal Auxiliar en Tolucan, perteneciente a 
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Izacar de Matamoros, el pasado jueves Eustolio Juárez tom6 do 

cientos cincuenta mil pesos en efectivo de las arcas del lugar 

dándose a la fuga con rwubo desconocido. 

Gobernaci6n del Estado, por medio de su 

titular, indic6 sobre los hechos que el dinero robado estaba -

destinado al pago de obras que se realizan en esa alejada co

munidad, en los renglones de drenaje y agua potable. 

El Director de Gobernación indicó que un 

acuerdo del cabildo denunciará oficial.mente los hechos ante -

la Procuraduría General de Justicia del Estado, para que se -

ejerza acci6n penal en contra del ex-funcionario, haci~ndose 

para tal efecto, una revisión total de la administración del 

ex-Presidente Auxiliar, y una auditoría para determinar algdn 

otro ilícito cometido, contemplándose la averiguaci6n previa 

correspondiente. 

Los ocho Regidores que actuaban en San 

Bernardino Chalchihuapan en amplio escrito y firmado por 

ellos se dirigieron a la redacción de un Diario Local para 

aclarar la situación agraria que impera en ~l poblado, ya 

que la cabecera del Municipio como lo es Santa Clara Ocoyucan 

en el Ayuntamiento no existe ningGn desconocimiento de ellos 

y los cuales fueron depuestos segGn dicen por Gobernación po~ 

niendo a otros en sus lugares que a ellos les pertenecen. 
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Por tal raz6n pidieron que sea respetada la 

Ley OrgAnica Municipal la que es basa en la Constituci6n del 

Estado y del pa!s. 

Refirieron que el Domingo pasado a conse---

•. cuencia de una reunión que tuvo en el poblado de la cabecera de 

San Bernardino o sea Santa Clara Ocoyucan, se originó una trag~ 

dia en que perdió la vida un joven campesino. 

De esto ahora les culpan a los informati--

vos, ellos a todas luces tratan de que las cosas se arreglen 

por el buen camino ya que los que han hecho, a trav6s de los -

medios de información han sido conocidas por el Gobernador del 

Estado, quien pugna por que en todo el Estado impere la paz. 

Conf!an que la exposici6n de sus quejas --

sea tomada en cuenta para que Gobernación respete los derechos 

de los municipios y que solamente por causa verdaderamente ju! 

tificada, después de investigar, sean depuestos los represen-

tativos que surgieron de la votación popular. 

En consecuencia tal grupo expresó que el 

Director de Gobernación no d! una solución justa al desplaza

miento ilegal de Pedro Xielhua Jim6nez, Presidente Municipal -

por plesbicito, tanto como de ocho Regidores propietarios 

o 
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de San Bernardino Chalchihuapan 1 por lo que iniciarán un mo

vimiento hasta terminar con la toma de la Alcald!a. 

Lo anterior fu~ manifestado por Pedro X~ 

lhua, quien con el apoyo de varios habitantes de esa locali

dad decidió apoderarse de la Presidencia, en virtud de que -

Gobernación sigue dando largas. 

Seg~n los afectados, la Gnica solución 

al problema es cerrar la Presidencia hasta que se resuelva el 

conflicto que la gente de Eulalio López guarda con compostura 

y que además el pueblo reciba un completo y detallado infor

me de lo que se ha gastado. 

Mientras tanto en Acatlán sucedía que el 

Presidente Municipal Constitucional Profr. Delfino Macias 

Herrera •es un mentiroso farsante y corrupto además de estar 

traicionando la confianza que el señor Gobernador del Estado 

le ha confiado", as! manifestaron algunas personas que fue-

ron entrevistadas en las calles por el corresponsal de un 

Diario de la localidad al conocer las quejas. 

Dijeron las personas entrevistadas que 

el Presidente Nunicipal tiene abandonada la ciudad, no hay 

agua ni para las necesidades del consumo más urgente algunos 

particulares que llevan el líquido a la ciudad por medio de 
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unas pipas están haciendo ~l negocio de su vida sin que el 

Alcalde interve~ga, la ciudad es un· completo basurero y la 

violencia se ha desatado en los dos años que lleva como Alcal 

de. 

señalaron las personas, el kiosco, el meE 

cado "Rodolfo Sánchez Taboada" y la pavimentaci6n de algunas 

calles os apo.rtaci6n de algunos jefes de familia, pusieron C.9_ 

mo ejemplo, en la pavimentación el Ayuntamiento los ayuda con 

sólo la arena. 

Ninguna obra y nadie sabe de las partici

paciones, dice el Presidente Municipal que tiene proyectada la 

construcción de un mercado pero es según los informantes pal.!!. 

breria porque a la fecha no se ha visto nada. 

En tanto que el Gobierno del Estado apro

b6 veintisiete millones para dichas obras. Acatlán sin embaE 

go siguió sin agua y los abusos siguieron efectuándose. Por-

que vinieron sufriendo la más grave escasez de agua potable, 

cada ocho d!as tienen solamente liquido por horas, máxi.mo 

dos,. las pipas particulares están cobrando a su antojo y el -

Alcalde se hace sordo, los precios van desde qunientos hasta " 

trescientos pesos. 

Tambil!n acusaron al Presidente Municipal 
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de Caltepec, Distrito de Tehuqc!n, Amelio Mora Bravo, una co

roisi6n de ciudadanos, como una persona arbitraria, ya que ha 

golpeado a varias personas sin ning~n motivo, además, realiza 

funciones que no le competen tiene denuncias en su contra por 

lesiones y privaci6n ilegal de libertad de dos personas, en-

contrándose éstas acusaciones en la Aqencia del Ministerio 

PGblico de Tehuacán a cargo del Lic. Heriberto Aguilar Izqui~r 

do. 

El citado Alcalde está acusado por acuer

do de la Averiguaci6n Previa 856-983 por lesiones en agravio 

de Isidro Hernández Rivera ya que el 11 de mayo pasado como 

a las 18.20 horas cuando caminaba frente al Palacio Municipal 

fu~ atacado por J\melio Mora Bravo con una cuchara de Albañil 

causándole tres graves lesiones en diferentes partes del 

cuerpo a tal grado que tuvo que ser atendido por un médico. 

Precisó la comisi6n de ciudadanos de Cal

tepec que no es la primera vez que el Alcalde comete una 

agresi6n pues cuando se encuentra bajo los efectos del alco~

hol le dá por golpear a la gente a tal grado que los habitan

tes ya le temen muy en serio. 

Así mismo dijeron que se toma funciones 

que no le competen siendo entre otras que ha inumado cadáve-

res sin la autorizaci6n correspondiente. 
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Otra denuncia en contra del Presidente de 

Caltepec, que resulta un p4jaro de cuenta, se encuentra la 

formulada por Manuel Jim~nez Hernández quien.declaró en el 

Ministerio P1lblico que fué privado de su libertad al ser en-

carcelado sin motivo alguno • 

Mientras tanto, la ciudad de Puebla, atr! 

vezaba por una ola de robos, atracos y hechos delictuosos, las 

presiones al Gobierno del Estado segu!an creciendo y en su ma

yor!a las de la iniciativa privada. As! la Crunara de la In-

dustria y Turismo a través de su Presidente el Ing. Guillermo 

Bret6n Carre6n sacaba un desplegado en los Diarios dirigido 

al Gobernador del Estado y a la opini6n pGblica, diciendo: 

"Es creciente la indignación entre la ciudadan!a poblana por 

la ola de atracos, robos y demás actos delictuosos que a 

dltimas fechas se han presentado en la ciudad con casi compl! 

ta -mpunidad para los autores mismos. 

Los hechos ocurridos en torno a la pera~ 

na de Don Marcial Campos Reyero, reconocido comerciante y Pr! 

·aidente de la Junta de Mejoras. As! lo demuestran. 

En Puebla hay decenas de habitantes que ~ 

sufren diariamente hechos de este tipo en su persona o su 

propiedad, por lo cual, exigimos mayor protección para la ci~ 

dadan!a. 
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El estado debe salvaguardar la paz y segu

ridad pGblica y Puebla como capital de la Entidad debe contar -

con un eficiente cuerpo policiaco que lo garantice. (43 ) 

Otro de los grupos de la iniciativa privada 

que también salieron a la palestra pidiendo mejores fuerzas po

liciacas, fué el llamado Comité Coordinador Permanente de la 

Ciudadanía Poblana, que agrupa a 115 organismos que preside Fra~ 

cisco Frayle Garc!a, quien demand6 que se legisle sobre seguri

dad, para regularizar y capacitar a los cuerpos policiacos, que 

se les mejore de equipo de trabajo y a cada elemento se le dé -

capacitaci6n y prestaciones sociales. 

Tanto fué su insistencia que incluso lleg6 

a pedir que el Gobierno del Estado debería suprimir obras que 

por el momento no son tan necesarias, y dé preferencia a fuer

tes inversiones para contar con la seguridad que clama la ciud~ 

dan!a ante la ola de robos, asaltos, secuestros de infantes, b~ 

laceras, homicidios y lesiones que a dirario ocurren en la ciu

dad de Puebla sin que se tenga una real protecci6n al ciudadano 

quedando impunes los delitos. 

Debido al medio que estaba prevaleciendo en 

la entidad, la ciudadanía poblana, contempló un espectáculo P2 

co usual: la manifestaci6n silenciosa de la Asociaci6n cívica 

Femenina.encabezada por la señora María Teresa Aranda de Orea -

(43 ).- El Sol de Puebla, 8 de diciembre de 1981. 
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as! como de otras distinguidas seAoras, esposas de miembros 

del DIHAC y de apellidos aristocr!ticos. "Las caserolas silen 

cionsas" como se dió en llamar a dicha marcha, nos hace recor

dar aquel acto de mujeres suscitado en Chile durante durante -

la administraci6n de Salvador Allende. Esto dará una idea de 

rr la convicci6n ideol6gica de las organizadoras, que protestaron 

porque ya no haya asaltos, homicidios, violaciones, insegurid! 

des, y exigencias de que se destierre de una vez por todas la 

violencia y la degeneraci6n sexual de los medios de comunica-

ci6n, que se expulse de nuestro estado y de nuestra nación la 

subversión, enviando a sus lugares de origen a terroristas y 

guerrilleros. 

La marcha se inició a las 10:30 horas y -

partió del cruce de la calle 11 norte y la Avenida Reforma pa

ra llegar hasta el Palacio de Gobierno. Al llegar a Palacio 

de Gobierno demandaron al Ejecutivo Estatal de su enérgica in 

tervenci6n, para frenar según ellas la incontenible ola de 

agresiones de toda índole. (44) 

También el señor José Trinidad Espejel, 

Presidente de la Federaci6n de Barrios y Colonos, denunci6 

que todas las noches en las colonias de la periferia y cerca

nas al primer cuadro citadino, bandas de delincuentes organi--

(44).- Ver periódico La Opini6n de Puebla, 13 de junio de 1983. 
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zan org!as de alcohol y violencia, asesinando e hiriendo a pa

c!ficos ciudadanos, sin q~e se conozcan estos desmanes porque 

la polic!a nunca acude al auxilio. 

Finalmente, el Presidente del Comit~ Coor

dinador Permanente de la Ciudadan!a Poblana, manifest6: "Es 

comprensible que ante una ciudad creciente como lo es Puebla, 

aumentan los il!citos de todo tipo, sin embargo, si el Gobier

no del Estado no hace nada por mejorar los cuerpos de seguri-

dad se estará propiciando que cada ciudadano se defienda como 

pueda aún cuando salga contraproducente ya que la violencia -

engendra m4s violencia". (45) 

Y en efecto, tienen raz6n los señores de 

la iniciativa privada, cuando demandan una mayor eficiencia de 

los cuerpos de seguridad pública, pues tiene un buen rato que 

en la ciudad de Puebla se han incrementado considerablemente 

los delitos de todo tipo. Sin embargo la petici6n ha sido mo

tivada s6lo por el hecho de que un prominente miembro de este 

sector fuera v!ctima de esa violencia generalizada. Hubiera 

tenido más m~rito, si su demanda la hubiesen presentado por 

una agresi6n a un obrero o a un campesino, 

La verdad es que el creciL'liento de la ciu

dad no ha ido al parejo en la eficiencia de sus servicios de -

seguridad. La delincuencia ha proliferado en grado verdadero 

(45).- El Sol de Puebla, 11 de diciembre de 1982. 
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mente alarmante: eegdn datos de las fuentes policiácae oficia

les, ee registran en la ciudad de Puebla un promedio de tres -

homicidios diarios, en riña e imprudenciales. Diariamente hay 

robos de autos, robos a casas habitaci~n, a comercios, asaltos 

a mano armada, etc., se trata de problemas sociales que tienen 

., diversas causas, pero la principal es la difícil .si tuaci6n ec~ 

n6mica que confrontan numerosas familias. Crear fuentes de tra 

bajo suficientes, pagar salarios justos, otorgar prestaciones 

sociales diferentes, eer!a el mejor seguro contra este tipo de 

problemas, pero no es todo. se hace necesario también contar 

con un cuerpo policiáco eficiente, bien entrenado y bien arma

do. Un cuerpo de polic!a que tenga una clara conciencia de su 

deber, cuyos elementos además de capacee, eeten bien pagados, 

para que pueda exig!reeles. se requiere de una total moderni

zaci6n de eu sistema de trabajo y de su equipo. 

La policía tambi~n necesita laboratorios 

técnicos en las diversas ramas de la investigaci6n polici!ca, 

pues no es posible seguir resolviendo los casos al viejo esti

lo de obtener la confesi6n de sospechosos, mediante el "ablan

damiento". Puebla, ciudad con mlis de un mill6n de habitantes, 

requiere a'e una mayor atenci6n en este aspecto. 

Las manifestaciones de protesta y solici

tud de mejorar los servicios policilicos y asimismo la seguri--
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dad p~blica en el Estado no s~lo fueron por parte de la inici~ 

tiva privada, sino t1U11bidn los taxistas en manifestaci6n pidi~ 

ron garantías al Gobierno. 

Un centenar de taxistas realizaron una ma 

nifeestación frente al Palacio de Gobierno, en la Procuradu-

r!a General de Justicia y frente a la Delegación de Policía, 

demandando mayores garantías para su trabajo y mayor seguri-

dad y protección policiaca. La raz6n fué que han sido cons-

tantemente asaltados y agredidos "aunque no mencionaron si 

los ataques sufridos se deben al exagerado y sin control 

aumento en las tarifas". 

Sin embargo por más de una hora los taxi! 

tas se plantaron en el centro de la ciudad, en el Boulevard -

Cinco de Mayo y treinta y una Poniente y en la nueve Oriente 

y catorce sur, donde se encuentra la Inspección General de 

Policía, lo cual ocasionó un congestionamiento de tránsito 

y que los usuarios se quedaran en las esquinas, esperando es

te servicio. 

La gota que derramó el vaso para que los 

trabajadores del volante salieran a protestnr a la vía públi

ca, fu~ un incidente vial que deriv6 en riña la madrugada de 

ayer entre el taxista Marcial Méndez González y los estudian

tes de Derecho1 Juan Pablo Tellez Parra, Gregorio L6pez Ro-

sas y Rufino Santos Alvarado, en la cual no obstante que el 
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chofer del auto de alquiler del sitio "Escuad.r6n" fu~ el cul

pable, al- sentirse desesperado, como es su costU11lbre, por ra~ 

dio se comunic6 con sus compañeros, acudiendo al centro de la 

ciudad donde ocurrieron los hechos, una flotilla de cincuenta 

taxistas, quienes les propinaron salvaje golpiza a los estu-

diantes • 

Todav!a as!, salieron a protestar en con

tra de los polic!as corruptos. Ante esta situaci6n, el ProC!!_ 

rador de Justicia del Estado, les explic6 que si hab!a incon

formidad por la agresi6n esta deb!a canalizarse por los cau-

ses legales como lo es la denuncia ante el Ministerio Público. 

Inmediatamente despu~s de la manifesta--· 

ci6n, se presentaron ante el Agente Tercero del Ministerio 

Público Humberto Pern4ndez de Lara, quien tom6 su declaraci6n 

y consign6 a los estudiantes ya mencionados por el delito de 

lesiones. 

Las cosas no quedaron ah!, los taxistas 

recibieron cursos de defensa personal. En vista de los con

t!nuos asaltos que se cometen en contra de los trabajadores 

del volante, la Di~ecci6n General de Polic!a impartió un CUE 

so para proteger f!sicamente y evitar que sean agredidos los 

taxistas. 

El curso di6 comienzo el dos de Octubre 
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a las diecinueve horas. y fué impartido por la propia Academia 

de la dependencia a través de su Director Enrique Rodríguez -

Miranda. 

La serie de conferencias tuvieron una dura 

ci6n de dos meses y además de las orientaciones sobre protec--

ci6n f!sica fueron dictadas charlas sobre relaciones públicas 

prestación, observación y trato al usuario, labor social y 

algunos aspectos turísticos. 

En consecuencia, la respuesta del Gobierno 

del Estado no se hizo esperar. Fué anunciada una reorganiza-

ci6n total de los servicios de seguridad pública, tanto a ni-

vel estatal como municipal. Se dijo que habrta asesoría para -

los cuerpos policiácos de los Municipios del interior del Esta 

do. Creemos que se trata de una buena medida en vista de la -

situaci6n que vive el país y que según todos los pron6sticos, 

se agravarta en los próximos meses. El incremento de la deli~ 

cuencia en la ciudad de Puebla y en el interior del Estado se 

ha notado desde que el deterioro empezó a ser resentido por 

las clases sociales, menos las privilegiadas claro. Corno la 

situación económica empeorar!, la delincuencia tenderá a 

aumentar y es conveniente, que sin llegar a formar cuerpos re 

presivos, porque es posible que llegue a caerse en esta tent~ 

ci<Sn, se integren cuerpos policiácos adiestrados, bi.en prepa

rados, bien pagados, para que el ciudadano común sienta una 

real protección. 
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Sin embargo, los grupos conservadores que 

hablaron anteriormente de falta de garant1as, de falta de segu

ridad, pierden de vista lo más importante, que los problemas -

de delincuencia que están surgiendo son producto de problemas 

econ6micos. Que mientras no haya trabajo, mientras no haya di

nero suficiente para que todos podamos tener lo indispensable -

para una vida digna, no habr~ policía capaz de evitarlos y la 

prueba la tenemos en los bancos, que cuentan todos con •centin~ 

las de vista", bien armados, bien entrenados y con sueldos muy 

superiores al de una policía coman.y corriente y sin embargo, 

casi no pasa día sin que un banco sea asaltado. 

Debido a las presiones para que el Gobierno 

destinara la mayor parte de los recursos econ6micos hacia el 

aspecto de seguridad pGblica dijo el Gobernador del Estado que: 

"ni un centavo del erario, será destinado a otros fines que no 

sean los de atender las necesidades prioritarias del pueblo" 

As! mismo, se tomó la medida de desapare-

cer los servicios Especiales de Investigación. Por lo que el 

Bufete Jur1dico del P.S.U.M. elogi6 la decisi6r del Goberna~or 

del Estado. Consideraron los pesumistas, que esto tiene una -

gran significaci6n,· pues constituye un avance para encuadrar -
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conetitucional.Jllente la persecusi6n de los delitos en el auxi

lio de ejercitar la Acc~On Penal, 

consideran que la medida del jefe del Ej~ 

cutivo, ejecutada a trav~s de la Procuraduría General de Jueti 

cia del Estado es de gran importancia • 

Lo que en su .nacimiento fuá comisi6n de s~ 

guridad y deepu~s Servicio Secreto, para terminar en Servicios 

Especiales de Investigación, era anticonstitucional. 

Las fuerzas democr~ticas, señalan, siempre 

estuvieron en contra de este cuerpo represor y por eso cele--. 

bran ahora la coincidencia entre ellos y el Gobierno. 

con la desaparición de los Servicios Esp~ 

ciales de Investigación, se termina una era de anticonstitu-

cionalidad, de corrupción de extorsión y robo que nació con 

el Avila-camachismo. 

Luego expresaron que es su deber señalar 

que los antiguos miembros de los servicios Especiales de In-

vestigaci6n no deben pasar a la Polic1a Judi~ial como gr~po -

especial, pues ello equivaldría a caer nuevamente en la anti

constitucionalidad. "Nos pronunciamos por que todos ellos 

se integren en lo individual a la Policía Judicial, por que 

se les capacite con los elementos generales necesarios, para 
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que sirvan realmente a la SQciedad", 

El Bufete Ju.r!dico del P,S,U.M., se mani

fiesta por que la policía judicial al aUJCiliar en el ejercicio 

de la Acci6n P~nal, no se ponga al margen de la Constituci6n 

•. Local, ni Federal. ( 46.) 

Por otra parte, para hacer notar que no s~ 

lo se manifiestan para pedir, los taxistas se organizaron y 

más de trescientos, entre taxistas y sus familiares, dieron a 

conocer a trav~s de su dirigente, Guillermo P. Camacho y 

Adrián Mendoza García, el respaldo a la pol!tica del actual -

r~gimen gubernamental que preside el Gobernador. 

En una ceremonia realizada en el sal6n 

"Winaeor" de la capital del Estado, los trabajadores del vola!!_ 

te agrupados en veinticinco representaciones debidamente con~ 

cidas, celebraron el tercer aniversario de su propio·medio 

de comunicaci6n que circula con el nombre de "Labor del Taxis 

ta". 

nurante la ceremonia realizada en ese lu

gar, los dirigentes de las veinticinco agrupaciones de taxis~ 

tas y del Periódico que ellos editan, recibieron de manos del 

representante del primer mandatario del Estado las credencia~ 

les que los acreditan como colaboradores del Peri6dico La Voz 

(46).- La Opinión de Puebla, 21 de Enero de 1983. 
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del. Taxista. 

No sólo en la ceremonia y con palabras ap~ 

yaron la pól!tica del Gobierno los taxistas, sino con hechos 

concretos. Así un grupo numeroso de taxistas, realizó una m~ 

nifestaci6n de apoyo a la Inmobiliaria de Puebla, expresando 

al mismo tiempo su reconocimiento al Gobernador del Estado por 

su inter~s en ampliar los beneficios de su Gobierno a las cla 

ses autenticaroente populares. 

A bordo de sus propias unidades y con nu

merosas mantas y pancartas la "Hermandad de Taxistas del Est~ 

do de Puebla", Asociación Civil, que alberga en su seno a 

las agrupaciones "Constitución .1857", "Democr~tica", "Revolu

cionaria", "San Angel", "Mutualistas", "Castor Montoto" y 

"R6mulo O'Farril", recorrió la Avenida Reforma e hizo un alto 

frente a Palacio de Gobierno donde varios oradores taxistas 

hicieron uso de la palabra. 

LOS dirigentes de la Hermandad de Taxis

tas, Angel y Gerardo Islas, explicaron los beneficios de la 

Inmobiliaria de Puebla y pidieron fuera recibida una comi--

si6n para patentizar su apoyo a la política del r~girnen del 

Gobernador. 

El secretario de Finanzas, Jorge Murad -

Macluf y el Secretario de Asentamientos Humanos y Obras Pú--
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blica, Arq. Rubén S~nchez Galindo, con la representación del 

Gobernador, recibieron a la comis16n de Taxistas encabezada por 

los Islas para agradecerles este gasto de apoyo a las decisio-

nes oficiales de dar una mayor seguridad social a los habitan-

tes de la Entidad poblana • 

Por su parte el Taxista Miguel Angel Islas 

indic6 que era saludable para los poblanos que el Gobernador 

los atienda sin distingos a todas las capas sociales, porque -

esto demuestra su interás por mantener la paz y la tranquil!-~ 

dad social en el Estado, que permite alcanzar el desarrollo 

arm6nico y compartido. 

En efecto, la Inmobiliaria del Estado de -

Puebla es un organismo descentralizado cuyos "objetivos funda

mentales son entre otros; los de coadyuvar a la ordenaci6n y -

regulaci6n de los asentamientos humanos y centros de poblaci6n 

en el Estado; controlar el mercado de terrenos, mediante la --

adquisici6n de reservas territoriales susceptibles de ser de! 

tinadas a la construcci6n de fraccionamientos y viviendas de -

inter€s social, así corno a la.ejecuci6n de las obras necesa--

rias para impulsar el desarrollo industrial, comercial, turís

tico y de servicios; preservar la riqueza rnonurnent11l host6rica 

del Estado y, en general, adquirir, fraccionar, enajenar arre~ 

dar y construir toda clase de inmuebles, por cuent.a propia o -

de terceros". (47) 

(47).- Exposición de Motivos del Proyecto de Decreto por el 
que se crea la "INMOBILIARIA DEL ESTADO DE PUEBLA". 
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La manifestación de apoyo fu~ debido a la 

creación de la Inmobiliaria de Puebla para respaldarla solida~ 

riamente¡ debido a la creciente reacción de la iniciativa pri

vada, acostumbrada a protestar en tanto cuanto siente que se 

atanta con la propiedad privada. 

"Definitivamente la Inmobiliaria del Estado 

está actuando con funciones demasiado amplias que la facultan 

para tanto, propiciando el enfrentamiento de clases y ante 

ello, la iniciativa privada de Puebla se amparará ante el Co~ 

. greso del Estado, cuando no se cumpla con los requisitos de -

expropiación y atente contra la propiedad privada." 

Lo anterior, fué la conclusión a que lle-

. garon varios dirigentes del sector empresarial en Puebla, en

tre los que actuaron los colegios de Ingenieros, de Arquitec

tos, la C4roara Nacional de la Industria de la construcción, 

la C4roara de comercio y el Centro Patronal de Puebla y Tlaxca 

la. 

El Lic. Bracaroontes, Asesor Jur!dico del 

centro Patronal en Puebla y Tlaxcala destacó que la Inmobili~ 

ria que crea el Estado fué creada al vapor,•sin consultar con 

los sectores sociales, como lo indica el art!culo 60. de la 

Ley de Asentamientos Humanos y además de ello se adjudic6 f~n 

cienes que la conviertan en Juez y parte, pues puede comprar 

vender, comerciar y construir, sin pagar ningún impuesto y -
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ante ello, la iniciativa privada no puede C0111petir. 

J\greg6 que la Inmobiliaria no va a rdsol~ 

ver el problema de la vivienda, pues se ha demostrado que el 

Gobierno nunca ha sido buen administrador y ello est! ref lej! 

do en el caso de la autopista, donde lleva m!s de tres meses 

y nada o casi nada se ha hecho. 

Además que, el desarrollo urbano requie-

re de un estudio planificado, t~cnico y no apasionadamente c~ 

roo se le ha tomado a la Inmobiliaria. No estamos impugnañdo 

el Decreto, sino que se especifiquen sus funciones y se evite 

el choque de clases como se va a propiciar. 

Dijo que esta clase de Inmobiliaria ya -

tiene antecedentes rojo en Coahuila, donde todos sabemos, 

propició la caida del Gobernador Flores Tapia, aunque crea

mos que el Gobernador no tiene esas intenciones, pero puede 

haber funcionarios que la tomen as!. ~8) 

En tanto el Partido Socialista de los 

Trabajadores luchaba con un enorme inter~s por organizar a 

los choferes de taxis en el Estado, regularizarlos en su si 

tuaci6n dada la importancia del servicio particular que 

prestan, dijo el Presidente de ~ste Partido, Lic. Raul LO-

pez Garc!a. 

WB ).- La Opinión de Puebla, 17 de N~viembre de 1981. 
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!-luchos choferes 1 son con regularidad expl~ 

tados por sus patrones, quienes les exigen entregar grandes 

cantidades de dinero, raz6n por la cual, ellos se ven obliga-

dos a elevar las tarifas, por lo tanto no son culpables, dire~ 

tos corno les ha querido llamar, excepto a los que son propiet~ 

rios de los taxis. 

El Partido Socialista de los Trabajadores, 

denunció que existe un monopolio en el transporte de taxis ya 

que eon unos cuentos los que acaparan los permisos otorgados 

por la Dirección General de Tránsito. 

Centenares de choferes y trabajadores, se 

dijo son explotados por los pennisionarios ya que les exigen 

una alta cantidad de dinero y no les proporcionan ninguna pre~ 

taci6n laboral. 

Los acaparadores en un alto porcentaje, 

realizan grandes negocios mediante la venta de placas por mes, 

dándose el fenómeno de que los aut~nticos trabajadores del 

volante tengan años pugnando por conseguir un permiso como pa

trimonio familiar, sin lograrlo. 

En poblaciones del interior de la entidad, 

se ha venido generando un servicio de transporte colectivo que 

prestan trabajadores particulares, pues existe una necesidad 

creciente de transporte en diversas poblaciones y comunidades, 
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que no está debidamente satisfecho ni por taxis ni por camiones. 

Por la presión de los monopolistas de per-

misos coludidos con los Delegados de Tránsito, se ha venido ·

impidiendo que ~stos trabajadores particulares regularicen el -

servicio que prestan, lo que explica el caso del Delegado de 

Tránsito en Acatlán, Pedro Pinzón, que extorsiona a ciento cin

cuenta trabajadores, a quienes cobra cinco mil pesos, más dos-

cientos pesos semanarios por permitirles trabajar. 

Por todo esto el Partido Socialista de los 

Trabajad~res decidió iniciar una acci6n en todo el Estado de -

Puebla y en la ciudad, para unir a todos los transportistas 

particulares en una Cooperativa Estatal de Transporte Colecti

vo en la que se han incorporado trabajadores de Hueytaroalco, -

Te~iutl§n, Zaragoza, Zacapoaxtla en el Norte y Acatlán en el -

Sur. 

Propone el Partido socialista de los Trab! 

jadores que para resolver este problema la regularizaci6n a 

la mayor brevedad de los transportistas particulares y el ini

cio de una estricta revis16n del padr6n de concesiones es de 

vital importancia, ~sí como cancelar las que detentan acapara

dores y sus prestanorilbres. 



- 217 -

Mientras que los taxistas pugnaban por co~ 

solidarse, Moyotzingo vivi6 una época de divisi6n y odio debi

do al enfrentamiento de facciones por imponer una 11nea camio

nera. Dos muertos y un herido fué al saldo de un enfrentamie~ 

to entre miembros del Partido Revolucionario Institucional y 

del Partido Socialista Unificado de México, €11 Santa María Mo

yotzingo, en donde la oposición de los pritstas por que entre 

en servicio una nueva linea de camiones, fué la mecha que en

cendi6 los ánimos en esta región campesina que vive desde hace 

varios años dividida y nutrida de odios por grupos antagónicos. 

Después de que desde hace tiempo miembros 

del Partido Socialista Unificado de México, se propusieron 

que entren en servicio dos nuevos camiones de una línea Coop~ 

rativa a cargo de sus afiliados, el secretario del P.S.U.M. -

de Cholula, Eulogio Luna Montiel, agredió a un miembro del 

P.R.I., lesion~ndolo con un instrumento punzocortante. 

El ambiente estaba ya demasiado caldeado 

cuando en plena plaza principal de Moyotzingo, se desencaden6 

una balacera entre ambos bandos, con varios minutos de dura-

c16n, en que los henuanos Juan y Nazario Parra Xolapa, caye

ron abatidos por los proyectiles de sus oponentes. 

Los miembros del P,S.U,M., se encontra-

ban enardecidos con respecto a los hechos, e impidieron que 

se presentara el Agente Suplente del Ministerio Püblico de -
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los cuerpos, siendo el encargado de hacerlo el Subalterno de 

Santa María Moyotzingo. 

En tanto que esto sucedta en la ciudad de -

Puebla se habta logrado la soluci6n del precio del transporte. 

"No es un triunfo de un sector ni de un partido el resultado -

del problema del transporte•, señaló el lider del Partido Popu

lar Socialista, Jesús Antonio Carlos Hernández, y afirm6 que -

sólo es una victoria alcanzada por la ciudadanta poblana lo 

que no se puede considerar como una reconsideraci6n sino como 

la aplicaci6n de una decisión al haber autobuses con tarifas -

de tres y cuatro pesos y además buscar el mejoramiento del seE 

vicio. 

.Ast mismo, Sindicatos y Partidos políticos 

elogiaron la medida del Gobierno. La solución dada por el Go

bierno del Estado al problema del transporte urbano, procuran

do la protecci6n de la economía de las clases populares y bu! 

cando el mejoramiento del servicio, fu~ elogiada por Centra-

les Obreras, Sindicatos Nacionales, y por el Partido Revoluci2 

nario Institucional y representantes de los Partidos de opos_! 

ci6n que se entrevistaron con el Gobernador. 

El dirigente del Partido Popular Sociali.! 

ta en la entidad, Lic. Jesús Antonio carlos Hernández, dijo -

que las medidas de modificación al precio del transporte urb~ 
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no, son fundamentales para beneficio de la ciudadanía en gen~ 

ral y sobre todo para solucionar distintos problemas sociales 

de raigambre popular, con equidad y profundo razonamiento. 

No son el triunfo de un Partido o de un grupo sino del pueblo. 

Los representantes de las organizacions 

priístas y de los Partidos de Oposición: P.P.s., P.D.M., P.R. 

T., P.S.T. y otros, coincidieron que la fijaci6n de tarifas -

de tres y cuatro pesos segtin el modelo del autobGs, así el 

retiro de las unidades viejas constituye una decisi6n oportu

na y satisfactoria. 

Ante ello el Jefe del Ejecutivo expresó 

varias reflexiones y razonamientos que se tuvieron en cuenta 

para atender la demanda formulada por diversos sectores de la 

poblaci6n. Dijo asimismo, que en los próximos seis meses se 

trabajará para definir una serie de estudios elaborados por 

la Direcci6n de Tránsito para mejorar el servicio de transpo~ 

te urbano en la capital. 

Sin embargo, vecinos de Pueblo Nuevo de

tuvieron unidades y secuestraron camiones por no respetar 

las tarifas convenidas. Nuevamente el problema del transpo~ 

te de pasaje que aparentemente ya se había solucionado resur 

gi6 otra vez con habitantes de la Junta Auxiliar de Pueblo -

Nuevo y otras localidades, al detener camiones de la Línea -
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Analco-La Junta y unidades de la L!nea Puebla-Cholula. 

Los habitantes protestaron por que los 

penuisionarios de la L!nea PUebla-c~olula no han cumplido con 

el convenio firmado ante el Delegado del Transporte Federal -

y ante el Teniente Federico Libreros y Veana, donde se asienta 

que mientras se hace un estudio y análisis de las rutas subal

ternas se continuar!a cobrando con tarifa urbana y no federal. 

As! mismo se acord6 que se continuar!a pe~ 

mitiendo que la L!nea urbana de camiones Analco-La Junta conti 

nuara brindando el servicio a dicho lugar, sin embargo los 

permisionarios de la Línea Puebla-Cholula se han opuesto y no 

han permitido que crucen un tramo de la zona, que según ellos 

consideran como federal. 

Como no se ha respetado el convenio y los 

habitantes de Romero Vargas han resentido las irregularidades 

del servicio, numerosos vecinos determinare detener varias un! 

dades hasta que se brinde una objetiva soluci6n al problema. 

LOs vecinos, visiblemente molestos, porque 

segan ellos han sido víctimas de burla, mantuvieron en su po-

der varias unidades. 

El secuestro de unidades origin6 la presa!!_ 

cia del Teniente Federico Libreros, Director de TrSnsito y 
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del Lic. Jesas Morales Flores, Director de Gobernación quie-

nes mediante diálogo abierto, ofrecieron a los vecinos que el 

convenio seria respetado por los perroisionarios de la Linea -

Puebla-Cholula a quienes conminaron a respetar lo acordado. 

Los colonos ya no cretan en los ofreci--

mientos y mostraban renuencia a entregar las unidades, sin 

embargo, mediante la labor de convencimiento se logró que se 

devolvieran las unidades. 

Mientras tanto al grito de: "Abajo el pr~ 

cio del pasaje", unas dos mil personas realizaron una manife!!_ 

tación por las principales calles de la ciudad de Puebla, pa

ra mostrar su inconformidad con el precio autorizado de ocho 

pesos en el transporte urbano. 

Estas personas cuyos cartelones señalaban 

ser ambulantes de la organización 28 de Octubre además de g~n 

te del campo y gran nGmero de estudiantes, solicitaron una -

ratificación en el precio del pasaje, señalando que es lesi

vo para la economía. 

De igual forma expusieron que el descue~ 

to para los estudiantes, cinco pesos, no es más que un soboE 

no para inmovilizarlos e impedir que se agrupen en torno al 

pueblo. 
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.Denunciaron de igual forma la participaci6n 

de partidos políticos en esa lucha. 

Muchos de los participantes fueron traídos 

de poblaciones cercanas ya que sus vestidos así lo manifesta-

ban, personas con vestimenta típica de regiones del sur del 

ta Estado, de las que supuestamente vienen a la ciudad a vender -

mercanc1a. No hubo secuestro de autobuses en esta ocasión. 

Por otra parte, Puebla se veía citada en 

los principales diarios nacionales debido a que uno de los ca

sos más sonados que vivió la ciudadanía poblana fué el referen 

te al activista puertorriqueño William Morales. Todo empez6 -

cuando un Juez Federal de Puebla amparó a cinco oorreligiona-

rios del mencionado activista quienes no pudieron ser deteni-

dos por los Agentes de la Policía Judicial que los buscaba en 

varios Estados. 

Eran cinco centroamericanos los simpatiza~ 

tes de Morales quien por ese entonces se encontraba en el Reclu 

sorio Norte, sometido a proceso por varios delitos cometidos -

aquí y que después de cumplir la condena que se le dictara ten

dría que enfrentar un Juicio de extradición solicitada por las 

autoridades estadounidences. 

El amparo otorgado a Wiliam Mora-

les fué dado a conocer por el Juez Primero de Distrito de Pue-
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bla, Hilario Barcenas Ch4vez en favor de Sergio Meniti Gómez, 

Fredy López, Antonio Estella Carreón, Rufino Peñaloza Peña y 

Juventino Jordán. 

SegGn el mandato judicial, ninguna polic!a 

podrá detener a los mencionados d quienes se buscan como com-

plices de Morales en el enfrentamiento que tuvo con la polic!a 

Judicial Federal en Puebla y también en el acopio de explosi--

vos. 

La suposición de que los cinco amparados -

son centroamericanos se robusteció al confirmar que el deteni

do junto con Morales, Antonio Pérez Ru!z de 16 años es guatemal 

taco. 

El joven estuvo encamado en el Centro Méd! 

co Nacional del Instituto Mexicano del Seguro Social y confesó 

que su verdadero nombre es Fidelino L6pez Nocamendi 

La Policía Judicial Federal dijo que dura~ 

te la balacera de Cholula, cuando ya había sido detenido Mora

les, Fidelino se enfrentó sólo a los agentes yara propiciar la 

fuga de los otros extremistas, entre ellos algunos de los 

que ahora fueron amparados. 

Por otra parte la Polic!a Judicial Federal 

mencionó que las heridas que se dice que tiene el puertorriqu~ 
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ño Morales y que han servido de base para difundir menciones -

de que fué torturado se las produjo en dos intentos de huida 

que realizó el día de la aprehensión. 

La primera vez se dijo abrió la portezuela 

del coche en que era conducido y los agentes que lo custodia-

ban tuviere que correr tras él. Para mayor seguridad lo metie

ron en la cajuela del coche, pero abrió la puerta y se dejó 

caer del coche en marcha, fué recapturado nuevamente. 

El proceso de Morales, por homicidio, in-

tento de homicidio, acopio de explosivos y violación de la Ley 

General de Población, siguió su marcha y fué enviado a Puebla, 

donde sucedieron los hechos. El Juez, Roberto G6mez Argdello 

se declaró incompetente para hacer el traslado. ~9) 

Como se dijo, Wiliam Morales fué detenido 

provicionalmente por el mismo Juez Gómez Argdello a petición -

del Gobierno norteamericano de acuerdo con el tratado de ex--

tradición que existe entre ambos Gobiernos. 

se notificó que el proceso iniciado a Mor! 

les, al que se acus6 de intentar dinamitar la sede donde se 

llevaría a cabo la reunión interparlamentaria México-Estados -

U9 ).-El Universal 9 de junio de 1983. 
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Unidos, en Puebla, se realizará normalmente de acuerdo a las -

disposiciones legales vigentes. 

William Morales de 33 años, quien fabrica

ba bombas para el grupo -frente Annado de Liberaci6n Nacional

(FALN) de Puerto Rico, ful? capturado en Puebla el mes pasado, 

después de un enfrentamiento annado con la policía. 

Mientras tanto los Partidos Políticos y 

Organizaciones sociales y sindicales así como el Rector de la 

Universidad Aut6noma de Puebla, Lic. Alfonso Velez Pliego, se 

pronunciaron por la liberaci6n inmediata de Guillermo Morales 

(William), luchador por la independencia de Puerto Rico, que 

fuera detenido por fuerzas policiácas de México, la INTERROL y 

el FBI de Estados Unidos. Así mismo denunciaron la campaña -

de desprestigio y de calumnias contra los frentes de solidari

dad con los pueblos centroamericanos existentes en Puebla. 

En un documento f innado por el PSUM, 

SUNTUAP, PRT, Partido Obrero socialista (POS), Corriente Soci~ 

lista, así como por los Comités de solidaridad con los pueblos 

de el Salvador, Guatemala y Nicaragua, se resalta la campaña -

de calumnias que se ha venido desarrollando aesde hace varios 

meses en contra de las organizaciones solidarias con los pue-

blos centroamericanos: La aparici~n de carteles y pintas y 

otras acciones que pretenden desprestigiar las luchas de libe 
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raci6h de esos pueblos. 

La captura de Morales, el pasado 28 de mayo 

en la ciudad de Puebla que se acompañ6 con dos balaceras en 

las que murieron tres personas, uno de ellos polic1a, ha sido -

utilizada por la derecha poblana para tratar de alentar la re-

presi6n contra los comités de Solidaridad que actúan en Puebla, 

así se asocia a Luis Ernesto Arevalo Benítez, profesor de la 

UAP y colaborador de un comité de Solidaridad, sin que tenga 

nada que ver con estos hechos. 

Las agrupaciones firmantes del documento se 

pronunciaron a favor de que William Morales sea puesto.en libeE 

tad además de que el Estado Mexicano no lo deporte a Estados -

Unidos. (50 ) 

Posteriormente, para no ser trasladado a -

la c&rcel de la ciudad de Puebla y por temor a ser "desaparee! 

do", el activista puertorriqueño William Morales, interpuso 

Amparo ante el Juez So. de Distrito, Lic. Fortino Valencia Sa~ 

doval. 

El puertorriqueño quien tiene en su contra 

sentencias por más de 200 años de prisi6n en Estados Unidos, -

por asesinato, colocaci6n y estallamiento de explos.ivos, pidi6 

C. 50 ) • - Cambio, - 9 de junio de 1983. 
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Al Juez Valencia le concediera permanecer en el Reclusorio 

Norte para no ser enviado a la cárcel de San Juan de Dios en 

Puebla. 

Igualmente, se inconform6 con la rcsoluci6n 

del Juez So. de Distrito, Roberto G6mez Argfiello, del Penal Nor 

te, quien tras decrctarle la formal prisi6n se declar6 incompe

tente para seguir conociendo del Juicio dado que los hechos que 

se le imputan a Morales ocurrieron en la ciudad de Puebla. 

William, quien perdi6 los dedos de ambas m~ 

nos por el manejo de explosivos, orden6 una balacera contra Ju

diciales Federales en la capital poblana, mand6 a uno de sus 

complices disparar contra los investigadores, resultando dos con 

heridas sumamente graves¡ balazos que prar:-ócaron la muerte al 

Agente Abelardo Guillén Rojas. 

En la refriega perecieron también dos terro 

ristas y tres más se dieron a la fuga siendo aprehendido William 

Morales, el Juez Fortino Valencia Sandoval, inform6 que hasta -

la segunda quincena de junio dictará su resoluci6n. 

Así mismo, en Puebla se encuentra el joven 

Antonio Pérez Ruíz mejor conocido como Fi<lclino de 16 aftos de 

edad, internado en el Consejo Tutelar para menores luego de su 

traslado del Hospital de Traumatología del Instituto Mexicano -
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del Seguro Social, a bordo de una ambulancia de la Institución 

custodiado por Agentes de la Polic!a Judicial Federal, mismo 

que resultara herido de gravedad durante la cruenta balacera 

que se registr6 durante el mes de mayo en el Barrio de Santiago, 

de la vecina poblaci6n de Cholula, en la que perecieron una jo

ven mujer y un hombre luego de la captura del puertorriqueño 

William Morales. 

El menoi quedará inválido para toda su vi 

<la, debido a que una de las balas le caus6 estragos en la co--

lumna vertebral, lo que no evitará que sea objeto de un proceso, 

luego de que las autoridades capitalinas se declararon incompe-

tentes para conocer del asunto. 

Fué el Director del consejo Tutelar para -

Menores de la entidad Lic., y Dr. Victor Rubén Reyes Tapia, 

quien recibió a las 19 horas del d!a 17 de junio los oficios 

correspondientes y el detenido Antonio P~rez, "Fidelino" de ma

nos de Agentes de la Procuraduría General de la República, man! 

festando que quedaba a su disposición luego de que se declarara 

incompetente para éonocer de su asunto el Agente del Ministerio 

Público Federal de la Mesa J-E, del Distrito Federal, en rela-

ci6n a acciones que sucedieron en Puebla. De inmediato fu~ in

ternado en el área de encamados del Centro de Observación para 

Menores, por lo que qued6 bajo la vigilancia y la custodia del 

cuerpo médico de la institución. 
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Reyes Tapia dijo que la situaci6n del jo-

ven Fidelino es provisional, pues se buscarán los medios adecua 

dos, para tratar de reubicarlo en una institución hospitalaria 

adecuada para su manejo correspondiente, ya que requiere de te

rapia de rehabilitaci6n, pues está inválido del t6rax a los 

pies debido a la herida de bala que sufriera, misma que le cau

sara estragos en la región medular a nivel de la sexta vértebra 

toráxica, quedando parN>'~gico. 

Luego de su detención la Procuraduría Gene 

ral de la RepGblica, no inform6 nada sobre su paradero lo que 

motivara que v~rias organizaciones procedieran a elevar prote~ 

tas, hasta que finalmente un comunicado de las mencionadas ins 

tituciones, di6 a conocer el estado de salud, inválido del de

tenido y su estancia en Puebla, para que sea objeto de un pro

ceso en relación a las acciones que desplegara la Policía Judi 

cial Federal durante la captura de William Morales. Fué exacta 

mente la fecha mencionada, en la que llegara a la ciudad y 

fuera objeto de una internaci6n en el consejo Tutelar. 

Aunque los Agentes Federales lo relacionan 

como un elemento más de las Fuerzas Armadas de Liberaci6n Na-

cional de Puerto Rico {FALN}, ha negado desde un principio se! 

lo pues asegura haber llegado de Simogobel, Chiapas y que su -

estancia en Puebla se debía a que estaba trabajando en el dom! 

cilio del dirigente puertorriqueño, donde estuvo una larga 
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temporada y que durante las acciones de los Agentes Federales, 

él no tuvo m5s remedio que esconderse y durante la balacera re 

sult6 herido de gravedad. Afirma que es inocente y que la si· 

tuación que prevalece en torno a su persona es de que lo están 

confundiendo y tratan de perjudicarlo más de lo que actualmen

te. está, 

Por otra parte los Abogados defensores del 

puertorriquefio William Morales que ha sido convicto por terro

rismo en Estados Unidos, han impedido temporalmente que sea 

transferido a ·la cárcel de la ciudad donde fué detenido con -

el argumento de que tal traslado podría poner en peligro su vi 

da. 

José Luis Romero y Velázquez, uno de los 

Abogadosde Morales, dijo que el Juez Fortino Valencia Sando-

val, del So, Tribunal Penal, admitió una orden que suspendió · 

la transferencia hasta que pueda estudiar debidamente el caso, 

El Juez Roberto G6mez Arguéllo del So, · 

Tribunal Penal, dictaminó el 17 de junio que el caso debe tra 

tarse en Puebla una ciudad situada a 105 km. del sureste de la 

capital, 

Morales fué capturado después de sostener 
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un tiroteo con la Policía según las autoridades. 

D!as después la noticia volvió a ser ecc y 

mella en la ciudadan!a poblana al saberse que William Morales 

será consignado y sentenciado en Puebla no en México, por los 

delitos de homicidio, tentativa de homicidio, almacenamiento il~ 

gal de explosivos y violación a la Ley General de Población. 

Esto sucedió a ra!z de que el Juez So. del 

Distrito Federal en materia penal, Lic. Roberto Gómez Arguello -

se declaró incompetente del caso de William Morales, porque los 

hechos e ilícitos se suscitaron en Puebla y no en M~xico. Y 

turn6 el expediente a favor del Juez del Distrito en turno del 

Estado. 

Los delitos que cometió el personaje busc~ 

do por el FBI, CIA., e INTERPOL, están previstos y sancionados 

por los Art!culos 302, 307, 12, 63, 8 Fracc. I - IX y 13 Fracc. 

I y II del Código Penal Federal as! como del Art. 86 Fracc. II 

de la Ley Federal de Armas y Explosivos; y del Art!culo 103 de 

la Ley Federal de Población. 

William Morales, nació en Nueva York y 

no en Puerto Rico, sólo que sus padres son puertorriqueños y 

en 1978 una de las bombas que él mismo producía para causar 
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disturbios, enfrentamientos, choques y actos violentos, como 

son el sabotaje. En una de sus correr!as, una bomba le expl2 

tó en plena cara donde se le inutilizó en forma total el -

ojo izquierdo; se le fractur6 la mejilla y quedó sin dedos -

de ambas manos. 

Y en 1979 se fug6 del Hospital de la Prisión 

de New York, donde una Corte Federal le impuso 10 años de -

prisi6n, y 10 preventivos¡ una Corte de la misma ciudad 29 -

años y 89 de condena que dan un total de 138 años de prisión, 

sólo que en abril del año citado, logr6 burlarse de la vigi

lancia policiaca para volver a emprender sus actividades ilf 

citas de enfrentamiento entre los Gobiernos de Estados Uni-

dos y Puerto Rico. 

William es todo un caso. Para empezar habla 

tres idiomas, español, francés e inglás, Fué productor de el 
ne, adem~s siempre vivi6 en el barrio latino de New York. 

Guillermo Mor~les, estuvo viviendo una larga

temporada, desde fines de 1982 en el Estado de Chihuahua, doE 

de logró introducirse en forma ilegal, para en abril de 1983-

trasladarse a esta Ciudad de Puebla y preparar el sabotaje -

de la XXIII Reunión Interparlamentaria México-Estados Uni-
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dos, motivo por el cual al descubrirse el atentado por el FBI 

y comunicárselo a la Policta Judicial Federal e INTERPOL, tuvo 

que posponerse el encuentro de Legisladores del B, 9 y 10 de -

junio al B, 9 y 10 de julio de 1983. 

Tres meses después de su aprehensi6n la ID! 

dre de William Morales pidi6 a Don Miguel de la Madrid Hurtado, 

asilo político para su hijo. Asimismo, pidi6 que no sea trasl! 

dado a la ciudad de Puebla ni procesado por los delitos de hom~ 

cidio, tentativa de homicidio, violación a la Ley General de 

Poblaci6n y portaci6n y almacenamiento ilegal de explosivos, 

pues aseguró la señora Lucy Correa de Morales que su hijo es 

inocente. 

Durante una conferencia de prensa ofrecida 

por la madre del terrorista, miembro del Frente Armado de Libe

ración Nacional de Puerto Rico, manifestó que en los Estados 

Unidos se le persigue por delitos políticos y no por faltas pe

nales. 

Prueba de ello agreg6 es que las autorida-

des norteamericanas no han aportado las pruebas necesarias para 

extraditarlo. 

Mientras tanto, la Federación de Abogados -

democráticos, Delegaci6n Puebla, externó su extrañeza de que el 
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Gobierno Mexicano no haya concedido un asilo pol!tico a William 

Morales, dirigente de la lucha de liberaci6n de Puerto Rico, el 

silencio guardado hasta ahora por las autoridades, hace temer -

que William vaya a ser extraditado a Estados Unidos, como lo ha 

solicitado ese pa!s . 

LOs Abogados Eleazar Maldonado Cisneros y -

Horacio Gaspar Lima quienes con otros miembros de el FENAD han 

asumido la defensa legal del patriota puertorriqueño,, recorda-

ron en una conferencia de prensa la tradici6n.de siglos que ti~ 

ne nuestro país de dar asilo pol!tico a los libertadores de 

otros paises y a los perseguidos políticos. 

William Morales quien fu~ capturado en mayo 

de este año en ésta ciudad y que actualmente está preso en una 

prisión de la ciudad de M~xico, es un perseguido político y si 

el Gobierno Mexicano lo extradita a Estados Unidos, estaría 

rompiendo la hermosa trayectoria que tiene nuestro pa!s de 

otorgar asilo político a quienes en sus paises luchan por lib~ 

rar a sus pueblos del coloniaje o de la esclavitud. 

M~xico, ha suscrito tratados internaciona

les que le han dado prestigio. En ellos defiende los derechos 

humanos y es congruente con la política juarista de que entre 

los individuos como entre las naciones el respeto al derecho -

ajeno es la paz. La lucha de William Morales es la lucha de -
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Puerto Rico por su soberan!a y autodeterminaci6n a la que tiene 

derecho. 

Los Abogados del ~ENAD, añadieron que el G~ 

bierno Mexicano es el único que puede decidir sobre la extradi

ci6n de Morales a Estados Unidos, pero conftan en que la solic! 

tud será denegada porque de acuerdo al Derecho Internacional -

no procede. 

México, debe dar asilo político a William 

Morales, ponerlo en libertad y ayudarlo será lo más congruente 

externaron los defensores. 

, 

El grupo de .Abogados de Puebla que se hizo 

cargo de la defensa jurídica de William Morales está formado 

además de los informantes, por: José Manuel Porras Rugerio, Jo

s~ Luis Salamanca, Leopoldo Uribe García, José Vázquez y Jos~ 

Roldán Xopa. (51 ) 

En tanto sucedía lo anterior, gran descon

tento exist!a entre los trabajadores al servicio de los Pode-

res del Estado, porque sus dirigentes sindicales en lo que ca

lificaron de acción dernag6gica, pretendían descontar dos d!as 

de sueldo para el pago de la deuda pública del pa!s. 

(51). -Cambio. 18 de agosto de 1983. 
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Adem~s, también actuando demag6gicamente y -

s6lo con el fin de granjearse la simpatía de las autoridades 

estatales, dicen, pretenden obligar a los trabajadores a la-

borar los d!as s~bado y domingo en el mes de septiembre, con 

el pretexto de que hay que producir m~s. 

Los empleados del Gobierno Local, dicen que

los acuerdos de los dirigentes les fueron comunicados ayer y 

que a(m cuando en lo referente a la "cooperaci6n" para el pa 

go de la deuda pfiblica, se afirma que ser~ voluntario¡ lo 

cierto es que se sabe de ant~mano que se les obligar~ a ~llo. 

Se preguntan en,, cuanto puede reducirse la --
• 

deuda pfiblica del pa!s que alcanza los ochenta mil millones-

de d6lares, con la aportaci6n de sueldos de dos d!as de los

empleados estatales. 

Tambi~n manifestaron sus dudas de que traba-

jando s~bados y domingos vaya a mejorarse el servicio que se 

presta en las oficinas pfiblicas. 

Señalaron que se trata de medidas políticas -

de sus dirigentes, cuyo objetivo es escalar posiciones den--

tro de la burocracia a costa de sacrificar a los empleados de 

la base. 
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Sin embargo, a pesar de lo anterior, doce 

burócratas estatales que prestan sus servicios en diferentes 

dependencias oficiales, entrevistados por el períódico "Cambio" 

sobre el aumento hecho por los dirigentes de su sindicato, de -

solicitarles una cuota "voluntaria" de dos dfas de sueldo para

el pago de la deuda pública del país, coincidieron en afirmar 

que el asunto es de carácter político, pues no creen que la can 

tidad que llegara a recabarse sirva de algo. 

Hubo algunos empleados, principalmente muj~ 

res que reaccionaron con enojo ante las pretensiones de los di

rigentes sindicales. 

También hubo desacuerdo ante la propuesta 

de que se trabaje los s~bados y domingos de septiembre, pues d! 

cen que no tiene ningún caso. 

En algunas oficinas el personal se queda, 

cuando hay necesidad de éllo a trabajar el tiempo que sea nec~ 

sario y a nadie le pagan horas extras ni nadie les exige nada. 

"Todo es cosa poHtica. Lo que quiere Gus 

tavo Castell Sosa es estar bien parado para ver que saca y de 

paso entregar nuestro dinero, que quien sabe a quien vaya a b~ 

neficiar" ,dijo una secretaria con muchos años de servicio. (52) 

(52).- Cambio. 9 de Julio de 1982. 
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Puebla el 28 de mayo de 1981, se levant6 y 

se estrerneci6 con la noticia de que el Gobernador del Estado ha 

bía sido balaceado en la carretera M~xico-Puebla. La verdad 

es que corno dicen los funcionarios, una vez más los rumores, 

la mala intenci6n, la aviesa actitud de grupos identificados, 

•. por su afán de crear incertidumbre y resquebrajar la calma -que 

más diera por romper el orden y la paz- regaron el rumor en la 

ciudad, desde las más altas a las más diversas esferas de dos 

versiones de que el Gobernador del Estado Lic. Guillermo Jim~

nez Morales, había sufrido un accidente en carretera y de que 

había sido víctima de un tiroteo. 

La falsa versi6n en ambos sentidos fu~ 

acompañada de ese morbo que suele ir de la mano en la difusi6n 

de los infundios sensacionalistas o de las informaciones verd! 

deramente fatales. 

El hilo telef6nico de los peri6dicos loca-

les y capitalinos, estuvo dedicado muchos minutos a investigar 

la veracidad de tales suposiciones. Detrás del tel6n de la 

ficci6n alimentada por los secuaces y mercenarios del desorden, 

la realidad no había cambiado. El Gobernante realizaba en 

esos momentos diversas gestiones en la ciudad de M~xico ante 

funcionarios de Estado. 

Nada había pasado. Nada afortunadamente 
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para Puebla que desea vivir en paz, orden y tranquilidad. Los 

pregoneros del caos y de la tragedia fracazaron, pues todo pro~ 

to volvió a la normalidad cuando se advirti6 que las versiones 

eran totalmente falsas y que habían sido dadas con la peor in-

tención a periódicos de la ciudad de M(!!xico, pero ninguno lleg6 

a publicar el infundio, ya que confirmaron pronto la falsedad -

del mismo. 

Por otra parte, Puebla se disponía a recibir 

al candidato a la Presidencia de la RepGblica, Don Miguel de la 

Madrid Hurtado. Y en efecto lo recibieron con un multitudina-

rio acto de apoyo a su precandidatura. Ante más de 500 mil carn 

~esinos, obreros y representantes del sector popular poblano, 

el candidato del Partido Revolucionario Institucional a la Pre

sidencia de la República, Lic. Miguel De la Madrid Hurtado, 

afirmó que la ideolog!a de éste instituto político sigue siendo 

la que más se apega al servicio de las mayor!as del pueblo de -

Mt!ixico. "No necesitamos banderas ajenas, no necesitarnos bande

ras enterradas, el PRI tiene las banderas de la Insurgencia, 

del Liberalisno, de la Reforma y de la Revolución, esas son 

las banderas". 

El acto multitudinario se desarrolló en el 

estadio Cuauhtemoc, donde los poblanos encabezados por el tit~ 

lar del Ejecutivo Estatal, Lic. Guillermo Jím(!!nez Morales, pa-
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tentizaron su respaldo y simpatía a la candidatura del Lic, De 

la Madrid Hurtado. El recibimiento al candidato estuvo reves

tido de significativo calor humano que trasmitieron los asis-

tentes. 

Una de las grandes conmociones que caus6 a 

la ciudadanía poblana, fué el hecho de que la gran revista fran 

cesa Par!s Match dedicara un extenso reportaje a México, que 

comprende una parte dedicada al Estado de Puebla donde elogia la 

labor que viene realizando el Gobernador Guillermo Jiménez Mora 

les. 

La mencionada revista, de máximo prestigio 

en el mundo, 'dedic6 un extenso reportaje de 22 páginas a todo -

color al milagro mexicano (Le miracle mexica!n) representado 

por el esfuerzo que nuestro pa!s realiz6 para pasar de la econ~ 

m!a estimulada por la explotaci6n petrolera al de autosuf icien

cia alimenticia por medio del SAM (Sistema Alimentario Mexicano). 

Los reporteros y fotografos de la Revista -

vinieron a i4€xico y recorrieron todo el pa!s en busca de lo más 

sobresaliente y encontraron que en Estados como Aguascalientes, 

Guerrero, Sinaloa, Guerrero, Colima, Puebla, Chiapas y otros, -

se viene realizando un esfuerzo cultural, econ6mico y social, 

sin precedentes. 
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Cita la Revista París Match la pujanza de 

la planta industrial Wolks Wagen, instalada en el Estado de Pue 

bla, en la que trabajan cerca de 150 000 personas. Volks 

Wagen, dice Par1s Match, se dá el lujo de exportar sus automovi 

les a Europa, inclusive a Alemania cuna de ese autom6vil. 

Sobre el Estado de Puebla, Par!s Match, di

ce que es una Entidad de gran cultura, tradici6n y pujanza in-

dustrial. Elogia a su dinámico y vigoroso Gobernador quien es

tá dando un impulso sin precedentes, afirma que la industria, -

la agricultura, la ganader!a y en general todo el desarrollo 

econ6mico social y político del Estado está en auge. 

Menciona también la ciudad de Cholula, con 

sus construcciones que datan de tres mil años, la rica región 

agrícola y ganadera de la Sierra Norte; el esfuerzo oficial en 

zonas deprimidas como la del sur del Estado -la Mixteca pobla

na- y se refiere ampliamente a los atractivos turísticos tanto 

de la ciudad de Puebla como del interior del Estado, como el -

centro colonial de esta capital y sus notables edificios, pri~ 

cipalroente la Catedral; cita el parque zoológico Africam; se 

refiere al mole y otros platillos de la cocina regional. 

De la ciudad capital, la cita como gran -

centro cultural desde hace siglos y de su infraestructura tu-

r!stica, que esta creciendo rapidamente con la construcción -
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de modernos hoteles y restaurantes, Se incluyen declaraciones 

de media docena de Gobernadores del pa!s, uno de ellos es el de 

Puebla, sobre el presente y el futuro de México, nación que ha 

pesar de sus problemas financieros actuales tiene un brillante 

porvenir, afirmó la prestigiada publicación francesa Par!s 

Match en su edición correspondiente al 2 de julio de 1982. (53) 

De ah! que la ciudadanía se haya quedado 

admirada por dicha mención a nivel internacional, lo que dió 

nuevos animes para vigorizar el trabajo en la Angelopolis. Be 

jo esta perspectiva la preocupaci6n de las autoridades y de su 

coadyuvante la Junta de Mejoramiento propusieron establecer 

diagnósticos precisos que impidan que la ciudad siga creciendo 

dentro de la anarquía y sin la debida planeación, se puso de -

manifiesto esta situación ante una importante reunión de nivel 

técnico convocada por la Junta de Mejoras. 

Ah! se anunció el propósito de llevar a 

cabo con un costo aproximado de tres millones de pesos, un tra 

bajo técnico de alto nivel que comprenderá una encuesta popu-

lar, estudios viales con auxilio de computadoras que servir~n 

como diagnóstico de los problemas de transporte, uso del suelo 

v!as de acceso y otros no sólo de la ciudad de Puebla sino de 

la zona de conurbación que comprende 26 municipios. 

(53).- Ver la Opinión de Puebla, agosto 9 de 1982 
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También quedará comprendida la revitaliza

ción del centro hist6rico de la ciudad de Puebla y la reubicaci6n 

de varios miles de vendedores callejeros que son causantes de va 

rios problemas urbanos. 

Al hacer historia de los estudios que se han 

levantado con anterioridad sobre estos problemas del Municipio y 

la Entidad poblana en los últimos 30 años, se mencionan entre 

los principales y en orden cronol6gico uno del Arquitecto Manza

no en el Gobierno de Carlos I. Betancourt (1945-1951) que fué un 

primer plano regulador de la ciudad de Puebla; otro realizado 

por el Gobierno del General Rafael Avila Carnacho con la partici

pación del Arquitecto Pedro Ram!rez Vázquez corno Asesor; Arqui-

tecto José Luis Cuevas, Domingo Garc!a Ramos y los Ingenieros 

Enrique Estrada cuesta y Marco Aurelio Barochio. Este fué un 

plano regulador ya muy avanzado del que inclusive se hicieron 

importantes ediciones en el Gobierno de Fausto M. Oriega. 

En el Gobierno del Ing. Aar6n Merino Ferná~ 

dez hubo otro estudio sobre accesos a la ciudad del Arquitecto 

Mauricio Romano. También la Escuela de Arquitectura de la 

UAP, realizó un estudio sobre los barrios anti9uos de Puebla 

corno el Alto, La Luz, San Francisco, Analco, Xonaca, Xanenatla, 

los Remedios, el Refugio y otros que sirvieron de base para el 

programa de obras para el mejoramiento de los barrios realizado 

por la Junta de Mejoramiento a lo largo de 10 años. 



El Alcalde Luis Vázquez Lapuente, integró 

un Consejo de Planeación Municipal que redactó un documento o -

plan de acción para resolver problemas de la ciudad y del Valle 

de Puebla, fué algo más que un plan maestro o regulador pero al 

concluir ese trienio de Gobierno, sus programas dejaron de fun

cionar. 

En 1975 y 1976 la Junta con el auxilio de -

técnicos y de estudiantes de las diversas Universidades que fu~ 

cionan aqu~, se llevó a cabo un estudio sobre origen y destino 

que sirvió para conocer mejor los problemas sobre vialidad y 

transporte. 

El INAH, promovió ponteriormente un Decre

to sobre la zona monumental de Puebla, incluida su reglamenta-

ción. 

En 1972, el Arq. Francisco Artigas y el 

Ing. Estrada cuesta llevaron a cabo un estudio sobre el Boule

vard Héroes del cinco de mayo que elimina y cambia el uso del 

suelo. Inclusive propusieron el retiro de fábricas textiles -

que dan mal aspecto a la parte Oriental del Boulevard, pero 

afectan zonas como el Barrio del Artista y la Plaza del Torno. 

El Boulevard, es una obra inconclusa que olvida al peatón y 

tampoco toma en cuenta de diversas maneras el centro histórico 
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y los barrios antiguos. 

Posteriormente se elaboró el Plan Director 

Urbano de la ciudad de Puebla, hecho por el destacado Arquite~ 

to Enrique Cervantes Sánchez durante el Ayuntamiento de Miguel 

Quir6z Pérez. 

También hay otros estudios de Miguel Gómez 

de Alvear, sobre barrios antiguos; uno más de la SAHOP sobre -

plan de ordenaci6n de la zona centro y conurbaciones, junto 

con el plan de ordenaci6n interrnunicipal de la ciudad de Puebla, 

de la SAHOP, ambos a punto de salir a la luz. Igua]l!lente el 

denominado Puebla, zona metropolitana del centro regional 

SAOHP, que tiene como preocupación principal proporcionar traba 

jo a mucha gente. 

Otro estudio más sobre vialidad y transpoE 

te, tanto carretero como ferrocarrilero. Uno sobre recursos -

hidráulicos relacionado con uso de agua y drenajes; equipamie~ 

to urbano, reservas territoriales; zona de conurbaci6n Puebla, 

que incluye 26 Municipios. Otro más el denominado Revitaliza

ci6n del Centro Hist6rico de la ciudad de Puebla. Todos estos 

estudios colocan a Puebla como ciudad de vanguardia en materia 

de planeaci6n. 

Sin embargo en la reuni6n que organiz6 la 
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~unta de Mejoras, se refirieron los ponentes a la importancia -

del estudio que va a emprender la Junta para resolver problemas 

de vialidad, transporte, uso del suelo y otros que permitir~n -

sentar las bases del desarrollo futuro de la ciudad. 

Tambi€n se refirieron a los estudios que se 

han encargado a instituciones como la UNAM y otras que alcanzan 

un alto costo. Se cit6 el caso de 1968, cuando se pidió a la -

UNAM un presupuesto sobre un estudio relacionado con el trans--

porte urbano del Distrito Federal y se di6 un precio de 10 mi--

llenes de pesos, una respetable suma para aquel tiempo. El 

Gobierno hizo el estudio con sus propios recursos humanos y ma 

teriales y cost6 menos de cinco millones de pesos. 

Por todo esto y en virtud de la pol!tica -

que se segu1a para aniquilar de una vez por todas a la Junta -

de Mejoramiento, €sta tuvo que realizar estudios serios y pro-

moverse pol!ticamente para demostrar que no era un organismo 

acabado, sino que por el contrario, era un organismo en plena 

actividad y participaci6n pol1tica. 

Mientras esto suced!a, la ciudadan!a pobla . -
na se vi6 precisada a participar en las audiencias públicas 

que se realizaban para reformar la constituci6n Local. se de-

c!a que esta iniciativa de reforma a la Constituci6n del Esta-

do es el documento m~s act~alizado y avanzado de las Entidades 
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del país y se consultará para ello a todos los organismos. 

Fué presentada esta iniciativa al congreso Local por el Ejecut~ 

vo del Estado, quien hizo minuciosos estudios de constituciones 

estatales. (54) 

Bajo esas circunstancias el congreso del 

Estado abri6 audiencias públicas a fin de discutir las reformas 

a la Constituci6n Política del Estado. 

El contenido y alcance de la iniciativa que 

recibi6 el cuerpo legislativo se dijo que es sin duda la más 

importante que sobre el particular se conoce desde que se pro

mulg6 la carta fundamental de nuestra Entidad y que abarca pra~ 

ticamente los 143 artículos a través de reformas, adiciones y -

ordenac16n. LO que se busca es hacer coincidir en lo fundamen 

tal la Constituci6n nacional y las Leyes reglamentarias que de 

ella emanan. De igual manera, deja inalterable su esencia como 

es el caso de la divisi6n de poderes y fonna de Gobierno, com~n 

zando por definir lo que es el Estado y la representaci6n que 

corresponde al Gobernante. {55) 

Las impugnaciones a la constituci6n enviadas 

al congreso no se hicieron esperar. El PSUM fué uno de los Par 

(54).- Ver Diario de Puebla.- 13 de Agosto de 1982. 

(55).- Ver El Heraldo de México en Puebla.-13 de Agosto de 1982 
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tidos que impugnaron el proyecto de refonnas, a través del Lic, 

Alfredo Lozano Ortega, "porque no responde a la necesidad polf 

tica jurídica de la población, pues en él no se incorporan los 

intereses de la sociedad". (56) 

Los pesumistas señalaron que es lamentable 

que el proyecto de reformas se haya publicado con muchos días 

de retraso y que la poblaci6n apenas lo conociera no obstante 

que el mismo proyecto fué presentado al Congreso desde el día 

5 de Agosto. 

Al publicarse con retraso el proyecto, de 

ja indefensa a la población. De esta manera las organizaciones 

civiles, los sindicatos y los Partidos Políticos no tuvieron 

el tiempo suficiente para poder conocer y opinar respecto al -

proyecto de reformas a la Constitución. 

Al respecto, todavía se viola el artículo 

139 de la misma Constitución ya que en su fracción IV indica -

que toda iniciativa debe ser dada a conocer por la prensa y no 

sólo por un periódico. 

A pesar de lo dicho por los pesumistas el 

Congreso abri6 el día 18 de agosto de 1982 las Audiencias Pabl! 

cas sobre las reformas a la Constitución Estatal. se inicia--

(55).-Cambio.- 17 de Agosto de 1982. 
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Estado a efecto de que aportaran su opini6n sobre las reformas 

y adiciones que se han hecho a la Constitución Política del 

sstado para ~acerla actual en sus ordenamientos, a consecuencia 

de la iniciativa del Ejecutivo del Estado enviada al congreso 

del Estado. 

La constituci6n más moderna que regía en -

Puebla, fué aprobada el 8 de septiembre de 1917 y sancionada -

por el Gobernador del Estado de esa ~poca, Alfonso Cabrera, a 

través de los años, ha sufrido reformas y adiciones, sin 

erabargo, en la actualidad se analiza y se actualiza con la 

opini6n del pueblo al que regirán sus ordenamientos. 

Hubo participantes de la CNOP, del Partido 

Revolucionario Institucional, de la Barra de Abogados, del co

legio de Abogados, del PST y de otros Partidos Políticos como 

el Partido Popular Socialista. 

Por su parte, el Partido Demócrata Mexicano 

dijo que vera con agrado cómo en el proyecto de reformas a la -

Constituci6n Política del Estado de Puebla, ~nviada por el Go

bernador al Congreso del Estado, "campea un espíritu abierto -

y en muchos aspectos es un jalón más en el desarrollo democrát~ 

co del pa!s y de la Entidad poblana", así se expresó el sefior -

Eulalio Hitzil castillo representante del referido Partido Pol.!, 
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tico durante la cuarta audiencia popular sobre la iniciativa 

de Ley de la Carta fundamental de Puebla. 

En relaci6n al proyecto presentado por el -

mandatario al Colegio Legislativo, el PDM a través de su repre-

sentante present6 diversas proposiciones como es la modifica---

ci6n al articulo 79 en su Fracci6n XXI, de manera que se espec! 

fique que el Gobernador del Estado designará a los miembros de 

su gabinete tomando en cuenta que deberán integrarlo ~epresen-

tantes de los Partidos Políticos, en proporci6n a la votaci6n 

que hubieran obtenido en la elecc16n. Aclar6 que el PDM consi-

dera que no es justo el que los presuntos Diputados califiquen 

su propia elección, siendo al mismo tiempo Juez y parte, por lo 

que propusieron que se modifique el artículo 43 del proyecto, -

de manera que se establezca que serán los integrantes de la le-

gislatura que concluya sus funciones, la que realice la mencio-

nada tarea. De esta manera dijo, habr~ más impa~cialidad en el 
\°"" 

Colegio Electoral y más seguridad jurídica en las elecciones. 

Por otra parte en la misma reuni6n, la Lic. 

Rocio Garcta Olmedo señal6 que la situaci6n actual de la mujer 

en M~xico es de desigualdad y marginaci6n, ante ello, la Federa 

ci6n de Mujeres Universitarias de Puebla ha realizado un análi

sis que refleja la forma dramática que en pleno siglo XX el 

empleo y la educación aún son vetados a gran cantidad de ellas, 

teniendo su origen en un patr6n cultural, en el cual supuesta 

mente los roles que debe desempeñar en la sociedad están plena-
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mente establecidos y precisados sin que la sociedad, hombres -

y mujeres cuestionen su validez y vigencia en las condiciones -

presentes de nuestro desarrollo social. 

De ahí dijo, apoyamos las propuestas de re

formas al Capítulo IV de nuestra Constitución Política Local 

porque consideramos que la educación es patrimonio de todos los 

seres humanos, porque es universal y constituye un deber de la 

sociedad y del Estado; porque permite al hombre romper las cad~ 

nas mentales que le impiden caminar hacia el futuro con plena -

conciencia de lo que es y de lo que espera .legar a las genera

ciones posteriores. 

Por ello, nuestra Carta Magna reitera la 

educación primaria para que permanezca libre de toda influencia 

extraña a los intereses nacionales y sea obligatoria y gratuita 

cuando lo imparta el Estado. En el caso de las Universidades, 

señal6 que quienes asisten a sus aulas, alcancen una verdadera 

y seria formaci6n profesional, que les permita cumplir más tar

de la importante funci6n social que debe tener la poblaci6n ca 

pacitada a los niveles más altos. (57) 

(57).- La Opini6n de Puebla.-23 de Agosto de 1982. 
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Por su parte el Lic. Jesas Antonio Carlos 

Hernández, a nombre del Partido Popular Socialista que precide 

en Puebla, present6 en las audiencias pGblicas convocadas por 

el congreso del Estado, las siguientes consideraciones en rela 

ci6n al proyecto de reformas y adiciones a la constitución po

U:tica local. 

"Es de reconocerse que la iniciativa que 

presentamos aspira a que el pueblo de nuestra entidad avance 

en la conquista de los objetivos anteriormente iniciados, au~ 

que en mi opini6n franca y respetuosa de mi partido, aún lle

vada a la práctica, no cumpir~an cabalmente las medidas que -

persigue la lucha secular de nuestro pueblo~. 

"No obstante, significa un avance elevar 

a la categoria constitucional la obligaci6n de planificar, de 

coordinar la actividad administrativa de las autoridades, con 

el objetivo fundamental de promover el desarrollo econ6mico y 

social". 

"Merecen releváncia por positivas las -

reformas que se refieren a la simplificaci6n del trámite para 

adicionar y reformar la constituci6n, sobre todo por lo que 

se refiere a cada diputado o ayuntamiento en lo individual, 

ya que están facultados para presentar iniciativas de refor

mas a nuestra carta fundamental, y no tres en el primer caso 
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y por cinco en relaci6n con el ayuntamiento~' 

"Fijar un término de ocho dfas hábiles pa

ra notificar por escrito al peticionario el preveido relativo, 

es un avance antiburocrático del derecho de petici6n~ 

"Por otra parte, el fartido Popular soci~ 

lista ha insistido que nac.i.ó corno tal, en la necesidad de rnoder 

nizar entre otras la legislación relativa a la ampliación del 

regimen democrático que no es otra cosa que facilitar, hasta el 

máximo posible, los caminos para que todo el pueblo participa -

en la elecci6n de sus mandatarios a todos sus niveles, en las 

decisiones políticas y actos de gobierno y se amplíe así la ba 

se popular de las instituciones, por ello reclama la aplica--

ci6n del principio de representaci6n proporcional en todos los 

órganos colegiados de gobierno, principio que sigue soslayánd2 

se o aplicándose en forma parcial o incluso, como lo hace la -

iniciativa de reformas, que lo confunde y equipara en la idea 

de la representaci6n de partidos que considera de minoría en 

cuerpos colegiados". 

"También insistimos en q,ue el proceso 

eleccionario debe estar en los partidos políticos y no del g2 

bierno, a pesar de que se considera a aquellos como entidades 

de interés público y de rango constitucional, te6ricamente ma 

yores de edad." 
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" A pesar del expreso deseo de modernizar 

nuestra constitución pol!tica local, la iniciativa del ejecut! 

vo no garantiza prorrogativas a los partidos pol!ticos ni si-

quiera como las que ya establece la constitución general de la 

RepGblica". (58) 

Finalmente, con la aprobaci6n de las refoE 

mas y adiciones a la constituci6n local, la entidad di6 un 

gran paso para la democratización integral de la sociedad al -

otorgar la representación de los partidos pol!ticos y minorit~ 

rios, empezando por el primer nivel como son los ayuntamientos. 

Además, garantiza las libertades indivi-

duales armonizándolas con los derechos de los diversos grupos 

sociales que inciden en la comunidad, implementando también m~ 

canismos políticos y jurídicos limitantes del ejercicio de la 

autoridad del estado, otorgando a estos el carácter de rector 

del desarrollo econ6mico y social. 

También es de vital importancia mencio-

nar una de las reformas a la constituci/)n polttica local, CO!!_ 

siste precisamente en que todos los ayuntamientos tengan par

ticipaci6n de regidores de representaci6n proporcional, con -

lo que se proporcionará un auténtico pluralismo político. 

(58).- Peri6dico, Cambio, Agosto 30 de 1982. 
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Esa iniciativa de reforma a la constitu-

ci6n local convierte a Puebla en pionera de este aspecto de la 

pol!tica nacional y propicia la integración de los ayuntamien

tos con miembros de los diferentes partidos políticos. En el 

Estado de Puebla han tenido lugar importantes avances, para la 

modernización de los sistemas administrativos con el fin de 

que los trámites de este sistema se agilicen. De ah! la 

importancia de la reforma que se hiciere a la constitución lo

cal. 

corno consecuencia de estas reformas, los 

diversos organismos de los diferentes sectores de la poblaci6n 

comenzaron a agruparse. Uno de ellos que por su dimensión re

sulta de lo más encomiable fue un grupo de más de 50 personas, 

que decidieron formar el frente liberal poblano, cuyo objetivo 

es rescatar lo mlis puro del liberalismo mexicano ·adaptándolo 

a la época actual, luchar contra las fuerzas conservadoras que 

pretenden el poder aprovechando la cr!sis económica por la que 

pasa el país y la despolitizaci6n de la mayor parte de los ha

bitantes. 

Los miembros de esta agrQpación son en su 

mayoría jóvenes, que militan en diversos partidos políticos o 

en ninguno, pero que tienen como denominador común el ser li-

bres pensadores y querer seguir siéndolo. Expresaron que el -

enemigo más peligroso del país en este momento es la derecha, 
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la extrema derecha, que no se ha dado por vencida desde 1857 

y que por defender sus intereses puede recurrir a la traici6n 

y alusinando con gobiernos extranjeros, olvidando los horrores 

de la intervenci6n. Dicen que los conservadores se encuentra 

en todos lados: a la derecha del poder central del gobierno y 

hasta el propio PAN. 

Lo que el frente liberal poblano se prop~ 

ne es informar a los ciudadanos de lo que está pasando, anali

zando los problemas a fin de que no se dejen sorprender por 

los reaccionarios, que al estilo fascista aprovechan la actual 

situaci6n para benefi~iarse política y econ6micamente, por lo 

que se requiere fortalecer las corrí.entes liberales en el ámbi 

to poblano. 

Entre los miembros de esta agrupaci6n 

hay profesionales, empleados, maestros, estudiantes, técnicos, 

obreros etc, etc. 

Dicen que estarán al margen de los parti

dos políticos, es decir, como organización no se afiliarán a 

ninguno pero individualmente los miembros del frente podr~n 

pertenecer al partido político que quieran, menos a los de ex 

trema derecha o no pertenecen a ninguno. 

Creemos que se trata de un buen intento 
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de agrupar a lQS desorganizados liberales, que en el siglo pa

sado lucoaron precisamente contra los conservadores y los ven-

cieron, pero que actualmente carecen de organizaci6n y de fuer

za. Hay interés de parte de quienes forman ~l grupo inicial, -

por hacer del naciente frente liberal poblano un organismo fuer 

te y respetado . 

Otro de los grupos que se form6 f ué el de 

nominado "parlamentario de la revoluci6n", habiendo sido el Se 

cretario General de Gobierno, quien tomó la protesta a quienes 

integran la delegación Puebla de ese organismo, el cual se di

jo servirá para promover obras de beneficio colectivo en diver 

sas partes de la entidad. 

A nombre del gobernador, el Secretario G~ 

neral de Gobierno asistió a la reuni6n y manifestó que el jefe 

del ejecutivo, a quien se le nombre Presidente Honorario de 

ese organismo, en reconocimiento por su labor, al frente del 

gobierno, respaldará las actividades de esta nueva agrupaci6n 

"que se integran en el estado para propiciar una acci6n dentro 

de los postulados de la Revolución Mexicana y que sienten que 

el gobierno corno la institución básica que reg~arnenta la vida 

de nuestra entidad, expresa sus mejores votos por el éxito de 

sus metas y trabajos". 

Por su parte, el presidente de los par!~ 
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mentarios de la revolución, Lic, José Ignacio Morales, señal6 

los objetivos de la agrupaci6n que está integrada por ex-Presi

dente de la Cámara de Diputados, cuyas experiencias dijo, po-

drán ser de suma utilidad para servir al pueblo. 

Añadió que harán promoci6n de obras para 

el beneficio de los habitantes de las comunidades como son ~am! 

nos, escuelas, agua potable, etc., para colaborar con los obje

tivos implementados por el gobierno del estado, "han tenido 

planteamientos que no sean de discordia". (59) 

Otro de los grupos que se formaron y coi!!. 

sidentemente en la fecha en que se acercaban las elecciones 

fue el llamado DHIAC (Desarrollo Humano Integral, Asociaci6n -

Civil, organismo que pretendi6 convertirse en una asociaci6n -

nacional y que permitiera canalizar las inquietudes de los 

ciudadanos con deseos de participar en acciones que tienen al 

bien comlin. 

sus dirigentes, los j6venes profesionales 

Francisco Javier Torres, Felipe Alvarez, Luis Eduardo Paredes, 

Jorge Espina quien es el presidente del grupo y J!.lfredo Aris-

mendi expresaron que sus intenciones son constituirse en un 

organismo de participaci6n cívica, de participaci6n política, 

(59).- Ver la Opini6n de Puebla, 9 de noviembre de 1983. 
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que aglutine ál mayor nGmero de ciudadanos interesados en el 

bien de la colectividad. 

No pretenden lanzar candidatos a puestos 

de elecci6n popular sino apoyar a los que consideren que respo~ 

lt den a las inquietudes de la ciudadan!a. 

Dijeron que los partidos políticos de 

oposici6n se quejan siempre de fraude electoral, que ellos, 

desde ahora, están implementando mecanismos para defender el 

voto popular, y evitar que lleguen a ocupar los puestos de 

elecci6n, gentes no electas por el pueblo. 

El triunfo debe ser de quien obtenga la 

m.ayor!a, dijeron sea el PAN, el PESUM o el mismo PRI, pero d~ 

be respetarse la voluntad mayoritaria. Tambi~n dijeron que -

pugnarán porque utilicen ánforas transparentes en las próximas 

elecciones locales. 

Criticaron duramente al PRI, partido del 

que dijeron está lleno de vicios y ha provocado su ineptitud· 

e ineficiencia particularmente en el municipio de Puebla • . 

De los partidos de oposición, dijeron 

que tienen grandes limitaciones. 



• 

- 260 -

Su asociaci6n, que el 24 de febrero de 

1983 celebr6 su pril:ier congreso regional a las 19:00 horas en 

el cine Puebla, contaba con 2 000 miembros pero esperaban con

tar más adelante con 4 000. 

Tiene establecido círculos en ciudades co 

mo Tehuacán, Atlixco, Texmelucan, IzÚcar de Matamoros, Cholu-

la, Tepeaca y otras. 

se pronunciaron contra la lucha de clases. 

Dijeron que ellos pretenden unir y no desunir. Apoyarán a los 

mejores candidatos que los partidos políticos lancen,·siempre 

que estos coincidan con su declaraci6n de principios. 

Están contra todo extremismo y desde lue

go descartaron cualquier apoyo a candidatos del PESUM. cuando 

se les preguntó sobre si apoyarían a un partido acusado de ser 

de extrema derecha, como el PDM, su respuesta fué que necesi-

tan conocer la doctrina que sustenta ese partido. 

Hablaron-de la difícil situación econ6mi

ca del país y culparon a los gobiernos de Echeverr!a y L6pez 

Portillo, de eso. México no aguanta otro sexenio de locura, 

señalaron. 

Al DHIAC, se han adherido personas de to 
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das las clases sociales segGn señalaron y todas ellas serán 

ac\ivistas y no gente pasiva. (60) 

con la creaci6n del nuevo organismo o aso 

ciaci6n llamada DHIAC se veían venir nubarrones en el ambiente 

político, puesto que disfrasaba su verdadera posici6n política. 

La verdad era que había surgido un nuevo 

grupo de presi6n derechista, que disfrasaba su actividad di--

ciendo que lucharía por la justicia, la democracia, los dere

chos humanos y algunas otras cosas. Además amenazaron con es 

tar en todas las urnas de Puebla, y exigieron que éstas sean -

transparentes y casi se quitan las máscaras con sus intencio-

nes a favor de los partidos de Acción Nacional y del Partido 

Dem6crata Mexicano. Y en efecto su apoyo fue más adelante p~ 

ra el PAN. 

Sin embargo la respuesta del delegado 

del Comité Ejecutivo Nacional del Partido Revolucionario Inst! 

tucional en la entidad fué: "que bueno que surgan otras orga

nizaciones políticas como el DHIAC ya que dentro de sus prop~ 

sitos está claramente estipulado el resguardouabsoluto del -

voto en las pr6ximos comisiones electorales". ( 61 J 

(60).- El Heraldo de Puebla, Febrero 17 de 1983. 

(61) .-El Heraldo de Ml!xico en Puebla, Febrero 18 de 1983. 
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En efecto, el DllIAC es un grupo 10ás que -

hace bajo el sistema de democracia en que vive el estado. Por 

lo que vali6ndose de ella el grupo al realizar su primer congr~ 

so regional lo aprovecharon para acusar al gobierno de la Rep~ 

blica de querer llevar al pa!s al socialismo. De ejercer un 

estatismo sectario, por razones ideol6gicas basadas en un mar

xismo trasnochado, tomando como modelo a la internacional socia 

lista, de querer implantar aquí un socialismo del tipo franc6s. 

Acusaron a varios funcionarios que según 

ellos, son egresados del colegio de M6xico, principalmente, 

Porfirio Muñ6z Ledo, Francisco Javier Alejo, Jos6 Andr~s Deo-

teiza, Carlos Tello y Carlos Salinas de Gortari. 

En esta reuni6n los principales oradores 

fueron.,dos, el.representante nacional y el dirigente local, 

Arq. Luis Eduardo Paredes Moctezuma, dijeron que durante seis 

sexenios hubo progreso y bienestar para los mexicanos pero que 

con Luis Ehceverr!a y L6pez Portillo se derrumb6. LOs mexica

nos debemos unirnos y organizarnos para impedir que esto cont! 

núe. Se hizo un llamado a los elementos de la clase media, 

(los de abajo, están tan mal que nada pueden dar y los de arri 

ba ya hacen maletas para irse al extranjero) al lu.char unidos 

por la libertad, que según los oradores está amenazada y para -

salir de la crisis en la que nos han undido los gobiernos de -

los dos últimos gobiernos. 
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Acusaron al gobierno de querer abarcarlo 

todo y de ya no poder manejar las cosas. 

"Es increíble que un pa!s como el nuestro, 

que lo tiene todo para salir de la cr!sis, esté en la más es-

pantosa quiebra. 

No es tanto lo que roban sino lo que echan 

a perder irresponsablemente." 

Dijeron que en México el estado ha absorbí 

do tanto, que cada d!a tenemos menos libertad. 

También protestaron contra los impuestos 

y otros que son confiscatorios como la tenencia de autos, el 

de consumo el~ctrico, el del tel~fono, etc. 

El escenario de su reuni6n fue acondicio

nado con los colores de la bandera y al fondo hab!a una leyenda 

que dec!a: "el gobierno no patria si y la patria es primero". 

No hubo ninguna alusi6n a Vicente Guerrero, autor de la frase -

y si en cambio hubo referencia a Agust!n de Iturbide a quien 

se señal6 como único autor de la bandera. 

Personas de diferentes sectores hicieron -

uso de la tribuna para expresar algunos conceptos, el dirigente 
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de una asociación de colonos fue el que 111encion6 a Iturbide y 

dijo además, que había que dar gracias a Dios, por haber dado 

a grupos de jóvenes dirigentes como el DHIAC. Una ama de casa 

exhortó a las mujeres a no estar s6lo dedicada a las labores de 

su hogar, sino participar activamente en la vida cívica y polf 

tica de nuestro país. (62) 

Unos días después de la reuni6n el DHIAC 

volvió a arremeter en los periódicos locales preguntando a la 

Opinión P6blica cuáles acarreados tuvimos?. Lo que pasa es 

que los partidos políticos ya se asustaron de que la:•.población 

comienza a despertar, ante el vacío de poder que existe, así 

se expresó el Lic. Alfredo Arismendi, vocero oficial del 

DHIAC, puesto que muchos, algunos partidos de izquierda y pri~ 

cipalmente del PRI aseguraron que tambi€n hubo acarreados 

mientras que la izquierda alerta el avance de la derecha. 

Alfredo Arismendi, aseguró que el fenóme

no ha causado revuelo y asegura el ~xito de esa agrupación cí

vica, que va por buen camino en su intención de alertar a los 

partidos políticos de emprender la lucha electoral con sus me 

jores protagonistas, con el fin de que hagan esfuerzos por 

llegar realmente a la gente ya que en estos momentos por la 

crísis, tiene el descontento a todas horas. 

(62).- ver Cambio. Febrero 25 de 1983. 
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DHIAC, no busca exaltar sentimientos rebel 

des contra las instituciones, sino despertar un espíritu críti

co, para que por agrupaciones y con valor ctvico, se pueda man! 

festar oposici6n o acuerdo en las decisiones que toma el .gobie~ 

no. También dijeron que esas organizaciones no pretenden la 

lucha de clases, porque en el congreso anterior hubo de todo. -

Luego manifestaron que en los últimos dtas ya se integraron 

más de 60 círculos en colonias, barrios y en el estado, que 

trabajarán por despertar esa consciencia cívica elemental que 

requiere la poblaci6n. (63) 

Posteriormente el DHIAC asisti6 al foro -

de consulta popular sobre comunicaciones y transportes, convo

cada por el gobierno estatal, donde después de plantear una 

serie de interrogantes, propuso tres puntos que, a su juicio, 

logran abaratar las mercancías al consumidor evitando transpo~ 

tes caros y algunos intermediarios, y descongestionamiento de 

las carreteras, con lo que logrará más seguridad para los usua 

rios y la carga que con ellos circula. 

Los puntos propuestos son: rápida interve~ 

ci6n para que la administraci6n de los ferroc<'j,rriles sea exped! 

ta, se terminan los retrasos de carga. se analicen los puntos 

y empleos que hay en ella y de inmediato se sane tanto los pue~ 

tos administrativos como los laborales, evitando corrupciones. 

(63).-Ver Peri6dico Nueva Era de Puebla. Marzo 3 de 1983. 
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Asimismo, inicio inmediato de una recons

trucci6n e incremento de las v!as ferroviarias en medio acorde 

con los recursos, que sea planteada y constante y se den a con2 

cer periodicamente los avances proyectados y finalmente que se 

reviva el proyecto, del movimiento costero de carga. 

También dijo el DHIAC que nuestras carre

teras resultan anacrónicas para un tráfico que aumenta constan

temente congestionándolas por ser el único medio 16gico para 

el movimiento de mercancías. Lo que se ha encarecido por el 

aumento de los combustibles. (64) 

Una vez que qued6 esclarecido y bien claro 

la afiliaci6n ideol6gico-política del llamado DHIAC, comenzaron 

los diferentes partidos a expresar su posición política respe~ 

to al mencionado grupo. Uno de ellos fue el Partido Laboral -

Mexicano, quien expresó a través de su dirigente en Puebla, 

Arnulfo Vel§zquez Ram!rez, quien dijo a grandes rasgos que 

las mismas fuerzas políticas y econ6micas que hace 20 años 

crearon un ambiente de terror y violencia en Puebla, a trav~s 

del Frente Universitario Anticomunista, (FUA), el Muro, etc., 

hoy se reorganizan con la finalidad de crear un ambiente contr2 

lado y lograr su viejo sueño de ver al Partido Acci6n Nacional 

en la Presidencia Municipal de Puebla. 

(64).- Ver Sol de Puebla. Marzo 25 de 1983. 
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El dirigente, inidic6 que en esta ocasi6n 

salen más maquillados, con nuevos peinados aunque algunos ya 

no tienen pelo como Villa Escalera, crean nuevos membretes, co

mo el Desarrollo Humano Integral DHIAC, etc. Todo para embau

car a la poblaci6n de nuestra entidad y engrosar as! a las fi-

las de su proyecto fascista. 

De tras de todo esto, está el poder econ~ 

mico de las oligarquías como Espinosa Iglesias y las ideas de 

autoconfesos admiradores de Hitler como Mauricio G6mez Mayorga, 

Salvador Borrego y otros. 

Son las mismas fuerzas que mueven a los -

"locos" Jos~ Angel Conchelo en Nuevo Le6n y Adalberto Rojas en 

Sonora. 

S6lo el Partido Laboral Mexicano tiene 

plenamente identidad a nivel nacional y cuenta con las ideas 

y las armas programáticas para derrotarlos, así se expres6 el 

mencionado dirigente. 

A pesar de los ataques insistentes que 

por un lado hacía el DHIAC al gobierno y por ~l otro lado las 

contestaciones que recibía por parte no s6lo del Partido Ofi-

cial PRI, sino tambi~n de los demás partidos políticos como 

son los de la llamada izquierda, seguían influyendo denodada--
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mente en la opinión pGblica a través de sacar a la luz pGblica 

por los diarios locales sus objetivos y sus programas. 

Es así corno dijeron que una gran cruzada 

de depuración de los sistemas de participación democrática 

emprenderá en 17 entidades federativas de la República. Enca

beza la lista de resoluciones adoptadas durante la Asamblea 

ordinaria del Consejo Nacional del D!IIAC, celebrada en la ciu-

dad de Puebla con participaci6n de 24 dirigentes delegaciona-

les e integrantes de la directiva nacional, Jaime Aviña Cepeda. 

Después de analizar algunas reformas est~ 

tutarias y estructurales de los 6rganos directivos y conocer -

el desarrollo de las delegaciones existentes en todo el país, 

se di6 paso a la aprobaci6n de diversas campañas de acción ciu 

dadana para cada regi6n. 

En Puebla, se emprenderá una campaña en -

busca de abrir el acceso de grandes núcleos de la población al 

proceso de selección de representantes políticos. Dar cause 

de participación al gran número de asociados de DHIAC que de-

sean actuar como empadronadores voluntarios en sus respectivas 

poblaciones y colonias, es un paso inicial que ya ha sido sol! 

citado formalmente al delegado estatal del Registro Nacional -

de Electores y aún esperamos su respuesta dijeron los dirigen

tes del DHIAC. 
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Se organizarán jornadas de empadronamiento 

en cada colonia, hasta donde habrán de llevarse puestos ambula~ 

tes de registro en días prestablecidos y en general se vigilará 

la correcta depuraci6n del padr6n por construir una base funda

mental para el sano desarrollo del proceso electoral que se 

avecina. 

Por otra parte, con el único prop6sito de 

organizar un libre ejercicio democrático, más aut~ntico, en el 

que verdaderamente se reconozca el triunfo a quien obtenga el 

consenso de la mayoría, DHIAC conbatirá cada uno de los artifi

cios y maniobras ya tradicionales que integran en conjunto la 

estrategia oficial de la llamada "Alquimia Electoral". 

Así mismo también, el DHIAC promovi6 en-

cuestas públicas. Anunci6 la elaboraci6n de una encuesta de -

opini6n pública que dur6 30 días y que al mismo tiempo di6 a 

conocer las conclusiones de un seminario de capacitaci6n poHt!_ 

ca que llevaron a cabo 84 dirigentes de Puebla y Tlaxcala, al 

mismo tiempo solicitaron que la Comisi6n Estatal Electoral, 

acelere la depuraci6n del padr6n electoral para las próximas -

elecciones. 

En sus listas de conclusiones emitidas en 

un boletín de prensa señalan que en los triunfos electorales 

de la oposici6n, han adquirido la dimensión de un plebiscito 
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nacional, de importancia hist6rica 1 en el caso de Puebla, dice 

el escrito, necesita un nuevo gobierno de hombres con vocación 

de servicio, que antepongan las necesidades del pueblo a los 

intereses políticos o de grupos sectoriales. 

se dice además que el sentido común indica 

a todos los mexicanos que han legado un grado de concentración 

de poder político y econ6mico monopartidista que amenaza ya la 

libertad; en el punto tres, se agrega que la mayoría ha compre~ 

dido que la cr!sis econ6mica que padecemos es una consecuencia 

natural de los experimentos socialistas, corrupción e inefica-

cia de los dos últimos sexenios: 

Al referirse a la socializaci6n creciente 

del país, y afirmar la pérdida de la libertad y de la ruina 

económica s6lo han sido posibles por falta de participaci6n 

política de la misma ciudadan!á, frente al avance de las ideo

log!as ajenas a la nación. 

En el número 8 de su texto, asegura el 

DHIAC que el futuro de la patria exige profundos cambios pol!

ticos, que se debe conquistar en las urnas y con participaci6n 

cívica, dichos cambios añade el párrafo 9, capaces de rectifi

car el rumbo pol!tico del pa!s. Y por ello se cultivan desde 

ahora en las elecciones de alcaldes y diputados que constitu-

yen fiel terrnometro de la popularidad del gobierno federal. 
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No conformes con todo lo anterior, realiz~ 

ron cursos de capacitaci6n política para sus dirigentes, As! -

fue invitado por el mencionado grupo el Lic. Luis Felipe Bravo 

Mena, destacado científico social y comentarista político del 

Distrito Federal, con el fin de presidir los trabajos de la se~ 

ta secci6n del programa de capacitación política orientada a 

los cuadros dirigentes del DHIAC en la entidad. (65) Según in 

form6 el Lic. Alfredo Arismendi, Director Ejecutivo del DHIAC -

al peri6dico el Sol de Puebla, que a partir de las 20:00 horas 

en que habrá de iniciarse la sesión de trabajo se analizará 

la estrategia de acci6n ciudadana para defender y hacer valer -

el voto en la pr6xima contienda electoral, conforme a las legf 

timas aspiraciones de la mayor!a. 

El tema central de esta sexta sesi6n será 

"El Dique contra el fraude electoral" título de la ponencia 

que será expuesta por el Lic. Alfredo Bravo Mena, despu~s de -

lo cual el público podrá participar con sus opiniones y comen

tarios. 

Al finaliza~ su informaci6n el Lic. Aris

mendi, manifest6 que la capacitaci6n electoral de nuestros di

rigentes y el diálogo iniciado con las autoridades en la mate

ria, reafirma nuestro compromiso político de vigilar la limpi~ 

za del proceso electoral de principio a fin. (66) 

(65). -Ver Nueva Era de Puebla. Julio 13 de 1983. 

(66).- ver Sol de Puebla. Julio 14 de 1983. 
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, 
Como deciamos anteriormente, que fué crit! 

cado por los demás partidos políticos por su ideolog!a y tende~ 

cia, el DHIAC rechaz6 publicamente el calificativo del PRI de -

"Redentorista". 

As! se mostr6 inconforme con el calificati 

vo que le di6 el Partido Revolucionario Institucional y que fue 

aplicado por el Ing. Federico Granja Ricaldi, delegado nacional 

del PRI, en la entrevista que sostuvo con los diarios locales -

el d!a 14 de julio de 1983. El Lic. Alfredo Arismendi, Direc-

tor Ejecutivo de la Asociaci6n c!vica Pol!tica dijo enfático, 

que no es redentorismo señalar errores, desaciertos, corrup---

ci6n e ineficiencia al partido en el poder. 

DHIAC, dijo su representante oficial, 

ofrece a la ciudadan!a capacitaci6n c!vica a fin de que conoz-

ca sus derechos y sepa defenderlos. 

Recordarnos, agreg6 que hace muy poco tie~ 

po el gobernador exhort6, extern6 que la peor pobreza e injus

ticia social es la ignorancia,· por eso mismo nosotros tratamos 

de aplicar aqu! viejo proverbio chino que señala que, es mejor 

enseñar a un hombre a pescar que regalarle el pescado. 

Al proseguir en la defensa del DHIAC el -

Lic. Alfredo Arismendi manifest6 que ellos a diferencia de 

algunos partidos pol!ticos, principalmente de izquierda, ellos 
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no hacen promesas deroag6gicas, como ofrecer tierras o elevados 

salarios, aunque a la mera de otros partidos políticos, ahora 

no cumplan .nada ya que s6lo se trata de banderas políticas ya 

que estas si podrían calificarse de redentoristas comerciantes. 

Parte de nuestra estrategia, indic6 Aris

mendi, es señalar errores cometidos por los partidos políticos, 

a fin de que nuestra ciudadan!a tenga bases para evaluar cuan

do llegue el momento de emitir sufragios evitando el que actae 

a ciegas. 

Y prueba de que nos preocupemos por capa

citar, concluy6, es la sesión que tendremos a las 20:00 horas, 

en la reuni6n el polit6logo de prestigio nacional Lic. Jos~ -

Luis Bravo Mena, hablará acerca del "Dique contra el fraude 

electoral". 

Posteriormente el DHIAC rnencion6 a través 

del Ing. Jorge Espina Reyes, Presidente del Organismo Civil y 

Político de DHIAC de Puebla, (Desarrollo Humano Integral, 

Asociaci6n Civil) afirm6 que en M~xico en forma verdadera y -

serie s6lo funcionan los partidos políticos que son el PRI, -

es la representaci6n oficial del gobierno en el poder que tr~ 

ta de perpetuar, y el Partido de Acci6n Nacional, que funcio

na como anica opci6n pol!tica y los demás son mera comparsa -

y membretes izquierdistas subsidiados para crear una falsa 
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imagen de den:ocracia por parte del propio gobierno, pero que -

el pueblo al conocer sus tesis a pátridas y subversivas, lo re 

chaza. 

El dirigente en Puebla y Tlaxcala de 

DHIAC, dijo que teniendo como opci6n política al PRI y al PAN, 

bien podría pensarse en un futuro muy pr6ximo que funcionará 

en nues~ro país, el dipartidismo. son dos partidos que tienen 

presencia, como se ha visto en los comisios pasados que se 

efectuaron en el norte del pa!s. 

Afirm6 que a nivel nacional s6lo el PRI y 

PAN tienen presencia, el primero s6lo por ser el oficial del -

gobierno y el segundo como Ünica opci6n de estar en la oposi-

ci6n. Los demás partidos no trabajan para tener arraigo entre 

los mexicanos. 

como podemos notar su tendencia y políti

ca era justamente el de apoyar básicamente al Partido de 

Acci6n Nacional en las elecciones que se efectuarían en noviero 

bre de 1983. De ahí que comenzaron a caldearse los ánimos so

bre todo cuando el DHIAC sac6 a la luz pGblica una encuesta 

sobre problemas y posibles soluciones que segGn ellos eran los 

más apremiantes no s6lo del estado sino del país. 
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Fué un total de 2800 encuestas domicilia-

rías con magníficas respuestas con los paters familias qte rea-

liz6 Desarrollo Humano Integral, A~ociación Civil, a fin de co-

nocer la opini6n pública no s6lo con respecto al voto, sino a 

las causas de la problemática actual, sus posibles soluc .ones 

y el rumbo que pudiera seguir el país. 

Las encuestas se realizaron en 56 colonias 

de la ciudad. Encontrando magnificas respuestas de la c:.udada-

nia, que mostr6 sumo interés en contestarlo, dando 
, 

as1 una - -

muestra de participación ciudadana que no se esperaba enc:ontrar 

según dijeron los del DHIAC. 

En la encuesta, se han estado mostr·mdo -

importantes opiniones sobre la plataforma politica que debe de 

llevar el próximo candidato a la Presidencia Municipal. As! -

como las soluciones mlis viables a los problemas que en L1 act~a 

lidad viene padeciendo el pais y encontrar sorprendentes anál~ 

sis de las causas y causantes de la crisis por la que at.aves~ 

mos indic6 el Lic. Alfredo Arismendi Director Ejecutivo el 

DHIAC. 

Indic6 que las encuestasutienen las res-

puestas de los más variados círculos, que se han obtenidJ al -

eraprender una auténtica muestra del sentir ciudadano sob e di-

versos aspectos importantes por los que se han llevado a efec-
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to en diversas colonias de la ciudad por diversas colonias de 

distintas comunidades socioecon6micas. 

Por lo pronto las 2800 encuestas, que se 

han realizado a través del sistema de investigaci6n probabil!! 

tico, se encuentran codificados al resultado que en breve se 

dará ,-que es básicamente un análisis de las opiniones y sugere~ 

cias y pensamientos del sentir ciudadano. 

Con ellas, indic6, "creemos tener una re

presentatividad contagiable de la misma que seguirá razonando 

que se pretende abarcar más de lo logrado. Y con el acervo 

acumulado nos servirá de base para apoyar y orientar a la opi

ni6n mayorista en los funbi tos". 

Para las elecciones a realizarse en no--

viembre del 83, se han propuesto realizar reuniones distrista

les del DHIAC a fin de formar un directorio de voluntarios que 

velarán la realizaci6n transparente de las elecciones, as! se 

realizarán dos reuniones más en las oficinas del organismo. 

El DHIAC sigui6 trabajando afanosamente 

y convoc6 a un diálogo a la ciudadan!a poblana. Donde en di-

cho diálogo poco más de 300 personas fueron las que practica

mente esperaba recibir los dirigentes del Desarrollo Humano 

Integral Asociaci6n Civil (DHIAC) durante el primer diálogo 
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pGblico de precandidatos del puehlo a desarrollarse a partir 

de las 20:00 horas en las instalaciones del cinP PuPbla bajo -

el lema "maduri>z ciudadana". 

El desarrollo del evento estuvo enmarcado 

en absoluto respeto y pluralismo atendiendo el justo reclamo -

popular de conocer la Dersonalidad de pensamiento y la pro---

p1.1esta dP cada uno de los precandidatos. 

Hasta el momento indicaron los del DHIAC, 

que han recibido la confirmaci6n de asiRtencia al acto de los 

candidatos del pueblo pertenecientes al Partido Acci6n Nacio-

nal los cuales fueron los ftnicos en concurrir. Precis6 que -

tanto Alejandro Cañedo, como David Bravo y Ció de Le6n, asi 

como el Inq. Ricardo Villa Escalera, han asegurado su asisten

cia a plantear ante la asamblea qi.1e se reunirá a partir de las 

20:00 horas en el cine Puebla sus planes v programas, así como 

el pensamiento de cada uno con respecto a las elecciones pr6x! 

mas. 

Señal6 que aan cuando no se han recibido 

ninryuna respuesta por parte de los tres invitados oertenecien 

tes al Partido Revolucionario Institucional, las puertas de la 

asamblea permanecerán abiertas, asi r.omo sus luqares reserva

dos. A fin de que en el momento que lo desP.en hagan uso de la 

palesti'f. 
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lndicO que la cita ea con el pueblo y de 

que sólo la democracia podrá verse beneficiada con el evento 

que reali.za, ya que se vuelve a realizar un llamado a los diri 

gentes del PRI a fin de que reconcideren su actitud. Esto es 

por ~ue en realidad nunca pensaron en acudir para seguirles el 

juego. Se vuelve a invitar, reiteró a los tres miembros del 

Partido ~evnlucionario Institur.ional v a reconsiderar las de--

claraciones de algún funcionario aparecidas en los medios de 

comunicación y a inducir la participación de sus militantes en 

este importante diálogo que se desarrollar§ a partir de las -

8:00 de la noche en el cine Puebla bajo el lema "Maaurez ciuda 

dana". (67) 

A dicho evento no asistieron los represe~ 

tantea de los partidos que se les había invitado, únicamente 

asistieron los dirigentes del PAN quienes aprovecharon la reu

ni6n para exponer sus proqramas. Sin embargo con la esperada· 

ausencia de los precandidatos del PRI a la Alcaldía Municipal, 

de los que sólo el Lic. Rodolfo Hidalgo Rojas envió disculpas 

por escrito, Desarrollo Humano Integral {DHIAC), celebró su 

segunda asamblea popular, la que fue una aut~ntica fiesta pop~ 

lar, ya que sus tres precandidatos Re apropiaron dP.l escenario 

del cine Puebla y fueron entusiastéll'lente aplaudidos por un p~ 

blico con evidente simpatia panista que casi llenó la parte 

(67).- Ver Peri6dico La Opinión Diar.io ae la Mañana. Agosto 
11 de 1983. 
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baja del auditorio escogido, La rcuni6n vivi6 largos momentos 

de sorpresa, ya que despu~s de ser presentado el Ing, David 

Bravo Cid de León, fué testigo de una discusión entre el Presi 

dente del PAN, contador Alejandro Cañedo Benítez y los directi

vos del DHIAC, debido a que el funcionario panista exigi6 y l~ 

1 gró que en primer término fuera leida la pi ataforma electoral, 

en la que como dijo, han trabajado técnicos durante meses agr! 

gando que el programa es primero y después el hombre. 

Para presentar dicha plataforma subió al -

escenario el Lic. Miguel López Gonz5lez quien aprovechó el mi

crófono para aludir a los representantes "del partido de la 

competencia que lo llamó de la incompetencia", "por las espera!! 

zas que hace concebir en cada sexenio y la confusión que tene-

mos al final". Para calificar después al municipio como botín 

de imprepa rados "a 1 que han llegado, salvo contadas excepciones 

desde el caballerango del gobernador hasta el junior arist6cra 

ta disfrazado de revolucionario". 

En su bastante agresiva intervenci6n el -

Ex-diputado federal señaló como absurdo el que para mfts de un -

mill6n de habitantes se disponga de un poco más de 1000 millo

nes de pesos, "mientras que un foco de infección dispone de 

4000 millones". Ofreció que con el PAN habrán auditorías muni

cipales para que Puebla recobre su dignidad de ciudad primera. 
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Después de la lectura del documento que h~ 

bían requerido y que estuvo a cargo del Ing. Agustín Ortíz quien 

en forma sintetizada expuso que s5lo el 60 por ciento de la po

blaci6n disfr.uta de agua potable y anunci6 que se creará una c2 

misi6n que traiga el líquido de Texmelucan; igual porcentaje c~ 

rece de drenaje en el medio urbano y noventa en colonias popul~ 

res por lo que será un plan integral; para la falta casi total 

de seguridad pdblica. 

Asimismo se anunci6 capacitaci6n física y 

siguieron así como una justa remuneraci6n para los elementos 

policiácos, para resolver el problema del pavimento se traerá -

cemento asfáltico de la planta PEMEX de Salamanca; de limpia 

se hará un departamento autofinanciable¡ se construirá un mere~ 

do al sur y se creará una comisi5n ciudadana de alumbrado: se 

combati.rá el ruido y se crearán estacionamientos fuera del cen

tro hist6rico, creándose tarobi~n panteones municipales. 

Una vez leido lo anterior, pasaron a .la tr! 

huna en orden alfab~tico, el Ing. David Bravo Cid de Le5n, el -

contador Aleiandro cañedo y el Ing. Ricardo Villa Escalera, qui~ 

nes con diferentes estilos coincidieron en manifestar que se ha

rá realidad la autoriomia municipal y la colaboraci6n ciudadana 

para lograr el dAsarrollo de la ciudad. 

Como la ciudadanía poblana estaba viendo -
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claramente cuales eran los resultados a los que estaba ayudando 

el DHIAC, este hubo que sacar a la luz pablica e inmediatamente 

para desvirtuar toda confusi6n que no tenían ningGn nexo con el 

PAN. 

"El Partido Acci6n Nacional no tiene nin-

~ gún nexo con el organismo denominado Desarrollo Humano Integral 

asegur6 el Ing. David Bravo Cid de Le6n, miembro del Comité 

Ejecutivo Nacional del Blanquia Azul". 

Entrevistado sobre una posible relaci6n 

entre P.l DHIAC y el PAN el representante panista neg6 lo ante--

rior, y explicó que cada organizaci6n tiene su propia personal! 

<lad política. con sus estatutos y su vida interna, e incluso 

al referirse al PDM dijo que aunque este incip~ente, es muy in-

dependiente a Acci6n Nacional también. Aqreq6 que no existe 

ninguna mancuer.na entre el DHIAC y el l>art.ido de Acción Nacio-

nal ya que una declaración pGblica a los medios de comunicaci6n 

no determina la supuesta uni6n. (68) 

Por su parte el Partido Laboral Mexicano 

sigui6 insistiendo en sus declaraciones a la Prensa que el 

DHIAC es una alianza fascista para tomar Puebla. Que es un 

grupo de choque fundado en el dinero de viejas familias aristó 

(68).- Ver El Heraldo de Puebla. Agosto 12 de 1983. 
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cratas, entre ellos los exbanqueros y dir~gentes por la plana 

mayor de las redes nacis en nuestro pais, y en Puebla han ex·· 

tendido sus redes en busca de la Alcaldía de Puebla, de ahí 

su enorme interés porque Ricardo Villa Escalera fuera sefialado 

candidato por el Partido Acción Nacional, 

Así lo señal6 el dirigente en Puebla del 

Partido Laboral Mexicano Arnulfo Velázquez, quien sefial6 que -

en Puebla, el DHIAC, Villa Escalera y el PAN, integran una 

alianza, con claros objetivos para tomar el municipio de Puebla. 

Esperamos dijo, "que Villa Escalera no va· 

ya a ser el elegido por el PAN, pues un individuo con ideas 

antipatri6ticas que adquirió en Inglaterra, como con sus nexos 

con la mafia encabezada en Estados Unidos, por el multiasesino 

político Henry Kssinger". 

Todos recordamos, dijo, las declaraciones 

del Ing', Villa Escalera: "si lleg6 a ser alcalde de Puebla se· 

guirá el ejemplo de Kich". 

Mientras tanto los diversos partidos pol.! 

ticos existentes en la entidad se preparaban a fin de partici

par en las elecciones de 1982. Veamos ahora la actividad desa 

rrollada en el estado por AcciOn Nacional. 
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El Partido de Acción Nacional con vista a 

las elecciones de 1982, se alistaba preparando sus reuniones -

estatales, Así el 21 de junio de 1981 se instaló el cuerpo c~ 

legiado del nuevo consejo regional del Partido Acción Nacional 

donde se eligió nuevo jefe regional y nuevo Comit6 Regional P! 

ra continuar con los trabajos propios de la vida política del 

citado partido. 

El representante del Partido de Acción Na 

cional el Ing. David Bravo Cid de Leén, manifestó que el Comi

t6 Ejecutivo Nacional de su partido ratificó los acuerdos de -

la asamblea regional ordinaria celebrada el 5 de marzo de 1981 

y en la cual se eligió al Nuevo Consejo Regional, 

De esta manera se abrió el camino para 

que los militantes de Acción Nacional nombrarfin al nuevo jefe 

regional que había de trabajar en jornadas muy relevantes debi 

do a la inminencia de los actos preelectorales para la campaña 

presidencial de 1982. 

La elección se realizó e~ junta secreta 

y desde luego que se descartaron las personas que habían gana

do la estima de los panistas para ocupar ese sitial y direc-

triz del partido político con bandera blanca y azul. 
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como es de notar erecta el interés de 

Acci6n Nacional por las elecciones federales del 82. 

Debido a la importancia de el evento tan 

trascendental, que ha despertadn el interés no s6lo de los pro

pios panistas sinn de personas ajenas a el, estarán pendientes 

de los temas que se van a tratar durante su convenci6n, poco a 

poco el entusiasmo y la espectaci6n, comenzaron a propaqarse 

por diferentes partes del país, de tal forma que se esperaba -

una gran concurrencia en el auditorio nacional, donde se llev6 

a cabo tanto la convenci6n nacional como la asamblea extraordi

naria. 

Por otra parte se confrontaron las listas 

de delegados quienes tomaron parte directamente con voz y voto 

para la elecci6n del candidato. 

David Bravo Cid de Le6n, como coordinador 

de la precampaña de los precandidatos indic6 que durante el re

corrido que los diferentes precandidatos realizaron por el inte 

rior de México, tal como Héctor Terán Terán y Pablo Emilio Made 

ro, lograron convencer a mucha gente, por lo cual se espera que 

la elecci6n de candidato sea muy reñida pero en un·:marco de 

respeto y democracia. 

Asimismo manifest6 el Presidente del Comi 
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t~ Regional de Puebla, que Acción Naci0nal cuenta con gente 

capacitada como para asumir la responsabilidad del país y reca~ 

có que la plataforma política que el candidato electoral susten 

tará, contendrá los orincipales problemas del pueblo mexicano, 

as! como su soluci6n. (69) 

En la reunión nacional del Partido de 

Acción Nacional que sostuvo en septiembre de 1981 los panistas 

poblanos apoyaron la postulación d~ Pablo Emilio Madero. Más 

de 100 elementos de Partido Acción Nacional, que integraron la 

deleqaci6n de Puebla en su contención nacional, retornaron 

a la caoital de la entidad lanzando norras a su candidato Pre

sidencial Pablo Emilio . .Madero. 

Diieron que se reqocijaron porque la del~ 

gación poblana, apoyaba la precandidatura del sobrino de Fran

cisco r. Madero. Que los trabajos de propaganda en favor de -

su candidato, los iniciarán muy pronto y que se organizarán en 

la mejor forma para dar a conocer los postulados panistas, as1 

como sus candidatos a la Presidencia, al senado y a las diput.e_ 

ciones. 

Acción Nacional, tuvo mucha fuerza en la 

caoital del Estado y en Tehuacán, donde hace 9 o 10 años aprox! 

(69).- Ver F.l Heraldo de México en Puebla. septiembre 22 de 

1981. 



- 286 -

madamente, lo~r6. ganar por mayoría las diputaciones federales -

de los distritos que entonces tenían su cabecera en la ciudad -

de Puebla. 

Después vinieron sus problemas internos y 

Ralieron del PAN Miguel Fernández del Camno y Alejandro Cañedo. 

Ahora ha regresado Cañedo y los panistas 

esperan un resurgimiento en sus filas. 

Cañedo forma parte del qrupo de Jos~ 

Angel conchelo, dentro del PAN, que hace 6 años trató de post~ 

lar, sin conseguirlo a Pablo Emilio Madero, para la Presiden-

cia de la RepGblica. Hoy es el candidato. 

se cree que entre los aspirantes a las di 

putaciones por parte del Partido Acci6n Nacional, Alejandro -

cañedo, es uno de los más fuertes prospectos, aunque también se 

menciona a Miguel L6pez González, Fausto Alarc6n Escalona, y 

Teodoro Ortega que ya tienen experiencia legislativa. 

una de las Delegaciones m:ís numerosas en 

la triq~sima convención del Partido Acción Nacional que se ce

lebr6 en el Auditorio Nacional, fue la de PUebla, cuya mayoría 

otorg6 su votación a la candidatura del Ing. Pablo Emilio Made 

ro, quien logró tener el respaldo total de los asistentes al -

evento. 
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MáR de 600 panistas originarios de disti~ 

tas partes de Puebla se dieron cita a este acto, el cual desde 

tiempo atras hab!a sido difundido entre los militantes del PAN 
' 

oar~ qua tuvieran la ooortunídad de asistir, de tal forma que 

más de 500 personas tornaron parte en el evento. 

Por su parte el diPutado y Presidente del 

Comí té Regional de Puebla, Ing. David Bravo Cid de Le6n señal6 

que la asistencia de tan numeroso contingente, sin presión de 

ningún tipo y con el intert?s único de partidarios de la conve!! 

ci6n con los recursos propios, es una muestra palpable de la 

democracia existente en el seno ñe Acci6n Nacional. 

Asimismo, señaló que la convención ful? un 

rotundo éxito va que se dieron cita a un gran número de panis

tas de todo el país quienes ectivamente participaron para la -

promoción v la elecci6n de candidato que ellos quieren prorno--

ver. 

En cuanto a la ñesignación de Pablo Emi--

lio Madero agreg6 que es una persona con mucha preparación y 

experiencia, digno representante del PAN y por lo mismo se ase 

gura que la contienda electoral del 82 será muy reñida va que 

además los panistas no están dispuestos a permitir el que los 

estudiantes, trabajadores y maestros vigilen y trabajen por 

las elecciones. 
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Asimismo, el Partido Acci6n Naciona a -

través del Presidente del Comité David Bravo Cid de Le6n hiio 

una demanda en el sentido de que asi corno el Gobernador Gui--

llermo Jiménei Morales, al principio de afio hizo su declarato

ria de sus bienes que sumaban ciento noventa millones de pesos, 

todos sus colaboradores no lo han hecho, por lo cual sospecha -

que en un año puede haber enriquecimiento ilícito o ocultamie.!!. 

to de este tipo de informaci6n al no ser aceptado en la Procur! 

duria de Justicia. 

El Presidente del PAN afiadi6 que seria lo! 

ble que los titulares de las diversas Secretarías y Direcci6n 

del Gobierno del Estado, siguieran el ejemplo del Gobernador y 

esto se hiciera antes de que termine el presente año para así 

dar mayor confiabilidad a la ciudadania. 

Otro de los acontecimientos que sucitaron 

la controversia en el estado, fue el referente a la candidatu

ra independiente del industrial Ing. Ricardo Villa Escalera. -

Con el lema de "Por la búsqueda de un gobierno de congruencia, 

que propicia el rescate del desarrollo integral". El menciO!!J!. 

do personaje se lani6 inmediatamente para obtener la presiden

cia de Puebla. 

Lo novedoso de la situación fue que de 4 
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inmediato propuso su planilla de participación y colaboración 

así dijo que participarían con el: José Luis Castillo Díaz, 

Presidente de DEPAC; Rodolfo Budid Name, Industrial Textil, 

Lic. Alberto Sigauqui, Notario PGblico e Industrial Textil, Je 

sfis Manuel Hernández, periodista, Alejandro Cafiedo Benítez, In 

dustrial Comerciante en Agencia de Viajes y Presidente Estatal 

del Partido Acci6n Nacional, Lic. Fernando Macias Rendón, Rec

tor de la Universidad de las Américas; Sacerdote Isauro Corona; 

y Germán J.léndez, lider de los locatarios del mercado "La Victo 

ria". También José Luis Espeje!, líder de la Agrupación del 

barrio y colonias de Puebla, Lic. Ma. Teresa Crea, Presidenta 

de la Asociaci6n Civica Femenina; Olga Ibañez !barra Ex-Regi-

dor1 Atilano Pacheco, dirigente sindical del ANFROC; otro lider 

obrero que después dará a conocer pero aclarando que dcspu6s 

será otro "auténtico"; Marcial Campos Rellero, Presidente de la 

Junta de Mejoramiento Moral, clvico material del municipio de 

Puebla y Gerardo Pellico Agueros Presidente de la Cámara Nacio

nal de Comercio de Puebla. Desde luego también el Ing. Heberto 

Rodríguez Cocha Presidente del Consejo Coordinador Empresarial 

de Puebla; y Don Efrén Montoya Acevedo, en su carácter de Pres.! 

dente del Centro Bancario de Puebla, Santos Sanela, Presidente 

del Patronato de la Cruz Roja. 

Aunque en realidad dijo que hasta este mo

mento sólo había hablado con la mitad de personas ya menciona-

das, pero quedaba como un hecho su posible aceptación ya que 
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ellos, como la ciudadanta angelopolitana consideran que s6lo -

se podr& aspirar a una limpia y auténtica representatividad, 

cuando se toman las decisiones ante todos los organismos que 

representan a la comunidad, en forma entrelazada y que ~stas 

responden al alivio de las verdaderas necesidades del municipio, 

Aunque la verdad del asunto era que más 

adelante nadie lo apoyarla, se quedarta sólo y comenzarla a co

quetear con los diferentes partidos políticos, asi primero con 

el Partido Dem6crata Mexicano y finalmente se qucd6 en el Parti 

do de Acción Nacional para ser quien lo postul6 como candidato 

a la Alcaldía de Puebla. (70) 

~odos y cada uno de los integrantes de la 

famosa planilla independiente de Ricardo Villa Escalera, decli

naron públicamente por su participación con el candidato inde-

pendiente que se autopostu16 inclusive los industriales mismos 

desmintieron en un comunicado de prensa su enojo y su repudio -

a Ricardo Villa Escalera por haberse autopostulado, Tambi~n 

hubo crítica~ de otros partido$ por su proyecto, sus intentos 

mejor dicho de unificar el Partido de Acción Nacional y el Pax 

tido Dem6crata Mexicano y a la oligarquía poblana en torno a 

su candidatura para la Alcaldía de Puebla cuyo proyecto dicen 

(70),- Ver Nueva Era de Puebia. Febrero 16 de 1983, 
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que forma parte de los más burdos esfuerzos realizados en · 

los attimos años por unificar esfuerzos en torno a un proyecto 

de gobierno fascista sodomita. (71) 

Es as1 que después de coquetear con el PRI 

antes de la nacionalización de la Banca, con el PDM y con el 

PAN, el Ing. Villa Escalera, por fin se decidió a ingresar al -

Partido de Acci6n Nacional con la esperanza de que los panistas 

lo propongan como su candidato a la Presidencia Municipal y 

que al final así lo hicieron. 

Aunque en general los panistas son gente 

enemigos del oportunismo y del arribismo hay quienes antepusi~ 

ron sus diferencias con el actual dirigente regional Alejandro 

Cañedo Benítez a sus condiciones y sacaron a Villa Escalera co 

mo candidato de ese partido, lo cual fué desastroso para el 

PAN, no porque Villa Escalera sea un elemento sino porque la 

clase que representa, la empresarial, esta dando muestras de 

oportunismo polftico. 

Los empresarios poblanos en general y el 

grupo político en particular, han sido militan~es, sin parti

cipación del sistema priísta mientras que este los favoreció 

economicamente. Cuando pretendieron ademas del poder econ6mi-

(71).- Ver en la Opinión Diario de la Nañana. 18 de julio de 
1983. 
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co, el político, impresionaron para obtener y el gobierno rom-

pi6 con ellos, se dan la media vuelta con la mayor desfachatez 

del mundo, inician una lucha contra el sistema que antes apo-

yan a que unos meses antes apoyaban. Es entonces cuando gritan 

que nos quieren llevar al socialismo, se lanzan contra la co-~11 

rrupción, la ineficiencia, contra la concentración del poder 

político que amenaza nuestra libertad, etc, como sí estos males 

huliieran surgido ayer. Para ellos el sistema que ya no los be

neficia es malo para el pueblo y viceversa. Políticamente son 

insinceros. Forman sus famosas organizaciones intermedias como 

el DIAHC y la Agrupación Cívica Femenina, no para luchar por 

una idea ni apoyar a un partido, aunque ocasionalmente lo haga 

por el PNA; sino para presionar al gobierno, ellos siempre le 

han hecho el feo al PAN, partiendo de clase media, pero ahora 

ven en el la oportunidad de escalar posiciones políticas y de 

paso presionar al gobierno. Lo que en realidad buscan es pre-

sionar al gobierno, y quieren que recapacite y vuelva hacer co

mo antes y les vaya a entregar el poder político, además de 

permitir~es seguir incrementando su fortuna. 

A esa clase social pertenece el Ing, Villa 

Escalera, un profesional capaz seg6n se decía, un empresario 

exitoso, sin ninguna experiencia política, salvo la adqurida 

en el sector empresarial al que pertenece y en sus relaciones 

con los priístas con los que tiene m§s ligas y con los panístas 
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sobre sus condiciones políticas. Asl estaban las cosas. 

Como se verá,toda una forma de sustenta-

ci6n política que la reacción había creado no s6lo en el estado 

de Puebla, sino en las diferentes entidades del país para real! 

zar sus actividades políticas que les permitieron el ataque bu~ 

do y soez que en esos momentos estaba afectando a decir de los 

industriales la"libertad y la iniciativa privada~ 

Así corno el PAN se lanz6 a la lucha políti 

ca llevando a Ricardo Villa Escalera corno candidato de su part! 

do a la Presidencia ~lunicipal de Puebla al grito de "cambio", -

también sacaron sus sendos desplegados en los peri6dicos expli

cando su lema.decian ¿por qué queremos un cambio? "queremos que 

los gobiernos municipales no sean botín de impreparados que se 

pasan sus 3 años de gestión sin hacer nada, y s6lo al final pr~ 

sentan demagógicos e irrealizables planes para endeudar a las 

futuras administraciones. 

Este cambio que promovemos solamente se l~ 

gra con la presión de un pueblo organizado que participe y emi

ta libremente su voto al Partido de Acci6n Nacfonal". 

Recibían duras criticas de los diferentes 

partidos politices por haber llevado a cabo una rcuni6n con 

agentes de Estados Unidos. Así el dirigente del partido revolu 
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cionario Adolfo Lugo Verdusco, lanzó duras críticas al Partido 

de Acci6n Nacional por la reuni6n que recientemente fue denun-

ciada entre dirigentes del Partido Socialista Unificado de Méxi 

co con representantes de Estados Unidos y del alto clero, así -

como dirigentes empresariales y altos funcionarios de la Embaj~ 

da Estadounidense en Sonora, reunión que mereció la enérgica 

condena. 

Luis Ortega Morales, dirigente estatal del 

PESUM afirm6 que su partido no le extraña esa actitud del PAN -

ya que a lo largo de su historia a demostrado estar contra los 

intereses del pueblo de México congruente con su herencia hist~ 

rica que data desde los tiempos de Miramon y Mejía. 

Por su parte JesGs Antonio Carlos Hernan-

dez del Partido Popular Socialista, acusó al PAN de traici6n a 

la patria al entrar en conciliabulos con representantes de los 

más grandes enemigos de México, como son los Estados Unidos y 

el alto clero. 

No puede creerse, afirmo que haya sido 

una reuni6n inocente, la llevada a cabo en Sonora. ¿Por qué 

ese tipo de reuniones no se hacían cuando el país no estaba en 

la crísis en la que ahora se encuentra?. 

Acción Nacional es un partido que repre--
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senta los intereses de las clases retadataria del país siempre 

al lado de los empresarios y en contra del pueblo trabajador. -

Es un partido, se dijo, que está de espaldas al progreso. (72) 

Así también el PAN, mientras sucedía lo -

anterior, triunfaba en Chihuahua y Durango lo que a decir del 

dirigente estatal del PAN Alejandro Cañedo Benftez, propiciaba 

la "cerrazón politica", 

Sin embargo el PAN arrebató al Partido Re

volucionario Institucional 5 capitales de estado y se consolidó 

en ese momento como la segunda fuerza política. 

Así mismo, triunfó en 9 municipios de Chi

huahua y en las ciudades de Durango y Laredo, en Chihuahua el -

PAN gan6 la capital Parral, ciudad Juárez, ciudad Camargo, ciu

dad Galicias, Nuevo Casas Grandes, Saltillo y Casas Grandes. 

Sin embargo, y pese a todo lo anterior, -

el Presidente del Club de Empresarios declaró que los verdade

ros empresarios están con el sistema, así se manifestó el in-

dustrial Francisco Bernal Solsona y manifestó~ue su apoyo era 

para el candidato del Partido Revolucionario Institucional de 

(72).- Ver periódico Cambio. Mayo 20 de 1983 
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la Presidencia Municipal, el Profesor Jorge Murad Macluf. 

Lo anterior viene a colación porque los pos

tulados que presentan los miembros del Partido Acción Nacio

nal, integrado por importantes hombres de negocios, indus--

triales, ex-banqueros y financieros, simpatizantes del Ing.

Ricardo Villa Escalera, candidato a la primera Regidur!a del 

Municipio de Puebla; son hombres de la más acendrada ideolo

gía derechista, dogmática y antinacionalista. 

Como mal epid~mico desprecian la verdad y -

el análisis insincero de los logros realizados por el gobier 

no estatal y de la Repfiblica, traduciendo sus postulados y -

principios en mentiras y creando un ambiente destructor de -

la vida social, sobre todo en cuestiones importantes para el 

beneficio de los poblanos. 

Generalizando la mentira hacen que todos la

respiremos; envenenándonos a todos, matando la fidedignidad

de todas las personas, destruyendo la confianza, reconocien

do en la mentira un mal profundo y destructor de la sociedad. 

No es posible dejar de señalar, la invoca--

ci6n y la manipulación y táctica de principios y valores mo

rales básicos, cuando esto es grande y difícil de ocultarla 
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diferencia de los hechos morales e insultativos y los hechos -

edificantes y dignos de llamar el respeto de todos los ciudada

nos, prevalece ante las evidencias de los hechos sucedidos en -

sus actividades de campafta, degradando los principios y valores 

usados en forma incongruente • 

Sin embargo, el lider del Partido Acción -

Nacional en Puebla, el Contador Alejandro Cafiedo Benítcz, afir

mó categ6rico que los panistas si son reaccionarios, porque 

reaccionan contra el PRI y el gobierno, mientras el candidato -

del PAN a la Presidencia Municipal de Puebla, Ricardo Villa Es

calera manifestaba que quería hacer algo por"ustedes los de -

abajo". 

Esto fue el mítin de de cierre de campafta 

efectuado en el Zócalo ante la presencia del dirigente nacional 

panista Abel Vicencio Tovar. Mfis adelante 4 partidos acusaron 

al PAN de estar exitando a la violencia. Así recibieron dura 

critica del PRI del PPS, PESUM en el Congreso y presentaron 

pruebas en contra de Villa Escalera y responsabilizaron al Pª! 

tido blanquiazul de cualquier desorden. 

Después de su derrota en las urnas elect~ 

rales la derecha no sejó en sus intentos por reavivar las situ~ 
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ciones de intranquilidad en el estado, así realizó una marcha 

al Distrito Federal, su meta fue llegar a la Secretaría de Go

bernación. 

Por su parte el Episcopado mexicano conde 

n6 los actos violentos porque dijo que eran reprobables y manl 

fest6 que los actos de Ja población para defender sus derechos 

cívicos no pueden considerarse como una incitación a la violen 

cia pues se legitimó el exigir el respeto de los derechos ciu-

dadanos. (73) 

Las protestas siguieron al pie del cañón 

durante los días posteriores a las elecciones en que se derrotó 

a la derecha como protesta por haber perdido en los comisios 

·electorales argullendo también que fue un fraude electoral. 

Por su parte el Partido Socialista de los 

' Trabajadores se declaró inmediatamante Marxista-Leninista antes 

ques otra cosa sucediera. Dijeron que no han sido aliados del 

Partido RevolucionarJ..o Institucional, que su Partido naci6. IQ 

dependiente y lo seguirá siendo. Que es Partido Marxista-Lenl 

nista. "No nos vamos a esconder debajo de la cama ante declar! 

ciones contrarias del grupo Monterrey o del grupo del Poder". 

Así con lo anterior se expresó Adolfo Con 

zález Zamora miembro del Partido Socialista de los Trabajadores 

(73) .- Ver Nueva Era de Puebla. Diciembre lo. de 1983 
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de Puebla, quien en esta forma contestó a las declaraciones del 

sefior Elías Ch!l.vez en la prensa local, afirmando que el Partido 

Socialista de los Trabajadores surgi6 gracias al apoyo del ex-

Presidente Echeverría y que su actitud como apéndice del PRI, -

generalmente ha sido de apoyar o justificar la política gubern~ 

mental y que su oportunismo la ha convertido en la práctia en -

esquirol de la izquierda, 

Sin embargo el Partido Socialista de los 

Trabajadores apoy6 la candadatura del PRI a ·la Presidencia de 

la RepOblica en 1982 porque ésta, dijeron,se identifica con una 

corriente nacionalista y antiimperialista un hombre con la ideo 

logía y posici6n pol:ítica del exPresidente Lázaro Cárdenas". 

Todo esto porque coinciden postulados y eso no quiere decir que 

sean exclusivos del Partido Revolucionario Institucional, 

Por su parte el Partido Revolucionario In~ 

titucional exigió que se respeten sus triunfos electorales, 

ésto fue lo que succdi6 después de que triunfó en 214 de los -

217 municipios poblanos San José MiahuatUn fue para el PESUM, 

Tehuacán y Tezihutlán para el Partido de Acción Nacional. 

También el PRI reconoci6 cada voto de la 

oposici6n, pero a la vez exigió de ella una actitud igualmente 
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justa; el reconocimiento de los votos nuestros dijo el Deleg~ 

do General del PRI, Julio Badilla Peña, en relaci6n a que los 

partidos de ocasi6n han venido declarando los ültimos dias: -

"No aceptamos el uso de chantaje que consisti6 en demandar -

triunfos inexistentes, votaciones que no se alcanzaron y que

s6lo tuvieron como objetivo el confundir a la opini6n püblica 

para tratar de hacer desmerecer nuestra clara victoria que -

mas que nuestra, es del pueblo que en el camino del sufragio

manifest6 claramente su simpatía por el programa y las tesis

de Miguel de la Madrid, que se convertir&n en acci6n, a par-

tir del pr6ximo lº de diciembre". (74) 

EVALUACION, 

Resumiendo, diremos que todo lo que hemos --

visto anteriormente en este aspecto, ha sido con el prop6sito 

de analizar la pr&ctica ideol6gica del Estado, lo que implica 

hoy, tratar de contemplar muchos elementos que aparentemente

est~n dispersos, pero que junto con la situaci6n económica y

social conforman el mismo terreno de arenas movedisas. Esde-

cir, mientras en aspectos muy concretos de la vida pdQlica se 

habla de democracia, buro9racia, programaci!Sh, austeridad, re 

cesi6n, etc.,a la sociedad se le va llenando de valores iluso

rios que no dicen la realidad, sea lo que sea; hay letra muer

ta en este sentido. La ideología que se va conformando, no --

(74).- Ver peri6dico Cambio. Julio 12 de 1982. 
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tiene como Gnica funci6n el reflejar el proceso econ6mico de

esta sociedad, sino que paso a paso va materialemnte aniqui-

lando las estructuras mentales de los individuos, las condi-

cionee en que ee debe manifestar el comportamiento social, lo 

cual no es solamente privativo del Estado, sino también de -

los grupos de presi6n. Cada uno de éllos contribuye con sus -

dosis en opio al proceso de enajenaci6n (despolitizaci6n de -

la ciudadania). 

Es por éllo, absolutamente preciso fomentar y 

extender a todos los niveles, la voluntad politica de trans-

formaci6n social¡ obviamente indispensable para lograr mejores 

niveles de bienestar. Y por otra parte, sumar y encauzar la -

participación politica no solo de los sectores del P.R.!., si 

no de todos los grupos democr:iticos y liberales, que surgen -

al calor de los diferentes problemas que se suscitan. 

Lo anterior es vital para el desarrollo del -

Estado de Puebla, no solo porque es preciso darle una orient~ 

ci6n renovadora, sino porque requiere de una..idealogia consis

tente, clara, precisa y progresista, que permita unificar ·-· 

criterios dentro de la diversidad, sobre todo en estos momen-

tos en que transitamos por una de las crisis m:is severas que 

ha tenido el pais. 

Por eso, sabemos muy bien que parte importan-
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te de los problemas que afrontamos en el Estado de Puebla, se 

deben a un inadecuado orden econ6mico internacional, cuyo re

flejo se siente en todos los 6rdenes. 

De ahí que todos los poblanos debemos asumir 

la responsabilidad para propiciar los cambios cualitativos y 

los cambios de estructura que ataquen fundamentalmente lo ob

soleto y lo anacr6nico. Secesitamos crear conciencia de que -

se debe aumentar la convicci6n de que será el propio esfuerzo 

de los poblanos el factor decisivo para superar los problemas 

y para hacer los cambios que amerita la sociedad, la economía 

y la política, y para impulsar el desarrollo estatal con ba-

ses firmes, s~lidas y sobre todo justas, se requiere compar-

tir, revisar sistemas y seguir avanzando sin debilitar la de

mocracia. 

Por lo demás, Puebla contin6a aceleradamente -

su progreso político dentro de la fundamentaci6n constitucio

nalista y nacionalista, y también sobre las bases de continui 

dad en lo fundamental y renovaci6n permanente a todos los ni

veles. Las generaciones se entrelazan y revitalizan, y hacen

posible el proceso ascedente del Estado. 
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C A P 1 T U L O 1 1 1 . 

LA SITUACION SOCIAL. 

El aspecto social es de los más importante pues

to que: "sin un conocimiento de la sociedad y de la cultura en 

que un individuo dado, ha nacido y se ha creado, no son compre~ 

sibles ninguno de los rasgos de su personalidad, sus creencias, 

ideas, convicciones, gestos, preferencias y repugnancias; como-

tampoco la totalidad de su mentalidad, sus modos y costumbres,

y sus formas de vida. No solamente toda su personalidad psico-

social, sino también muchos de sus caracteres biol6gicos, se ha 

llan moldeados y condicionados por el universo sociocultural en 

el cual se ha formado". (75) 

En consecuencia, es necesario ver ahora el aspee-

to universitario, así, la elecci6n del Rector de la Máxima Casa 

de Estudios, siempre ha sido motivo de diversas controversias -

intergrupales que muchas veces ha llegado incluso a la violen-

cía. De ahí que el Consejo Universitario, en Sesi6n Extraordina 

ria se reuni6 para discutir y en su caso, aprobar las bases de

la Convocatoria para la Elecci6n de Rector. 

El Consejo Universitario hizo un llamado a estu-

diantes, trabajadores académicos y administrativos para partici 

par en el proceso de renovaci6n rectoral de la UAP¡ a garantí-

zar con su participaci6n colectiva, el proceso democrático que-

(75) Sorokin Pitirin, Sociedad Cultura y Personalidad. Ed. Agui 
lar. P6g. 42 
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permita avanzar a la fr1stituci6n en la c0nstr•1cción de la univer 

sidad democrática, crítica y popular. 

En esta ocasión los est"udiantes advirtieron 

que el Consejo Universitario debería asumir una posición autocr! 

tica y comprometerse a tomar el pa~el que, como máxima autoridad 

de la UAP le corresponde, 

El estudiantado de preparatorias y carreras 

profesionales de la Universidad Autónoma de Puebla, solicitaron 

de esta ~aner al Rector y al Secretario General: "una igualdad 

estudiantil y de maestres d<::ntro del Consejo Universitario por

que siempre en la toma de decisiones importantes la burocracia 

universitaria se im?one al alumando". (76) 

Esta situación se dijo ya no puede seguir 

vigente ni se puede permitir por más tiempo. Ya es hora de que 

los estudiantes tengan acceso en las decisiones con voz y voto, 

por ello pidieron al Ing, Luis Rivera Terrazas, Rector de la 

UAP, que se iguale el número de representantes porque existen -

dos maestros por un alumno cuando en JA realidad deberían de ser 

dos mentores y dos educandos. 

Adem&s los estudiantes dijeron que: "conde 

namos en&rgicamente la actitud que adoptó el Lic. V~lez Pliego 

(76) El Sel de Puebla, Septiembre 22 de 1981 
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durante la Scsi6n del Consejo Universitario, donde tom6 una -

actitud antiuniversitaria al igual que su bloque de oportuni~ 

tas donde nos tacharon sin prueba alguna de alumnos gansteri

les por exigir los derechos de los estudiantes", (77) 

De esta manera, numerosos grupos de studiantes

de la UAP, manifestaron tener por lo menos la representaci6n

de veinticinco mil de sus compafieros, integrantes de 28 orga

nizaciones diferentes aglutinadas en la Promotora de Organiz! 

ciones de los Estudiantes de la UAP, expresaron repudiar la -

actitud antiestudiantil del Lic. Vélez Pliego, actual Secret! 

rio General de UAP, porque junto con varios Consejeros se op~ 

so terminantemente a que dentro del Consejo Universitario, h! 

ya paridad entre los maestros y los alumnos, así como también 

entre los propios maestros y los trabajadores administrativos, 

La verdad es que se estaban creando dos corrien 

tes en la lucha para ganar la Rectoría, por un lado los Repr~ 

sentantes del Partido Socialista Unificado de México y por el 

otro, los disidentes de este mismo partido¡ el primero repre

sentado por el Lic. Luis Ortega Morales y el segundo por el -

Lic. Alfonso Vélez Pliego. 

De ahí que muchos grupos empezaron con sus ata

ques a las diferentes personalidades de cada uno de los gru-

(77) El Sol de Puebla, Septiembre 22 de 1981. 
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pos con el pretexto de que unos sí están a favor de la reforma 

universitaria y otros en contra. 

Sin embargo, pese a los problemas que se -

habían sucitado por las diferentes corrientes ideológicas den-

tro de la máxima casa de estudios, se abri6 el registro de candi 

datos, dando un plazo de siete días hábiles para dicho registro, 

La elecci6n se hizo el 6 de noviembre y el 

Consejo Universitario erigido en colegio electoral, calificó 

las elecciones el 10 del mismo mes de 1981, y la toma de pose-

sión fue el 13 de noviembre del mismo año. 

La votación fue universal, directa y seer~ 

ta; la rectoría de la UAP fue para el candidato que.ganó por m~ 

yoría simple, según acuerdo del Consejo Universitario. 

Asimismo el Consejo Universitario, acord6 

también otorgar cincuenta mil pesos para la campafia electoral 

de cada candidato, por otra parte, entre los requisitos que se 

pidieron para el registro de candidatos a Rector, acordaron 

que sea mexicano por nacimiento, tener una licenciatura o equi 

valente, haber estado por tres afies presentnado servicio de i~ 

vestigación o académicos en la Universidad y presentar un pro

grama de trabajo. 
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Así, de acuerdo a una encuesta realizada -

por la Unidad Der.:ocrática Universitaria (UDU) entre alumnos ~e 

la Escuela de Filosofía y Letras de la Universidad Aut6noma de 

Puebla, se estableció que el candidato del Partido Comunista a 

la Rectoría de es~~ casa de estudios, Luis Ortega Morales, no -

cuente con simpatizantes. 

Mientras tanto la ola de violencia creció 

dada la situaciónque prevalecía. De ahí que el Secretario Acadé 

mico de la Escuela ?reparatoria Enrique Cabrera de la µniversi-

dad Autónoma de Puebla, Guillermo Nares, fué herido de bala poco 

después de salir de una sesi6n extraordinaria del Consejo UniveE 

sitario de la UAP. Dos personas que lo acompañaban fueron gol-

peadas. Los agresores no fueron identificados. 

Un acta de protesta del Colegio de Filoso-

fía y Letras de la UAP denunció que Nares, en compañía del Profe 

sor Rodolfo Pérez Ram6n y el estudiante Jorge Peña, habían sali 

do de la sesión en que se establecían las bases para la elecci6n 

de Rector de la UAP; varios desconocidos interceptaron a los 

tres cuando se disponían a abordar un automóvil. Enseguida fu~ 

ron amenazados con pistola y luego vendados de los ojos, según -

informes del Colegio de Filosofía y Letras, 

Posteriormente, cerca del hospital psiqui~ 

trico el Batán, a unos diez kil6metros del centro de ciudad Na-
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res, Pérez y Peña fueron golpeados. Pero el Secretario Acadé

mico de la Escuela Preparatoria recibió un balazo en una pierna. 

Las autoridades jurídicas de la Universi-

dad Aut6noma de Puebla, iniciaron un expediente para tramitar -

las denuncias ante el Ministerio Público. 

Por su parte el Consejo Juniversitario no~ 

bró la respectiva comisi6n electoral, la cual quedó integrada 

por los consejeros: Víctor Espindola Cabrera y Jesús Arroche R~ 

mos (maestros), Santiago Melina y Octavio Navarrete (alumnos) 

y por los trabajadores: Pablo Angeles Fuentes y Erasto Razo Bar 

ba. 

La Comisión se encarg6 de vigilar al proc~ 

so electoral, además de que cada consejero alumno y maestt'O, 

vigilaron la elección en sus respectivas Escuelas. 

Así, la sucesi6n Rectoral en la Universi 

dad Autónoma de Puebla, fue motivo de diversas manifestaciones 

por parte de la comunidad universitaria, básicamente proque di

cha elecci6n se realizara dentro de un marco de efectiva demo-

cracia 

Así, mientras el Consejo Universitario de

liberaba para lanzar su convocatoria a dicha elección, apoyada 
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está en la Ley Orgánica de la UAP, un grupo de alumnos, catedEá 

tices y empleados de la instituoi6n, hicieron una manifestación 

interna, llegándose a la planta alta, cerca del Paraninfo donde 

sesionaba el dicho Consejo. 

Los oradores, en una plataforma improvisada 

fuera del edificio 1~arolino, dieron a conocer sus puntos de vis 

ta al respecto haciendo énfasis a sus demandas generales a tra

vés de la Comisión Coordinadora Estudiantil de Filosofía y Le-

tras. 

Mientras sucedía lo anterior, la Universidad 

Autónoma de Puebla recibía y otorgaba el Doctorado Honoris Cau

sa al Comandante nicaragUense Tomás Borge Martínez, a través del 

Rector, Ing. Luis Rivera Terrazas, durante la ceremonia efectu.e_ 

da en el Paraninfo, a las once horas del día 24 de septiembre -

de 1981. 

Después de la ceremonia que se efectuó con 

riguroso control de asistentes, el visitante habló al estudian

tado de la UAP, en el tercer patio del edificio Carolino para -

advertir que: "Es el momento en el que no hay que hablar en el 

lenguaje de las maniobras militares sino con el lenguaje de la 

paz, preferir el lenguaje de los cañones, al lenguaje de los 

hombres 11 • ( 78) 

A nombre del Consejo Universitario, el Ing. 

(78) El Sol de Puebla, 24 de septiembre de 1981. 
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Rivera Terrazas otorgó el Título señalado al comandante Borge, 

según dijo "Al aguerrido militante que con su ejemplo y experie!l 

cia revolucionario contriby6 al triunfo de la democracia y la -

libertad en la patria de Randino". (7~) 

Momentos antes de llegar a la Universidad -

el Comandante Borge había dialogado en Palacio de Gobierno con 

el primer mandatario estatal, donde ambos dirigentes refrenda-

ron los lazos amistosos que unen a México y a tlicaragua y su 

identificaci6n en la lucha por lograr una justicia social oom-

pleta para ambos pueblos. 

Ambos, intercambiaron presentes y externaron 

su firme propósito de revitalizar los lazos que unen a Puebla -

y a Nicaragua. 

Posteriormente los estudiantes de la Prepa

ratoria Cabrera censuraron todo acto delictivo e hicieron un 

llamado contra la violencia y continuaron trabajando por lograr 

la cordura y el entendimiento en la coyuntura en que se haya la 

comunidad universitaria por la elección del nuevo Rector. 

Dicha postura fué manifestada al condenar 

la agresión que sufri6 el martes pasado el Secretario Adminis

trativo de la citada Preparatoria; Guillermo Nares Rodríguez, 

(79) El Sol de Puebla, 24 de septiembre de 1981 



quien en forma violenta fue golpeado y herido de bala luego de 

ser prácticamente encomendado en las inmediacir:iries del edificio 

Carolino a pleno día. 

Esto lo dieron a conocer; el Coordinador -

General de la Preparatoria Urbana Enrique Cabrera Barroso Pro

fesor Javier Olvera Hernández, Profesor Indalecio Huemes Gómez 

las maestras Jovita Viveros Olvera y Alicia Palomino Ovando. 

Asimismo afirmaron que no se oponen a los 

debates que hay sobre la reforma universitaria en los que están 

de acuerdo y colaboran sino que condenan todo lo que se opone 

al orden y a la tranquilidad. 

Finalmente, los estudiantes gararon la lu

cha y estuvieron dos representantes en el Consejo luego de in-

tenso debate en la sesión del Consejo Universitario de la UAP. 

Así lograron la paridad de representantes a ese máximo órgano 

de autoridad colocando a dos consejeros en vez de uno a cada 

escuela. También se aprobó la elección de consejeros en los De 

partamentos de MGsica, Idiomas, en los medios becarios del Hos

pital Universitario y Círculo Infantil. 

Por eso los estudiantes de diversas escue

las universitarias arribaron el edificio Carolino y portando -

mantas de apoyo a sus demandas de paridad en el Consejo Unive~ 

sitario, carteles denunciando la corrupci6n y burocratizaci6n 
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así como coreando consignar como "estudiantes únidos jamás serán 

vencidos", "fuera entreguistas de la UAP" y "Terrazas, Terrazas, 

seguro a corruptos dale Glale duro". 

La sesi6n del Consejo dur6 más de cuatro ho 

ras y durante la cual también se aprob6 que las elecciones para 

nuevos consejeros serán a través del voto universal, directo y 

secreto. Para este fin, se lanzaron las convocatorias, las que 

dán el término de dos semanas para realizar la campaña, las 

elecciones fueron del 14 al 22 de octubre y el día 28 rindieron 

su protesta. 

También los trabajadores administrativos l~ 

graron que en dicho Consejero por cada cien empleados, esta de

manda se aprobó por unanimidad mientras que la de paridad soli

citada por los estudiantes fué por 25 votos, 15 abstenciones y 

5 en contra. 

Mientras los Consejeros se enfrascaban en 

una sorda discusi6n toda vez que algunos maestros se pronuncia 

ron en contra de la paridad, se escucharon abucheos, silbidos 

y loas a la institución. El Rector, Ing. Luis Rivera Terrazas 

hacía esfuerzos por reestablecer el orden, afuera del salón P~ 

raninfa se desarrollaba un mitin de apoyo a la petición estu-

diantil, incluso hasta una banda de música, "interpretó" dive! 

sas consignas. 
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Así mismo, el foro universitario no sola-

mente ful utilizado para defender las posiciones de cada grupo -

ya que las acusaciones mutuamente menudearon sobre fomentación 

de la violencia, sino que también se dieron a conocer otros p~ 

blemas que enfrenta la comunidad universitaria. 

Pese a todo lo anterior, llegó la época de 

registrar candidatos y así uno de los grupos que encabeza el 

PSUM cuyo representante fué el Lic. Luis Ortega Morales le regi~ 

traron a éste como candidatoa Rector de la UAP. Se dijo que las 

actividades encaminadas a la elección de Rector en la Universi

dad Autónoma de Puebla estando en un clima de tranquilidad, en 

la cual ha sido superada la violencia, hay fuertes discusiones, 

pero solamente eso informó la Comisión Electoral encabezada por 

el Arq. Jesús Aroche. 

Por otra parte, el grupo disidente del Parti 

do Socialista Unificado de México, registró la candidatura del 

Lic. Alfonso Vélez Pliego para Rector de la UAP el mismo día 

en que se cerraba el registro de candidatos. Y manifestaron 

sus seguidores que son numerosas las adhesiones que están llega~ 

do a la comisión de prensa encargada de la campaña electoral del 

Lic. Alfonso Vélez Pliego, entre organizaciones
0

políticas, acad! 

micas, grupos académicos de Profesores y diversas escuelas. 

Mientras tanto continuaban las marchas uni--

versitarias contra el porrismo, por la erradicaci6n del porrismo 



por la unidad y la democracia universitaria, en contra de la re

presión y por la municipalización del transporte urbano, se pro

nunciaron estudiantes en la marcha silenciosa convocada por la 

Preparatoria Enrique Cabrera Barroso de la UAP frente al Palacio 

de Gobierno, el día lo, de octubre de 1901. 

Con la participación de las Preparatorias -

Alfonso Calderón Moreno, Emiliano Zapata, diurna y nocturna Beni 

to Juárez y la nueva preparatoria, así mismo Escuelas como Econ2 

mía, Enfermería, Derecho, Filosofía y Letras, Antropología, en-

tre otras, encabezadas de sus consejeros universitarios respecti 

vamente, acudieron a la marcha silenciosa. 

En esta marcha eminentemente estudiantil, se 

denunciaron los hechos ocurridos el pasado 28 de septiembre en -

la elección de Coordinador General y Secretarios Académicos y 

Administrativos en la Escuela Preparatoria Diurna Benito Juárez, 

Manifestaron los creadores que después de -

ocho amos, por primera vez se llevaron a cabo elecciones admi-

nistrativas en medio de un ambiente de porros encabezados por 

Loyola, con la consigna de ganar las elecciones por la fuerza 

a la planilla independiente, que de una manera abrumadora y de

mocrática logró 984 votos contra poco más de 400, Eliminando -

así a la Planilla Superación Académica y Renovación Democrática, 

Por último, entre los creadores se manifes-
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taron por considerar que la Universidad no es de ningún Partido 

y se pronunciaron por rescatarla dE los universitarios y ser -

independientes de cualquier candidato a la Rectoría, simplemen

te pugnaron por la unidad de los mismos. 

Los estudiantes demandaron además la reduc

ci6n del 50% en el precio del pasaje y pugnaron por la municip~ 

lizaci6n del transporte. 

Por su parte el PSUM mediante un comunicado 

de prensa hizo un llamado al Lic. Alfonso Vélez Pliego candidato 

a Rector de la Universidad Autónoma de Puebla para que se desi~ 

tiera de su candidatura y apoyara al candidato del PESUM Lic. -

Luis Ortega Morales. Sin embargo, Alfonso Vélez Pliego hizo -

caso omiso de los acuerdos de dico Partido Político y estuvo en 

contra de la candidatura del Lic. Luis Ortega Morales, Así se 

afirmó que Vélez Pliego pretende crear un clima de tensión des

favorable a los comunistas para obtener puestos de dirección y 

administración en la UAP a costa del prestigio del POI. 

Por otra parte en el pleno del Comité Esta

tal del PSUM, se acordó pedir a Vélez Pliego y a sus simpatizan 

tes, de poner su actitud -retirar su candidatura a Rector- y co 

laborar con Ortega Morales candidato oficial comunista a la 

Rectoría de la UAP. 

Por su parte V~lez Pliego contestó que la 

Universidad no es el Rector, sino t0dos "ningún universitario 
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va a permitir que Alfonso Vélez Pliego o Luis Ortega Morales -

o cualquier otro compafiero entregue a la Universidad Aut6noma 

de Puebla a instancias extranjeras". (80) Lo anterior lo mani 

fest6 Vélez Pliego al hablar ante enfermeras del Hospital Unive~ 

sitario, en el inicio de su campaña para la Rectoría de la UAP. 

Sin embargo, lleg6 lo que se esperaba, expu! 

sar del Partido Comunista Mexicano a Alfonso Vélez Pliego, candi 

dato a Rector de la Universidad Aut6noma de Puebla, esto sucedió 

al llegar a su fin el Tercer Congreso Estatal del Partido C6mu-

nista en Puebla quienes además ratificaron la axpulsión del POI -

acordada por el Comité Estatal luego de citarlo por escrito en 

tres ocasiones conforme al procedimiento estatutario. Y llamar 

al rector de los militantes comunistas que avalaron la candidat~ 

ra de Alfonso Vélez Pliego a rectificar su posici6n. 

El subsidio universitario siempre ha sido 

motivo de debate; incluso muchas veces han llegado a ejercitar 

a las manifestaciones para lograr mayor subsidio. Pero en esta 

ocasi6n la Universidad Aut6noma de Puebla recibi6 el 7 de octu

bre de 1981 2 056 millones de pesos, El Rector de la Universi-

dad Aut6noma de Puebla entreg6 al Gobernador del Estado, la soli 

citud de subsidio que asciende a 1 131 millones de pesos que su 

mados con los 925 millones que manejan actualmente, la institu

ción contará con un total de 2 056 millones de pesos. 

(80) El Sol de Puebla, 7 de octubre de 1981. 
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Por 1 o q 'Je re S?ecta a la elección de Rector 

casi 70 000 universitarios de la UAP, tendr1an que llegar a las 

1;rnas para elegir al próximo Rector. La votación se iniciaría -

a las 8 de la mañana y terminaría a las 8 de la nor:he del mismo 

día. 

SegGn el instructivo elaborado por la Comi-

sién electoral del Consejo Universitario, habrá una urna por e~ 

¿a 1 sao votantes es decir, unas 64 ánforas. 

Los estudiantes y maestros votarán en las -

casillas de sus escuelas, los trabajadores administrativos del 

área de la salud podrán hacerlo en las urnas del Hospital Unive~ 

sitario, los del Carolino en las del edificio Carolino y los de 

ci~dad universitaria, ahí mismo, 

Los estudiantes, maestros y trabajadores fo

ráneos y los de la preparatoria Manzanilla lo harán en las ánfo 

ras de esas escuelas, los del Centro de Calculo en las del Hospi 

tal Universitario. 

Los maestros que, t<=ngan dos o más centros 

de trabajo votarán en el centro más importante, 

Tanto trabajadores ~orno estudiantes y mae! 

tros, para po1er votar, necesi~an identificars0 ante los repr~ 
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sentante de las casillas' la identificación .de. loo estudiantes sera ¡x:>r 

iredio de la póliza vigente y credencial estudiantil, docummto oficial. 

Maestros y trebc.jadores administratiws deberán -

identificarse con el talón de sus cheques de las dos Últiiras quincenas y -

con una credencial o cbCtDix=nto oficiál. 

Memás los nombres de los votantes deberán estar -

en el padrón electoral universitario, ~-,..:¡:~ la Ccmisión Electoral autoriza 

la votación de universitarioo que no esten en dicho padrón, identificados 

con los documentos requeridos, anexando s;.: norrbre en una lista, la cual no 

debe ser Jll3YOl' de un 10% del total de votCJ;tes del padrón de cada urna. 

Para gprantizar el sufragio, las boletas están -

fo1ladas y los '-Utantes, una vez que hayan sufragado se le pintará el pul-

gar con tinta indeleble. 

Tezm:i.nada la votación, se procederá de innectiato 

al conteo de los votos. Es decir, el mi.srro dÍa se sabra quien es el nuevo 

Pector. 

El dÍa de la ele=ión para Fector, el proceso de 

elecci6n en la Universidad Autónol!B. de Puebla, fué suspendida a causa de -

agresiones de gente fuertemente anJEda conte la escuela de Contaduría Pú-

blica y el fbspital universitario resultand? heridos los trabajadores NiC2_ 

lás Gonzá1ez Gamboa, el D:Jctor Rafael Valdez Aguilar, Director del Hospital 



Universitario y Agustín !lárcenas, adrr:inistrador del misrro. 

La prirrere. agt'3sión se registró a las 20, 30 roras 

en dudad Universitariq. en donde un grupo de choque compuesto hasta ahorn -

¡:or personas no identificadas entró disparando a la Escuela de Contaduría, -

hurtando la urna de las votaciones e hiriend:J a Nicolás González. Más tarde, 

a las 22 horas, una ráfaga de retralleta lanzada desde la calle hiri.6 al 

D:>ctor Rlfael Valdez; según versiones de testigcs, este fué herido en el cue 

llo en tanto que Bárcerus que se encontraba con él en la oficina del Direc

tor, sufrió una herida leve. 

Al rromento de suspenderse el proceso electoral, el 

Lic, Alfonso Vélez Pliego había ganado la votaci6n en algunas de las cincue.!!. 

ta y cuattD casillas. 

La Comisi6n Electoral del Honorable r..onsejo Unive_!: 

sitario emitió a las 22, 30 horas un oomunicado en el que textualrrente señala: 

"La Comisión Electoral designada por el Honorable 

Consejo Universitario pára el proceso de elección de la UAP, torn5 por una.aj_ 

ll'iclad de votos la decisi'5n de suspender dicho prcceso, en virtud de los he-

eros de violencia que ¡:or fuerzas extrauniversitarias se dieron a partir de 

la sangre de este dÍa, iniciadas por una rnanifescación ~ticomunista y pro

•1ocadora frente a esta Universidad por supuestos trabajacb~s de la Volks-

wagen 'J que p:.sterinrente culrr:.ir1Ó r:on ataques a instalar:iones univernita-

rias en ciudad !Jn.iversitaria y área de la salud r":suHando los trabajado-

res lesionados". 
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"Considerando que no existe ninguna garantía pare 

la seguridad de los universitarios, y que fuerzas reaccionar>ias y extrañas 

a nuestro institución aprovechan este proceso para atacar nuevairente a la -

UAP tom:unos la decisión antes señalada". 

El documento estuvo firmado por Víctor Espíndola, · 

José de Jesús Aroche, Carlos Arredondo Contreras y Antonio Nava Carrete. 

(81) 

Por su parte el Rector de la Uni versicbd Autónooo 

de Puebla Luis Rivera Terrazas, recoroci6 el triunfo de Alfonso Vélez Plie

go, candidato a la Rectoría de esa institución, a pesar de las anonalías -

que se suscitaron el día anterior, cuando grupos creados robaron ánforas y 

balacearon a cuatro personas • 

Así el Pector manifestó personal.rrente ante el Co.!J. 

sejo Universitario de la UAP, se manifestará pare que se reconozca que Vé-

lez Pliego obtuvo nayoría en las estaciones. De igual nodo, los dirigentes 

nacionales del Partido Socialista Urúficado de México (PSUMl, !van García 

y J. Guad:llupe Posada coincidieron en que cabe hacerse tm reconocimiento el 

triunfo del candidato de la Conúsión DenPcrática y de iu¡uierda. 

De 47 casillas que fueron cariputadas, antes de la 

violencia desatada por grupos annados, los votos favorecían a Vélez Pliego 

de manero contundente: 111 049 sufragios, contra 8 246 para Luis Ortega 

(81) Carrt>io, 12 de noviembre de 1981. 
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Morales, el otro aspirante a la Rectoría. 

El Rector dijo que el reconocimiento al triunfo de 

Vélez Pliego es en aras de la unidad, La Rectoría no es un fin, es un me-

dio; intereri::sa la unidad de los uní versi ta.ríos más que la Rectoría, agre-

g6. 

Por eso, la violencia al final del proceso electo

ral para P-ector en la Universidad Autónoma de Puebla fué des<Encadenacil -

r,or las fuerzas de derecha, ¡:.or gente extrnuniversita.ria que puso en peli-

gro la vida de dno::> conunistas, de esta rranera se maní fest6 el Rector de 

la Universidad Luis Rivera Terrazas, quien se:1aJÓ que el triunfo electoral 

de Alfonso Vélez Pliego para ocupar la Rectoría le debería de ser reconoci 

do. 

Por otra parte, el Presidente de la Comisión Eles;, 

toral de los ccmi.cios para Rector, José de Jesús Aroche, calificó de terro

risrro a los atent~os contra las instalaciones universitarias, en los que 

rcsult6 con un l::alaw en el cuello el Director del Hospital Universitario -

OC: Puebla, Fafael Valdez Aguilar y con heridas también de bala el Adminis-

trador del misJJP nosocomio, Agustín Bárcenas y un trab3jador de Contaduría 

y otrcs dos universitarios. 

&lbre los datos se dijo que en.ese morrento terúan 

sobre las eleccioms para Rector (hasta las 14:30 hores del día 12 de no-

viembre de 1981) debe el triunfo a Alfonso Vélez Pliego y se señaló que 

esos misrn'.ls datos arrojaban un abstendonismo del 65% al 70%, 
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Por lo cual el Rector saliente de la UAP atribuy6 ese ab.;?_ 

tencionismo a la campaña que Vélez Pliego y su gente difundieron sin funda

mento de que había violencia en la UAP y muchos universitarios se lo cre-

yeron y no acudieron a votar. 

Sin embargo, a quienes de buena fe han criticado la acti

tud del Partido Comunista en la UAP y en otras áreas.han recibido en res-

puesta calificativos como el de estar al servicio de la burguesía, ser an

ticomunistas, o, cuando menos antipartido. Esta cerraz6n de algunos de --

los dirigentes de ese Partido, pero que p1~s1..Unen de cierto prestigio entre 

las casas, ha hecho que muchos militantes y simpatizantes hayan creído 

ciegamente lo que de los de arriba dicen y perdieron el l"lUllbo. 

Para ver con más amplitud, podríamos sefialar la fonna cn

que lo hizo la célula Gramsci del universitario que con una crítica sana y 

rarísima de un grupo de sus militantes, extraemos los siguientes párrafos. 

"Durante los últilros ocho años, nuestro Partido se dilu

ye en la UAP.~ La Direcci6n suple al movimiento universitario, burocracia

universitaria y partidaria se identi.fican, ejercemos el poder a través --

del control y no del concenso. A través de la UAP, impulsamos tareas parti 

darías necesarias para su sobrevivencia y otras que nos pennitir5n avanzar 

cuantitativa y cualitativamente en el desarrollo de la refonna universita

ria y en la consolidaci6n de la UDCYF. No obstante los logros positivos -

de nuestra presencia en la Direcci6n Universitaria, que no son pocas nues-



tnls actividades político o~zativas no m:tr<::!haron al misrro ritm:> que 

las universitarias, 

"Durarrte este perfodo tuvirrPS el control de los ap~ 

ratos del poder a través de los cargos achrinistrati.vos y sindicales ejerci

~s el control. Las tareas estrictarrente uni versi.tarias nos absorbieron -

y alejaron del trabajo político de rrEses, Situaci6n que hace crísis en los 

dos Últinos años y nos demanda m:ict.ificar nuestra táctica y estrategia polf 
tica universitaria. 

"Ante esta situación, nuestro Partido implem:nta 

una estrategia en base a la línea de meses orientado a ejercer el poder a 

través del consenso y vinculando el m:ivimiento universitario C'On otra; 

frentes. Sin embargo, la práctica política asumida durante la actual co-

yuntura electoral no corresponde a la estrategia. La descalificaci6n sÚb.f. 

ta y fácil, la etiquetación y el juicio polÍtico superficial han sido ele

mentos norm:iles de la campaña, Nuestro programa electoral y de organiza-

ción p:¡rtidaria se sulxnuinan a la defensa de los ataques del adversario y 

su descalificación. Y nue~tra campaña similar a la contruria no tiene co 

no norma educar, politizar e idiolog:i.zar a la ccmunidad universitaria. 

"Para poder ser alternativa en la UAP, nuestro -

Partido está obligado a carrbiar su táctica política: ~ convergencia es -

el !lPVimiento, la unidad de acción y alianza, la naturalización del Parti 

do y la independencia, política de las organizaciones sociales {estudiarr 

tiles y sindicales) de los organiSJl'(ls políticos y de la institución son -

derrandas ~tergables, 



• 
"A pesar de lo erroneo de la táctica de nuestro Pil!: 

tido, en él hay m:iclurez y experiencia polÍtica para nod.i.ficarla. Prueba -

de ello es el logro en otros frentes estatales y en nuestra fusión orgánica, 

la reactivaci6n por m::>v.imiento estudiantil y sindical desde la base y nue~ 

tre suerte al m:>vimiento de Fefol1!13 Universitaria, de ahÍ nuestro voto, en 

la presente sucesión rectoral., por el Partido Cammista Mexicano. 

,, 
H. Puebla de Zaragoza, noviembre 5 de 1981. (82) 

Por su parte el PAN pidió al nuevo Rector una audi

tada en la UAP para cooocer el destino del subsidio. 

La Dirección estatal del Partido Aroión Nacional -

sugirió al Rector. electo de la Uni~rsidad AutOO:>ma de Puebla, la conveni~ 

cia de realizar una auditoría para que se conozca el destino del m:illonario 

subsidio oficial que anual.m:mte recibe la institución. 

El Dip.itado Federal ~ista David Bravo Cid de 

león, señaló que los candidatos a P.ector, Luis Ortega Moral.es y Alfonso -

Velez Pliego, durante su campafia, hablaron de la oonveniencia de realizar -

auditorías en la máxina casa de estudia. "pero alguno se oomproiretió a rea

lizarlas en caso de ganar las elecciones". 

Afirm5 que mientras no haya aOOitoñas persistirá la 

dura de que parte del subsidio de la Universidad AutÓ!lcTia c)e Puebla es utili 

(82) Diario de la Mafuna, 12 de oovieiWre de 1981. 
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zado, en nuestra entidad, para financiar al Partido Canunista ?-Exir.ano 

Por lo que se refiere al proceso en que la cqmuni

dad universitaria eligió nuevo Rector, el dirigente p:mista firnó que fué 

una copia de los sistemas utii.izada por el Partido Revolucionario InstituciQ_ 

nal en sus cam¡Wias. 

&:ibre el punto aburdó, y dijo que se recibieran los 

misnos acarreos, y aderrás, los candidatos RO -tuvieron una plata fome de ~ 

bajo universitario para que la institución reconquiste el nivel de investi!@ 

ción y análisis que le corresponde. (83) 

Por otra parte, después de la di visión que hulx> €!:!. 

tre las fuerzas de izquierda de esta entidad por la sucesión Rectoral de la 

Universidad Autónooo oo Puebla, surgió una nueva perspectiva para lograr 

la unic!OO entre la izquiei;'da poblana a los casi 90 oomunistas expulsados de 

su organisno polÍtico por haber apoyado la candidatura de Alfonso Vélez PU§. 

go, se les invitó a ingresar al Partioo &:icialista Unificado de ~xico 

(PS!JM). 

Pquí, la sucesión ~ctoral en la UAP significó no -

s6lo la elección de nueva autoridad en esa institución,usino al mismo tiempo 

provocó que en Puebla el PSUM naciera dividido: Los com.mistas y miembros -

de otras organizadores ¡:olíticas integrantes del nuevo partido, se agruparán 

en dos corrientes que apoyarDn por separado a los candidatos. Alfonso Vélez 

(83) El Uni\P-rsal, 17 de noviembre de 1981. 
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Ortega Morales. 

Por eso a más de un mes de las expulsiones y de las 

ratificaciones que de estas hizo el XX Congreso nacional del Pl11, Eleazar MQ 

rales Aragón, miembro de la Ccmi.sión Política del PSUM, anunció que "las -

puertas del nuevo Partido están abiertas para los expulsados cbl Antiguo P8!'. 

tido CCJm\JJÚsta Mexicano. ( 84) 

Una vez que el nUevo Rector tonó ¡xisesión de su Cal"

go tuvo que enfrentarse al pri.rrero de los problemas que le surgió. 

Así el Comité de Huelga del Hospital Universitario 

afirmaba que el Rector de la Universidad Autónoma de Puebla, Lic. Alfonso V.§. 

lez Pliego, impulsó una campaña de prBsiones contra el novimiento que reali

zan -desde el 25 del presente mes- los médicos becarios y las pasantes de e!l 

fenrería de la UAP, para que los trabajadores del nosocomio abandonen sus l~ 

bores. Señalaron que el viernes pasado no acudieron a trabajar el per'Sonal 

de enfenrería y algunos rredicos de base. 

Los rredicos becarios, Jaan Espinoza, Aritelm'! Martí

nez y Annando Hemáncbz sefu.laron que pese a los obstáculos han cumplido 

oon el ccmpromiso que hicieron publicarrF-nte el inicio d~ su rrovimiento, en el 

sentido de garantizar una atención rredica eficiente y pr~nnanente con los tri;! 

bajadores y enfermeras que se han reincorporndo coscientem=nte a sus labores, 

"al constatar las calumnias que se han venido difundiencb f'n contra nues-

tra". 

(8L¡) Uno más Uno, 15 de noviembn: de 1981. 
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Señalaron que han contado con la solidaridad espontánea oo los familiares de 

los pacientes oospitalizados que los han dirigido coro.micados en los que -

reconocen la eficiente atención médica que se ha dado a sus familiares inte_!: 

nades en el Hospital Universitario. 

los becaria:, inf0Im311 que durante el paro, se han 

hecro presente durante las guardias grupos de estudiantes de las Escuelas de 

la UAP y trabajarores para patentizarlas la solidaridad con sus delll311das. 

los médicos becarios hicieron estallar un paro en 

protesta contra la decisión del Rector de destituir al Doctor Rafael Valdez , 

Director del Hospital Universitar'io. 

En apoyo a su movimiento, los trabajadores de los 

Departairentos de Tre:nsportes y publicaciones de la UAP, han realizado paros 

solidarios y también el sindicato de trabajadores de la VolJ<s Wagen, lesn han 

presentado su solid:lridad. 

Señalan que su movimiento, segurirá siendo blanco 

de arrenazas, calumnias y chantajes para derrotarlo, en ese contexto, afir

man, que se encuentra el lléllll3do del Fector Lic. Alfonso Vélez Pliego a rea

lizar una asamblea, precisando a los trabajadores para que asistan 11Ediante 

el pago de sus salarios a la mi5m3. hora. 

Los becarios rranifiestan que esto tanbién consti tu

ye un atentado contra la salud de los pacientes del Hospital Universitario -
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ya que se pretende real.izar un paro. 

Finalmente el problema fue resuelto satisfactoria

mente para ambas partes y con ello, se commzó a trabajar normalrrente. 

Afortunadarrente no todo en la Universidad han sido 

problenas de esta naturaleza sino también en el campo cientÍfico se han lo

grado buenos propósitos y logros que redundan en beneficio no s6lo del pre~ 

tigio universitario sino de la sociedad. 

/\sí, COllP :resul tadocle seis años de labor en OOOOe 

se desarrollaron im¡xirtantes trebajos I2I'8 el avance de la te<'.rología naci.9_ 

nal, el departairento de semiconductores de la Universidad, present6 el 16 de 

octubre en la Casa de la Cultura de esta ciudad, un paquete tecnológico de 

una unidad de semiconductores, instnurentaci6n y dispositivos semicorducto-

res. 

Todo esto se present6 en una exposición que fué -

rrontada en uno de los salones de la Casa de la Cultura; la jornada cientí

fica se canplet6 con la presentació~ de un auiiovisual del Departanento 

de Semiconductores y una resa redonda que inauguró el Gobernador del esta-

do. 

El maestro en Ciencias Juvencio Monrroy Ponce 

quien forna parte del equipo de científioos del Departarrento de Semicondu.::, 

tores explicó que en la 11Esa redonda denominada "el papel de las Uni~_rsi-
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dades en el desarrollo de una tecnologfa nacional" participaron personalidades 

de diferentes organiSJ1Ps científicos del país. 

Estuvien:n por parte de la Secretaría de Frlucación 

PúbliCd, Ednnmdo Da All:xi; ¡:or el Consejo Nacional de Ciencia y Tecrología, -

Agustín Sfuichez Vázquez; Juan Molina en representaci6n del Instituto PolitéE 

nico Nacional; José Waltman en representación de la Secretaría del Patrino

nio y Fonento Industrial. 

También particip6 la Universidad Nacional Autónoma 

de Méxioo, la Universidad Autónona Metropolitana y la Universidad AutÓnQJE 

de Puebla, Instituciones que representaron Marcos Moshinski, Jaime Crabsov 

y Alej:i.ndro Pedroza, respecti varrente. 

Resolver el problema laboral universitario, ere un 

p1.mto a favor del candidato a Rector, que supiera encaminarlo, por lo que -

ante las limitaciones que el nuevo titular de la Dirección de WoITMci6n y 

Relaciones oo la Universidad Autónoma de Puebla, sefor Jorge Meéndez Preciado, 

tratare de im¡:oner al personal de esa dependencia y a las protestas que los 

trabajadores hicieron ante el Consejo Universitario, el Lic. Alfonso Vélez 

Pliego, candidato a Rector se solidarizó con estos. 

Mediante un escrito enviam a los trabajadon:!s ool 

departanEnto de Información y Relaciones a los universitarios y a la opinión 

pública, Vélez Pliego mmifestó que la UAP corro entidad ed11r:'ati va demxráti 

ca, ha nantenido siempre corro línea de conducta en lo ~lativo a la info~ 

ción social al respecto, apoyo y difüsión paro su conocimiento y discusión 

de las id:as y posiciones de corrientes, partidos e individuos, r.terrPCráti--
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ticos y de izquierxla otorgándole a la citada Dirección y a sus trabajadores 

las facilidades necesarias para desempeñar las tareas a materializar esa l.!_ 

nea de conducta univeI'Sitaria. 

Pese. a lo anterior los 3 QQQ trabajadores sindiéa!i 

z.ados de la Universidad Autóooma de l\Jebla hicieron estallar el dÍa 13 de -

octubre de 1981 una huelga por tiempo indefinido, debido a la negativa de -

las autoridades de la Institución por cubrir en ciento ¡xir ciento la retro!!_ 

pectividad de la retabulaci6n que se obtuvo desde enero del afu pasado, 

lli asamblea generel, los delegacbs sindicales aco!: 

daron sostener su ¡xistura de conseguir el total de la retroactividad, lli 

tanto, la Insdtución sólo ofrecía el 5% del pago, 

El Rector por su parte declaró que las autoridades 

universitarias están disp.iestas al diálogo, y amsideró que hubo una mala 

interpretación de las propuestas que hace la Institución. 

Así misno, el Rector de la Uní versidad Autóntm:i de 

Puebla Wis Rivera Terrazas, aclar6 que la huelga que el Sindicato Unico de 

Trabajadores de la Universidad Aut6r-Olll3. de Puebla (SUN'IUAP) ha hecho esta

llar en la máxima Casa de estudios es improcedente. 

Aclar6 que el Sindicato alega que se ha violado la 

cláusula 112 del Contrato, Colectivo de Trabajo, al no haber presentado la 

Uni versiclad o¡xirtunaioonte, el proyecto de retabulación de salarios de los -

Trabajadores Académicos, Adnin.istra:tivos y Manuales. 
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Sin enbargo el Rector de la UAP, presentó el proy~ 

to de reta.bulaci6n el 6 de octubre. No lo aceptó el S~mJAP y present6 igual 

irente su proyecto, y ambos proyectos se discuten. Pero el Sindicato en su -

proyecto no habla de cantidades y en cambio afinra que la Universidad sólo -

pretende pagar el soi de la retroactividad de la retabulaci6n. 

El Rector habló de un 16'6 que se proyectó aumentar -

a los trebajacbres, con retroactividad de enero de 1980 y es lo que presenta 

en su proyecto. Pero el Sindicato ni acepta esto ni ha fijado cantidades P:f2 

ponga. 

Para resolver la situaci6n, el Rector enfatizó que -

la Universidad reconoce los legÍt.i.nPs derechos de los trabajadores y el de~ 

cho de Huelga y lo respeta, pues él m:i.sm::> se considera trabajador universita

rio. 

Por lo que respecta a la parte económica o relativa 

al subsidio, hasta la fecha ha recibido 30 millones del GobieITlO Federal y 

25 del estatal, y ya pidió un anticipo de 18 millones al Estado y 23 al Fede

ral y ha encontrado respuesta favorable a su petición. 

En consecuencia la posición del ~JN'IUAP ha sido --

imprerreditada e irreflexive pues siempre habían resuelto tcxlos los problerMS 

con entendinúento y ahora no. Por lo cual considern que el meollo sea cuestión 

polÍtica, aunque descartó que los integrantes del Comité Directivo del 

SUmUAP traten de vengaroe por haber sido expulsados del Partido Comunista ~ 

xi cano. 
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Sin embargo, el Rector siguió oon la nejor de las -

disposiciones de llegar a un arreglo lo más pronto posible ya que dijo que el 

estudiantado en general de la UAP ha criticado la actitud del S1JNl'UAP y ha 

protestado por la pérdida de clases. 

Caro prueba de los prejuicios causados por la huel

ga dijo el Rector que en el Hospital Universitario murieron un adulto y un -

nifu por falta de atención médica, también en el Círculo Infantil y en las -

deJlás Escuelas" están causando daños considerables. 

Por su parte el Sindicato Unitario de Trabajadores 

de la Universidad Aut6rma de Puebla el -SUN'IUAP- se fué a hoolga indefinida 

¡:or falta de entendimiento y acuertlo real sobre la retabulación entre traba

jadores y patrores y debe quedar muy claro que esta lucha es retairente labo

ral y no polÍtica COJro lo aseguran personas universitarias, gente que lo úr\!_ 

co que desea es la divisi6n y pugna interna. Tanbién "desnentiiros" dijeron, 

"que sea un rrovimiento tendiente a la sucesión de Rectoría para favorecer -

a uno de los canidatos". 

Por su parte el estudiantado hizo una. roovilización 

estudiantil-laboral de la UAP. Se trata dijeron de una huelga irnpreparada, 

en las bases de los trabajadores h3.y desinfo~ción, incluso muchos catemí 

tioos estaban .impartiendo clases y adenás la suspensión de labores no fué 

discutida con las bases estÚdiantiles,ccno las anteriores huelgas par"3 que 

cuenten con este respaldo, denunció la Pro!!Ptora Estudiantil de la Univers,i 

dad Autónona de Puebla. 
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Para unificar a los trabajadores son los estudiantes, 

en una lucha que con~rja en la demanda de subsidio suficiente para la UniveI'

sídad, la Prorrotoru Estudiantil acordó en Asamblea ~nerol a:mvocar a una llE. 

vilización uniwrsitaria para el 15 de octubre de 1981, la cual se llevó a 

cabo. 

la Prorrotora Estudiantil está compuesta por 26 rep~ 

sentantaciones estudiantiles de las distintas Fscuelas y Departairentos de la · 

UA.P y la presiden Santiago Molina, Noll!B. Elena Huerta, Desiderio Orteg6n, 

Sergio Flores, Airón Rar.úrez y José Arenas , 

"los estudiantes respaldan las denandas de los tr~ 

jad:>res y se hace necesario hacer un deslinde ¡;Úblico en lo que son las de

mmd:ls laborales y la política mmiobrera de Pascual Urbano Carreto, dirigerr 

te del Sin::ticato", plantearon los estudiantes. 

Por su p:¡rte también el Partido de Acción Nacional -

tu•JO algunos comentarios al respecto ''Universidad y Sindicato son dos cosas 

distintas y sus finalidades demuestran la objetividad de su existencia", se 

dijo en el Partido de Jl.cción Nacional, en relación a lo que llamaron situa-

ción conflictiva por la que atraviesa la Universidad Autónoma de Puebla 

por la huelga del S!Jlfl1JAP. 

Asentaron que a nombre de la ciudadarúa se espera -

que maestros y alunnos de la citada casa de estudios tengan la personalidad 

y dignidad universitaria para no dejarse manipular políticamente y defender 

el principio de Refonna Univ"!rsitaria, Ele la que afirnaron nada tiene que 
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con la s1Jlll.Ísi6n a consignas . .¡ue •an en contra de: ,:ier.samient0 tmiversitario. 

Asimisno rranifestaron tambi~n que si el sindicato -

trata de manipular a maestros y alumnos, los esta convirtiendo en los "idi0-

tas inútiles" a través de la violencia y el terroriSJro disfrazado, violen la 

autononúa, desnaturalizan a la Universidad y corrompen sus propias fuentes. 

"La finalidad de la Universidad debe radicar esencia± 

mente en la búsqueda de la verdad aplicada en el campo de la investigación 

y bajo ningún concepto sacrificar a los alumnos por inmiscuirse en asuntos -

que lesionen grave la preparación universitaria". (85) 

De los Sindicatos, Acción Nacional espera que reali, 

oan su función laboral que sus actividades ecigen y al miSllP tiempo los ~ 

bajadores universitarios tengan el suficiente valor pare negarse a ser "car

ne de nútin". 

Dentmc.ian que el problema de la Uní versidad Autóno..: 

llB de Puebla, en principio, fué de tipo social sin embargo ahora se ha des-

virtuaro para ser utilizado para pronoción de los candidatos a la Rectoría. 

Pese a toda la problemática que existía en la Uni

versidad, la UAP demandó al Gobierno del Estado la cantidad de 1 0117 millo

nes de pesos y exigió la entrega inrrediata del subsidio del presente año, -

más de seis mil alUJmos, catedráticos y trabajadores de la Univernidad Aut§. 

(85)El Universal, 19 de octubre de 1981. 
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nora de Puebla, quienes realizaron ¡:or la mañana una marcha p:>r las calles -

céntricas, la cual culmin6 con un rrútin en el z6calo citadino. 

Durante la marcha se repartieron ent~ los nanifes..,· 

tantes varios volantes, entre los cuales se entregó el que dé a conocer la -

creación del bloque de lucha estudiantil independiente, 

Señala el Volante que se llama estudiantil, porque 

todos los grupos y organizaciones que lo confonnan son estudiantiles, y su -

tarea común es pronover la organización única de los estudiantes e indepen

diente porque coTIP bloque no apoya a ningún candidato a Rector y es indepen

diente también de las autoridades universitarias, del sindicato, de los Par 

tidos Políticos y del Estado. 

Aclararon que difieren de la Praroto:re Estudiantil 

y termina señalando que se pronuncian contra los métodos violentos que se -

pueden utilizar porque éste proceso de elecci6n electoral, para el cual hace 

un llanado, a fin de que se desarrolle en un clima en el que impere la di.se_!! 

sión y el debate maduro entre sus fuerzas contendientes. 

J):)bido a lo anterior, el Rector de la Universidad -

Autónoma de Puebla encabe?.Ó una marcha de la UAP en denanda de subsidio. Re

claman un subsidio de 1,047 millones de pesos -negociables-, ratificó el Rec 

tor l.llis Rivera Terrazas. 

Portando pancartas que solicitan este al.ll!Ento se -

rewrieron frente al edificio Carolino, partiendo por la 4 Norte a 2 Oriente, 
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hasta 11 Norte, Pefonna y Z6calo donde en un ·mítin que el Rector de la UAP

inició hizo mención de las JWl tiples necesidades que se deten cubrir ante -

al notable crecimiento de la población estudiantil, calculada en 57 ,ooo es

tudiantes aprmcimadamente. 

El Rector aludió a que es urgente cubrir ccmpmni

sos oontraidos act11alnente y prepararse para los misrros en 1982 ya que el -

citno del crecimiento estudiantil oscila entre los 7 u 8 mil alumnos irás -

que recibe la institución afu con año. 

Este crecimiento urge de expansi6n, de construcci~ 

nes, de aulas y locales y calculó que anualnente recesitan sobre tre.i'nta y

cinco o cuante aulas nás ante el crecimiento estudiantil. 

También refirió que las F.scuelas que presentan un

cuadro de Jll3.yores necesidades sen la de M':!dicina, Contabilidad e Idiaras, -

aparte de que hay un plan para la creación de Preparatorias Regionales. 

Estas, ya funcionan en Tecamachalco y Atlixco. No

obstante, existe otro proyecto para cubrir esta derranda en toda la Entidad. 

Todos estoo aspectos y neresidades básicos de la -

UAP, dieron lugCII' a que el Consejo, conwcara a esta 11Bllifestaci6n en la que 

hubo una participación bastante considerable, ya que conforne desfilab:in ¡x>r 

las arterias mencionadas se iban sunando más y irás miembros de la instituci6n, 

en todas las ramas, tanto estudiantiles cono laborales. 



Hay que hacer rTEnción que cuando se form6 el STAUAP, 

se formaron dos corrientes, la de izquierda que pugnaba por un sindicalisno -

responsable defensor• de los trabajadores y a la vez canpronetido con la Refo_!'. 

rna Urúversitaria, y la tendencia democrútica impulsada por el PRT que luchaba 

por la defensa a ultranza de los trabajadores y que enfilaba sus baterías con. 

tro las autoridades urúversitar'ias en vez de enfocarlas contra el Estado, 

Carreta y su grupo participaban en la corriente roja en aquel entonces, hoy -

reniegan de ella y de sus principios. 

La burocracia sindical que ellos cooforman cada c!Ía

se identifica más en los hechos aunque en las palabras digan a veo:?s lo oon

trario con todas aquellas fuerzas que hoy en la UAP pretender frenar el reaaj_ 

ll\3lnÍento del JJOvimiento de masas , lo sucedido en la Asamble General del 23 de 

Octubre debería sensibilizar a éste grupJ a modificar sus prácticas sindicales 

o seguir siendo cuestionados. Por su parte, la corriente de izquierda, consid!:_ 

ra que en esta huelga ganaron los trabajadores. 

El hecho de que las delegaciones hayan pasado a rea

lizar sus propias formulaciones de quienes se realizare una m:inifestación con 

poco n-ás de 600 trabajadores, fijando su posición con respecto a las maniobras; 

y de que fuera. cen:::a de la mitad por una diferencia de 1t15 votos de los traba

jadores quienes exigÍan cuentas a Carreta y su carrarilla; representa un triun

fo de los trabajadores. 

Es también un triunfo, porque fué con la presi6n de 

la base como el Canité Ejecutivo aceptó una propuesta que no obastante de be-
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neficiar al conjunto de trabajadores, había sido rechazada el mism:i dÍa del 

estallamiento de la huelga por> Carrete y su grupo. 

En esta huelga, el grupo del Comité Ejecuti\o, q~ 

d6 en evidencia, los trabajadores han dado el priroor paso y ni la burocra-

cia ni las nEdidas estatutarias cerrarán el avance de los trabajadores. ~ 

ta es básicanente la fornia que caracteriza al grupo encabezado por Pascual

llrt>ano Carreto. Este fen6neno expresó lo que desde rreses antes se señalaba 

cono la necesidad de la renovaci6n dem::icrática del SUNI'UAP, que significa -

desterrar del interiOI' de este el burocrátisrro, el despotisrro, el maniobri.e_ 

rro, lograr la plena participaci6n de los trabajadores de la base en todos los 

niveles de la vica sindical, y desterml' los pr•ivilegios corro son la utiliZ!! 

ci6n de vehÍculos para fires personales. Etc., etc. 

la izquierda pese a que en Puebla está dividida, -

no ha perdido su hegem:mía en la Universidad Aut6nor.a de la Entidad, y ron

la coalisi6n de fuerzas izquierdiastas que se ha fornado, la máxima casa de 

estudios ha iniciado un progrena que no s61o busca la cohesi6n de la tmiveE 

sitarics, sino que significa un avance pare profundizar la Reforma Univern;b, 

taria. 

El program:¡ de la c.oatisi6n Denocrática de Izquier-

da, que elev6 a la Rectoría a Alfonso Vélez Pliego, constituye un paso hist.§ 

ricarrente inq>resindible tanto para el desarrollo general de la UAP, COITO pa

ra la fornación de un proyecto racional alternativo de las fuerz;as dem:>crá

ticas, con respecto a la educaci6n iredia superior. 
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Al profundizar la Reforma Universitaria, no sólo se 

buscarán los aspectos políticos y de dem:x::ratizaci6n, sino tanbién las tl'13l'lé 

formaciones aca~micas que requiere la Universidad Aut6noJM de Puebla. 

El primer paso para lograr esto, será la tcm:i de d~ 

cisiones que hará"'él Congreso General Universitario que se realizará en el

próxirro afu durante el siguiente seroostre. 

Las transfonnaciones académicas por su parte permi

tirán asegurar la elevación, en tocbs los niveles, en correspondencia con el 

desarrollo de todas las especialidades en la UAP. 

Fbr lo cual es necesario crear estructuras adecua-

das para que en definitiva se establezca una unidad entre la docencia, la in 
vestigación y la extensión universitaria, que hagan de estos tres aspectos -

una función única e integrada. 

Corro plIDtO muy irrq:x:irtante para lograr la elevación

académica universitaria, convendría una nejor preparaci6n de los profesores

en todos los niveles, que asegure la preparación y superación de los estudiC!!!_ 

tes. 

Por otra parte, a nivel nacionel se decía que se co!l 

cedería subsidio a todas las Universidades oficiales del país entre ellas a -

la UAP, a la que se le ha fijado un presupuesto para 1983 un total de - - - -

$1, 760 '754 ,000.00 (Mil setecientos sesenta millones setecientos cincuenta y

cuatro mil pesos cero centavos) 
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Caio se sabe la Urú.versidad Aut6ncm1 de Poobla es

taba solicitando un subsidio de p:irt:e del G::ibierno Federal y Estatal de - -

7,046 rrú.llones de pesos. 

Vélez Pliego dijo, que por canunicación de Reyes -

Heréiles, durante un entrevista de "oos rrú.nutos" que tuvo con el Delegado de 

la SEP en Puebla que este subsidio, ooberá tCID3r'lo la Universidad o bien es 

destinado a otras Universidades que también lo necesitan. 

También dijo que con el subsidio que recibiÑ la -

Urú.versidad, el presupuesto a manejar en el presente año será ele solanente-

4, 132 rrú.llones de peso:;, a:>n los que se tendrán que cubrir todas las necesá_ 

dades de la instituci6n y de sus trabajacbres. 

Dijo que la propuesta a los tn:lbajadores por parte 

de la Universidad sigue siendo la de un increrrento salarial del 29.5% y una 

canasta básica de 650 pesos IOOllSuales y que defirú.tivanente no se podrá ~ 

placer sus peticiones oo tD1 102%. 

El. Rector irdicó a todos los trebajaoores univers.!, 

tarios que todos sus irovimientos y luchas en este sentido van encarrú.nadas -

al fracaso si no aceptan las nuevas reglas y políticas econ6nicas del país. 

Finalmmte las huegas que tenían paralizadas no s6-

lo a la Universidad de Puebla sino también a la de Guerrero fueron levantadas 

el <lía 12 de Julio de 1983, luego de que las autoridades adrrú.nistrativas de

la UAP, concedieron el pago del 87% de salarios caidos y oojoras económicas

y academicas. 
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Así fué COTO se dió ténnino a la problenática de las 

huelgas en la Universidad AutÓn<ll'il de Puebla. El Rector tanto corro el G:Jbier

no del Estado salieron airosos y los estudiantes y los trabajadores lograron

el triunfo. 

Fbsteriornente podenos observar que oo todo en la -

Un.i~rsidad fué de huelgas y de problemas, sino que en el sentido positivo la 

Universidad AuténCT!\3. de Puebla realizó diferentes eventos del carácter cultu

ral y ciem:ífico, Uno de ellos que scbresale ¡:or su trascendencia estatal fue 

la reuni6n de Rectores que se dió en la rráx:ina Cosa de Estudios de Puebla. La 

Universidad fué designada sede de la prirrera reunión de Rectores de Arrérica -

Latina que tendría verificativo dur<mte el !TES de Septiembre según lo di6 a -

conocer el Lic. José Ib-jer Corte, Secretario de la Universidad Autónona de -

Puebla. 

El funcionario de la Universidad Autónoma oo Puebla

dijo que el sello denocrático que ha caracterizado a esta casa de estudios es 

una de las cualidades por las que se le asignó la sede a la que acudirán los

Rectores Universitarios oo la Airerica latina para exponer la problemática y -

las posibles vías de soluci6n por las que actualrrente pasan los centros m3s -

graroes de estudios. 

Adel!Bs, las investigaciones y aportaciones en el te

rreno cultural que la UAP ha realizado y que han sido difundidas en el plano

internacional son sellos definitivos para que los estudiantes latinoéllrerica-

ncs la hayan escogido cano sede pare la trascendental reuni6n. 
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Los Rectores universitarios que asistirán a la -

asamblea presentarán sus plBnes y progrenes que llevarán a efecto en sus -

respectivos centros de estudio, la problenática eronánica y financiera que 

las máximas casas de estudios y de cultura del tercer mundo, confrontan CJE. 

tualmente. Así mism::> se intentará presentar un proyecto para prever las vía~ 

de solución a los ronflictos, 

Fbr su parte el Gobierno del Estado en un llamado · 

para lograr coosolidar la enseñanza profesional e incorporar a cientos de -

miles de estudiantes, que por diferentes causas truncan su carrera a los ~ 

dios de producci6n , el Gobernador del Estado exhortó a los Rectores de la -

UAP, UDlA, UPAEP y CUAIJHTEMOC e INSTTIUl'O TECNOL03ICO y CENCH, · "crear la --

Universidad abierta y :rcmper de esta forma la ignorancia, para hacerlos más 

capaces y dotarlos de los ins'tnl!rentos para que poodan CClJl)etir con la ju-

ventu:l del rrrundo que c!Ía a dÍa avanza". ( 86 ) 

A la vez el Director de Televisi6n de la FepÚblica 

Mexicana, Dr. Luis Cueto Garcfa anunció la instalaci6n de televisiones fio1~ 
res en las regiones donde la televisión no puede llegar por falta de ene?'

gía el~ca y la donación de vide~sets a las UniveI'Sidades profesiona

les con temas de educación sexual, planificación familiar y salud. 

En la reunión efectuada en Palacio de Gobierno, e~ 

tuvieren presentes los Rectores, -Lic. Alfonso Vélez Pliego -l.Vl.P-, Femáncb-

(86).- El Sol de Puebla, 9 de Marzo de 1982. 
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Hacías P.enoon -UDLA-, Mario Iglesias García Teruel -UPAEP-, francisco Martí

nez Briones _CUAlMI'EMOC-, Jooé luis Figueroa Garda :_TI'P-, Isauro Martínez -

Guzrrán :CENC!-1-, el Jefe del Ejecutivo don6 a estas instituciones unas videoce_ 

seteras par<i el compleirento de una educacioo abierta, fuerte y con bases s6-

lidas en todos sus niveles. 

Así misno \.ll1a vez que pasó el rebumbio de la elec-

ci6n del Rector en la Universidad Aut6norre. de Puabla, esta se .impuso COiro t~ 

rea prinPrdial la de prom:')Ver la cultura. Así en la sala José María Lafragua 

de la Casa de la Cultura de Puebla fue inaugurada una exposici6n de grabacb en 

hueco, presentada por el taller de grabado de la Universidad, 

El Rector de la núsma Lic. Alfonso Vélez Pliego, -

agradeció al Director de la Casa de la Cultura, la oportunidad brindada a -

los universitarios pare presentar sus trabajos de grabado en jueco, dijo que 

la Universidad tiene el neyor interés de buscar las fornas más adecuadas -

para el fortalecimiento y pronPción de la culture. 

fur su parte el Director de la Casa de la Cultura, 

expres6 que las puertas de esta estaban abiertas a todas las expresiones cul

turales, científicas y artísticas de la UAP y aseguró que esta es una derros

trnci6n .de la conjugación de esfue't"los en pro de la derróeratizaci3'n de la cu!. 

tura y del impulso de nuevos valores del arte. 

Así mismo tarrbién previo a la XVIII tenporada de con. 

ciertos universitarios 1982, que organiza la Universidad Aut6ncrna de Puebla,

se rea.liz6 el primer festival de 6rgano, a partir del 17 de Febrero de 1982. 
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fué el Profesor Justino Ccyotl Coordinador del De

partamento de Música de la UAP, quien en oonfel"€11cia oo prensa expresó lo -

anterior, luego de señalar que están comprorretidos a llevar, irediante la -

buena música, la cultura al pueblo. 

Así miSIJ)J expres6 que existe poco interes en las -

rediodifusoras por prorover la buena música, se prefiere nás la estridente, 

que en nada beneficia caro no sea en lo coneroial. 

El! consecuencia, la univereidad Aut6ncna de Puebla 

cli6 na.yor impulso y difusi6n a las actividades culturales que genera y tre

baj6 estrecha!rente con otros organisrros prorrotores de cultura a fin de que

Puebla tenga una presencia nacional en este aspecto. 

La UAP, tiene una anplia infraestructura de expre

siones culturales que fueron dadas a conC>CeI' en la ciudad y en los munici

pios de acuerdo a los requerimientos de las distintas poblaciones, 

El pri.rrer evento oo un anbicioso prograna. lo const.f. 

tuyó la Jornada Cultural universitaria de bienvenida a los estudiantes de -

nuevo ingreso que se inici6 el 16 de Febrero y termi.n6 el 19 de Febrero de -

1982 con una serie de eventos en los que participaron grupos culturales de -

la llAP que se na.nifestaron en diversas formas. 

Otro de los aspectos principales en la :rema cultural 

fué el hecho de que se encontraren 24 valiosos grabados del siglo XVII en la 



- 345 -

propia Universidad Autónc:m:i de Puebla, Su originalidad estuvo carprobada -

por el Instituto Nacional de Bellas Artes , 

Así Puebla considera su rencmbre nacional e inteI'

nacional de ciudad culta y la investidura de riqueza de su tesoro patrino-

nial con el reciente hallazgo en la Universidad Autóooma de Puebla ele 24 -

grabados del pintor holandés del Siglo XVII Rembrandt Van Rin, cuya autenti 

cidad ya ha sido comprcbada por los expertos del Instituto Nacional re Be-

llas Artes. Pero cuyo clesC'Jbcimiento se ha rn:mtenido en reserva por razones 

de seguridad, por el JllJ!rento el número de la obra de Reir.brandt encontrado -

en la UAP, puede convertir a Puebla en la ciudad que ¡::osee el m:iyor número

de grabados del. célebre artísta holandés, considerado el rraestro rel claro

obscuro en la pintura cuyos cuadros se cotizan a al tos precios y se conser

van en los más fanoscs museos del rmmdo. 

Rembrandt Harmanensz Van Rin, nació en 1606 y mu-

ció en 1669, De él se ha dicho que si es grande ¡::or toda su obre, es insu~ 

reble como retratista p!".Xiigioso en el claro-obscuro. Tambien fué genial ~ 

l:aclor con los pintores Durero y Goya. Igualmente magistrales en el arte del

grabado. 

F.n les rrejores JTUSeos del mundo existen pinturas de 

Rembrandt y en las colecciooes particulares más acreditadas en el mundo del

arte, no pueden faltar los cuadros de este artísta holandés, sabio en los -

efectos ele CQ!\binaci6n de luz y color, 
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Es factible, que la Universidad Autónoma de Puebla 

y el Gobierno del Estado, anuncien oficiaJ.rrente la existencia de la colec

ción de grabados de Fembrandt y no se descartó la ¡x:>sibilidad de que se - -

exhiba en breve lo que atraerá a la capital poblana a artistas y expertos de 

todo el m..rnd.o para cor.xerla, con lo cual Puebla, saltará una vez más al -

priner plano de la infomación mtmdial. 

En cuanto a los cursos de especialización en las -

fu-eas rreruca y agrpecuaria que se ofrecen al núcleo profesional de Puebla a 

través de televisión de la RepÚblica 1rexicana y en los qll2 ¡x:>r pr:úrera vez

basados en el respeto a la libertad de enseñanza y a sus fornas de organi~ 

ción interna, hay el consenso entre las instituciones p'.)blanas de educación 

superior, la Secretaría de F.ducación, SalubPiclad y Agricultura, que consti~ 

yen el primer paso firne en la consecusión de la Universidad abierta ¡x:>r te

levisión, proyecto que nos integra ccn fundarrental interés dijo el Goberna

dor del E:stacb, por lo qu= en una reuni6n efectuada en la ciudad de México -

ante el Presidente López Portillo así lo afirmó. 

Al explicar los servicios de la enseñanza pop tele

visión el Gobemacbr, expres6 su reC911oc.imi.ento a la Seibra Margarita USpez

Portillo, "la benefactora de Puebla" porque gracias a élla dijo los adultos

poblanos iniciados en el estudio fonnal, disponen de un medio que refuerza -

su disciplina pare continuar estudiancb y los acerca e identifica más en sus 

concepci~s y actos con quien recibe atención. 
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La Universidad Aut6ncrrc: ::le Pt.Ebla también estuvo 

presente en la XI Feria Internacional de Puebla, efectuada del 30 de Abril 

al 24 de Mayo de 1982, donde exlúbi6 ]:Xlrte de 1::1s trabajos de investiga-

ción, docencia y difusi6n cultural que se efectí_;a. en la propia Universi-

clad. 

En el pabellón de la UA?, los visitantes pudieron 

observar alguros equipos científicos, construiros por los investigadores -

de la UAP, parte de las obres editadas por el Departamento de publicaciones, 

algtmas obras del tesoro artístico y adeiMs se distribuyeron folletos in

fomati vos. 

Las instalaciones del Stand estuvieron a cargo de 

la Dirección de Infornación y Felaciones, en colaboración con la Pinacoteca 

Universitaria "José Antonio Jilrenez de las Cuevas" y del Departarrento de -

Mantenimiento y Construcciones. 

En el Stand de la UAP, la Escuela de Ingeniería -

Química, presentó los resultados de sus inwstigaciores en la produi::ción a

ni vel industrial, de gliserina a partir de aceite de coco; y de ):Xlina de -

rrentol; estos resultados incluyen la síntesis y el diseño del pro~so paro

la producción a nivel industrial de estcs productos que actualmente a alto

costo. 
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Los estudiantes, Evererdo Bermúdez, Jaine de An-

dt'és Gutiérrez, Fnrique Bernúdez, Marco Tellez, Felipe Cruz, Uvira y Fe

lipe Díaz Bautista, explicaron a los visitantes de la feria lo relativo a

los trabajos nencionados. 

El IbctoI' Jorge GUZllfill Arciniaga, CoordinadOI' de

Rel~iooes de la Esa.tela de Ingeniería Química, poI' su parte, anunci6 que

también exhibieron equipos de laOOretoI'ios de Ingeniería ambiental cqro -

tulbidi.Jretro, comparador colorinétI'ioo, espectrofotórretro, y contador de -

colcnias de núcroorgpnisoos, 

También es necesario reconocer' q~ el Lic. Alfonso 

Vélez Pliego, Rector de la UniveI'Sidad Autórcrna de Puebla, sei'aló que se d~ 

be establecer un sistema unificado de enseñanza en todos los niveles, ya que 

actualnente hay desarticulación y anarquía. 

La educación en México, se encuadre en los siste-

ll\'IS particular, federal y estatal, cada uno de los cuales tiene sus propios 

criterios, progremas y métoooo de ensefianza. 

PoI' otra pal'te, el Rector aseguro que si el Estado 

se ha plateado dar enseñanza prinaria sobre todo a los nifr~ en edad de reci 

biI'la, deberá ampliarse a los niveles sul::Gecuentes pues la pirí:snide poblaci~ 

nal de ~xico revela que la mayoría de sus habitantes son niños y j6venes -

que demandan acceso a la educación. 
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Por eso el día 2 de Julio de 1982 el Rector Vélez 

Pliego recibió los clocurrentos que avalan la donación de la parcela escolar 

y edificio de la Secundaria "José de la l"Dra", de la Colonia Concepción -

Guadalupe, del Ejido de San Bernardino Tlaxcalantzingo, para que ahÍ se e~ 

tablezca la Preparatoria "2 de Octubre de 1960" de la Uniwrsidad Aut6norr.a 

de Puebla. 

En el mencionado Ejido estuvo funcionando la &!CU!]. 

daría Particular "José de la M:lra" que por cuestiones políticas no fue afi

liada a la Federación, notivo por el cual ese día fué clausurada. 

En representación de los ejidatar.ios de San BeITJa!: 

dino, el señor !J..ús Chiquito, Presidente del Comisariado Ejiclal entregó los 

clocurrentos de donación de la Secundaria Particular que funcionó durante 19-

años. 

·0tro de los aspectos fundamentales que dieron mucho 

que decir en torro al aspecto educativo, fué el proble.rra relativo a las Nor

males. 

La Uni6n Estatal de Padres de Familia que encabeza 

el señor Enrique llidel M:ireno, durante una reunión celebrada acordaron opo

nerse tenninanterrente a la extinción de la Escuela Pare'icular tlonnal Prima

ria Puebla, corro pretende la Secn'!taría de Educación Pública ya que esta "!:. 

dida según dijeron afectaría a más de 300 alU11T1os de esa Institución que e.e_ 

tán cuniando su institución primaria. 
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Dijeron que el cierre de este centro educativo que 

pretende la SEP, se debe a \ma política que esta llevando a cabo en contra

de Escuelas 1-brnales Farticulares y Oficiales de todo el paÍs, ya que hasta 

la fecha han sicb cerrados un pranedio de 60 planteles, 

Esta acción, agregaron va en contra de la educación 

privada, señalando que el argurrento de la Secretaría de Educación P\Íblica ~ 

ra el cierre de estas Escuelas, es el de que hay saturaci6n de Maestros y no 

se han implementado planes para ellos , así COJro también se les está dando lTl!! 

yor inq:ortancia al periodo Pre-escolar que a la institución prinaria, 

Afirmaron que esta acción lesionaría gronclerrente a

la educación no sólo de nuestra entidad, sino a varios estados del SUT'-este

del paÍs, ya que ahí estudian niños de Oaxaca, Veracruz, Acajete y del muni

cipio de Puebla, que tienen interés de aplicar sus a:moc:i.rnientos entre los -

habitantes de sus respectivos lugares de origen, 

Finalrrente dijeron que ese plantel cuenta ~on rn3s -

de 600 alurmos que se verán graverrente afectados por esta arbitraria dispos_i 

ción de la Secretarla de Educación Pública. 

Corro producto de todo ese milE!Star que inudaba el a.!!l·' 

biente político no sólo a nivel estatal sino nacional hubo un paro en las Nor 

males rurales de Teteles, Puebla, Panotla y Tlaxcala, en apoyo de las petici~ 

nes presentadas ante la Secretaría de Educaci6n Pública por la Federación de 
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estudiantes campesinos socialistas de México que no;.'recibieron respuesta. 

Se dijo que el paro fué de dooe hores, durante -

los cuales las allllJll1as se dedicaron a colectar reairsos para su lucha y a di,:! 

tribuir propaganda. 

las peticiones de los estudiantes campesinos soci.!!_ 

listas son: Respeto a las Notmales Rurales, aceptaci6n oo rec¡.azados, libe:r>

ta:I a los estudiantes prer.os en el quinto, Sonora y presentación pÚblica da

los estudiantes desaparecidos de la Nornal de El Mexe, Hidalgo. 

Por otra parte se cá.lific6 com:> una incongruencia

¡::or parte del Presidente de la Unión Estatal de Padres de familia, Ing. Enl 

rique Medel f-breno, que la dis¡::osici6n de la Secretaría de Fducación Pública 

en el sentido de no pennitir el funcionamiento de la Nonnal Particular de -

Pt.ebla, considerando que significa la extinción de este centro de estudios. 

wego se infornó que ya no se pennitirla la inscriE. 

ción de alU1ID1os en primer afio de las Normales incorpore.dos al sistena federal • 

Aclaro que la incongruencia estriba porqoo en el info!'. 

rre del Gobiem:i de L6pez Fbrtillo manifestó el impulso que se dá a la educa--

ción en su administraci6n. 

Neg6 que haya sobreproducción de lll3.estros, luego de 

sefular que en el ~dio rural hacen falta muchos. Por lo ctial una de las pri-
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rrer>as nedidas que se tol!l3.ron fué la de tener> tma entrevista con el titular 

de la SEP, Lic. Femando Solana. 

Por> Últ.ino, se dijo que si no se recibe la aproba

ción para que se siga funcionando esta No:mal particular> en la prúx:ina visi 

ta del Presidente de la Fepública, Lic. José López Por>tillo a esta ciudad 

central, a esta ciudad capital, el próxim::i 4 de octubre, se realizará una -

rranifestación de padres de fani.lia afiliados a esta agrupación, 

Esto se debe a que tanto las autol"idades federales 

cono el SENI'E, según se decía trataban a toda costa de obstaculizar la educ~ 

ción privada, oo obstante que esta, adenás de ser> de tma calidad superior> a 

la oficial, coadyuva en el gcbierno rexicano a atender> el sector educativo. 

Si no fuer>a ¡:or> los colegios privados decían -de enseñanza pl"Í.naria, media y 

superiOI' la falta de aulas en el país habría provocado un problema de magni

tud incalculable, afirwaron los dir>igentes de la UEPF;; por> eso resulta in

conprensible que el Gobierno treta de cer>rar Fscuelas privadas que son tan n~ 

cesar.i.as. 

Todo este errbrollo respecto al cierre de las No?l@ 

les hizo que se reunieran la Unión Éstatal de Padres de Familia, el Centro -

Patronal de Puebla y Tlaxcala y el Consejo Coordinador> penranente de la ciud!! 

darúa poblana, para discutir> con los directivos de la Norm:-U Puebla el pro

blema de la desaparici6n de las Nonnales particulares, qoo hasta el JIOll'erlto 

según se deéía, las autoridades propugnaban por> cerrer>las. 
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re dicha reunión se desprendi6 que se tema que con 

certar una entrevista con el Gcbemador del Estado, para tratar en particular 

el próx.im:> 12 de octubre, el probleoo relativo al cierre de las Normales, -

pare encontrar una solución a esta cuesti6n. 

La contestación del Gobierno Estatal o Federal, no 

se hizo esperar. Profundas reformas a la educación Nonru se avisoraron por 

lo pronto en coor\'.Ü.nación al Estado y la Federación para realizar estudios 

profundos tendientes a la no aperture de rrás Normales particulares, el cievre 

definitivo a los prirreros años ele Nonral primaria en planteles oficiales y 

particul~s a fin ele evitar el desempleo. 

Tarrbién se perfiló la inplantación de de bachille

rato especializado previo a la carrera normal prinaria con el propósito de 

forjar educadores cultos y preparados que sepan encausar a la niñez y juven

tud, según dijo el Delegado Estatal de la SEP, Lic. José Angel Torres, al -

concluir el convivio durante el que 40 trabajadores, técnicos 9 administrati 

vos recibieron estímulos económicos por tener 1 O , 15, 2 O, 2 5 , 3 O y 50 

años de servicio. 

Por otra parte, en W1a encuesta realizada por el -

Diario Local La '/oz de Puebla, eminentes pedagogos coincidieron en señalar 

que la carrera normalista es -na profesión que requiere' mayor profundidad, 

contenida y preparación por lo que no basta la instrucción prirraria y secun 

daría para el aspirante a la carrera normalista.(87) 

{87) La Voz de Puebla, lo, de octubre de 1981. 



- 354 -

Dijeron que el maestro debe ser ccmpletarrente cul

to y preparado, por lo que se reqtÚere de una preparación científica y teCJl2. 

16gi~; actualnente es casi nula la preparación que lleva el estudiante noE_ 

llfilista. 

Por eso, el bachll.l.ereto previo a la Normal, dará 

oportunidad al Profesor de ser un real t~cnico en Pedagogía y la carrera nor: 

malista ya no será una subprofesión, sino estudios completos; toda vez que 

la Universidad Pedagógica y la Norm:ll Superior no han propoxtionado los re

sultad:>s esparados. 

Por su parte el Gobernador del Estado dijo "que -

el prob~ena de sobrecupo por el que atreviezan las Escuelas Normales, part.f_ 

cu.lares y oficiales de Puebla, tarrbién lo es a nivel nacional; y por lo tCl!!, 

to es un asimto netarrente federal". 

Sin embargo, el Gobierno del Estado le implica 

entrar en una coherencia, en cordure, para que las instituciones educativas 

produzcan los profesionales que sean necesarios pare el desarrollo del país •• 

(88) 

En esa virtud el Gobernador del Estado sostuvo tina 

reunión con miembros de la Unión Estatal de Padres de Familia, encabezados 

por el Ing. Enrique Medel fureno. Durante la reunión le fueron planteadoo 

divereos asuntos al mandatario .estatal COllP la pornografía existente, la -

(88) El Sol de l'u-ilila, 13 de octubre de 1981, 
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necesidad de lograr la Ley de protecci6n al niño, así como la participa-

ci6n de los escolares en actividades políticas. 

En esa reuni6n, el Gobernador extern6 a los miembros --

de la Uni6n Estatal de Padres de Familia que intervendrá para que en bre

ve se entreviste con el Delagado Federal de la Sub-Secretaría de Educa--

ci6n Pública, quien es la autoridad; el Organo encargado para la soluci6n 

de este asunto. 

La detenninaci6n, como ya se ha explicado con antelaci6n, 

obedece a frenar Wl poco el desempleo, ya que en los futuros presupuestos 

educativos se dará prioridad a la educaci6n pre-escolar y secundaria, que 

a la primaria, Lo que sería muy importante es que el Delegado de la Seer~ 

taría de Etlucaci6n Pública, para aclarar la situaci6n y explicar amplia-

mente a los directivos de los planteles afectados, debería organizar una

reuni6n para plantearles la forma en que puede darse soluci6n al asunto. 

Finalmente, para dar soluci6n al problema de las Norma-

les, se crearon dos Escuelas Nonnales federales,una de Educadores y otra

de Educaci6n Física que empezaron a funcionar en la Entidad a partir de -

Septiembre de 1982, según anunci6 el Titutlar de la Delegaci6n de la Se-

cretar~a de Educaci6n Pública José Angel Torres. 

La falta de educadores y de maestros de e<lucaci6n física 

se hace cada día mas evidente, por lo que la SEP, se vi6 en la necesidad

de crear estas nuevas instituciones que vendrán a llenar una imperiosa -

necesidad. 
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Uno de los acontecimientos de nWs realce en el Estado -

es el llamado "Fiestas de las Danzas del HueyatlixcayoU'.' Así el 27 de -

Septiembre de cada año, se realiza el tradicional evento de Danza en San 

Miguel Atlixco. 

En esta ocasi6n, participaron más de 600 danzantes, mú

sicos y cantantes de las 11 regiones etnográficas del Estado de Puebla y 

de los 7 grupos étnicos que en él habitan, como son los Nahuas, Otonúes, 

Totonacos, Mazatecos, Tepehuas, Popolocas y Mixtecos que participaron -

todos éllos en este tracional evento. 

Llegaron miles de visitantes de diferentes países, así

como del interior de la República, que año con afio han presenciado esta

fiesta multicolor. 

En este tradicional evento se cont6 con la participa--

ci6n especial del Consejo Nacional de Puebla Indigenista, del INI; de la 

Direcci6n General de Cultura Popular; y de la Sub-Secretada de Cultura

de la SEP. 

Fueron alrededor de. 27 danzas aCODVañadas con sus dive,!_ 

sos instrunentos, los que se presentaron en esta ocasi6n,que pertenecen

ª las Regiones de Atlixco, Popoloca, de la Mi.xteca Poblana, de la Calia-

da, de la Montaña y Sierra de Tehuacfut, y la Huasteca Poblana. 

En este Hueyatlixcayotl no podía faltar la "Danza del -
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Palo Volador'', representado por habitantes de Zacapoaxtla. Este evento - -

culminó con el 'Tlaxcalteco" que es el de mas arraigo de esta Regi6n ---

Atlixquense. 

Así el evento cont6 con más de diez mil espectadores de

Puebla, del interior del país y del extranjero; a través de su danzas pi

dieron ser aceptados tal como son, que no los hagan sentirse acomplejados 

o inferiores a la humanidad de las ciudades. 

Todos los participantes se despojaron de inhibiciones, -

temores, tab6es y miedo para demostrar a la sociedad que s6lo requieren -

de una oportunidad para mostrar su nobleza, hermandad, religi6n, costum-

bres y ritos. Hacer sentir que también son seres humanos y no objetos ma

teriales u objetos de trabajo. 

A través de sus danzas y cuando la nrujer lanza al públ_! 

co una fruta, flores o una sonrisa, deja entrever: "que no quiere sentir

se avergonzada de sus costumbres, ni perderlas", mas para éllo requiere -

de comprensi6n, ayuda y un apoyo definitivo para salvaguardar el tesoro-

m~s preciado de un poblado, que le es legado de generaci6n en generaci6n¡ 

"su danza, su rito y religi6n". 

Por otra parte, se efectu6 la Expos1c1011 de Artesanías y 

Arte Popular Vietnamita,que fué ianugurada el vierenes 25 de septiembre -

a las doce horas en el Centro Artesanal de San Francisco y exhibida al p§. 

blico durante quince días. En el acto se cont6 con la presencia del Gobern!!_ 
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dor y del Embajador de la República de Vietnam en México, Letam, que est!!_ 

vo en la inauguraci6n de dicho evento. 

Esta jornada cultural se co~let6 con la Semana del Ci

nc Vietnamita, realizada en la Sala Luis Cabrera de la Casa de la Cultura 

y concluy6 con la Última funci6n, exhibici6n de la película "La Muchacha

de Saig6n", presentada por único <lía. 

La Exposici6n Vietnamita estuvo representada en el Cen-

tro Artesanal ubicado en el Boulevard 5 de Mayo y Avenida 14 Oriente, de

'bido a la tradici6n hist6rica que tiene la República de Vietnam por sus

innumerables luchas revolucionarias. 

Mientras tanto el Presidente José L6pez Portillo inaugu

roa 560 teleaulas el 7 de octubre de 1981. "Los estudios secundarios que

se realizan a través del sistema televisivo tendrán la misma validez, ga

rantía y reconocimiento estatal y nacional que la Instrucci6n Secundaria

tradicional". {89) 

Ante la gran demanda de solicitudes de todo el Estado,-

el Gobernador di6 instruccciones para que se construyeran 75 teleaulas, -

más de las planeadas en Wl principio, mismas que edific6 la Secretaría de 

Asentamientos Humanos y Obras P6blicas, se dijo que atenderán a una pobl!_ 

ci6n de treinta mil estudiantes. 

·(89) La Voz de Puebla, 23 de Septiembre de 1981. 
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!".sta novecad en el as;:ecto P.ducati% de las farro

sas teleaulas tuvó g;P"n auge en el Est:ado de Puebla porque para 19A6 se 

~lanea que habrá, 3 240 teleaulas y tndo el problenu ele la e<lucaci6n secun~ 

ria quedará con ello resuelto; :impartirán ademá;; c:onocimientos corfq)lementa-

rics. (90) 

Así.mismo Puebla se dió a prorrover la CQnuni..:ación 

e.'1t:re loo científicos latinoarrericanos a fin de que los esfuerzos por dif!J!! 

dir la cier.("ia y su historia sean m:mCO!mmados y s:i.stenátic.os, es el pr.ürer 

propSsito con que sunge la sociedad latinoairericana de histociaoores de la 

cier:("ia y la tecnolc.gía, el Presidente de este Organisrro es el D::ictor Juan 

José Salclaña. 

Se presentó a la consideración de la citada reunión 

11q trabajos IX>r historiadores de la ciencia que participaron, lo que hace -

falta es pugnar porqi..e se institucionalicen esta disciplina en los centros 

de educ.ación superior, univet"itaria y tP.cmlégica, afi:nró el doctor Saldaña 

Ló institucionalizació,1 requiere de crear las asi_& 

naturas de historia de las ciencias, de la formación de academias profesiona

les, de la sociedad que ya ha sido creada y de una escuela que fumen en la

tfooanéri.ca los profesio!lFlles de dicha disciplina. 

Para lograr estos objeti.VO"' señaló el Do"i:or Saldaña, 

es necesario buscar el apoyo de inscituciones ele ni~l superior, de OI'ffaniS-

rrns i~te:-nacionales corro la UNESCO y de las propia¡; instituciones 'gubemairen

( 90) Ver La Opinión Diario de la Mañana, 25 do se¡;tiernLn• de 1981. 
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tales. 

Esta Sociedad Latinoamericana de Historiadores -

buscará la orientaci6n y guía de las actividades por medio de 

la promoci6n. 

EVALUACION. 

Puebla es un Estado en el cual, la vida univers! 

taria ha sido factor determinante para la buena marcha guber

namental. Hechos hist6ricos anteriores así lo demuestran, --

pues notables acontecimientos universitarios influyeron en la 

caída de algunos Gobernadores. 

Por eso, adquiere especial significado el estu-

dio y la evaluaci6n de la cducaci6n y la cultura dentro del -

aspecto social, sobre todo, si se considera que la situaci6n

social del Estado es lo que en Última instancia refleja los

efectos de un verdadero proceso de desarrollo, o el que indi

ca el estado generalizado en que se vive. De ahí que la Uni-

versidad sea el reflejo de lo que está ocurriendo, no s6lo a

nivel estatal, sino nacional, e incluso a nivel internacio-

nal. 

Generalmente la rebeldía del estudiantado se ha

ce manifiesta al enfrentarse con las armas te6ricas a la rea

lidad cotidiana. Choca con el sistema, sobre todo si no en--

cuentra alternativas de soluci6n o canalizaci6n de sus inqui~ 

tudes. 
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La UAP, no ha sido ajena a este proceso; por !o

que la descripci6n de los hechos ocurridos durante estos afias 

de estudio, nos permiten tornarlos corno indicadores y ver que, 

no obstante los cambios innegables que en forma positiva ha -

experimentado el Estado de Puebla a lo largo de estos tres -

años de Gobierno, continúa teniendo como característica funda 

mental los rasgos de una organizaci6n social sumamente desi-

gual, puesto que no se han hecho cambios cualitativos de ver

dadera significaci6n en la estructura social. Sin embargo, se 

ha tenido la flexibilidad y la agudeza de modificar la dinámi 

ca de la desigualdad, adaptándola a las necesidades de creci

miento de la economía del Estado. Esto, ha permitido la esta

bilidad como consecuencia de la armonía entre la decisi6n po

lÍ tica y la voluntad ciudadana. Aún cuando hay que reconocer

lo, no ha sido una paz porfiriana, Por el contrario, ha sido

una paz que ha permitido el surgimiento de grupos críticos e

incluso hasta negativos, la mayoría de las veces. 

De ahí que, en estas circunstancias se requiere

de la búsqueda de nuevas formas de participaci6n política, P! 

ra evitar que muchas de éllas sean violentas o que mas que de 

la censura, requieren del análisis y de la cteterminaci6n de -

aquellos mecanismos de legitimaci6n -no autoritarios-, que

permitan canalizar y encauzar las fuerzas sociales desatadas

por el desarrollo corno proceso de cambio. 
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Esto es a grandes rasgos, el contexto en el que 

se han desarrollado los tres primeros afios del Gobierno de -

Jiménez Morales, y en el que se manifiesta una férrea voluntad 

de servicio social, sobre todoenel aspecto de introducir rec 

tificaciones al modelo de desarrollo. 

Como hemos podido constatar en el transcurso de 

la lectura, cada aspecto forma parte de un análisis integra-

dor y de una perspectiva ideol6gica que s6lo se puede enten-

der en su unidad indivisible. 

En consecuencia, creemos que actualmente corres 

ponde un papel decisivo a la educaci6n y la cultura en el Es

tado de Puebla, dentro de un nuevo estilo del desarrollo so-

cial. Esto es, se requiere de un desarrollo más equilibrado -

que contribuya a reorientar las actividades econ6micas, polí

ticas y sociales, hacia una mejor homogeneidad, sobre todo en 

el aspecto social, y hacia la producci6n de bienes y servi--

cios que sean realmente necesarios para la sociedad. 

Es por lo anterior, que compete a la educaci6n

y a la cultura, humanizar el desarrollo, al reconocer en és-

tas la potencialidad básica para contribuir a forjar un futu

ro culturalmente más independiente, que contenga actitudes so 

ciales y econ6micas, más arm6nicas y más justas, y que alcan

ce los valores propios de la dignidad humana que los poblanos 
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merecen y quieren. 

Finalmente, no nos resta mas que agregar, que pr~ 

bablementc no todos los problemas se resolverían con solo en·· 

cararlos, pero ninguno se resuelve si no lo afrontamos. Estas· 

son principalmente las cuestiones trascendentales que a nues·· 

tro juicio deben abordarse, buscando la opini6n y el concenso· 

de todos los poblanos y, sobre todo, la guía orientadora de •· 

las autoridades estatales y nacionales. 
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e o N e L u s 1 o N E s 

Al final de un estudio hay que llegar a manera -

de epílogo, a algunas conclusiones. Nuestro prop6sito no ha si

do el de juzgar o evaluar sobre determinada situaci6n hist6rica 

los tres años de gobierno que hemos estudiado. Básicamente he-

mos reseñado y hecho resaltar la situaci6n econ6mica, política

y social que ha caracterizado al Estado de Puebla, con la fina

lidad de dar a conocer c6mo se suscitaron los hechos y el por -

qué, así como sus repercusiones y trascendencia¡ lo que obvia-

mente nos sirve para afirmar o negar algunas tendencias o cir-

cunstancias concretas, que en su conjunto y a la larga vienen a 

ser el producto y la manifestaci6n del acontecer estatal. 

Al plantear de esta manera las cosas, diremos 

que hemos visto en el aspecto econ6mico, lo concerniente al ga~ 

to público, y c6mo se evalúa su ejercicio anual; las presiones

que realizan los grupos patronales para obtener concesiones del 

Estado, que les permita por una parte garantizar sus ganancias

y por la otra, aumentar su po~er, así como las formas que utili 

za la Iniciativa Privada para pedir participaci6n en la planifi 

caci6n industrial, debido a la sustentaci6n de la tesis presi-

dencial de la Rectoría del Estado. Y obviamente la respuesta -

que el Gobierno ha dado creando nuevos parque industriales y -

y corredores industriales, y haciendo promociones no s6lo 

a nivel nacional, sino internacional, en beneficio dol desa---
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rrollo industrial del Estado. Esto nos permite observar el gran 

interés que el Gobernador del Estado tiene _por promover más -

intensamente los artículos elaborados en el Estado. 

También es importante hacer notar c6mo a pesar de 

las múltiples promociones y prerrogativas que el Gobierno está

dando al aspecto industrial, los comerciantes e industriales de 

nuncian en forma sistemática las acciones contra la libre empr~ 

sa. Principalmente censuran a la Impulsora del Pequeño Comercio, 

y han tronado en contra de la "política socializante" que impl~ 

menta el sector oficial con Organismos como IMPECSA, que a de-

cir de éllos, atenta contra la libre empresa y estrangula al -

comercio, porque sigue la misma línea que la CONASUPO. 

De ahí que sea de vital importancia el hecho de -

que el Gobierno del Estado continúe enfatizando a través de los 

medios de co~unicaci6n, la postura de apoyar a la pequeña y me

diana industria, para lograr un desarrollo equilibrado a través 

de consolidar nuevas inversiones y reinversiones que generen -

más empleos. Así como su esfuerzo por realizar reuniones peri6-

dicas con los Miembros de la Iniciativa Privada y de la clase -

popular, para encontrar conjuntamente soluciones a los embates

de la crisis econ6mica. Tambi6n en estas Reuniones, se exhorta 

a los poblanos a solidarizarse con los nuevos proyectos, para -

lograr juntos la soluci6n de los problemas que aquejan al Esta

do. 
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Sin embargo, no podemos olvidat que la Repúbli

ca vive horas difíciles, en medio de una crisis econ6mica que -

no tiene precedente en los Últimos 50 años, pues la inflaci6~-

lleg6al 1000% cifra que no tiene paralelo en el México posre-

volucionario. 

El desempleo se duplic6 en 1982 y amenaz6 con-

triplicarse en 1983; el gasto públi:: :~:efe e tasas alarman--

tes y el pago de la deuda pública alcanzaba una proporci6n des

mesurada agobiando el presupuesto y la balanza de pagos. 

Por eso, en Puebla la obra pública no siempre -

estaba bien programada y no siempre atendía necesidades priori

tarias: su programaci6n, su eficiencia y la honestidad en su -

ejecüci6n dejaba mucho que desear; los alimentos b6sicos para -

la ·alimentaci6n .. del pueblo resultaban insuficientes y la csp~ 

culaci6n en su comercio crecía de manera preocupante. 

La recaudaci6n fiscal se había debilitado y se

había acentuado su inquietud, mientras que las empresas pÓbli-

cas se descapitalizaban por el rezago de sus pagos y tarifas, -

que cubría ineficiencia y subsidiaba a grupos de altos ingre--

sos. 

Se carecía de ahorro para financiar las priori

dades del desarrollo y se incurría en un costoso populismo fi--
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nanciero; se había menguado, la soberanía monetaria y el tipo -

de cambio se determinaba del otro lado de la frontera, tiempos

que frenaban las exportaciones y la captaci6n de divisas necesa 

rías para el financiamiento del desarrollo. 

La Administraci6n Pública requería de ajustes y -

era necesario afianzar el principio de rector[a del Estado den

tro del régimen de economía mixta consagrado por la Constitu---

ci6n de la República. 

En el aspecto político hemos visto la superviven

cia de los Últimos reductos del caciquismo y de qué forma se ha 

enfrentado a éllos el Gobierno del Estado. 

Todavía no se ha resuelto el eterno problema del-

agua, para el cual hasta la fecha se siguen buscando las solu-

ciones adecuadas para lograr una mejor adquisici6n y distribu-

ci6n del líquido vital. En consecuencia, creemos que sigue sic~ 

do un problema político latente que en cualquier momento puede-

explotar. 

La democracia en el Estado se ha revitalizado, y

prueba de éllo son las diferentes pugnas por motivos de incon-

formidad entre los miembros de los diferentes partidos políticos 

y las manifestaciones de protesta y quejas sobre grupos políti

cos o bien sobre autoridades que han abusado del poder. Asimis-

mo las divisiones por antagonismos entre los diferentes munici-

píos que surgieron en diversas regiones del Estado, 
, 

as1 como -

la forma en que se les hizo frente para dar la soluci6n - - -
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adecuada a los problemas. 

Un problema que no solamente ha sido en el Es-

tado, sino a nivel nacional, ha sido ~l concerniente a la segu

ridad pública; por lo que se ha hecho una reorganizaci6n total

de los servicios de seguridad pública tanto a nivel estatal co

mo municipal. 

Asimismo se han hecho esfuerzos por vigorizar-

en sus diversos aspectos a la ciudad de Puebla, a través de un

Plan llamado de Reordenaci6n Intermunicipal de la Ciudad de Pue 

bla. Estudios sobre vialidad y transporte, tanto carretero como 

ferrocarrilero. Sobre los recursos hidráulicos relacionados con 

el uso de agua y drenaje; equipamiento urbano, reservas territ~ 

riales¡ zona de conurbaci6n, etc. Todo esto con la finalidad de 

colocar a Puebla como ciudad de vanguardia en materia de plane! 

ci6n. 

También es importante destacar las reformas que 

se hicieron a la Constituci6n.Política Local, cuyo contenido -

y alcance es sin duda lo más importante que sobre el particular 

se conoce, desde que se promulg~ la Carta Fundamental de la En

tidad. Por lo que se busc6 hacer coincidir en lo fundamental -

la Constituci6n Nacional y las Leyes Reglamentarias que de élla 

emanan. Esto ha sido en virtud de que l.a Consti tuci6n más mode.!. 

na que regía en Puebla, fué aprobada el 8 de septiembre de 1917 
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y sancionada por el Gobernador del Estado de esa época, Alfonso 

Cabrera. 

Se recogen también las opiniones y comentarios

de los diversos partidos políticos que sobre las reformas a la

Constituci6n se hicieron. El surgimiento de nuevas organizaci~ 

nes políticas que nacieron a raíz de la libertad y la democra-

cia que vive el Estado, así como las críticas y opiniones que -

sobre el particular hicieron los diferenres partidos políticos. 

En el aspecto social, es importante mencionar " 

el problema universitario, donde se han suscitado sus conflictos, 

sus soluciones y su participaci6n estatal y científica, no s6lo 

en la vida estatal, sino nacional. Los logros alcanzados por --

los universitarios, es justo reconocerlos para que en esa medi

da se propicie su férrea voluntad de alcanzar los objetivos pr~ 

puestos. 

Asimismo, es necesario reconocer que el impul-

so y el apoyo que el Gobierno del Estado ha otorgado al desarr~ 

llo de la educaci6n y la cultura, ha sido prioritario. Por éllo, 

ha sido propicio el avance sobre todo en la c~nstrucci6n de au

las, al impulsar de manera fundamental la cre~ci6n de 560 tele

aulas de educaci6n secundaria básica; por lo que a decir verdad, 

la obra pública ha sido revigorizada durante este lapso, De ahí 

que la atenci6n al problema educativo, el fortalecimiento del -
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municipio, la electrificaci6n de ·las comunidades que aún care-

cen de ese servicio y la construcci6n de caminos, han sido sus

principales preocupaciones. 

No obstante lo anterior, Puebla y demás Estados-

de la República, vivían horas difíciles: Existía desconfianza,

pesimismo, desánimo y otros disolventes de la solidaridad. Se -

estaba debilitando nuestro nacionalismo y se requería fortale-

cer la democracia en todos sus ámbitos y la desigualdad social-

se acentuaba¡ la moral revolucionaria se debilitaba, y su reno

vaci6n se había convertido en un impotente clamor popular; pad~ 

cía una agobiante y soberbia centralizaci6n, decrecía la produ~ 

tividad y la competitividad de nuestros productos en el exte--

rior, y aún no se consolidaba un sistema capaz de articular pe! 

manentemente las demandas sociales. 

Por eso al tomar posesi6n el Gobernador Jiménez -

Morales, fué tajante al tratar de combatir todo esto a través -

del llamado "Plan Estatal de Desarrollo". Lo que nos permite ---
• 

concluir que se ha seguido por el sendero correcto. Aunque no -

hemos superado la crisis todav~a, pero creemos que caminamos -

con rumbo a su superaci6n y que aún subsisten problemas graves, 

pero se combate para llegar a soluciones permanentes. 

De ahí que al hacer un breve balance de lo reali

zado por la Administraci6n Gubernamental en este corto lapso, -
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arroja un saldo positivo, ya que ha logrado mantener el equili

brio social y polÍ ti co, en base a la capacidad de negoci aci6n y 

conciliaci6n, lo que ha propiciado un clima de tranquilidad -

favorable para el trabajo y el progreso. 

El Gobernador ha establecido diálogo directo -

con el pueblo y ha salido con demasiada frecuencia al interior 

del Estado, para hablar con las gentes del m~dio rural y buscar 

soluciones a sus problemas. 

Las gestiones que realiza ante diversas Depen-

dencias Federales para la realizaci6n de programas conjuntos -

que redituén beneficios para la clase marginada, están por arro 

jar buenos resultados. 

Todo esto, consideramos que ha sido posible en

virtud de que el Gobernador del Estado básicamente es el que d~ 

termina la situaci6n del Estado en lo econ6mico, en lo políti-

co y en lo social; ya que el Gobernador de un Estado es como -

el Presidente, pero en miniatura; entrega, ordena inspira y es

en resumen, según los Oradores Oficiales, el "Dios Providen---

cial" que ordena "hágase así". "que se llene el vacío", "que se 

construya aquí", "que se cumpla de tal o cual forma", y no se -

replica. En contraste las voces que viajan velozmente por los -

corredores o pasillos, tanto más cuanto avanza el transcurso del 

sexenio, culpan al Gobier~o y si es posible al Presidente o al-
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Gobernador de todo lo malo y desagradable que suceda, que va -

desde la infidelidad de los que se la jugaron con él, hasta las 

inclemencias de quienes hacen con la prepotencia su modus viven

di. Atrás quedaron la luna de miel de los primeros meses de cam 

pafia y la esperanza de los primeros años de gobierno. 

Todavía no existe hoy en día la adecuada pers-

pectiva que permita o que nos permita juzgar el Sexenio de Gui

llermo Jiménez Morales, el que por otra parte aún no termina. -

Pero sí podemos afirmar y describir con una frase lo que a nue~ 

tro juicio constituye la mejor aportaci6n a su Gobierno, apar-

tándonos de los extremos y dejando a un lado el incremento de -

las reformas, su esfuerzo por resolver el problema del desempleo, 

abatir la corrupci6n, y a decir de muchos, que abri6 un camino-

ª la gente cuando parecía que no lo había. Porque eso fué lo -

que hizo en su toma de posesi6n y lo que sigui6 haciendo en los 

meses subsiguientes: abrir para la gente caminos donde al pare

cer no los había. Por lo que creemos que ha justificado plena-

mente su paso por el Gobierno, aún sin tomar en cuenta su huma

nismo, su idealismo, su fe en. la dignidad de los hombres, su C!_ 

pacidad para conmover el ánimo de las multitudes y obtener lo -

mejor de éllas. 

Pero, por lo que hemos podido constatar en el -

transcurso de la lectura, independientemente de las virtudes del 

Gobernador, creemos que se requiere de manera urgente plantear; 
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ejecutar en síntesis, la urgente necesidad de acabar con los r~ 

duetos de privilegios e injusticias que a6n subsisten y que han 

llevado a una sociedad desigual, convertida hoy en olla de pre

si6n a punto de estallar, con una inflaci6n asfixiante y un de

sempleo que irremediablemente agudizan la crisis social, y que

a querer o n6, amenaza con modificar la conciencia y la vida no

s6lo de los poblanos, sino de los mexicanos. Claro que de todo

esto estamos conscientes que es producto no s6lo de una crisis -

nacional, sino producto de una crisis internacional; no obstante 

somos partidarios de la justicia, democracia, libertad e inde-

pendencia, por lo que nos preguntamos: ¿c6mo va a lograrse una

sociedad que se pregona igualitaria en un sistema hasta ahora -

capitalista, aunque mixto, en el que la libre empresa pretende

sentar sus reales y que se sacude violenta y guerrillera ante-

cualquier intento que pretende regular el Estado, estableciendo 

controles y límites donde quede claramente establecido en teo-

ría y práctica, que es el Estado el que dirige a la Naci6n y -

no las corporaciones privadas? 

Puesto que estamos acostumbrados a que el sec-

tor privado condicione su intervenci6n y la generaci6n de em-

pleos consiguiente a un clima de confianza yvtranquilidad pe

ro <le conexiones, subsidios y estímulos que l~ garanticen al-

tas ganancias, por un lado, y por el otro ante la situaci6n -

de relativa debilidad econ6mica y política en que se encuentra

el Estado, resultará difícil arribar a esa sociedad igualitaria 
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a la que aspiramos si no se actúa con la urgencia y decisi6n -

correspondiente. 

La tarea es enorme porque se requiere del es--

fuerzo de quienes no gozan de privilegios, de las mayorías, de

las organizaciones de trabajadores, de quienes han luchado a lo 

largo de los años, por una sociedad distinta a la que hoy pade

cemos y de la que todos somos responsables por permitir la ere~ 

ci6n de sectores agresivos y ensoberbecidos como los que actual 

mente vemos en estos días. 

Hoy estamos ante los hechos indiscutibles de -

una crisis nacional, reconocida al fin oficialmente. Y propia-

mente falta un año para el destape del Gobernador siguiente. --

Por lo que hoy, los sectores conservadores est6n ya expresando

que el Gobierno de Jim&nez Morales ha sido distinto al que pre

gon6 en su campaña, al que supusieron amigos y aliados, y segu

ramente están dándose cuenta del tamaño de su error, pues la 

realidad cambia, los hechos sacuden y conmueven, y el hombre 

que llegara a la gubernatura está ante la coyuntura y ante la -

historia, con las mejores intenciones, con el estremecimiento -

mental por cuanto ha visto, escuchado y sentido durante el ---

transcurso de su campaña electoral y durante este tiempo que -

lleva fungiendo como Gobernador del Estado y que es grave, dcli 

cado y peligroso para el Estado, porque las cosas no pueden se

guir igual; tienen y deben cambiar. 
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Se requieren cambios y ajustes que deberán ser

avanzados, progresistas, democráticos y justos en favor de un -

pueblo urgido de éllos, en la práctica y no en esquemas populi! 

tas y demag6gicos, ni en planes restrictivos o a ultranza que -

obedezcan a modelos extraños,donde economismos tecnocráticos 

pretenden suplir razones humanas, so~iales y políticas. 

De ahí que sea muy bien visto que se busque que 

el Estado y el Gobierno beneficien prioritariamente a los que -

nada o poco tienen; también el hecho de que se revisen y actua

licen los sistemas de concesiones y explotaciones de bienes y -

servicios y que éstos se otorguen a organizaciones de trabajad~ 

res y no a personas en lo individual. Lo mismo el combate a la

carestía y al control de utilidades y ganancias, hoy excesivas, 

del sector privado que chantajea demasiado con sus inversiones; 

el cuidado del empleo y del salario productivo y remunerador, -

así como la revisi6n de subsidios que se otorguen con fines pr~ 

ductivos y en términos de justicia distributiva para evitar que 

continúe la concentraci6n de la riqueza en pocas manos. 

Sin embargo, creemos que es factor fundamental

la participaci6n de la ciudadanía. Creemos qüe el Gobierno solo 

no podría con esta carga. Se requiere de la participaci6n deci

dida y la entrega desinteresada, así como la unidad de todos 

los poblanos, porque ya es hora de que la sociedad, a través 

del Estado, tome mayor fuerza en esos menesteres, hoy en poder-
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de unos cuantos y la complacencia de funcionarios e influyentes 

a pesar del daño social que tan nefastamente se ha prohijado. 

Lo que se pretende, en síntesis, es que los po

blanos sean cada vez más conscientes de los postulados de cont~ 

nido social para que se acerquen sin demagogia a las grandes m! 

yorías, a efecto de que se constituya un verdadero puente entre 

pueblo y Gobierno, para que juntos todos solucionar los proble

mas que, en principio, son econ6micos, pero que desembocan en -

situaciones políticas difíciles. 

Se busca o es necesario buscar encontrar sali-

das a los problemas, llevar soluciones viables a los desposeídos, 

sanear el sistema todo, encontrar eco en esta acci6n depurado-

ra en todos los políticos positivos con los que el Estado cuen

ta, en los empresarios nacionalistas, en los campesinos progre

sistas y dar más cauce legal, que con raz6n, abanderan algunos

grupos fuera de control, 

Pero en todo este proceso, o se debe poner énf! 

sis en el respeto irrestricto a todas las libertades que consa

gra la Constituci6n y el cambio se realiza mediante el consentí 

miento y la concientizaci6n, partiendo del hecho de que si no -

se logran esos prop6sitos, el Estado enfrentará situaciones de

mayor gravedad que las actuales, ante las presiones tanto ínter 

nas como externas. En este prop6sito ya no hay regreso. O se --
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actúa con decisi6n y acierto, como es deber de todos los pobla

nos, o las cosas cmpeorar6n. Y en esto, -es obvio- los poblanos 

tenemos la palabra. 

Sin embargo y no obstante lo anterior, podemos 

corroborar finalmente con lo expuesto en el transcurso de la -

lectura del presente trabajo, que una cosa si ha quedado bien -

cimentada: el paso de gobiernos que anteriormente encontraban -

la soluci6n a los problemas por la imposici6n dictatorial y mu

chas veces arbitraría, por una nueva forma y concepci6n de la -

política, utilizando la conciliaci6n y la flexibilidad para con 

todos los sectores de la poblaci6n. Esto, ha permitido la esta

bilidad y la continuací6n de los programas trazados. 

Es así, que bajo este contexto, las perspecti-

vas del Estado de Puebla son halagüeñas, sobre todo si el pr6xi 

mo gobierno se interesa por continuar y acrecentar la dinámica

natural de la evoluci6n social hacia una nueva sociedad m6s li

bre, más democrática y con mayor justicia social. 

Por ahora en el panorama político del Estado, -

se vislumbran tres figuras que podrían no s6lo ser la terna, -

sino que cualquiera podría ser el pr6ximo gobernador. En primer 

lugar se encuentran los Senadores Angel Aceves Sauceda y Alfon· 

so Segbe Zan6n. Despu6s se encuentra el Diputado Federal y LÍ-· 

der de la Diputaci6n Federal Poblana, Mariano Pifia Olaya. 
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Los tres tienen posibilidades, si tomamos en -

cuenta que, Angel Aceves Sauccdo es protegido del sector obrero, 

es decir de Fidel Vel&zquez y Blas Chumacero; además de ser· --

Doctor en Economía y Dirigente del IEPES DEL PRI; s6lo que el -

Estado no es dirigido por los obreros, sino por la clase indus

trial y empresarial; escollo que tendrá que salvar. No bstante,

la mayor parte de grupos políticos y funcionarios, ya lo empie

zan a consentir y a alabar, dado que podría ser. 

Mariano Piña Olaya por su parte, se dice que ~~ 

tiene buenas relaciones e incluso, también se dice que fué com

pañero de escuela del Presidente de la República, por lo que t~ 

vo el honor de imponerle la Banda Presidencialen su toma de po

sesi6n. Sin embargo, es su primera experiencia en la política,

sobre todo a este nivel; por lo que consideramos que la falta -

de currículum sea un obstáculo para llegar. Aunque a decir ver

dad es un diputado espléndido; regala los fines de año, relojes 

Rolex a sus compañeros y a los periodistas. 

Alfonso Zegbe. Sanén, el más joven de los tres,

es sin embargo el que mayor oportunidad tiene, dada su experie~ 

cia, su habilidad y su participaci6n política como Presidente -

de la COPAL. Esa experiencia internacional lo podría sacar a -

adelante. 

Pero como todos sabemos, en política no hay na-
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da escrito y podría salir un tercero en discordia que sería la

gran sorpresa. 
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